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Слово к читателю

Мы, как всегда, искренне рады встрече с читателями.

Согласно Конституции, избранный президент – Дмитрий Медведев примет на себя функции гла-

вы государства после инаугурации, которая состоится в мае 2008 года. А сегодня страной управляет 

действующий президент – Владимир Путин, который вместе с вновь избранным – Дмитрием Медве-

девым – определяет задачи для исполнительной власти, разрабатывая тактику и стратегию развития

страны.

В связи с переменами в высшем эшелоне власти в наш адрес все чаще стали поступать двусмыс-

ленные, на наш взгляд, очень странные вопросы по поводу названия, точнее – вероятности изме-

нения названия нашего журнала. Особенно удивляет, что иногда они исходят от представителей ис-

полнительной власти. Хотелось бы расставить все точки над «i» и еще раз подчеркнуть: наш журнал 

называется «ВВП (Валовой внутренний продукт)», чему и соответствует содержание, отражающее 

динамику развития экономики.

Наличие в журнале рубрик, посвященных деятельности президента и представителей всех уров-

ней власти, вполне логично. Задачу удвоения ВВП до 2010 года поставил именно Владимир Путин: 

«На ближайшее десятилетие мы определили для себя непростую, но вполне достижимую задачу 

– удвоение ВВП». Полноценное отражение поступательного движения к этой цели является 

основным принципом работы российского экономического издания «ВВП (Валовой внутренний 

продукт)», который не будет меняться ни при каких обстоятельствах. Хотим подчеркнуть, что 

деятельность политика и стратега Владимира Путина будет по-прежнему отражаться на стра-

ницах нашего журнала. Ведь стратегия развития России остается прежней, а курс, направ-

ленный на вхождение России в пятерку ведущих стран, будет продолжен и при президенте

Дмитрии Медведеве.

Творческий коллектив журнала убежден, что так и будет. А подтверждени-

ем тому станут наши публикации.

В этом номере – лишь часть из запланированных, объединенных в 

рубрику «Главная тема». Мы по-прежнему готовы к диалогу с читате-

лем, обмену мнениями и информацией, потому что наша главная цель 

– освещение поступательного развития страны.
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ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ КУРСА 
НА ПРОСТРАНСТВЕ СНГ

На состоявшемся саммите глав государств СНГ Вла-
димир Путин принял своих коллег – лидеров стран
Содружества в последний раз до истечения срока пре-
зидентских полномочий. Вместе с ним в работе сам-
мита впервые принял участие будущий президент Рос-
сии Дмитрий Медведев. Тематика встречи руководи-
телей стран постсоветского пространства была очень
насыщенной. Напомним, что с недавних пор Содру-
жество стало выбирать одну главную тему на год. В
прошлом году такой темой была миграционная поли-
тика, а в нынешнем – развитие транспортной инфра-
структуры стран СНГ. Поэтому и миграция, и транс-
порт были в числе основных вопросов повестки сам-
мита. Разумеется, как это всегда бывает на встречах
лидеров стран Содружества, помимо главных тем речь
шла о широком спектре вопросов взаимодействия в
экономике и в международной политике. 

Выступая на открытии саммита, Владимир Путин
назвал политику в отношении стран СНГ «очевидным
и неизменным российским приоритетом», а недавно
принятую Концепцию дальнейшего развития Содру-
жества – исключительно важным шагом. Следующая
задача – разработать Стратегию экономического раз-
вития СНГ на период до 2020 года. Ключевым ее при-
оритетом должно стать совместное развитие иннова-
ционной экономики. А подъем науки, модернизация
образования и здравоохранения должны стать главны-
ми источниками повышения конкурентоспособности
экономик. В этой связи сразу обращает на себя внима-
ние то, что и по срокам, и по приоритетным направле-
ниям она совпадает с аналогичным документом, раз-
работанным для России. Из этого можно сделать вы-
вод, что социально-экономическое развитие по край-
ней мере большинства государств СНГ по-прежнему
будет тесно связано с развитием нашей страны.  

Завершая свое выступление, российский лидер ска-
зал несколько слов о Дмитрии Медведеве. Владимир
Путин сообщил, что Медведев активно участвовал в
выработке российской политики на пространстве
СНГ, был одним из ее авторов. Вот почему можно рас-
считывать на сохранение этой политики, на отсутст-
вие каких-то революционных изменений на данном
направлении. 

Выступивший вслед за ним первый вице-премьер
подробнее остановился на ключевой для 2008 года те-
ме модернизации транспорта стран СНГ. Кроме того,
он акцентировал внимание на вопросах совместного
развития нанотехнологий и формирования единого
регионального рынка наноиндустрии стран Содруже-

ства. Еще одна тема, выделенная Медведевым, – взаи-
модействие в случае возникновения чрезвычайных си-
туаций или стихийных бедствий, в том числе оказание
оперативной экономической помощи пострадавшим
от них странам СНГ. Заканчивая выступление, Дмит-
рий Медведев выразил надежду на продолжение рабо-
чих и установление добрых личных отношений с лиде-
рами стран СНГ в случае его победы на президентских
выборах.

Необходимо отметить, что помимо участия в общей
встрече лидеров стран Содружества Владимир Путин
провел двусторонние встречи с большинством из них
– с президентами Молдавии, Грузии, Таджикистана,
Киргизии, Азербайджана, Туркменистана и Армении.
В частности, в ходе встречи с Михаилом Саакашвили
обсуждались перспективы нормализации отношений
между Москвой и Тбилиси, а в рамках переговоров с
Эмомали Рахмоном – помощь Таджикистану, постра-
давшему из-за небывалых для этой республики холо-
дов. При этом стоит напомнить, что с лидерами четы-
рех оставшихся стран СНГ – Украины, Белоруссии,
Казахстана и Узбекистана – Владимир Путин прово-
дил более насыщенные двусторонние встречи в пос-
ледние 2–3 месяца. Таким образом, прежде чем поки-
нуть свой пост, Владимир Путин позаботился о том,
чтобы оставить преемнику стабильные отношения
почти со всеми странами Содружества Независимых
Государств. Есть все основания полагать, что после
инаугурации Дмитрия Медведева проводимый ныне
курс на развитие взаимоотношений с нашими бли-
жайшими соседями получит дальнейшее поступатель-
ное развитие. 

НОВЫЕ КОНТУРЫ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ

Владимир Путин провел заседание Совета по реали-
зации приоритетных национальных проектов и демо-
графической политике.

Состоявшаяся в Кремле встреча президента с пред-
ставителями федеральной и региональной власти бы-
ла посвящена подведению итогов более чем двухлет-
ней работы на ключевых направлениях, вошедших в
состав четырех нацпроектов, и более чем годичной ра-
боты по реализации демографических программ. Вме-
сте с тем в ходе заседания Совета были более четко
очерчены контуры новой социальной политики, рас-
считанной на дальнейшую перспективу; политики, о
которой неоднократно говорилось в ходе других сове-
щаний в последние несколько месяцев.

В своем вступительном слове глава государства под-
черкнул, что подавляющее большинство поставлен-
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ных в нацпроектах задач выполнено. Теперь речь идет
о том, каким будет их продолжение. По словам прези-
дента, одним из главных результатов их реализации
стала «переоценка содержания и приоритетов государ-
ственной работы». Ведь еще совсем недавно далеко не
все понимали, как много значит эффективная соци-
альная политика. «Она по-прежнему воспринималась
как собес со всеми его унылыми атрибутами и по срав-
нению с такими заманчивыми и интересными поняти-
ями, как финансовые активы, экспорт природных ре-
сурсов, нефти, газа, выглядела непривлекательно, без-
надежно отстало». Теперь она должна стать главным
направлением для всех уровней власти и управления.

Владимир Путин отметил, что, начав в 2005 году ре-
ализацию нацпроектов, «мы фактически впервые за
всю новейшую историю России сказали: человек – это
главное наше достояние и главный наш приоритет». И
переход к инновационной экономике, и развитие ряда
отраслей, и решение многих других важнейших задач
не имеют смысла, если человек не чувствует от этого
реальной отдачи. Вот почему избранные два года назад
приоритеты должны стать «неотъемлемой частью
Концепции развития России до 2020 года», которую
сейчас дорабатывает правительство. Чтобы перейти к
новому качеству социальной политики, необходимо в
разы увеличить число поставщиков социальных услуг,
создавая реальную конкуренцию в этой сфере, ис-
пользовать современные инновационные технологии,
привлекать институты гражданского общества к про-
цессу формирования социальных программ и оценок

их эффективности. После этого Владимир Путин пе-
редал слово главному куратору нацпроектов Дмитрию
Медведеву.   

В начале своего выступления первый вице-премьер
поблагодарил всех, кто в последние годы работал над
реализацией национальных проектов. Затем Дмитрий
Медведев подробно остановился на результатах каж-
дого из них, перечислив целый ряд цифр и фактов,
свидетельствующих о правильности избранного под-
хода. Перейдя к задачам на будущее, Медведев начал с
того, что «уже в ближайшие три-четыре года необхо-
димо добиться стабилизации, а затем и роста числен-
ности населения». Решать эту задачу надо комплекс-
но. Речь шла и о снижении материнской и младенче-
ской смертности, и о дальнейшем расширении гос-
поддержки семей с детьми, и об организации качест-
венной медицинской помощи пожилым людям, что
уже имеет место в развитых странах, и о формирова-
нии у населения идеи здорового образа жизни. Также
был сформулирован целый ряд конкретных задач в
сферах здравоохранения, образования, жилищного
строительства и сельского хозяйства.  

В заключение Дмитрий Медведев напомнил, что в
2005 году, когда работа над проектами только начина-
лась, не раз приходилось слышать такие оценки, как
«это популизм чистой воды, способ на какое-то время
законсервировать ситуацию, поддержать социалку на
плаву, а то и просто предвыборный пиар власти». Те-
перь ситуация изменилась, люди почувствовали, мо-
жет быть, не такие значительные, но реальные переме-
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ны к лучшему. Повысившийся уровень доверия ко
многому обязывает, и совместная работа всех органов
власти должна оправдать ожидания наших граждан.

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА ВЕНГРИИ
Владимир Путин принял в Кремле премьер-минист-

ра Венгрии Ференца Дюрчаня. Главная тема перегово-
ров касалась одного из важнейших международных
энергетических проектов, лоббируемых Россией, – га-
зопровода «Южный поток». Напомним, что главным
конкурентом «Южному потоку» является лоббируе-
мый США и Евросоюзом проект «Набукко». Поэтому
убедить Венгрию, входящую в ЕС и НАТО, присоеди-
ниться к российскому проекту было очень не просто.
Тем не менее сделать это удалось. Окончательное сог-
ласование прошло 26 февраля в ходе визита первого
вице-премьера и председателя совета директоров «Газ-
прома» Дмитрия Медведева в Будапешт. А 28 февраля
в присутствии Владимира Путина и Ференца Дюрчаня
было подписано межправительственное соглашение о
строительстве газопровода «Южный поток» через вен-
герскую территорию. Напомним, что совсем недавно,
в ходе январского визита российского президента в
Болгарию, было подписано аналогичное соглашение.
А Сербия присоединилась к «Южному потоку» прак-
тически одновременно с Венгрией. 

Открывая встречу, Владимир Путин отметил рост
двустороннего экономического сотрудничества в це-
лом. Так, с 2000 года венгерский экспорт в Россию вы-
рос в 8 раз. Товарооборот между двумя странами сей-
час приблизился к 9 млрд. долл. Говоря о «Южном по-

токе», российский лидер напомнил, что речь идет не
только о трубопроводе, но и о строительстве крупного
газохранилища объемом в 1 млрд. кубометров. После
реализации этого проекта возрастет и надежность по-
ставок в саму Венгрию, и ее значение в общеевропей-
ской энергетике. Ференц Дюрчань, в свою очередь,
напомнил, что несколько лет назад, во время первой
встречи с российским президентом, они договорились
о сравнительно простых принципах общения: меньше
заниматься прошлым, больше – настоящим и буду-
щим; меньше заниматься идеологией и больше – эко-
номикой. По словам венгерского премьера, эти прин-
ципы стали основой успехов, достигнутых в двусто-
ронних отношениях за последние годы.

В ходе состоявшейся по итогам переговоров совме-
стной пресс-конференции Ференц Дюрчань обратил
внимание на то, что Венгрия является членом Евросо-
юза, а потому он представляет не только свою страну,
но и ЕС. В связи с этим он сказал несколько слов о
партнерстве России с Европейским союзом. По мне-
нию премьер-министра Венгрии, есть целый ряд ве-
щей, на которые Россия и ЕС смотрят по-разному, о
чем можно открыто говорить друг другу, но при этом
сотрудничать в экономической и культурной областях.
«Я решительно убежден, что Европейский союз нуж-
дается в сотрудничестве и партнерстве с Россией», –
подчеркнул Ференц Дюрчань. 

Отвечая на вопрос прессы об отношении к «Набук-
ко», Владимир Путин сказал, что «построить можно и
два, и три, и пять газопроводов», вопрос в том, что по
ним качать. Он не может отвечать за другие проекты,
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но уверен в реализации российского и рад, что «наши
венгерские друзья занимают такую прагматическую
позицию». За дипломатическими выражениями Вла-
димира Путина на самом деле стоит тот факт, призна-
ваемый и международными аналитиками энергетиче-
ского рынка, что на два конкурирующих газопровода
просто не хватит объемов газа в данном регионе, а по-
тому приоритет получит тот, который удастся постро-
ить раньше. Поэтому соглашение, достигнутое с Вен-
грией (как и с Сербией, и с Болгарией), стало важным
достижением в решении глобальной задачи, постав-
ленной Владимиром Путиным два года назад, – в
борьбе России за мировое энергетическое лидерство.   

ЗАДАЧИ НА БУДУЩЕЕ
Владимир Путин провел очередное совещание с чле-

нами правительства, главной особенностью которого
стало вступительное слово президента, имеющее хара-
ктер небольшой программной речи. Но прежде всего
глава государства поздравил первого вице-премьера

Дмитрия Медведева с победой на состоявшихся нака-
нуне президентских выборах и выразил уверенность в
том, что он «сделает все, чтобы курс на укрепление
страны, ее экономики, социальной сферы был под-
креплен новыми серьезными результатами». Кроме
того, Владимир Путин отметил, что правительство
обеспечило ритмичную работу, не снизило темпов ре-
шения важнейших задач во время парламентских и
президентских выборов, и выразил благодарность за
это премьер-министру Виктору Зубкову. Глава госу-
дарства попросил членов кабинета министров также
работать и в ближайшие два месяца – вплоть до фор-
мирования нового правительства. 

Переходя к постановке конкретных задач, Владимир
Путин прежде всего остановился на Концепции дол-
госрочного развития Российской Федерации до 2020
года, которую правительство должно рассмотреть в
мае. По словам президента, ее основные положения
он изложил в ходе расширенного заседания Госсовета
8 февраля, однако это все-таки было в форме идей. Те-
перь надо подготовить детально проработанную кон-
цепцию и разработать конкретные пошаговые планы
по каждому направлению. 

Также необходимо представить конкретные предло-
жения по вопросам, которые рассматривались в ходе
заседания Совета по реализации нацпроектов 28 фев-
раля. В частности, речь идет о вопросах создания кон-
курентной среды в социальной сфере, о градострои-
тельной политике, об упорядочении оборота сельско-
хозяйственных земель, о софинансировании пенсион-
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ных накоплений. Владимир Путин напомнил, что им
был подписан пакет законов, касающихся повышения
пенсий и социальных пособий, зарплат для ряда кате-
горий граждан и денежного довольствия военнослужа-
щих. Президент обратил внимание членов правитель-
ства на необходимость выполнить все взятые на себя
обязательства в социальной сфере.    

Кроме того, глава государства коснулся ситуации на
мировых финансовых рынках и поручил правительст-
ву подготовить предложения по оптимизации управ-
ления финансовыми резервами страны, Резервным
фондом, Фондом национального благосостояния, зо-
лотовалютными резервами. И еще одно поручение
президента касалось подготовки изменений в законо-
дательство, направленных на максимальное упроще-
ние ведения предпринимательской деятельности.

После этого был рассмотрен ряд текущих вопросов.
Министр здравоохранения и социального развития
Татьяна Голикова сообщила, что ее ведомство подгото-
вило проекты двух постановлений правительства об
упрощении процедуры переосвидетельствования ин-
валидов. Напомним, что вопрос на эту тему был задан
президенту в ходе «прямой линии» в октябре 2007 года
и Владимир Путин обещал поставить его перед прави-
тельством и профильным министерством.

Следующий докладчик – глава Минрегиона Дмит-
рий Козак говорил о стратегическом планировании
развития регионов, их производственной и социаль-
ной инфраструктуры. Основные организационные и

правовые вопросы уже согласованы в правительстве,
что позволит принять программы территориального
планирования на срок до 2010 года. По словам мини-
стра, наличие четких планов развития производства и
социальной сферы даст ориентиры бизнесу, что позво-
лит существенно улучшить инвестиционный климат в
стране. 

Министр внутренних дел Рашид Нургалиев доложил
о выполнении в полном объеме задач по обеспечению
правопорядка и общественной безопасности в период
выборов. По словам главы МВД, преступлений и пра-
вонарушений, способных как-то повлиять на избира-
тельный процесс, зафиксировано не было. Более того,
в день голосования общее количество совершенных
преступлений было на треть меньше, чем в обычные
дни.

В тот же день Владимир Путин отдельно встречался
с победителем избирательной кампании Дмитрием
Медведевым и поручил ему уже сейчас взять на себя
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одно из президентских полномочий – работу по под-
готовке и проведению президиумов Госсовета. Дмит-
рий Медведев, в свою очередь, отметил, что результат
выборов – это оценка гражданами России «того курса,
который столь эффективно проводился за последние
годы, и, конечно, кредит доверия от наших граждан на
определенное время вперед».

ВСТРЕЧА С ГУБЕРНАТОРОМ 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Владимир Путин принял в своей резиденции Ново-
Огарево губернатора Калининградской области Геор-
гия Бооса. Губернатор доложил президенту об итогах
социально-экономического развития области в
2006–2007 годах и о реализации инфраструктурных
проектов в регионе. Надо отметить, что вопросы раз-
вития Калининградской области в силу ее географиче-
ского положения находятся под особым контролем
Федерального центра. Существует федеральная целе-
вая программа развития этого региона, рассчитанная
до 2010 года. И это дает результат: темпы промышлен-
ного роста там тоже совершенно особые.

Именно с них и начал свой доклад Георгий Боос. В
2007 году промышленное производство выросло более
чем на 40%. Если учесть, что в 2006 году рост был еще
выше – 66%, то за два года оно возросло в 2,3 раза.
Выслушав это, Владимир Путин поинтересовался тем,
какие отрасли дают наибольший вклад в рост. По сло-
вам Бооса, в прошлом году быстрее всего росло маши-

ностроение. Отвечая на вопрос президента о доходах
населения, губернатор доложил, что за последние два
года реальные доходы выросли примерно вдвое, что
сопоставимо с ростом промышленности.

Кроме того, Владимир Путин спрашивал о развитии
энергетики и реализации крупных инфраструктурных
проектов в транспортных отраслях. По словам губер-
натора, ситуация в энергетике улучшилась, но все рав-
но регион пока не может сам обеспечить всех своих
потребностей. Однако благодаря поручению прези-
дента и личному вмешательству премьер-министра
Виктора Зубкова области удалось достичь договорен-
ностей с «Газпромом» и РАО ЕЭС относительно сов-
местного строительства второго энергоблока ТЭЦ-2.
Что касается транспортной инфраструктуры, то здесь
регион начал первый масштабный проект – строи-
тельство скоростной кольцевой дороги вдоль побере-
жья. Губернатор рассказал также о перспективах раз-
вития балтийского порта, железных дорог и о рекорд-
ном росте пассажиропотока аэропорта: сейчас он со-
ставляет 1,2–1,5 млн. пассажиров в год, тогда как не-
сколько лет назад был менее 100 тыс.

ВСТРЕЧА С ПРЕЗИДЕНТОМ БУРЯТИИ
Владимир Путин принял еще одного регионального

лидера – президента и председателя правительства Бу-
рятии Вячеслава Наговицына. Напомним, что Наго-
вицын возглавил республику недавно – летом про-
шлого года он был утвержден в должности по предло-
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жению Владимира Путина. Основной темой встречи
стали итоги социально-экономического развития Бу-
рятии в 2007 году.

По словам Наговицына, прошлый год был для рес-
публики успешным. В частности, валовой региональ-
ный продукт на душу населения вырос на 20%. Про-
мышленный рост в Бурятии был на уровне 10%, а рост
доходов населения – 15%. Обнадеживают демографи-
ческие показатели: если в 2006 году смертность превы-
шала рождаемость на 3 тыс. человек, то в прошлом го-
ду – на 300. По мнению президента Бурятии, в этом
году рождаемость в республике уже может превысить
смертность. Кроме того, Наговицын сообщил главе
государства о формировании нового республиканско-
го правительства и его структуре. 

Выслушав главу региона, Владимир Путин спросил
его о существующих в республике проблемах. Одна из
них связана с озером Байкал. С одной стороны, необ-
ходимо защитить его экологию, с другой – на берегу
озера живут миллион человек, которым надо зараба-
тывать на жизнь. По словам Наговицына, необходимо
найти золотую середину, чтобы выполнить и то и дру-
гое. Есть серьезные проблемы и в сельском хозяйстве.
Глава государства сам напомнил еще про одну острую
проблему региона – большое количество ветхого жи-
лья. 

В ходе встречи Вячеслав Наговицын выразил уве-
ренность в том, что Бурятия сможет прожить без феде-
ральных дотаций, если развернет имеющийся у нее
потенциал. Локомотивами экономического роста рес-

публики могут стать недропользование, глубокая пе-
реработка леса и агропромышленный комплекс. Кро-
ме того, он напомнил, что через Бурятию проходят две
крупнейшие железные дороги – БАМ и Транссиб, а
также три автодороги федерального значения, что по-
зволяет рассчитывать на создание в регионе мощного
транспортного логистического комплекса.

ВИЗИТ АНГЕЛЫ МЕРКЕЛЬ
Владимир Путин принял в своей резиденции Ново-

Огарево федерального канцлера ФРГ Ангелу Меркель.
Встречая высокую гостью, российский лидер поздра-
вил ее с Международным женским днем и подарил бу-
кет цветов. В тот же день Ангела Меркель встречалась
с избранным на должность президента Дмитрием
Медведевым в подмосковном замке «Майн Дорф» и в
ходе этой встречи выразила надежду на дальнейшее
продолжение сотрудничества между Россией и Герма-
нией. Отметим, что это была первая встреча Медведе-
ва с зарубежным лидером после его победы на прези-
дентских выборах.

Встречу Путина и Меркель многие поспешили на-
звать «прощальной», однако такую трактовку отвергла
сама федеральный канцлер, очевидно, имея в виду
дальнейшую политическую роль действующего рос-
сийского президента. В ее начале российский лидер с
удовлетворением констатировал рост российско-гер-
манского товарооборота в 3,5 раза за последние 6 лет;
в прошлом году он превысил 50 млрд. долл. В числе
основных тем переговоров были отношения России с
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Евросоюзом и НАТО, проблема Косова, резолюция
ООН по Ирану. Хотя почти вся встреча прошла за за-
крытыми дверями, о многом стало известно из доста-
точно подробных ответов Путина и Меркель на вопро-
сы журналистов по ее окончании.

В первую очередь отметим, что германский канцлер
подтвердила полную поддержку проекта Северо-Еев-
ропейского газопровода – СЕГ. Это особенно важно,
поскольку в последнее время ряд государств (Польша,
страны Балтии и некоторые другие) постоянно пыта-
ются притормозить этот проект через структуры Евро-
союза, выдвигая против него надуманные обвинения
(в первую очередь экологические). Несмотря на все
эти проблемы, Меркель заявила, что рассматривает
СЕГ «как важный проект безопасного энергообеспе-
чения».  

Отвечая на вопросы журналистов, Владимир Путин
подтвердил неизменность российской позиции по Ко-
сово: Москва готова признать его независимость толь-
ко в рамках международного права, которое предусма-

тривает необходимость согласия обеих сторон. Рос-
сийский лидер обратил внимание на то, что косовский
прецедент может подтолкнуть к активным действиям
сепаратистские силы в Европе, в частности в Велико-
британии, Испании, Бельгии.

Говоря о планах расширения НАТО, Владимир Пу-
тин заявил, что в условиях отсутствия двух противо-
борствующих мировых систем его бесконечное рас-
ширение не только нецелесообразно, но и вредно.
Создается впечатление, что НАТО пытается подме-
нить собой ООН, с чем вряд ли может согласиться все
человечество. В результате такой политики конфликт-
ный потенциал в мире будет только расти. Что касает-
ся возможности вступления Украины и Грузии, то рос-
сийский президент напомнил, что большинство укра-
инских граждан против вхождения их страны в альянс.
Попытки втянуть страну в НАТО против воли ее граж-
дан противоречат демократии, о которой Запад так ча-
сто напоминает России. Высказывая свою позицию,
Ангела Меркель, в частности, согласилась с тем, что
для вступления в НАТО новых стран важна поддержка
этого процесса со стороны населения.

Кроме того, канцлер ФРГ выразила надежду, что уже
в ходе следующего саммита «Россия – Евросоюз» сто-
ронам удастся достичь прогресса в работе над базовым
соглашением о партнерстве. Напомним, что этот про-
цесс тормозит вето, наложенное Польшей. Однако, по
мнению Меркель, после недавнего визита польского
премьера Дональда Туска в Москву появились предпо-
сылки для изменения ситуации в лучшую сторону.
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Необходимо выделить еще одно важное заявление,
сделанное российским президентом и касающееся его
преемника. Владимир Путин сказал, что западные парт-
неры не должны питать иллюзий, что со следующим
президентом будет легче. По словам российского лиде-
ра, «Дмитрий Анатольевич Медведев – это человек, ко-
торый настроен патриотически и будет самым актив-
ным образом отстаивать интересы Российской Федера-
ции на международной арене». Таким образом, была
еще раз подтверждена неизменность внешнеполитиче-
ского курса последних лет – курса на последовательное
отстаивание российских национальных интересов.

РАЗГОВОР С ЗАКОНОДАТЕЛЯМИ
Владимир Путин и Дмитрий Медведев встречались в

Кремле с руководством Государственной думы. На бе-
седу с действующим и будущим президентом были
приглашены председатель Госдумы и лидер «Единой
России» Борис Грызлов, все его заместители и руково-
дители парламентских фракций. В ней также приняли
участие глава президентской администрации Сергей
Собянин и его заместитель Владислав Сурков. В ходе
встречи обсуждались планы законотворческой дея-
тельности на ближайшую перспективу, и в первую
очередь вопросы законодательного обеспечения Кон-
цепции долгосрочного социально-экономического
развития России на период до 2020 года. 

Открывая встречу, Владимир Путин констатировал
окончание продолжительного избирательного мара-

фона. По словам президента, в России произошло
значительное обновление высших органов власти и
теперь необходимо «взять хороший рабочий темп, со-
ответствующий масштабу и уровню стоящих перед
страной задач». Перейдя к конкретным направлениям
работы, глава государства обратил особое внимание на
вопросы, связанные с долгосрочной стратегией разви-
тия страны, представленной на расширенном заседа-
нии Госсовета. Каждое направление этой стратегии
нуждается в разработке пакета законодательных актов,
поэтому Думе целесообразно начать работу над ними
уже в весеннюю сессию, в частности начать обсужде-
ние вносимых правительством законопроектов в рам-
ках так называемого нулевого чтения.

В числе наиболее важных задач – вопросы стиму-
лирования инновационного развития экономики,
играющего ключевую роль в предложенной страте-
гии развития страны. Уже в текущей сессии следует
принять законодательные акты по вопросам разви-
тия массового малоэтажного жилищного строитель-
ства. Что касается добывающей промышленности,
то здесь надо установить ускоренный порядок начис-
ления амортизации и поощрения глубокой перера-
ботки природных ресурсов, причем соответствую-
щие изменения должны вступить в силу уже в начале
2009 года. Необходимо облегчить деятельность мало-
го бизнеса, переходя в ряде отраслей от разреши-
тельных процедур к уведомительным, что имеет мес-
то в большинстве экономически развитых стран. Та-
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кой подход будет способствовать решению стратеги-
ческой задачи по формированию в стране широкого
среднего класса.   

Владимир Путин обратил внимание депутатов на не-
обходимость увязать между собой все отраслевые про-
граммы модернизации социальной сферы: это помо-
жет формированию качественно новой социальной
политики. Одна из главных задач в этой области –
снизить налоговую нагрузку на расходы в сфере обра-
зования, здравоохранения и пенсионного страхова-
ния. Остановившись на одной из наиболее актуальных
в последнее время тем – софинансировании добро-
вольных пенсионных накоплений граждан, президент
признал наличие разных подходов, что тормозит при-
нятие соответствующего закона. Действительно, воп-
рос важный, и, прежде чем принимать решение, надо
подумать, но нельзя спорить до бесконечности. Вла-
димир Путин озвучил и одно конкретное предложение
по данному законопроекту: создать стимул для жен-
щин, использующих для пенсионных накоплений
средства материнского капитала, на каждый вложен-
ный рубль из этих средств добавлять не рубль, а два.

Еще одна актуальная тема – борьба с коррупцией.
Необходимо создать пакет соответствующих законов,
а также завершить работу над законопроектами, повы-
шающими прозрачность деятельности органов госу-
дарственной власти и судов.

Затем слово взял Дмитрий Медведев. Прежде всего
он отметил, что после вступления в должность прези-

дента намерен «вести постоянный и конструктивный
диалог со всеми здоровыми политическими силами
общества, ведущими институтами гражданского об-
щества»; в частности, подобные встречи с парламента-
риями будут проводиться регулярно. Остановившись
на теме национальных проектов, Дмитрий Медведев
отметил, что их новизна была в создании особого по-
рядка управления и финансирования соответствую-
щих отраслей. На сегодняшний день главное – это пе-
рейти к полноценной модернизации образования и
здравоохранения с учетом тех наработок, которые бы-
ли созданы в рамках соответствующих нацпроектов.
Также необходимо наращивать объемы финансирова-
ния программ в жилищной сфере и в сельском хозяй-
стве. Кроме того, Медведев сообщил, что намерен в
ближайшее время провести заседание президиума Гос-
совета, посвященное вопросам развития малого биз-
неса, решению тех задач, которые поставил в этой
сфере президент. 

Встреча действующего и будущего президента с ру-
ководством парламента, посвященная стратегическо-
му планированию на 12-летний период, стала еще од-
ним подтверждением преемственности поддержанно-
го народом курса развития России и конструктивного
взаимодействия ветвей власти в решении ключевых
задач, стоящих перед нашей страной.

Владимир ЛАГУТИН

21

Фото ИТАР-ТАСС



Выступая 4 марта в Академии народного хозяй-
ства (АНХ) перед ведущими экономистами стра-
ны, глава правительства Виктор Зубков напом-
нил присутствующим, что на февральском рас-
ширенном заседании Государственного совета
Владимир Путин поставил перед правительст-
вом цель – добиться качественного изменения
жизни людей, определив амбициозные задачи
в экономике и социальной сфере.

Н
а совещании в Кремле 3 марта Владимир Пу-
тин вернулся к этой теме, и правительству
была дана более конкретная задача – уже в

мае подготовить концепцию социально-экономиче-
ского развития страны до 2020 года и параллельно
разрабатывать пошаговую концепцию развития,
предлагая меры реализации программ. Правительст-
во, по славам премьер-министра, уже проводит про-
фильные консультации, изучает опыт разных стран
на этом пути. 

Глава правительства привел в пример опыт Герма-
нии, где открыть свое дело легко организационно,
нет препон и проволочек со стороны властей, напро-
тив, зная положение дел, они советуют гражданам,
какой бизнес имеет перспективы в данном регионе. 

Виктор Зубков подчеркнул, что «без участия науки
невозможно решение тех задач, которые поставлены
президентом страны, – по диверсификации эконо-
мики, приданию ей инновационного характера.
Только научный взвешенный подход может обеспе-
чить качественную модернизацию реальных секто-
ров экономики, многократное увеличение произво-
дительности труда. Только фундаментальные науч-
ные исследования позволят нам разработать кон-
кретные меры по привлечению инвестиций в челове-
ческий капитал, сбалансированному региональному
развитию, введению налоговых стимулов для пере-
вооружения производства, эффективному развитию
малого и среднего предпринимательства». 

СОЗДАНИЕ СОВЕТА ПО РАЗВИТИЮ
МАЛОГО БИЗНЕСА

Виктор Зубков заявил на встрече о своем решении
создать новый постоянно действующий Совет по раз-
витию малого бизнеса при правительстве РФ, возгла-
вить который глава кабинета министров поручил за-
местителю председателя правительства РФ Александ-
ру Жукову. Премьер-министр мотивировал это реше-
ние необходимостью координировать работу по раз-
витию малого бизнеса и устранению административ-
ных барьеров. «Я понял, что никто не координирует

эту работу, не собирает людей, не анализирует ситуа-
цию. Это должен быть работоспособный совет с рабо-
чими группами, которые бы занимались устранением
барьеров, развитием предпринимательства в промыш-
ленности, в сельском хозяйстве, в общественном пи-
тании, на других направлениях», – объяснил премьер-
министр.

Глава кабинета министров привел конкретные фак-
ты: например, упущения в лесной отрасли приводят к
большим финансовым потерям, которые можно и
нужно устранить. «Есть уже 120 проектов по глубокой
переработке леса. 1 куб необработанной древесины –
той, что мы продаем на Запад, – стоит 40 долларов, а
мы таких 50 миллионов кубов каждый год продаем. А
один куб переработанной древесины стоит 240 долла-
ров, то есть 200 долларов чистой добавленной стоимо-
сти, которая может оставаться в стране. 200 долларов
на одном кубе!»

Виктор Зубков предложил вести диалог властей,
бизнеса и науки предельно конкретно. «Мы должны
обсудить, как будем выполнять эти сложные задачи.
Каковы инструменты, в том числе научные, в выра-
ботке тех мер, которые мы должны предложить, чтобы
страна развивалась инновационно. Чтобы мы начали
наконец решать амбициозную задачу вхождения Рос-
сии в пятерку экономических лидеров», – высказал он
пожелание услышать предложения, которые бы спо-
собствовали осуществлению качественного рывка в
экономических преобразованиях в стране.

В центре внимания заседания правительства РФ от 6
марта 2008 года была деятельность Министерства
сельского хозяйства. Правительство намерено в бли-
жайшее время принять меры таможенно-тарифного
регулирования с целью снижения внутренних цен на
минеральные удобрения. 

Заседание правительства было начато с работы над
Концепцией социально-экономического развития
страны до 2020 года, подготовку которой заканчива-
ет Минэкономразвития. Премьер-министр назвал
это главным и настоятельно посоветовал всем чле-
нам правительства проработать его «от корочки до
корочки». По проекту концепции социально-эконо-
мического развития министерства должны провести
консультации с бизнесом, с депутатами, с общест-
венными организациями. «Это должен быть отрабо-
танный документ, который поможет сделать качест-
венный прорыв по всем направлениям экономики и
реально повлиять на жизнь и благосостояние наших
граждан. Это стратегический документ, который
должен быть поддержан обществом», – отметил пре-
мьер-министр. 
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МОНОПОЛЬНЫЕ БАРЬЕРЫ
Премьер-министр заявил, что многие барьеры на

пути успешного развития бизнеса необходимо устра-
нять на государственном уровне, поскольку монопо-
листы назначают «колоссальные тарифы за подключе-
ние электроэнергии, воды, за проектные работы... В
ряде городов подключение электроэнергии доходит до
40 000 рублей, за один киловатт есть уже и по 50 руб-
лей, оказывается. Никто не контролирует работу мо-
нополистов».

Отметив, что система «одного окна» не срабатывает,
Виктор Зубков прямо сказал: «Заболтали этот вопрос.
Чиновник в этих «окнах», которых от двух до несколь-
ких десятков, ждет, когда ему принесут взятку. Или мы
уже смирились со всем этим и считаем, что у нас все
само собой рассосется?!» 

Он сделал наказ членам правительства, чтобы «с те-
ми ведомствами, которые установили такие тарифы
для малого и среднего бизнеса, была проведена соот-
ветствующая работа. И были приняты государствен-
ные решения на этот счет». Премьер-министр попро-
сил Минэкономразвития и Минобразования «все ра-
зумные идеи и мысли… учесть в разработке концеп-
ции». 

Минэкономразвития России, Минфин, Минпром-
энерго, Минздравсоцразвития, МВД, ФАС с участием
заинтересованных федеральных органов исполни-
тельной власти, РАО «ЕЭС России», «Газпром»,
«РЖД» получили задание разработать необходимые
меры по созданию благоприятных условий для пред-

принимательской деятельности, в том числе по устра-
нению избыточных административных ограничений,
обеспечению недискриминационного доступа к ре-
сурсам субъектов естественных монополий.

О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
Сельское хозяйство глава кабинета министров на-

звал «особой отраслью», заявив: «Сегодня мы должны
принять комплекс мер для того, чтобы обеспечить эф-
фективное развитие этой крайне важной отрасли. Ка-
ждый гражданин нашей страны ежедневно три раза в
день подходит к столу, чтобы питаться, – от грудного
младенца до глубокого старика. Качественные проду-
кты в достаточном количестве должны быть обяза-
тельно. И наша страна – как ни одна страна мира –
имеет все возможности, чтобы полностью обеспечить
себя качественными продуктами и даже экспортиро-
вать их за рубеж». 

Причины беспокойства состоянием в отрасли по-
нятны: по данным Росстата, больше всего в феврале
росли цены на молоко, хлеб и овощи. Так, рост цен на
плодоовощную продукцию составил 5,1% (в январе –
8,3%), цены на хлеб выросли на 2,2% (в январе –
1,5%). Продовольственная инфляция стала едва ли не
главной экономической проблемой России.

Отметив, что в отрасли не решены многие пробле-
мы, Виктор Зубков «главной бедой» назвал монополи-
стов. «Производители минеральных удобрений напра-
вляют на внутренний рынок минеральные удобрения
по такой же цене, что и на мировом рынке, т.е. задра-
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ли цены в 2–3 раза, даже больше, – сообщил он. – Хо-
тя получают газ по 55 долларов за 1000 кубов. Произ-
водят минеральные удобрения, продают их по миро-
вым ценам, конкурируют на мировом рынке с запад-
ными производителями, которые получают газ по
300–400 долларов за 1000 кубов. На внутренний рынок
направляют мизерное количество удобрений, и то по
высоким ценам. Разве государство может сегодня ми-
риться с этим? У нас есть все рычаги для того, чтобы с
помощью таможенно-тарифной политики заставить
монополистов снижать цены, или мы ограничим их
экспортные возможности». 

Подсчеты Минэкономразвития, по словам главы ка-
бинета министров, показывают, что «даже первая не-
большая мера даст хороший результат, достаточное ко-
личество средств для того, чтобы сельхозпроизводите-
ли могли нормально покупать эти минеральные удоб-
рения. И мы предпримем этот шаг в ближайшие дни»,
– пообещал В.Зубков, добавив, что государство наме-
рено «разобраться и с другими монополистами». «По-
чему они задирают цены на дизельное топливо, на дру-
гие нефтепродукты? – задал премьер-министр ритори-
ческий вопрос. – Государство должно регулировать эти
процессы. Если не будет паритета цен, мы загоним
опять сельское хозяйство и не получим того эффекта,
который мы получаем сегодня. Сегодня для развития
сельского хозяйства выделяются неплохие средства. За
5 лет будет выделено больше 550 миллиардов рублей.
Крайне важно, чтобы эти средства были направлены
туда, куда должны прийти, и чтобы был контроль за их

использованием. Всего в консолидированном бюджете
может быть более одного триллиона рублей в этой пя-
тилетке. Конечно, средства нужно направить в первую
очередь на социальную инфраструктуру, на жилье,
привлечь молодые кадры. Должна быть тесная коорди-
нация Минсельхоза и Минэкономразвития. Отечест-
венная продукция должна быть по достойным ценам.
Это главное, что мы должны решить в 2008 году».

На заседании также было отмечено, что в 2007 году
общий объем производства продукции сельского хо-
зяйства в сопоставимых ценах вырос по сравнению с
предыдущим годом на 3,3%, в том числе: растениевод-
ства – на 2% и животноводства – на 4,8%.

Темпы роста заработной платы в сельском хозяйстве
превышают общероссийский уровень. Так, за 11 меся-
цев 2007 года среднемесячная номинальная заработ-
ная плата в сельском хозяйстве выросла на 32% при
26% в среднем по экономике.

Впервые за последние годы в агропромышленном
комплексе сельхозтоваропроизводителям стали дос-
тупны инвестиционные кредитные ресурсы на льгот-
ных условиях. Отрасль становится более привлека-
тельной для инвесторов, благодаря чему участники
проекта привлекли около 251,2 млрд. руб. инвестици-
онных кредитных средств.

Начиная с 2008 года приоритетный национальный
проект «Развитие АПК» трансформировался в Госу-
дарственную программу развития сельского хозяйства
и регулирования рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия на 2008–2012 годы.
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Премьер-министр РФ Виктор Зубков (справа),
в центре – губернатор Московской области 
Борис Громов, слева – министр сельского
хозяйства РФ Алексей Гордеев

Премьер-министр РФ Виктор Зубков (справа),
в центре – губернатор Московской области 
Борис Громов, слева – министр сельского
хозяйства РФ Алексей Гордеев



Госпрограмма определяет приоритеты, цели и меро-
приятия по развитию сельского хозяйства на средне-
срочный пятилетний период. На ближайшее пятиле-
тие определены три основные цели: устойчивое разви-
тие сельских территорий, повышение уровня жизни
сельского населения; повышение конкурентоспособ-
ности отечественной сельскохозяйственной продук-
ции на основе финансовой устойчивости и модерни-
зации сельского хозяйства, ускоренного развития при-
оритетных подотраслей сельского хозяйства с целью
импортозамещения; сохранение и воспроизводство
используемых в сельскохозяйственном производстве
земельных и других природных ресурсов.

Напомнив, что на последующих заседаниях правитель-
ства будут отчитываться все остальные министры, Вик-
тор Зубков просил их серьезно и грамотно подготовиться
к этим отчетам. «Нам не нужны общие фразы: увеличим,
превзойдем, достигнем, сократим. Нам нужно конкретно
знать: за счет чего и как будут решаться проблемы, кото-
рые есть во всех отраслях экономики России».

Минэкономразвития, Минсельхозу, Минюсту, Мин-
промэнерго совместно с органами исполнительной
власти поручено подготовить предложения по вопро-
сам снижения административных барьеров при осу-
ществлении деятельности в сельском хозяйстве, как
например, снижение платы при формировании и ре-
гистрации земельных участков из состава земель сель-
скохозяйственного назначения; уменьшение издер-
жек при подключении сельхозпроизводителей к инже-
нерной инфраструктуре. 

На заседании был одобрен представленный Мин-
сельхозом России план мероприятий по достижению
количественных и качественных показателей, устано-
вленных министерству на 2008 год. 

О ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИИ
XXII ОЛИМПИЙСКИХ ИГР В СОЧИ 

На состоявшемся заседании президиума Совета при
президенте Российской Федерации 7 марта 2008 года
председатель правительства России Виктор Зубков за-
явил о необходимости ускорения выполнения ряда
поручений по строительству олимпийских объектов в
Сочи. На заседании был рассмотрен ряд вопросов: о
финансовом обеспечении строительства олимпийских
объектов и развитии города Сочи как горноклимати-
ческого курорта; о ходе выполнения поручений по
итогам заседания президиума от 4 февраля и Совета,
проведенного 5 февраля президентом Российской Фе-
дерации; о ходе выполнения поручений по развитию
транспортной инфраструктуры города Сочи; о созда-
нии единого информационного центра Сочи-2014.

Сообщив, что работа идет, вопросы решаются, пре-
мьер-министр отметил, что «ряд поручений вовремя, к
сожалению, пока не исполнен», обещав предметно ра-
зобраться в причинах этого. «Время идет, объекты не-
обходимо начинать строить», – подчеркнул Виктор
Зубков.

Екатерина СИМИНА
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Председатель правительства РФ Виктор
Зубков, министр регионального развития РФ
Дмитрий Козак и министр промышленности
и энергетики РФ Виктор Христенко. Справа
на первом плане председатель правления
РАО «ЕЭС России» Анатолий Чубайс



О том, что в стране четко и бесперебойно рабо-
тает выстроенная вертикаль власти, свидетель-
ствует и тот факт, что, несмотря на президент-
ские выборы, правительство работало в преж-
нем интенсивном режиме.

СТРАХОВКА – ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ 
На заседании правительства Российской Федера-

ции 28 февраля 2008 года был рассмотрен вопрос о
проекте стратегии развития страховой деятельности
в Российской Федерации на 2008–2012 годы. С док-
ладом выступил заместитель министра финансов РФ
Сергей Дмитриевич Шаталов. Было отмечено, что
страхование – динамично развивающаяся сфера
российского бизнеса. Например, за период с 2002 по
2007 год затраты населения на страхование выросли
с 2085 руб. в 2002 году до 5370 руб. – в 2007-м, т.е. бо-
лее чем в 2,5 раза.

Было предложено разработать концепцию много-
уровневой системы ответственности и возмещения
вреда потерпевшим с использованием потенциала
страховщиков и с участием государства для страхова-
ния крупных рисков. Эти вопросы приобрели особую
актуальность и значимость после того, как по стране
прокатилась волна выступлений граждан, пострадав-
ших от недобросовестных застройщиков. Тогда госу-
дарство заговорило об обязательном страховании по-
добных сделок, что поможет защитить граждан от не-
умелости или недобросовестности частных фирм.

ПОМОЩЬ МИЛИЦИИ 
Первый заместитель председателя правительства

России Дмитрий Медведев 29 февраля 2008 года про-
вел совещание с руководством Министерства внут-
ренних дел страны по вопросам социального обеспе-
чения сотрудников МВД, на котором основное вни-
мание уделялось вопросам образования, медицин-
ского обслуживания, жилищной проблемы и денеж-
ного довольствия.

В медучреждениях МВД обслуживается около 3,5
млн. человек. «Здесь надо сделать то же, что и по ли-
нии Министерства обороны, – совместить подходы
к ведомственной медицине с программами по нац-
проекту», – считает Дмитрий Медведев. Государство
и дальше будет продолжать практику повышения де-
нежного довольствия, размеров пенсий сотрудников
МВД России. 

«В 2008 году пенсии поэтапно повысятся. С февра-
ля – на 9% и с 1 октября – еще на 9%, – сообщил
Медведев. – Уже увеличены субвенции регионам на
повышение денежного довольствия сотрудникам
милиции общественной безопасности. Они состав-
ляют 23 миллиарда рублей». 

«От квалификации сотрудников МВД зависят со-
стояние правопорядка и безопасность граждан, но
все эти высокие слова имеют основание, лишь когда
сотрудники МВД чувствуют себя защищенными, а
не такими госслужащими, которые финансируются
по остаточному принципу», – заметил Медведев, на-
помнив, что с учетом текущего года в номинальном
выражении денежное довольствие милиционеров и
служащих внутренних войск выросло за последние 6
лет примерно в 3 раза. 

Обратив внимание на необходимость повышения
уровня профессиональной подготовки, обращаясь к
руководству МВД, первый вице-премьер сказал:
«Ваши сотрудники должны быть сильными финан-
совыми аналитиками, подкованными юристами и
продвинутыми программистами и главное – специа-
листами, до тонкостей знающими и специальные, и
общие предметы». 

ГОТОВИМСЯ К ОЛИМПИАДЕ 
5 марта 2008 года министр транспорта РФ Игорь

Левитин на заседании Государственной думы высту-
пил с докладом о мерах по транспортному обеспече-
нию города Сочи в период подготовки и проведения
XXII зимних Олимпийских игр и XI Параолимпий-
ских игр 2014 года.

Постановлением правительства Российской Феде-
рации определен перечень объектов, необходимых
для транспортного обеспечения Олимпийских игр.
По словам министра, по предварительным оценкам
объем финансирования из средств федерального
бюджета на строительство объектов транспортной
инфраструктуры составит порядка 305 млрд. руб. Из
них около 109 млрд. руб. – на 19 объектов Госкорпо-
рации «Олимпстрой», 180,8 млрд. руб. – на 22 объе-
кта Минтранса России и 15 млрд. руб. – на исполне-
ние 5 программных мероприятий Краснодарского
края.

В результате реализации программы будет постро-
ено свыше 5 тыс. погонных м причальных сооруже-
ний, более 3,5 тыс. м оградительных сооружений,
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более 100 км новых железнодорожных линий, свыше
56 км вторых путей, более 75 км новых федеральных
автомобильных дорог, порядка 20 автодорожных раз-
вязок и 20 автомобильных тоннелей. 

Решением председателя правительства РФ создана
постоянная межведомственная рабочая группа по
транспортной инфраструктуре и логистике при пре-
зидиуме Совета при президенте РФ по развитию фи-
зической культуры и спорта, спорта высших дости-
жений, подготовке и проведению XXII зимних
Олимпийских и XI зимних Параолимпийских игр
2014 года. 

АЭРОДРОМНАЯ СЕТЬ
Важным вопросом заседания были и рассмотренные

основные направления развития аэродромной сети
РФ, которая должна соответствовать потребностям на-
селения и российской экономики в воздушных пере-
возках и авиационных работах, повышению уровня во-
влеченности России в мировые рынки товаров и услуг.

Основными проблемами развития аэродромной се-
ти гражданской авиации РФ названы отсутствие сис-
темного подхода к ее формированию, экономически
неэффективная сеть авиаперевозок, неполное исполь-
зование авиаперевозчиками и операторами аэропор-
тов транзитного потенциала страны, высокий уровень
износа основных фондов (около 80%) , несовершенст-
во системы государственного регулирования аэропор-
товой деятельности. Целью государственной полити-
ки по развитию аэродромной сети гражданской авиа-
ции в рамках данной концепции названо создание не-
обходимых условий для эффективного функциониро-
вания воздушного транспорта страны.

Екатерина СИМИНА
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На 217-м заседании верхняя палата парламен-
та пристальное внимание уделила изменениям
действующего федерального бюджета и страте-
гии развития регионов России. Но главным пун-
ктом повестки дня стал ежегодный доклад
«О состоянии законодательства в Российской
Федерации», с которым выступил председатель
Совета Федерации Сергей МИРОНОВ.

ФОНД НАЦИОНАЛЬНОГО
БЛАГОСОСТОЯНИЯ УВЕЛИЧИТСЯ

Евгений Бушмин, председатель Комитета Совета
Федерации по бюджету, в своем выступлении предло-
жил одобрить изменения в Закон «О федеральном
бюджете на 2008 год и на плановый период 2009 и 2010
годов». В соответствии с вносимой в главный финан-
совый закон страны корректировкой доходы бюджета
на текущий год должны возрасти по сравнению с пер-
воначально установленными параметрами на 1 трлн.
412,5 млрд. руб. (суммарно они составят 8 трлн. 56,9
млрд. руб.). Расходная же часть бюджета на текущий
год должна увеличиться по сравнению с первоначаль-
но установленными показателями на 331 млрд. руб.
(итого расходы в 2008 году составят 6 трлн. 901,6 млрд.
руб.). Из расходной прибавки 289 млрд. составят соци-
альные расходы. Это денежное довольствие военно-
служащих, пенсионное обеспечение, трансферты ре-
гионам (предназначенные для повышения зарплаты
бюджетникам в регионах), зарплата госслужащих и со-
циальная поддержка. 

Вносимые изменения в закон о бюджете предусматри-
вают существенное увеличение отчислений в Фонд на-
ционального благосостояния, который образован в фев-
рале текущего года из средств Стабилизационного фон-
да. «Особо серьезно в 2008 году увеличивается Фонд на-
ционального благосостояния, – констатировал Евгений
Бушмин. – Уже на 1 февраля 2009 года предполагается,
что он составит 1 триллион 700 миллиардов рублей. Ра-
нее такого серьезного его увеличения не предполага-
лось. Фонд должен был быть намного меньше».

Комментируя социальную составляющую закона,
Евгений Бушмин сообщил: «Этот закон ждут очень
многие. Ждут потому, что все слышали обращение
президента Российской Федерации, в котором он
предложил перенести повышение заработных плат и
денежного довольствия военнослужащих, государст-
венных служащих с 1 сентября на 1 февраля и повы-
сить не на 7%, как это было запланировано ранее в за-
коне о бюджете, а на 14%. Поставленные задачи долж-
ны быть отражены в самом главном для финансистов
документе – законе о бюджете».

КАК УМЕНЬШИТЬ УЩЕРБ ИЗ-ЗА
НЕСОГЛАСОВАННОСТИ ДЕЙСТВИЙ?

На «правительственный час» в Совет Федерации
пришел министр регионального развития России
Дмитрий Козак и выступил с докладом «О роли тер-
риториального планирования в стратегическом раз-
витии регионов Российской Федерации». «Террито-
риальное планирование, – разъяснил предлагаемые
мероприятия министр, – это не возврат к Госплану
СССР. Речь идет только о разработке и обнародова-
нии планов по тем обязанностям, которые всегда, в
том числе в рыночной экономике, были, есть и будут
лежать на государстве. Это транспортная, энергети-
ческая, инженерная, общественная инфраструкту-
ры, объекты социальной сферы, инфраструктура
обороны и безопасности страны».

Козак в своем докладе говорил не только о постав-
ленной перед правительством РФ задаче – разрабо-
тать стратегию экономического развития страны на
перспективу, – но и о многочисленных препятстви-
ях, стоящих на этом пути. Об этом Козак сказал:
«Правительству Российской Федерации необходимо
выполнить поручение президента, которое уже по
срокам много раз переносилось. Сегодня эта задача
– подготовить концепцию развития страны на дол-
госрочную перспективу – стоит до 2020 года». 

Поручение президента есть, а самой концепции
до сих пор нет. Задача ее разработки осложняется
несогласованностью действий Федерального цент-
ра и регионов. В перспективе это может привести к
существенным материальным потерям. «Во-пер-
вых, те схемы, которые сегодня разработаны на ме-
стах, не отвечают требованиям по качеству, – при-
знался Козак. – Регионы и муниципалитеты сегод-
ня не имеют полноценной информации о том, как в
долгосрочной перспективе будет развиваться феде-
ральная инфраструктура. Они не могут, что называ-
ется, к ней привязаться и, исходя из этого, плани-
ровать развитие региональной и муниципальной
производственной и социальной инфраструктуры.
Во-вторых, в случае если мы на федеральном уров-
не наконец проснемся и подготовим такого рода
стратегические документы, то к этому времени
многие тысячи муниципалитетов уже приступят к
реализации своих схем, приступят к реальному раз-
мещению объектов муниципальной инфраструкту-
ры. Затем мы прервем это размещение и предложим
провести свои федеральные объекты (а их огромное
множество), и мы предложим снести соответствую-
щие муниципальные объекты, предложим выку-
пить земли. Экономический ущерб и федеральному
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бюджету, и муниципальным бюджетам при этом мо-
жет быть огромный».

НУЖНЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ РЫЧАГИ

Председатель Совета Федерации Сергей Миронов
выступил с докладом «О состоянии законодательства в
Российской Федерации». Он обратил внимание на
новшества этого ставшего уже традиционным доку-
мента. В этом году для ознакомления с его положени-
ями максимально широкого круга людей впервые соз-
дан сокращенный вариант – доклад «в популярном
изложении». Опять-таки впервые он издан на англий-
ском языке. Такая мера призвана способствовать бо-
лее активному межпарламентскому сотрудничеству. 

Сергей Миронов рассказал о системе критериев оцен-
ки результатов законодательной деятельности. «Прежде
всего такими критериями являются: полнота реализа-
ции приоритетов государственной политики, определя-
емой президентом России в его Послании к Федераль-

ному собранию Российской Федерации; гарантия со-
блюдения конституционных прав и свобод человека,
гражданина; и наконец, целостность и непротиворечи-
вость действующего законодательства. Такая система
координат позволила нам вплотную подойти к разра-
ботке стратегии правового развития России, которая по
определению выступает базовым основанием реализа-
ции стратегии социально-экономического и культурно-
го развития нашей страны. Кстати, это понятие было
введено в оборот именно в наших ежегодных докладах».

Рассказ председателя Совета Федерации о работе
над докладом завершился предложением к палате,
связанным с мониторингом законодательства уже в
2008 году, – провести в Год семьи «тщательнейший
анализ всей нормативно-правовой базы, связанной с
проблематикой «Российская семья». «При этом надо
постараться выявить все нестыковки, все противоре-
чия, а самое главное – недостающие звенья в каждом
правовом аспекте и все недостающие механизмы. И
после тщательной доработки не только проанализиро-
вать и указать на недостатки обеспечения норматив-
но-правовыми документами всех аспектов, связанных
с российской семьей, но и внести соответствующие за-
конодательные инициативы».

Председатель палаты акцентировал внимание на ра-
боте созданного при Совете Федерации Центра мони-
торинга, законодательства и правоприменительной
практики. «В ближайшее время нашим центром будет
предложена конкретная программа взаимодействия с
регионами по мониторингу права», – сообщил он.
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ОТЧИСЛЕНИЙ В ФОНД НАЦИОНАЛЬНОГО
БЛАГОСОСТОЯНИЯ, КОТОРЫЙ
ОБРАЗОВАН ИЗ СТАБФОНДА



«Принципиально новаторским» Сергей Миронов
назвал данный в ежегодном докладе анализ монито-
ринга судебной практики. В докладе сформулированы
конкретные предложения и по оценке итогов работы
судов, и по совершенствованию законодательства. «На
мой взгляд, принципиальным достоинством доклада в
этой связи является то, что нам удалось впервые сфор-
мулировать подходы к проекту программы законода-
тельных работ, которые в первую очередь составлены
как на основе предложений субъектов Российской
Федерации, так и предложений именно судебных ор-
ганов», – сказал председатель Совета Федерации».

Доклад «О состоянии законодательства в Россий-
ской Федерации» был снабжен большим количеством
статистического материала, из которого особенно на-
глядно видно, например, как реализуется право зако-
нодательной инициативы различными органами госу-
дарственной власти – президентом России, прави-
тельством страны, субъектами Федерации, Государст-
венной думой, Советом Федерации, судами. Стати-
стическому анализу подверглись данные за период с
1996 года. На основании этих данных можно сравни-
вать отчетный 2007 год с предшествующими. Так, в
минувшем году субъектами Федерации был внесен 571
законопроект. За то же время было принято 69 зако-
нов, инициированных ими. Казалось бы, мало. Но это
смотря с чем сравнивать. Например, в 2000 году субъ-
ектами Федерации было внесено 316 законопроектов,
принято же законов, ими инициированных, только 13.

Верховный суд Российской Федерации  на основе
анализа правоприменительной деятельности внес в
минувшем году 7 законопроектов. А принято было 3
закона. Такой показатель может на первый взгляд по-
казаться весьма скромным, особенно если сравнивать
с тем же 2000 годом, когда Верховный суд Российской
Федерации внес 19 законопроектов. Но в 2000 году
принят был лишь один инициированный им закон.
Значит, эффективность взаимодействия судебной и
законодательной ветвей власти повысилась. 

Председатель Совета Федерации пришел к ряду вы-
водов по докладу. «Из года в год мы с вами говорим о
том, что количество принимаемых законов не обеспе-
чивает их необходимого качества, – констатировал
Сергей Миронов. – Из года в год мы говорим о том,
что в наших законах очень много отсылочных норм.
Из года в год мы говорим о том, что сохраняется прак-
тика так называемого «заплатного» законодательства,
что, к сожалению, вошло уже в некую «вредную при-
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вычку». Из года в год мы призываем друг друга к выра-
ботке долговременной программы законопроектной
работы, отсутствие которой существенно сказывается
на эффективности правового обеспечения.

И наконец, мы уже четвертый раз говорим о необхо-
димости скорейшего принятия трех базовых концеп-
туальных законов, которые позволят наконец-то отре-
гулировать весь процесс законотворчества. Прежде
всего это, конечно, закон о Федеральном собрании –
парламенте России; закон о нормативно-правовых ак-
тах и, наконец, закон о порядке рассмотрения и при-
нятия федеральных законов. Мы уже четыре года под-
ряд в наших оценках, в наших выводах и рекоменда-
циях продолжаем называть практически одни и те же
недостатки и не можем существенно продвинуться в
их устранении. О чем это говорит? Давайте признаем-
ся самокритично: это говорит о том, что либо у нас не
хватает законодательных рычагов, либо политической
воли для того, чтобы сдвинуть дело с мертвой точки».

После выступления председателя Совета Федерации
палата провела обсуждение ежегодного доклада. Слово
взяли приглашенные, среди которых были председа-
тель Высшего арбитражного суда Антон Иванов, гене-
ральный прокурор Российской Федерации Юрий Чай-
ка, председатель Московской городской думы Влади-
мир Платонов, уполномоченный по правам человека в
Российской Федерации Владимир Лукин, многие дру-
гие. Каждый из выступавших не только давал положи-
тельный отзыв о проделанной при подготовке доклада

работе, но и обращал внимание на несовершенства дей-
ствующего законодательства, которые еще предстоит
устранить. Так, Владимир Лукин заметил, что право на
жилье в нашей стране, согласно Конституции, является
абсолютным, а право собственности относительным, в
ряде случаев ограниченным законом. Но, несмотря на
это, несовершеннолетних продолжают выселять из
квартир, в которых они прописаны. «Нарушается Кон-
ституция, нарушается абсолютное право на жилье, –
подчеркнул уполномоченный по правам человека. –
Надо с этим разобраться. Прошу вас это сделать».

«Что касается жилья для детей, – парировала Свет-
лана Орлова, заместитель председателя Совета Феде-
рации, – то я информирую вас: такая поправка в дей-
ствующее законодательство уже внесена». 

По итогам дебатов палата приняла постановление
«О докладе Совета Федерации 2007 года «О состоянии
законодательства в Российской Федерации».

Позже, в ходе общения с прессой, Сергей Миронов еще
раз подвел краткий итог всему сказанному, выделил глав-
ную неразрешенную проблему: «Российское законода-
тельство все еще остается «лоскутным». А ведь у нас есть
государственные программы по развитию законодатель-
ства. Вместо выполнения этих программ решаются какие-
то сиюминутные проблемы, возникшие у того или иного
министерства. А о том, что эти проблемы должны быть
увязаны с другими областями права, никто не думает». 

Вячеслав БОРИСОВ
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Проблемы, накопившиеся в стране в области
семейной политики, не решить за один год – Год
семьи. Тем не менее должны быть первоочеред-
ные меры, в том числе и законодательные, ук-
репляющие российскую «ячейку общества». На-
ша беседа на эту тему – с председателем Коми-
тета Государственной думы по вопросам семьи,
женщин и детей Еленой МИЗУЛИНОЙ, доктором
юридических наук, профессором, заслуженным
юристом Российской Федерации.

– На мой взгляд, таких мер может быть как мини-
мум две. Одна связана с тем, что на законодательном
уровне нужно определить и выстроить типы существу-
ющих в России семей. Они разные: полные, непол-
ные, с детьми, без детей. В России 41 миллион домохо-
зяйств, и только 21 миллион имеют детей до 18 лет. Из
них 65% – это семьи с одним ребенком, 28% – с двумя
детьми, а почти 49% семей не имеют детей. Многодет-
ные семьи, где трое и более детей, – это менее 7% от
общей численности домохозяйств.

Мы видим, что семьи у нас разные по уровню дохо-
да и структуре потребления: очевидно, что маленький
ребенок нуждается в определенном питании, а у ре-
бенка в подростковом возрасте возникают другие по-
требности. Например, в дополнительном образова-
нии. Вот почему мы должны сначала на законодатель-
ном уровне отработать, а потом и закрепить социаль-
ные стандарты потребления (качества жизни) разных
типов семей. То есть мы должны четко представлять,
что нужно семье (того или иного состава) для удовле-
творения ее основных потребностей. Следует учесть
питание, одежду, транспортные и коммунальные рас-
ходы, услуги учреждений просвещения и культуры,
информационные услуги и другое. Это вопрос, требу-
ющий исследования, и ответ на него надо знать для то-
го, чтобы определить, какой уровень доходов может и
должен обеспечить этот минимальный стандарт. Сюда
должны входить образовательные и медицинские ус-
луги.

– Но у нас есть неполные семьи, где один родитель, и
доходы соответственно как минимум в два раза меньше,
а уровень потребительских требований тот же самый… 

– Значит, государство должно участвовать в предос-
тавлении необходимого социального стандарта, учи-
тывая это обстоятельство. Российское государство, бу-
дучи по Конституции социальным, должно оказывать
различные меры социальной помощи, защиты, под-
держки. 

До сих пор этого сделано не было: не определены ни
типология семьи, ни социальные стандарты потребле-

ния различных семей с детьми, ни стоимость жизни
для каждой семьи. Многие меры социальной защиты
государство предоставляет, но они посчитаны исходя
не из потребностей семьи и современного образа жиз-
ни в России, а из финансовых возможностей государ-
ства. Но если бы сегодня на законодательном уровне
была такая систематизация, то было бы легко опреде-
лять эффективность власти на региональном или ме-
стном уровне. Федеральная власть выделяет деньги в
виде субсидий регионам. Например, каждому ребенку
поступают федеральные средства на ежемесячное фе-
деральное пособие в пределах 80 рублей. Многие, воз-
можно, не знают, что деньги на эти пособия регионы
получают от федеральной власти, за счет федерально-
го бюджета.

А если бы стандарты были определены, если было
бы ясно, сколько денег требуется разным типам семей
– семье с 3 детьми или при одном родителе, семье с ре-
бенком до 3 лет, семье, где ребенок-инвалид, – можно
было бы говорить: вот федеральный минимальный
стандарт социальной помощи, который обеспечивает
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центральная власть. Она не может самоустраниться.
Государство должно гарантировать каждой семье ми-
нимальную – в зависимости от состава семьи – допла-
ту в месяц. Например, 50-процентные скидки на ком-
мунальные услуги, бесплатное посещение музеев,
льготные путевки для детей. Сегодня эта система не
выстроена, поэтому трудно говорить об эффективно-
сти того или иного уровня власти.

– Но дифференциация социальной помощи разным ти-
пам семей с детьми – это очень трудная задача…

– Да, это так. Были и ранее попытки разработать
данную тему, но не получалось. Добиться результата
можно, если действуешь солидарно, объединяя усилия
разных политических и правительственных сил, зако-
нодателей.

Мы работаем вместе с Комиссией по социальной и
демографической политике Общественной палаты,
которую возглавляет Александра Васильевна Очирова,
с полномочным представителем президента в ЦФО Ге-
оргием Сергеевичем Полтавченко (там действует Об-
щественный совет, возглавляемый Евгением Леонидо-

вичем Юрьевым). К нам присоединились представи-
тели Минздрава и Минобразования. Надеюсь, что со-
вместными усилиями специалистов разного уровня и
разных структур мы решим эту задачу.

Есть еще одна первоочередная задача, требующая
законодательного регулирования. Это проблема си-
ротства. Исследования, которые были проведены по
заказу Минобразования, говорят, что количество де-
тей-сирот будет расти. Парадокс: увеличение рождае-
мости приведет к увеличению количества детей-сирот.
Это проблема современного мира, когда банкротства,
обнищание, потеря работы ставят человека в бедст-
венное положение; не выдержав «пресса» техногенно-
го времени, кто-то становится алкоголиком, наркома-
ном. Низкий уровень культуры и нравственной ответ-
ственности ряда родителей приводит к тому, что коли-
чество социальных сирот, оставшихся при живых ро-
дителях без их опеки, остается неизменным, не умень-
шается. Более 90% современных сирот – это сироты
при живых родителях.

В России ежегодно выявляется около ста тысяч де-
тей-сирот. На конец декабря в России детей-сирот, на-
ходящихся в детских учреждениях, усыновленных, на-
ходящихся под опекой в приемных и патронатных
семьях – 750–800 тысяч. Это помимо детей-отказни-
ков, которые пока находятся в медицинских учрежде-
ниях и не переданы в дом ребенка. 

Ни один специалист не будет спорить с тем, что са-
мая лучшая форма семейного устройства ребенка-си-
роты – это усыновление. Но процесс решения этого
вопроса очень сложен. Даже применительно к усыно-
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влению российскими гражданами. Усыновление не
пользуется государственной поддержкой! В 2006 году в
Семейный кодекс внесли поправки о приемной семье,
стали навязывать эту форму в регионах.

Например, в Ярославской области 90% детей устра-
ивают в семьи из домов ребенка. Из них до 2006 года
90% усыновлялись. Теперь ситуация изменилась – по-
ловину детей берут в приемную семью, половину –
усыновляют. Но приемная семья – далеко не лучшая
форма устройства. Мы столкнулись с порочной прак-
тикой, когда приемная семья берет много детей, не да-
вая им достаточно внимания, любви, ласки. Есть и та-
кой способ «подработки»: живые родители отказыва-
ются от своего ребенка, его тут же берут в приемную
семью или оформляют опекунство бабушка с дедуш-
кой и начинают получать государственное пособие.
Фактически ребенок как жил, так и живет в семье, но
его семья получает деньги.

Или следующая крайность, к которой может приве-
сти бюрократическая черствость: в приемную семью
приносят билеты на елку, но лишь приемным детям, а
родные дети не получают ничего. То же самое с путев-
ками в лагерь отдыха. То есть постоянно подчеркива-
ют разницу между детьми. Но зачем в семью вносить
раздор?! Как раз нужно делать все, чтобы не было раз-
ницы между биологическим ребенком и приемным.

– В России около двух тысяч учреждений для детей-
сирот. Каково ваше отношение к этой форме устройства
детей?

– На мой взгляд, это самая плохая форма устройства
ребенка. У детей должна быть семья. Нам необходимо
выработать механизм, позволивший детей-сирот от-
правлять в семью. А если и размещать ребенка в дет-
ское учреждение, то ненадолго – максимум на 3–6 ме-
сяцев. У нас пока это не получается.

Сохраняя такую форму устройства детей, как дет-
ские дома, на которые мы тратим миллиарды, государ-
ство фактически вкладывает средства в увеличение ар-
мии бомжей и потенциальных преступников. Такова
статистика: асоциальные элементы пополняются вы-
пускниками детдомов. Потому что инстинкт семьи,
установка на позитивное поведение, на воспроизвод-
ство по мере взросления, формируется до 6 лет, а по
последним данным – даже до 3 лет. И если ребенок до
6 лет не попал в семью, не жил в семье, практически
невозможно в более позднем возрасте сформировать
инстинкт нормального социального поведения. Пото-
му что свой дом – это не только комфорт, но и своя
роль в семье, свои обязательства, благодарность роди-
телям, понимание семьи как места, где тебя защитят,
это ощущение безопасности. 

Даже приемные семьи не всегда формируют эти ка-
чества. У нас до 18 лет сирота может находиться в дет-
доме. Чем раньше ребенка возьмут в семью, тем луч-
ше – детей старше 10 лет брать не хотят даже прием-
ные родители. Вот и получается, что мы лишаем ре-
бенка в будущем своей нормальной семьи. Потому
что когда он выйдет из детдома, даже если ему и дадут
жилье, вероятность того, что он будет счастлив, не за-
пьет, не будет чувствовать себя дискомфортно, очень
мала. 

Никакое общественное учреждение, даже самый
идеальный детский дом, не способен сформировать
чувство семьи. Если государство хочет смотреть на де-
тей-сирот как на перспективных хороших граждан, на
которых общество может опираться, оно должно сей-
час решить проблему сиротства. Причем таким обра-
зом: расформировать детские дома, передав детей в се-
мью, создать механизм устройства ребенка в семью,
когда он оказался в социально опасном положении. 

– Много говорят о международном усыновлении. Как
вы к этому относитесь? 

– В прошлом году в России усыновили около 13 ты-
сяч детей. На внутренних усыновителей пришлось 8
тысяч, около 6 тысяч наших усыновленных сирот уеха-
ли за границу. На первом месте по усыновлению детей
из России стоят США (3,5 тысячи), на втором – Испа-
ния (1,5 тысячи), на третьем – Италия, на четвертом –
Франция. 

В США в год выявляется 70-80 тысяч детей-сирот.
Там основная форма приема чужих детей – усыновле-
ние без всяких материальных выгод. Это престижно:
каждый сороковой ребенок в Америке – усыновлен-
ный. Очередь на возможность усыновления в стране –
150 тысяч. Внутренними сиротами эти потребности не
покрываются, потому усыновляют детей из других го-
сударств. На первом месте усыновленные дети из Ки-
тая, затем – из Гватемалы, из России. Но разве у нас
люди черствее, чем в Америке? Это не так.

В России 20 миллионов семей не имеют детей до 18
лет. Такие семьи – потенциальные усыновители. 155
тысяч детей у нас находятся в детских учреждениях.
Получается, на 200 семей у нас приходится один ребе-
нок-сирота. Неужели из этого количества семей не
найдется ни одна, которая взяла бы ребенка? Этого не
может быть.

В США очень престижно усыновление, об этом го-
ворят, никакой тайны из усыновления не делают, по-
тому что рано или поздно это выплывет на свет. Если
ребенок из России, у него сохраняется право на граж-
данство, ему рассказывают о стране, стараются обу-
чать родному языку. Усыновляют и инвалидов, потому
что правительством США создан фонд для оплаты ме-
дицинских услуг и операций в отношении усыновляе-
мых детей. Расходы на медицину берет на себя прави-
тельство. Если бы у нас такое существовало, то к детям
с хроническими заболеваниями у усыновителей было
бы другое отношение. 

В Италии правительство закрепило законом норму,
что все расходы, связанные с усыновлением внутри и
из-за рубежа – услуги посреднических организаций,
оформлявших документы, билеты, медицинские услу-
ги, – все вычитается из налоговой базы усыновителей,
компенсируется. Это тоже мера поддержки. В Испа-
нии медицинские и образовательные услуги бесплат-
ны для всех граждан, это существенно облегчает вос-
питание детей.

А что происходит с усыновляемыми детьми и в при-
емных семьях в России? Никто этого толком не знает.
Мы хотим собрать приемных родителей, детей, пред-
ставителей учреждений, откуда они вышли, обсудить
проблемы усыновителей и усыновленных. 
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– В составе комитета депутаты разных фракций. Есть
ли у них общее видение государственной семейной поли-
тики?

– В нашем комитете десять депутатов: трое мужчин
и семь женщин. Представлены все фракции, больше
всего – из «Единой России». Мы определили основ-
ные направления нашей законопроектной работы, оп-
ределили структуру комитета, экспертные советы. По-
ка у нас по всем вопросам и решениям единодушное
мнение. 

Мы договорились, что будем максимально внима-
тельно относиться к законопроектам, которые идут от
субъектов права законодательной инициативы. Если в
них наличествует рациональное зерно, мы сделаем все
возможное для доработки такого законопроекта.

У нашего комитета социальная тематика. Я не пред-
ставляю, как можно ей оппонировать. Ведь решение
даже самого маленького вопроса в пользу семьи – это
плюс. Все это понимают. 

– Елена Борисовна, сейчас молодые люди создают се-
мьи, не связывая себя узами брака, не регистрируя своих
отношений. Каково ваше отношение к такой форме соз-
дания семьи? 

– Мы считаем семьи не по юридическому браку, а по
домохозяйству, по результатам переписи. Сама я не
приветствую такой брак. Помимо нравственной сто-
роны там много юридических проблем. Мне приходи-
лось сталкиваться с ситуациями – я работала в суде, –

когда люди были счастливы в длительном граждан-
ском браке и не придавали значения формальностям,
но после смерти одного из супругов другой сталкивал-
ся с большущими бедами. Даже если никаких наслед-
ников нет, все равно невозможно закрепить имущест-
во, если не оставлено завещание. Не говорю о том, что
есть проблемы у детей. Сегодня мы с этим особенно
сталкиваемся, когда стоит вопрос с выплатой алимен-
тов, проблемой жилья. Да и финансовое положение
женщины в законном браке более устойчиво.

Молодым людям я бы пожелала следующее: если вы
хотите создать семью, завести детей, отношения реги-
стрировать надо. Дом строят с фундамента. Оформле-
ние брака, установка на то, что дети будут юридически
защищены, – это фундамент, на котором можно стро-
ить прочную, не подвешенную в воздухе семью. 

– Как вы оцениваете работу ваших коллег в предыду-
щем составе комитета?

– Я не хотела бы оценивать работу, это было делом
избирателей, в последующем будет делом политиче-
ской партии, которая делегировала сюда депутатом
своего представителя, и избирателей, которые поддер-
живают партию. 

Исхожу из одного: все, что нам передали из преды-
дущего состава комитета, мы взяли, ничего не выбро-
сили и с этим работаем.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Экономическая стратегия развития России до
2020 года, представленная Владимиром Путиным
на расширенном заседании Госсовета 8 февраля,
остается в центре внимания участников полити-
ческого процесса. Своим видением на этот до-
кумент поделился Евгений ЮРЬЕВ, председа-
тель Общественного совета Центрального фе-
дерального округа, член Общественной палаты
Российской Федерации, сопредседатель «Дело-
вой России».

– Выступление президента – первое в истории со-
временной России изложение стратегии государст-
венного развития, национальной идеи, о которой
много говорили, которую долго ждали. От первого
лица государства ее ожидали начиная с 90-х годов
прошлого века. Ждали все восемь лет президентского
срока Путина. И сейчас эта стратегия воспринимает-
ся не как партийный прожект в стиле программ по-
строения коммунизма в СССР, а как консолидирую-
щая общество государственная линия на возрожде-
ние России, Великой Державы. Пожалуй, выступле-
ние президента на Госсовете в не меньшей степени
является выражением силы национального духа, чем
возобновление полетов стратегических Ту-95.

В то же время выступление президента не является
политическим завещанием. Фактически это про-
грамма действий для нового президента и правитель-
ства, где Владимир Путин остается действующим на-
циональным лидером, несущим колоссальную ответ-
ственность за дальнейшее возрождение экономики и
гражданского общества в России.

Констатация силы национального духа начинается
с количественных констатаций, которые уже стали
фактами нашей жизни. Эти реалии удивительны для
всего мира: Россия напомнила птицу феникс – за
очень короткий период страна «восстала из пепла».
Президент говорит о существенном росте экономики
и ВВП, о значительно сократившемся внешнем дол-
ге.

– Но у скептиков возникает закономерный вопрос:
каким образом экономическое развитие страны будет
влиять на жизнь конкретного человека? 

– Мы знаем, что есть ВВП в абсолютном значении,
а есть валовой внутренний продукт на душу населе-
ния. По последнему показателю мы далеко не в лиде-
рах. Но даже если и ВВП на душу населения будет
расти, то эти цифры не всегда свидетельствуют о по-
вышении уровня благосостояния большинства насе-
ления. Президент в своем выступлении указывает на
высокий уровень поляризации доходов: к сожале-

нию, национальное богатство распределяется в Рос-
сии весьма неравномерно.

Ведущая идея выступления, очень привлекательная
для меня лично, состоит в том, что экономическое
развитие будет, во-первых, адресовано населению, а
во-вторых, оно опирается на него. И от социального
и духовно-нравственного здоровья народа, собствен-
но, и зависит наш успех.

Безусловно, в ходе решения этой задачи базовые
социальные показатели должны кардинально изме-
ниться. Президент считает, что надо сделать все, что-
бы уровень смертности сократился в России более
чем в 1,5 раза, а средняя продолжительность жизни
увеличилась к 2020 году до 75 лет.

– Насколько, на ваш взгляд, реалистичны эти планы?
– Если взять индустриально развитые страны ЕЭС

(в 2004 году к ним присоседились 15 стран Восточной
Европы), там средняя продолжительность жизни со-
ставляет около 80 лет. Развивая здравоохранение, не-
уклонно повышая качество жизни, мы вполне можем
в короткий срок достигнуть восточноевропейских
показателей по смертности. Правда, для решения
этой задачи необходимо в кратчайшие сроки решить
проблему чрезмерного употребления алкоголя в Рос-
сии. «Пьяные деньги» оплачены здоровьем и прежде-
временными смертями – россияне чрезмерно много
употребляют алкоголя. 

Президент считает, что задачу стабилизации насе-
ления нужно решить в течение трех-четырех лет. Эта
цель выполнима, но чрезвычайно труднодостижима.

Известно, что началом «демографического перело-
ма» стали семь путинских «шагов» (материнский ка-
питал и др.), которые были заявлены в майском Пос-
лании президента. Правительство их реализовало,
теперь должно последовать масштабное продолже-
ние. 

В выступлении на Госсовете говорилось о том, что
«необходимо будет улучшать жилищные условия в
соответствии с меняющейся семейной ситуацией».
Что это означает? По мере рождения детей жилищ-
ные условия людей не должны ухудшаться. Это очень
масштабная программа и ответственное заявление! 

Меры поддержки семьи следует радикально уси-
лить и размер ассигнований на них увеличить. Кста-
ти, единственным из политиков, кто конкретно и
профессионально высказался на эту тему, был Дмит-
рий Медведев. Еще осенью прошлого года он гово-
рил, что расходы на демографию необходимо довести
до 2% ВВП. 

Заметим, что сегодня все расходы, с учетом мер,
предложенных президентом, будут составлять менее
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1% ВВП. Европа, не имея такой страшной комбина-
ции, как у нас, – низкой рождаемости и высокой
смертности – тратит на эти проблемы не менее 2%
ВВП.

До этого выступления государство было не готово
на такие расходы. Сегодня, видимо, настало время
кардинально изменить ситуацию. Это настоящая и
очень благородная цель: отрегулировать работу об-
щественных и государственных механизмов таким
образом, чтобы рождение детей не приводило к ухуд-
шению жизни семьи. Только так мы можем добиться
стабилизации населения, это минимально необходи-
мое условие для достижения результата. Сейчас лю-
ди на глазах беднеют именно из-за того, что рожают
детей. Или они настолько бедны, что дети для них –
недостижимая роскошь.

– Демография, семья, образование, здравоохранение
– самые мощные социальные факторы влияния на че-
ловеческий капитал. Но готов ли наш народ совершить

инновационный прорыв? Насколько он социально и
нравственно здоров?

– С задачей стабилизации населения связана и за-
дача повышения жизненного уровня людей, относя-
щихся к среднему классу, это до 60–70% населения.
Такой показатель характерен сегодня для самых бла-
гополучных европейских стран. А что же в России?
Официальные данные Росстата по соотношению
10% самых богатых и 10% самых бедных дает нам
цифру в 15,5. Экспертная оценка более пессими-
стична – 20–25. По данным экспертов ООН, 10 – это
предел, при котором возникает угроза социальной
стабильности в государстве.

У нас острота проблемы снимается тем, что поля-
ризация имеет территориальную диверсификацию –
более или менее благополучны столичные мегаполи-
сы, города-миллионники. Бедность локализована и
социально связана: у 50% семей с двумя детьми и
75% семей с тремя детьми доход на каждого человека
ниже прожиточного минимума. В Бразилии, которая
славится своей поляризацией, доходы богачей и бед-
няков различаются в 22 раза… То есть в России сего-
дня среднего класса фактически нет. Есть очень бо-
гатые, есть бедные, а прожиточный минимум – это
грань, отделяющая нищету от бедности. И если нам
вдруг удастся путем развития экономики, занятости,
умной социальной политики, прежде всего полити-
ки семейной, это положение изменить, то это озна-
чает, что мы будет жить в совершенно другой стране.
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Конечно, Россия неоднородна, в ней сильны не
только имущественные, но и классовые различия. Но
интегрирующие факторы тоже есть. То, о чем говорит
президент, должно увлечь и богатых, и бедных. Видеть
свою страну великой – это здорово. Президент назы-
вает цифры своих восьмилетних достижений, которые
для всего мира являются ошеломительными. Это гово-
рит не кандидат в президенты («я сделаю то-то и то-то,
а вы меня выберите…»), а действующий лидер. Вера в
лидерство страны и в ее руководителя – объединяю-
щий для всех фактор. Я не пытаюсь быть здесь полит-
корректным – я искренне так думаю.

– Впрочем, нет сомнений, что есть и противники про-
возглашенной президентом программы…

– Бизнес, который зарабатывает на пороках, – ле-
гальный и нелегальный, имеет сегодня в России слиш-
ком большую, чрезмерную свободу. Давайте его назо-
вем: алкогольный, табачный, порнографический, иг-

ровой, наркобизнес, проституция. Когда такой бизнес
использует население как «рынок сбыта», людям очень
трудно противостоять ему. Народ, не защищенный го-
сударством, не имеет шансов победить в такой борьбе.
Если до 1917 года люди имели нравственную опору в
виде религиозных ценностей, в советское время был
советский патриотизм, население защищала мощная
идеологическая машина, то сейчас развитие бизнеса на
«пороках» приводит к удручающим последствиям. По-
нятно, что претворение в жизнь программы, изложен-
ной президентом, потребует жестких мер государст-
венной политики по отношению к этой проблеме.

Добавим к этому, что, к сожалению, многие СМИ
очень часто являются машиной по ежедневному раз-
рушению народной нравственности, они тоже стали
аморальным бизнесом. А вот европейские страны, за-
конодатели общественных свобод, весьма жестко, по
сравнению с Россией, регулируют деятельность по-
добных СМИ. Там невозможно увидеть на телевиде-
нии, по крайней мере в дневное время, шокирующие
сцены, которые могут нанести вред детям.

У нас это разрешено. И государство, конечно же,
должно куда жестче сдерживать бизнес, основанный
на эксплуатации пороков, не допускать его неконтро-
лируемого развития. Всякий бизнес, если нет ограни-
чений, истощает эксплуатированный материал. Здесь
таким «материалом» является народ. Вот почему госу-
дарство должно стать на защиту добрых нравов, мак-
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симально содействовать возвращению людей к их ду-
ховным корням, традициям, которые являются источ-
ником нравственных ценностей.

Основная мысль в речи президента, на мой взгляд,
заключается в том, что инвестиции в человека должны
стать нашей главной национальной идеей. Это факти-
чески «чертеж» построения социально-рыночного го-
сударства, в котором человек – не средство для разви-
тия страны, а главный объект внимания со стороны
власти. Сырьевой путь России – путь в никуда. Лавка
закончит распродажу и закроется. Образование, ин-
теллект россиян – это уникальное конкурентное пре-
имущество. Грешно было бы его не использовать. Ве-
ликая Россия будет существовать тогда, когда государ-
ство начнет заботиться о человеке и его развитии.
Только в этом случае возможен технологический про-
рыв, поскольку инвестиции в образование и науку на-
прямую связаны с успехами в экономике.

– То есть по большому счету вопрос стоит так: неуже-
ли Россия не может построить обычную благополучную
жизнь для своих граждан хотя бы на уровне европейских
стран?! 

– Сто лет назад Столыпин говорил: «Дайте государст-
ву двадцать лет покоя, внутреннего и внешнего, и вы не
узнаете Россию». Первая мировая война и революция
похоронили эти планы. Но, может быть, вторая попыт-
ка будет более удачной и к 2020 году мы действительно
не узнаем Россию? Верю – это возможно. Если защи-
тить народ от пьянства и наркотиков, от растлевающе-
го информационного воздействия, если вернуть людей
к нормальной жизни, нация еще способна на прорыв.

Человеческий капитал имеет три составляющие:
способности, дарованные Богом, образование, кото-
рое дает человеку государство, и духовно-нравствен-
ные ценности, которые формирует семья и СМИ. За-
думаемся, на что все мы в ближайшие годы потратим
свой интеллектуальный капитал? Ответ на этот вопрос
– ключ к тому, что будет у нас через двадцать лет: руи-
ны или Великая Россия. А президент, который гово-
рит, что духовно-нравственные ценности сегодня не
менее приоритетны, чем оборона и экономика, по-мо-
ему, заслуживает высочайшего доверия.

Сергей КОСЫГИН
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10 процентов для НДС 

Председатель Госдумы – лидер «Единой России»
Борис Грызлов предложил снизить НДС до 10%. С ним
полностью согласен и Владимир Путин. Однако уста-
новление ставки в размере 10% требует большой ос-
торожности. 

Спикер нижней палаты парламента отметил, что сниже-
ние налоговой нагрузки, по предварительным подсчетам,
должно в течение 2008–2010 годов принести дополни-
тельных доходов на 1,2 трлн. руб. «Плоская шкала – это оп-
тимально. …нам нужно посчитать, сколько составят выпа-
дающие доходы при снижении НДС и чем мы их заменим,
будет ли адекватным прирост за счет лучшего админист-
рирования НДС…» – заметил Путин. 

Напомним, выступая в феврале с программной речью на
заседании Госсовета, Путин заявил, что правительству и
Госдуме следует подумать о том, как установить единую и
максимально низкую ставку НДС с целью стимулирования
отечественных компаний. 

Позже первый вице-премьер Дмитрий Медведев на
Красноярском экономическом форуме заявил о необходи-
мости «как можно быстрее принять закон, определяющий
сроки перехода на единую пониженную ставку НДС», а так-
же об «анализе целесообразности и другого шага – заме-
ны НДС на налог с продаж». 

Объединения предпринимателей – РСПП, «Деловая
Россия» и «Опора России» решили не оттягивать нововве-
дения и предложили радикальное снижение ставки налога
до 10% уже с 2009 года. 

Однако Минфин считает, что снижение ставки НДС до
10% невозможно. Заместитель министра финансов Сер-
гей Шаталов говорил, что снижение налога даже до 12% с
2011 года нанесет ощутимый урон бюджету. 

По его словам, «выпадающие» доходы в таком случае
составят порядка 1 трлн. руб. 

Аналитики также придерживаются мнения, что прово-
дить мероприятия по снижению НДС нужно осторожно.
Главное условие для этого – стабильное финансирование
бюджета вне зависимости от поступлений от продажи
нефти и газа. Специалисты настаивают на улучшении ад-
министрирования налога, потому что бизнес наиболее бо-
лезненно воспринимает не налоговую нагрузку, а отноше-
ния с налоговыми органами.

Москва – 
самый привлекательный город мира 

В рейтинге самых привлекательных городов для
вложений в коммерческую недвижимость, состав-
ленном аналитиками Urban Land Institute и
PricewaterhouseCoopers, Москва заняла первое ме-
сто. Еще год назад она была лишь 18-й. На втором ме-
сте сейчас Стамбул. Третье и четвертое места в рей-
тинге принадлежат Гамбургу и Мюнхену. А вот лидеры
прошлогоднего списка сильно сдали позиции: Париж
опустился с первой строчки на пятую, а Лондон занял
лишь 15-е место среди 27 городов, пишет ГАЗЕТА.РУ 

Западных инвесторов привлекает высокая доходность
от вложений: сегодня это 10–15%, что заметно выше по-
казателей европейских столиц. Если инвестировать на
стадии девелопмента, то рентабельность инвестиций
может составить 40%. Порядка 12–16% может составить
прибыль от инвестирования на более поздних стадиях,
когда здание уже возведено и нет строительных рисков,
а остаются только рыночные риски, связанные с прода-
жами.

Инвестировать в столице одинаково выгодно практиче-
ски во все сегменты – офисную, торговую и гостиничную
недвижимость. Несмотря на растущие темпы строитель-
ства, качественных коммерческих площадей по-прежнему
не хватает. Но наиболее острый дефицит Москва испыты-
вает в торговой недвижимости. Например, сейчас на тыся-
чу жителей в Москве приходится всего 190 кв. м торговых
площадей, в то время как во Франкфурте этот показатель
составляет 410 кв. м, а в Милане – 575 кв. м.

Инвесторов нисколько не пугают риски: если в про-
шлом году в столичный рынок недвижимости было инве-
стировано порядка 4 млрд. долл., то в этом году, как
предполагают эксперты компании Cushman&Wakefield
Stiles&Riabokobylko, объем инвестиций достигнет 6
млрд. долл.

Этой же причиной эксперты объясняют потерю лидиру-
ющего положения в рейтинге европейскими столицами.
Кроме того, темпы экономического роста крупных евро-
пейских стран невелики, что отражается на рынке недви-
жимости в их финансовых центрах. В будущем, считают
эксперты, лидирующие позиции Москвы и Стамбула со-
хранятся, несмотря на все риски и опасности.
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Позитивный прогноз 

Рейтинговое агентство Standard & Poor's изменило
прогноз по долгосрочным рейтингам России со «Ста-
бильного» на «Позитивный». Агентство подтвердило
суверенные кредитные рейтинги по обязательствам в
иностранной и национальной валюте. Долгосрочные
рейтинги остались на уровне «BBB+/А-», а кратко-
срочные – на уровне «A-2». Повышение прогноза ком-
пания объясняет ростом резервов РФ. 

Как отмечается в заявлении агентства, профицит бюд-
жета, составивший 5,1% ВВП, был значительно выше на-
меченного, что привело к дальнейшему росту бюджетных
резервов страны. Хотя в начале 2008 года номинальный
рост расходов оставался чрезвычайно высоким, Standard
& Poor's считает, что он будет умеренным на протяжении
оставшихся месяцев года. Это позволит достичь профици-
та по меньшей мере в 4% ВВП, который будет аккумулиро-
ваться в Резервном фонде и Фонде национального благо-
состояния. 

Среди рисков, угрожающих российской экономике,
агентство выделило зависимость российских банков от
рефинансирования на внешних рынках. Вследствие труд-
ностей на глобальных долговых рынках из-за кредитного
кризиса процесс долгового финансирования из-за рубежа
фактически остановился. В результате Standard & Poor's
ожидает значительного увеличения роли нового прави-
тельства как источника экстренного финансирования для
финансовых институтов в ближайшие три года. В агентст-
ве отметили, что долгосрочный прогноз может быть вновь
пересмотрен на «Стабильный» в случае, если начнут обра-
зовываться фискальные дефициты или политика аккуму-
лирования резервов в специальные бюджетные фонды не
будет реализована. 

Вслед за повышением прогноза по рейтингу России
Standard & Poor's пересмотрело прогноз по рейтингам Мо-
сквы также со «Стабильного» на «Позитивный». Как отме-
чают в агентстве, уровень рейтинга отражает статус Моск-
вы как делового и экономического центра страны. 

Суверенный рейтинг «BBB+/А-» означает, что Россия от-
носится к классу заемщиков с высокой кредитоспособно-
стью. Прогноз «Позитивный» указывает на высокую веро-
ятность повышения рейтинга в будущем. Последний раз
агентство повышало рейтинг России в сентябре 2006 года. 

Борьба с кризисом 
ликвидности 

«Федеральная резервная система (ФРС) США
объявила, что совместно с другими центробанка-
ми принимает очередные меры по борьбе с миро-
вым кризисом ликвидности», – передает Reuters. 

Однако большинство экономистов полагают, что
действия американских монетарных властей вряд ли
смогут спасти мировую экономику от дальнейших пос-
ледствий августовского кризиса кредитов. 

Добавляют проблем инвесторам и продолжающий
снижаться доллар, который накануне в очередной раз
достиг рекордного минимума по отношению к евро, и
резко растущие цены на нефть. Все это уже привело к
тому, что американские акции в настоящее время на-
ходятся на самой низкой за последние 18 месяцев от-
метке.

Многие участники рынка говорят и о том, что дейст-
вия мировых центробанков слегка запоздали. Напри-
мер, рыночный стратег Brown Brothers Harriman Марк
Чандлер отмечает, что усилия монетарных властей ка-
жутся достаточно скромными по сравнению с разме-
ром мирового банковского кризиса. «Потери финансо-
вых институтов могут превысить показатель 1 трлн.
долл., в то время как ФРС предлагает банкам лишь 200
млрд. долл.», – добавляет М.Чандлер.

В последнее время все чаще можно услышать разго-
воры о том, что завершения кредитного кризиса пока
ждать не стоит и что самое худшее еще впереди. «Бы-
ло бы очень наивно предполагать, что кризис близок к
завершению. На фоне происходящего сейчас на миро-
вых рынках есть все основания полагать, что худшее
впереди», – отмечает экономист UBS Эндрю Кейтс. 

Напомним, что ФРС США объявила о расширении
программы кредитования под залог ценных бумаг. Ве-
домство намерено в ходе аукционов предоставить
первичным дилерам гособлигации США на сумму до
200 млрд. долл. под залог других бумаг. При этом ФРС
расширила с 1 до 28 дней срок предоставления. Аукци-
оны будут проходить еженедельно начиная с 27 марта
2008 года.
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На «Урале» освоили 
большегруз

Группа ГАЗ решила освоить новый для себя сег-
мент — со следующего года компания начнет про-
изводство магистральных тягачей на заводе
«Урал». 

«Для автомобиля планируется использовать новый
тяжелый двигатель семейства ЯМЗ-530, а также новую
кабину, которую ГАЗ либо купит у Renault Trucks или
Iveco, либо закажет его разработку в одном из автомо-
бильных ателье», – пишет РБК daily.

Тягач планируется выпускать с 2009 года. Автомо-
биль будет построен на новой платформе и оснащать-
ся двигателем семейства ЯМЗ-530 (разработан с авст-
рийской компанией AVL, будет производиться в Яро-
славле с 2009 года). Кроме того, планируется локали-
зовать производство мостов и использовать новую ка-
бину. По словам управляющего директора автомоби-
лестроительного бизнеса ОАО «Русские машины»
(главный акционер группы ГАЗ) Эрика Эберхардсона,
ГАЗ может заказать разработку кабины или купить ее у
другого производителя. 

Завод «Урал» уже производит седельные тягачи (ис-
пользуются в городе для строительных работ) с 2005
года, но до сих пор не вышел на значительные объемы:
в прошлом году было произведено 1148 таких тягачей
против 14 625 полноприводных грузовиков. «Урал» —
единственная площадка группы ГАЗ, где при наимень-
ших затратах можно организовать производство тяга-
чей, однако если ГАЗ приобретет белорусский МАЗ,
логично было бы организовать производство там. 

Ранее гендиректор КамАЗа Сергей Когогин призна-
вался РБК daily, что тягачи — малоприбыльный сег-
мент. По его словам, КамАЗ предпочитает инвестиро-
вать в производство самосвалов и шасси, которые
приносят больше прибыли. 

По мнению гендиректора агентства «Автоконсалт»
Виктора Новоченко, «Урал» с новым тягачом выйдет в
другой сегмент, более высокий по цене и по грузо-
подъемности, чем тот, где мог бы работать КамАЗ. В
общей сложности группа ГАЗ планирует в этом году
увеличить производство грузовых автомобилей до 65
тыс. штук, то есть на 43%. 

Итальянцам понравились 
русские реки 

Итальянская судоходная компания Pietro Barbaro
получила крупнейшее в истории российского рынка
речных перевозок финансирование в размере 80 млн.
долл. Итальянцы планируют создать флот из 11 су-
дов, управлять которым будет их российская компа-
ния Prime Shipping. 

Pietro Barbaro S.A. — итальянская судоходная компания,
специализирующаяся, в частности, на транспортировке
сырой нефти и нефтепродуктов. Флот Pietro Barbaro состо-
ит из 14 танкеров, в основном ледового класса. Летом
2006 года Pietro Barbaro приобрела у британской нефте-
компании Burren Energy PLC российскую Prime Shipping,
которая на тот момент владела шестью судами. 

В рамках проекта будет создан флот из 11 судов. Суда
будут задействованы для обслуживания контрактов, под-
писанных с крупнейшими нефтяными компаниями. В дека-
бре прошлого года судостроительный завод «Красное
Сормово» спустил на воду уже четвертый танкер для Pietro
Barbaro дедвейтом около 5 тыс. т. 

По мнению аналитиков, у Pietro Barbaro в России непло-
хие перспективы. В России наблюдается значительный де-
фицит тоннажа нефтеналивного флота для работы на вну-
тренних водных путях. Поэтому рынок для любого инвесто-
ра может быть интересен.

К тому же речные перевозки в России достаточно рента-
бельны: так, прибыль Волжского пароходства за девять
месяцев 2007 года составила 14%. 

В этих условиях на рынке речных перевозок Pietro
Barbaro могла бы претендовать на долю в 15–20%.  

По данным «Портньюс», на сегодня крупнейшими игро-
ками на рынке являются Волго-Балтийская компания,
группа Palmali и «Вижн Флот». 

Лидеры по перевозке нефтепродуктов – это «Волга –
Флот – Танкер» («дочка» Волжского пароходства) и «Вижн
Флот», которые занимают порядка 30–40% рынка каждая,
а их флот составляет более 60 судов. 

На группу Palmali приходится порядка 15% этого рынка.
Впрочем, по мнению руководителя агентства InfraNews
Алексея Безбородова, расстановка сил еще может изме-
ниться после распродажи активов «Волготанкера», кото-
рый на прошлой неделе был признан банкротом. 
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Что нам ждать от Маккейн-президентства?
Заявления сенатора – это не конъюнктурная
предвыборная риторика, а его твердые убеждения,
которым он собирается следовать, даже попав
в Белый дом

Спекуляция историей недопустима
Наиболее оптимальным представляется
рассмотрение катынского дела в открытом суде столь
беспристрастно, чтобы в будущем не появилось
ни малейшей возможности на нем спекулировать

Повторение – мать учения?
Скандал продолжился не только в сфере политики
и безопасности, но и в спорте – в Египте отменили
товарищеские матчи между футбольными командами

НАТО приглашает Россию
В 2007 году исполнилось 10 лет с момента
подписания Основополагающего акта о взаимных
отношениях Россия – НАТО

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Итоги  возможного  президентства  в США:  став
главой Белого дома, Джон МАККЕЙН признает
независимость Северного Кавказа от России.

З
а полгода до окончания президентской гонки
почти не вызывает споров то, что кандидатом в
президенты США от Республиканской партии

станет 71-летний сенатор от штата Аризона Джон
Маккейн. Он – ветеран войны во Вьетнаме, несколь-
ко лет проведший в плену. Сейчас считается, что у не-
го есть высокие шансы победить на общенациональ-
ных выборах в ноябре Хиллари Клинтон и Барака
Обаму, возможных кандидатов от Демократической
партии.

Предвыборный конек Маккейна – внимание к
внешнеполитическим вопросам. Его прямолиней-
ность кому-то может нравиться, кому-то нет, но все
сходятся в том, что заявления сенатора – это не конъ-
юнктурная предвыборная риторика, а его твердые убе-
ждения, которым он собирается следовать, даже попав
в Белый дом.

Об этом говорит и его статья в немецкой газете
Sueddeutsche Zeitung, вышедшая год назад, до начала
избирательной кампании. В ней он пишет, что «авто-
ритарный стиль российского правительства представ-
ляет собой вызов для ценностей и безопасности запад-
ного сообщества государств. Россия превращает свои
сырьевые ресурсы в инструмент для достижения поли-
тических целей и дестабилизирует соседние страны.
Мы должны дать ясно понять правящей клике в Моск-
ве, что она не может рассчитывать на подлинное парт-
нерство с Западом, пока ее действия внутри страны и
за рубежом кардинальным образом расходятся с цен-
ностями евроатлантических демократий».

А что бы вы сказали о таком политике, который из-
за океана заявит в отношении вашей собственной
страны такую формулу отношений: «Мы должны про-
должать оказывать давление на белорусское прави-
тельство с тем, чтобы оно прекратило угнетать своих
граждан. Такому беспощадному режиму не должно
быть места в Европе XXI века… Президентство Алек-
сандра Лукашенко в Белоруссии незаконно. Европа и
США должны побудить его к мирной передаче власти
избраннику белорусского народа»?

Вот уж поистине – без зазрения в чужой монастырь
со своим уставом… Так и хочется указать на дверь. 

Можно было бы ожидать, что, примериваясь к пре-
зидентскому креслу, этот американский политик бу-
дет, мягко говоря, осторожен в высказываниях, одна-
ко прошлой осенью, уже в начале избирательной кам-
пании в США, Джон Маккейн подтвердил свои основ-
ные внешнеполитические пристрастия во влиятель-
ном, рассчитанном на западную элиту журнале Foreign
Affairs. В своей программной статье Маккейн заявил,
что Россию необходимо исключить из «Большой вось-
мерки» в качестве наказания за отход от политических
свобод и не выводить войска США из Ирака немед-
ленно, как этого требуют его оппоненты из Демокра-
тической партии.

«Сегодня мы видим Россию, возглавляемую кликой
бывших сотрудников спецслужб. Они пытаются запу-
гать своих демократических соседей, таких как Грузия,
пытаются играть на зависимости Европы от россий-
ских нефти и газа. Нужно пересмотреть западный
взгляд на реваншистскую Россию. Для начала нужно
расширить G8 и включить в нее лидирующие рыноч-
ные демократии – Бразилию и Индию, а Россию ис-
ключить», – полагает Джон Маккейн. 
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«Большая часть мировых запасов нефти находится в
Персидском заливе, в руках диктаторов или национа-
лизированных нефтяных компаний. Добычей нефти и
ценами на нее манипулирует картель стран, обычно не
разделяющих наши ценности. ... Как президент, я бы
предложил национальную стратегию энергонезависи-
мости от шейхов», – заявил он в Центре стратегиче-
ских исследований имени Кеннеди. Причем ключом
такой стратегии стал бы этанол из Бразилии, которой
сенатор, видимо, доверяет больше, чем России и шей-
хам.

Весь этот набор деклараций можно было бы про-
стить школьнику, пишущему сочинение на тему «Если
бы я был президентом». Но седовласый Маккейн си-
дит в сенаторском кресле очень даже не первый год!
Невольно задаешься вопросом: если этот выдвиженец
от партии, надо полагать, лучший, так кто же тогда си-
дит в американском Сенате?  

Маккейн раскритиковал и китайскую внешнюю по-
литику, в частности, за то, что «нужда в суданской
нефти заставляет Китай выступать против санкций в
отношении Судана, способных повлиять на ситуацию
в Дарфуре». От него досталось и президенту Венесуэ-
лы Уго Чавесу, которого сенатор обвинил в том, что он
«использует нефтяные доходы, чтобы создать диктату-
ру, принуждать соседей и унаследовать роль Фиделя
Кастро как главного антагониста США в Латинской
Америке».

Кстати, буквально на днях Джон Маккейн вновь
вспомнил о Кастро, отказавшемся от всех руководя-
щих постов на Кубе. По его мнению, Фидель Кастро
доживает последние дни, а его брат, Рауль Кастро, ко-
торый занял место Фиделя, будет еще худшим прези-
дентом. И уж совсем разошедшись перед слушателя-
ми, Маккейн во время своего выступления выразил
надежду на то, что у Фиделя Кастро скоро появится
возможность «встретиться с Карлом Марксом».

По-американски это может быть и шутка, а по-на-
шему – так откровенное хамство. 

Однако самое интересное его заявление прозвучало
совсем недавно, 23 февраля, по немецкому телевиде-
нию. Давая интервью, Маккейн сказал: «Они
(Кремль) никогда не сделали ничего хорошего на Бал-
канах, поэтому сербы должны разорвать свои отноше-
ния с этой империалистической публикой в Москве.
Если они не признают Косово как новое свободное го-
сударство, США должны подумать о свободе непо-
средственно в России. Должны ли мы признать Север-
ный Кавказ как независимую страну? Этот вопрос все
еще остается предметом для обсуждения в будущем». 

Поневоле засомневаешься: может ли этот янки от
международной политики стать во главе государства?
Видимо, может. Недаром он уже опережает в рейтин-
гах и жену Клинтона, и ее конкурента Обаму.

Елена СИДНЕНКО 
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История непростых отношений России и Польши
насчитывает не одну сотню лет. Краеугольный
камень негатива в сегодняшних польско-рос-
сийских отношениях – катынская трагедия. Си-
туацию комментирует Владислав ШВЕД – автор
книги «Тайна Катыни», политолог и действитель-
ный государственный советник 3 класса.

– Владислав Николаевич, в связи с наметившимся
«потеплением» в польско-российских отношениях ка-
тынское дело, возможно, утрачивает свое значение?

– Хотелось бы надеяться, но… поговорим вначале о
«потеплении». После того как Дональд Туск занял
кресло премьер-министра Польши, произошли опре-
деленные положительные сдвиги в польско-россий-
ских отношениях. 

В январе этого года состоялся визит в Москву мини-
стра иностранных дел Республики Польша Радослава
Сикорского, в ходе которого были достигнуты догово-
ренности относительно предстоящего в феврале этого
года визита в Россию премьер-министра Польши
Дональда Туска, проведения сезонов польской культу-
ры и возобновления деятельности в деполитизирован-
ном формате Группы по сложным историческим воп-
росам польско-российских отношений. Сикорский
также отметил, что Польша готова снять вето на за-
ключение соглашения о партнерстве Россия – ЕС.

Однако не следует забывать, что полтора года назад,
в октябре 2006 года, во время визита в Польшу мини-
стра иностранных дел России Сергея Лаврова также
были достигнуты договоренности о встрече в 2007 го-
ду президентов Леха Качиньского и Владимира  Пути-
на и о начале работы вышеупомянутой Группы. Одна-
ко все так и осталось на бумаге.

В этом нет ничего удивительного. Польша крайне
редко идет на уступки по вопросам, в которых она до-
минирует. Что же касается отношений с Россией, то в
связи с блокированием Польшей переговоров России
и Евросоюза в ноябре 2006 года президент Качинь-
ский заявил: «С Москвой надо говорить твердо, реши-
тельно и жестко».

Поэтому не вызывает удивления тот факт, что через
неделю после оптимистических заявлений в Москве
Сикорский объявил, что «в принципе достигнуто сог-
ласие с США о размещении компонентов американ-
ской ПРО на польской территории в обмен на амери-
канскую помощь в модернизации польской противо-
воздушной обороны».

Насколько реальным будет «потепление» польско-
российских отношений, покажет будущее. Что же каса-
ется Катыни, то здесь ситуация значительно сложнее.

При существующем «status quo» в расследовании ка-
тынского преступления «потепление» вряд ли затро-
нет катынскую проблему. Ни один польский политик,
в том числе и новый премьер-министр Туск, не под-
держит призыв В. Путина «обнулить счетчик взаим-
ных обид», так как у большинства поляков при упоми-
нании России на уровне подсознания срабатывает не-
гативный стереотип, связанный с гибелью польских
офицеров в Катыни. 

– Давайте вернемся к истокам катынского дела…
– «Катынью» вот уже более 60 лет называют события,

связанные с трагической судьбой 15 тысяч польских
офицеров и полицейских из трех лагерей НКВД – Ко-
зельского, Старобельского и Осташковского, которых
весной 1940 года направили в распоряжение областных
управлений НКВД Смоленска, Харькова и Калинина.
Об их судьбе не было никаких сведений до 13 апреля
1943 года, пока «Радио Берлина» не сообщило о най-
денных в катынском лесу захоронениях 10 тысяч рас-
стрелянных польских офицеров. Нацисты утверждали,
что поляки весной 1940 года были уничтожены НКВД.
В ходе эксгумации немцы обнаружили немногим более
4 тысяч расстрелянных польских военнопленных.

В ответ Совинформбюро в заявлении от 15 апреля
1943 года в катынском преступлении обвинило немцев.
Было заявлено, что польские военнопленные «находи-
лись в 1941 году в районе западнее Смоленска на стро-
ительных работах и попали… в руки немецко-фашист-
ских палачей летом 1941 года». Это заявление подтвер-
дила Специальная комиссия под руководством акаде-
мика Н.Н. Бурденко, работавшая в Катыни в январе
1944-го.

На официальном уровне эта версия господствовала
до апреля 1990 года, пока под давлением тогдашнего
главы польского государства Войцеха Ярузельского и
на основании сомнительных выводов двух советских
историков Ю. Зори и Н. Лебедевой президент СССР
Михаил Горбачев, без должного расследования, дал
команду опубликовать заявление ТАСС о катынской
трагедии с признанием вины «Берии, Меркулова и их
подручных» за убийство 15 тысяч польских военнослу-
жащих.

– На чем строятся обвинения, выдвигаемые поляками
в наш адрес? Можно ли поспорить с ними?

– Послевоенные польские исследователи, занимав-
шиеся расследованием катынского дела, опирались на
доказательства, полученные в ходе немецкой эксгума-
ции останков расстрелянных польских офицеров в ка-
тынском лесу. Но они весьма сомнительны. Сегодня с
полной уверенностью можно говорить о том, что в 1943
году немецкие эксперты манипулировали останками
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расстрелянных польских военнопленных и веществен-
ными доказательствами, находившимися на них. 

Не случайно при составлении официального эксгума-
ционного списка они, в нарушение канонов эксгума-
ции, умышленно не указывали, из какой могилы и како-
го слоя были извлечены трупы польских военноплен-
ных. Помимо этого выяснилось, что реальные даты
вскрытия захоронений в Катыни существенно отлича-
лись от дат, указанных в немецких официальных отче-
тах. Это обеспечивало нацистам широкие возможности
для фальсификации во время эксгумационных работ. 

В настоящее время самым весомым доказательством
вины довоенного советского руководства в гибели
польских военнопленных считаются результаты след-
ствия, проведенного Главной военной прокуратурой
(ГВП) РФ по уголовному делу № 159 «О расстреле
польских военнопленных из Козельского, Осташков-
ского и Старобельского лагерей НКВД в апреле–мае
1940 г.» в 1991–2005 годах. 

Главными же свидетельствами, подтверждающими
вину советского руководства, на которые опирается
ГВП, стали якобы «случайно» обнаруженные в сентя-
бре 1992 года в бывшем архиве ЦК КПСС документы
НКВД–КГБ и Политбюро ЦК ВКП(б) по Катыни из
«закрытого пакета № 1» и показания бывших сотруд-
ников НКВД–КГБ.

Однако 14-летнее следствие ГВП по факту гибели
польских граждан в 1940 году не дало ответа на целый
ряд спорных вопросов. Оно и не могло ответить на них
в силу ряда объективных причин. 

Во-первых, следователи Главной военной прокура-
туры изначально были ориентированы на правовое
оформление политического решения Горбачева о при-
знании виновными бывших руководителей СССР и
НКВД. 

Во-вторых, после распада СССР такая трактовка ка-
тынского преступления должна была подтвердить
«бесчеловечность» советского режима.

В-третьих, следствию было предписано ограничиться
исследованием событий лишь марта–мая 1940 года и не
выходить за пределы этих жестких временных рамок.

Соответственно ход следствия по уголовному делу
№ 159 был фактически заранее предопределен. Версия
о причастности нацистов к расстрелу польских офице-
ров в катынском лесу следователями ГВП не рассмат-
ривалась. Свидетельства, противоречащие официаль-
ной версии, игнорировались.

Вот почему официальная версия о расстреле сотрудни-
ками НКВД 21 857 польских военнослужащих весной
1949 года не дала ответ на ряд спорных вопросов. Так, до-
стоверность вышеупомянутых документов НКВД–КГБ
и Политбюро ЦК ВКП(б) из «закрытого пакета № 1», об-
наруженных в бывшем архиве ЦК КПСС, спорна. В них
присутствует такое количество несуразностей и ошибок
в оформлении и содержании, что заставляет ставить во-
прос о дополнительной независимой экспертизе непо-
средственно оригиналов этих документов.

Показания основных свидетелей по делу № 159 – быв-
шего начальника Калининского областного управления
НКВД, генерала КГБ в отставке Дмитрия Токарева, рас-
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сказавшего с невероятными подробностями о поименно-
индивидуальном расстреле 6 тысяч польских полицей-
ских весной 1940 года в помещении внутренний тюрьмы
Калининского УНКВД, и бывшего председателя КГБ
Александра Шелепина о порядке подготовки в марте 1959
года записки Никите Хрущеву – противоречивы не толь-
ко по содержанию. Они прежде всего противоречат дейст-
вовавшим тогда в НКВД–КГБ и ЦК КПСС установкам. В
этой связи их достоверность также сомнительна. 

При этом надо заметить следующее. Нет сомнений в
том, что абсолютное большинство пленных польских
офицеров и полицейских из трех лагерей НКВД – Ко-
зельского, Старобельского и Осташковского – погибли.
То, что часть польских военнопленных из этих лагерей,
причастная к военным преступлениям или враждебным
акциям против СССР, была осуждена и расстреляна со-
трудниками НКВД в 1940 году, также не вызывает сом-
нений. Однако бесспорно и то, что осенью 1941 года в
катынском лесу нацисты расстреляли несколько тысяч
пленных польских офицеров, захваченных ими в лаге-
рях «особого назначения» НКВД под Смоленском.

– И все же: кто виноват в гибели польских военно-
пленных?

– Я уже говорил, что часть польских военнопленных
была в 1941 году расстреляна нацистами. Об этом сви-
детельствуют следующие факты. Прежде всего это по-
казания бывшего связиста 537-го полка связи вермах-
та Пауля Бредоу, служившего осенью 1941 года под
Смоленском, который во время судебного процесса в
1958 году в Варшаве над бывшим гауляйтером Польши

Эрихом Кохом под присягой заявил: «Я видел своими
глазами, как польские офицеры тянули телефонный
кабель между Смоленском и Катынью». Во время экс-
гумации в 1943 году он «сразу узнал униформу, в кото-
рую были одеты польские офицеры осенью 1941 года». 

Существуют и другие свидетельства, причем не толь-
ко граждан России, о том, что немцы осенью 1941 года
в Катыни расстреляли польских офицеров из лагерей
«особого назначения» НКВД. Но они до сих пор игно-
рируются как польской, так и российской стороной. 

Необходимо отметить, что моему коллеге, координа-
тору международного проекта «Правда о Катыни»
Сергею Стрыгину, в 2004 году в архивах удалось обна-
ружить документы, свидетельствующие о том, что под
Смоленском в 1940–1941 годах функционировали три
отделения Вяземского лагеря НКВД с особым режи-
мом охраны и содержания заключенных. Вероятнее
всего это и были так называемые лагеря «особого на-
значения», в которых, как утверждала комиссия Бур-
денко, до июля 1941 года находились польские военно-
пленные. Однако все сведения об этих лагерных отде-
лениях Вяземлага до сих пор засекречены. Вероятно,
все потому, что это были лагеря «особого назначения». 

Серьезные сомнения вызывает официальная версия
о судьбе 6 тысяч польских полицейских из Осташков-
ского лагеря НКВД. Они считаются расстрелянными
во внутренней тюрьме Калининского областного уп-
равления НКВД и захороненными на спецкладбище
НКВД в Медном, на котором польские эксперты «до-
стоверно установили» захоронения всех 6311 польских
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полицейских, содержавшихся в лагере. Более того, за-
верили, что помимо польских никаких других захоро-
нений на спецкладбище нет. 

Однако члены тверского «Мемориала» и сотрудники
Тверского УФСБ установили, что на этом спецкладби-
ще НКВД в 30-х годах были захоронены свыше 5 ты-
сяч репрессированных советских людей. Но с «легкой»
руки польских археологов их останки внезапно таин-
ственным образом «исчезли».

Возникает подозрение, что в Медном была осущест-
влена та же операция, что в киевской Быковне. В ноя-
бре 2006 года представители киевского «Мемориала»
заявили, что на территории киевской Быковни поль-
ские эксперты проводили эксгумацию захоронений с
нарушениями, которые позволили им выдать останки
150–270 польских граждан за захоронение 3500 поля-
ков из украинского «катынского» списка, которые
якобы были расстреляны НКВД по решению Полит-
бюро ЦК ВКП(б) в 1940 году. 

Вероятно, на спецкладбище в Медном останки 5 ты-
сяч репрессированных советских граждан позволили
польским экспертам утверждать, что здесь захоронены
все 6311 польских полицейских. Крест на утверждени-
ях польских экспертов поставил найденный в Россий-
ском государственном военном архиве отчет 155-го
полка войск НКВД по охране Беломорско-Балтийско-
го канала от 9 июля 1941 года, в котором сообщалось,
что «…в январе месяце с/г прибыло несколько этапов
з/к в лагерь около 2-го шлюза, один из этапов был с з/к
западных областей Белорусской и Украинской ССР,

исключительно бывшие полицейские…». Это могли
быть только полицейские из Осташковского лагеря,
которых, получается, не расстреляли в 1940 году. 

Не сходятся у польских экспертов концы с концами
и с захоронениями в украинских Пятихатках. Там, по
официальной версии, считаются захороненными
польские военнопленные из Старобельского лагеря,
расстрелянные в Харькове весной 1940 года. Польские
эксперты во время эксгумации в Пятихатках, на осно-
ве найденной польской атрибутики, признали, что
4302 трупа являлись польскими гражданами. Однако в
записке А. Шелепина утверждается, что в Харькове бы-
ло расстреляно 3820 польских военнослужащих, то есть
почти на 500 человек меньше. Что бы это значило? 

Как видим, неясностей в вопросах установления до-
стоверных обстоятельств гибели польских военно-
пленных более чем достаточно. К сожалению, следст-
вие по делу № 159 «О расстреле польских военноплен-
ных из Козельского, Осташковского и Старобельского
лагерей НКВД в апреле–мае 1940 г.» не дало однознач-
ного ответа на них.

– Тем не менее Россия официально признала свою от-
ветственность за эту трагедию и сейчас продолжает гос-
подствовать так называемая версия Геббельса?

– Да, сегодня господствует немецко-польская версия
катынского преступления. Этому во многом способству-
ет выжидательно-оборонительная позиция, которую по-
следние 20 лет в катынском конфликте занимало совет-
ское и российское руководство и, соответственно, исто-
рики и юристы. Польша умело использовала эту ситуа-
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цию для усиления давления на Россию. При этом она по-
стоянно выдвигает новые требования. Сегодня польская
сторона настаивает на том, чтобы расстрел польских гра-
ждан был квалифицирован как геноцид, а расстрелянные
были признаны жертвами политических репрессий. Так-
же Польша требует обнародовать поименный список всех
причастных к катынскому преступлению. 

Трудно признать, что 14-летнее расследование катын-
ского преступления так и не установило реальные об-
стоятельства гибели польских военнослужащих.

Вообще позиция Польши в катынском конфликте до-
стойна уважения. Она максимально использует предос-
тавляемые ей Россией преференции. А Россия до сих
пор не может поставить перед польской стороной воп-
рос о гибели в польском плену в 1919–1922 годах 82,5
тысячи красноармейцев.

Документы и материалы совместного российско-поль-
ского сборника «Красноармейцы в польском плену в
1919–1922 гг.», архивные материалы II отдела польского
Генштаба (военная разведка и контрразведка), хранящи-
еся в РГВА, и воспоминания бывших узников польских
лагерей свидетельствуют о таком целенаправленном ди-
ком варварстве и бесчеловечном отношении к советским
военнопленным, что подобное следует квалифициро-
вать, как «Военные преступления. Убийства и жестокое
обращение с военнопленными» с элементами геноцида.

– Можно ли предположить, что совместная российско-
польская Группа по сложным историческим вопросам
польско-российских отношений, о возобновлении работы
которой договорились министры Сергей Лавров и

Радослав Сикорский, выявит истину в катынском деле и
противостояние России и Польши канет в Лету?

– Это маловероятно. Польскую сторону вполне устра-
ивает сложившаяся ситуация с расследованием катын-
ского дела, тем более что по результатам этого расследо-
вания российская сторона в переговорах по катынской
проблеме может занимать только позицию покаяния. 

Известно, что тема ложно обвиненного и подло под-
ставленного героя сегодня весьма популярна. Но поль-
ские историки считают, что Россия не может быть таким
героем прежде всего из-за своего «преступного» комму-
нистического прошлого. А посему она может быть обви-
нена в самых страшных преступлениях против человеч-
ности без права апелляции. Рассчитывать, что польская
часть Группы по сложным историческим вопросам поль-
ско-российских отношений займет иную позицию, нет
оснований. Надо иметь в виду, что именно вердикт Груп-
пы может поставить окончательную официальную точку
в оценке катынского преступления. И этот вердикт мо-
жет стать вечной каиновой печатью для России.

В этой связи представляет интерес тот факт, что мес-
том для проведения первого заседания польско-россий-
ской Группы по сложным историческим вопросам рос-
сийско-польских отношений было выбрано помещение
фонда Ельцина. Не намек ли это российским членам
Группы о позиции России в ельцинский период?

В 1990 году Горбачев, а в 1992–1993 годах Ельцин по-
каялись за катынское преступление. Казалось бы, поль-
ско-российские отношения можно было начать с «чис-
того» листа. Однако россияне на территории Польши в
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это время оказались на положении «врагов». В 1994 году
российские граждане, следовавшие в поезде № 15 Мо-
сква–Брюссель и ограбленные на Варшавском вокзале,
были избиты в полиции под возгласы: «Русские сви-
ньи!». Польское правительство выразило сожаление, но
не извинилось за инцидент. Тогдашний премьер-ми-
нистр России Черномырдин в связи с этим отменил
свой визит в Польшу. 

Это неприятный факт, и он должен заставить заду-
маться российских политиков, как реально положить
конец польско-российскому катынскому противосто-
янию. Надеяться на великодушие польской стороны
бессмысленно. Катынская карта слишком серьезна,
чтобы польские политики отказались бы от нее про-
сто так.

Не следует забывать, что в Польше
ведется подготовка к оформлению ин-
дивидуальных исков к России по при-
меру американской еврейской диас-
поры, массово предъявившей Герма-
нии индивидуальные иски за Холо-
кост. «Первые ласточки» здесь уже по-
явились 22 апреля 2006 года. 70 родст-
венников погибших в Катыни поль-
ских офицеров заявили о направлении
в Европейский суд по правам человека
в Страсбурге исков против России по
поводу ненадлежащего расследования
катынского преступления. В будущем
их число может составить несколько
тысяч. Материальные претензии к
России в этом случае могут составить
от 4 до 15 миллиардов долларов США.

В 2007 году Союз поляков, репрес-
сированных в СССР, объединяющий
в настоящий момент около 60 тысяч
человек, также заявил о намерениях
подготовить иск против России в
Страсбургский суд по правам челове-
ка.

– Что, с вашей точки зрения, долж-
на предпринять Россия?

– На мой взгляд, Россия должна
прекратить политику замалчивания
острых проблем российско-польских
отношений и задабривания польской
стороны. Не секрет, что во многом
благодаря этому в Польше сформи-
ровалась общенациональная пропа-
гандистско-идеологическая система,
краеугольным камнем которой явля-
ется «катынское преступление», ко-
торая во многом обуславливает пози-
цию большинства польских полити-
ков и общественных деятелей. 

России также следует возобновить
следствие по уголовному делу № 159,
тщательно исследовать все версии,
все факты, имеющие отношение к
гибели польских граждан в
1940–1941 годах, и установить реаль-

ные обстоятельства их гибели. И только после этого
представить результаты расследования на рассмотрение
Группы по сложным историческим вопросам россий-
ско-польских отношений. 

Однако наиболее оптимальным представляется пос-
ледующее рассмотрение катынского дела в открытом
суде столь беспристрастно и всесторонне, чтобы ни у
кого, ни в Польше, ни в России, в будущем не появи-
лось ни малейшей возможности на нем спекулировать.
В противном случае катынская проблема и в дальней-
шем будет отравлять польско-российские отношения, а
в Польше будут насаждаться русофобские настроения.

Беседу вел Сергей КОСЫГИН
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РОЛЬ ЛИЧНОСТИ В ИСТОРИИ 
При всей внешней безыскусности февральский не-

формальный саммит глав государств СНГ, подобно
многослойному пирогу, нес в себе множество симво-
лических значений. Политическая подоплека позво-
ляет выделить как особо значимые фигуры двух прези-
дентов, для которых саммит имел некое рубежное зна-
чение. Речь идет о Владимире Путине и Гурбангулы
Бердымухамедове. Первый подводил итог своего вось-
милетнего лидерства в президентском клубе Содруже-
ства, второй (самый молодой член клуба) отмечал пер-
вую годовщину нахождения в представительной ком-
пании лидеров СНГ.

Надо заметить, что процесс адаптации туркменского
президента к достаточно непростой системе взаимоот-
ношений между лидерами Содружества происходил
вполне комфортно и цивилизованно. Произошло это
в первую очередь благодаря заметным усилиям, пред-
принятым Владимиром Путиным и Нурсултаном На-
зарбаевым. Их встреча с туркменским президентом в
мае минувшего года в городе Туркменбаши и с места в
карьер подписанное соглашение о строительстве газо-
провода вдоль восточного берега Каспия сразу задало
деловой и конструктивный характер участию Гурбан-
гулы Бердымухамедова в крупных проектах внутри
СНГ. А прагматичность и открытость для продуктив-
ного диалога, продемонстрированные туркменским
президентом, сразу сделали его желанным собеседни-
ком практически для всех членов президентского клу-
ба Содружества.

УРАВНЕНИЕ 
С ОДНИМ НЕИЗВЕСТНЫМ  

Надо ли говорить, что произошедшая больше года
назад смена национального лидера в Туркменистане
воспринималась лидерами стран СНГ довольно неод-
нозначно: подчеркнутая отстраненность от дел СНГ
бывшего туркменского президента не давала основа-
ний ожидать скорых и качественных перемен в гене-
ральной линии присутствия нейтрального Туркмени-
стана в делах и структурах Содружества. Однако дейст-

вительность быстро опровергла имевшиеся подозре-
ния. Гурбангулы Бердымухамедов не пропустил ни од-
ного саммита СНГ и даже пригласил осенью в Ашха-
бад участников заседания глав правительств Содруже-
ства. Продемонстрированная им в течение года сте-
пень интенсивности контактов с главами стран СНГ
стала свидетельством нового курса Туркменистана на
расширение сотрудничества со старыми добрыми
партнерами.

Все это заметно усилило партнерский интерес сосе-
дей по СНГ к новой политической фигуре туркмен-
ского лидера, позволило выстраивать новые планы
взаимодействия внутри Содружества с учетом новых
реалий, продемонстрированных Туркменистаном. 

ДЕЛА И ЛЮДИ  
Каковы же главные характеристики этих качеств,

предъявленных Гурбангулы Бердымухамедовым на суд
международной общественности? Каким восприни-
мают Туркменистан партнеры из ближнего и дальнего
зарубежья по результатам деятельности нового прези-
дента за первый год его нахождения на главном госу-
дарственном посту?

Еще в период предвыборной кампании Гурбангулы
Бердымухамедов отчетливо дал понять, что готов к
серьезным переменам в жизни страны. Он обещал на-
роду реформу в системе образования и здравоохране-
ния, провозглашал приоритет социальной защиты
граждан во внутренней политике, говорил о необходи-
мости свободного доступа в мировое информацион-
ное пространство, гарантировал выполнение своей
страной принятых ранее международных политиче-
ских и экономических обязательств. В течение своего
первого президентского года Гурбангулы Бердыму-
хамедову удалось не только выполнить данные обеща-
ния, но и пойти по пути реформ гораздо дальше, чем
это можно было предположить.

Увеличились сроки обучения в школах и вузах, зна-
чительно расширено количество изучаемых предме-
тов. Вдвое по сравнению с предыдущим годом увели-
чилось количество студентов, отправившихся на уче-
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бу в институты и университеты иностранных госу-
дарств. 

Не остались без внимания и пожилые люди. Кодекс
о социальном обеспечении, принятый через месяц по-
сле инаугурации нового президента, гарантировал по-
лучение пенсий по старости абсолютно всем гражда-
нам страны. Размер минимальной пенсии вырос поч-
ти вдвое. 

Четкую социальную направленность имеет и затеян-
ная в стране реформа здравоохранения. Появление
новых больниц, специализированных медицинских
центров и поликлиник, повышение требований к ка-
честву медицинского образования – все это составные
части начатых перемен. 

С учетом того, что действующий экономический ук-
лад в стране можно весьма условно назвать рыночным,
президент все отчетливее ставит задачу внедрения ры-
ночных отношений во все сферы производства. Спо-
собствовать этому в ближайшем будущем должны зая-
вленные планы по реформированию всей финансовой
системы страны, введение стимулов и льгот для мало-
го бизнеса.

ИСТОЧНИК ВАЛЮТНЫХ РЕЗЕРВОВ 
С приходом к власти Гурбангулы Бердымухамедова

было уделено особое внимание главной отрасли, по-
полняющей валютные резервы страны. Заметно ак-
тивизировалась разведка новых кладовых углеводо-
родных ресурсов. Впервые за несколько лет прозву-

чало заявление президента о готовности проведения
международного аудита запасов газовых месторож-
дений, что значительно повысило доверие междуна-
родных бизнес-структур к декларируемой туркмен-
ским правительством идее многовариантности экс-
портных газовых потоков.

Впервые в Туркменистане заявлено о планах по ре-
ализации общенационального экономического про-
екта – создания курортно-туристической зоны «Ава-
за» с обеспечением максимальной привлекательно-
сти и финансовых льгот для иностранных инвесто-
ров. Всего полгода потребовалось с момента обнаро-
дования президентом идеи проекта «Аваза» до вруче-
ния инвесторам первых сертификатов на владение
участками под застройку. Топ-менеджером проекта
выступил сам президент страны, лично проводя биз-
нес-презентации, участвуя в обсуждении проектов
застройки и развития. 

Гурбангулы Бердымухамедов выступил в качестве
соинициатора столь перспективных международных
проектов, как сооружение газопровода из Туркмени-
стана в Россию через Казахстан по восточному бере-
гу Каспия, а также строительство в этом же регионе
железнодорожных и автомобильных магистралей
транспортного коридора Север–Юг, что позволит
максимально использовать выгоды геополитическо-
го расположения страны. 

Произошли значительные изменения в нематери-
альных сферах жизни туркменского общества. Сде-



ланы первые шаги к возрождению национального
кинематографа, таких направлений искусства, как
цирк, опера, балет. Материальные стимулы развития
получили библиотечная система и кинопрокат. Во-
зобновлена система подписки на иностранные пери-
одические издания. Жители страны получили широ-
кий доступ в интернет. По инициативе президента в
2008 году на нужды культуры, телерадиовещания,
образования, здравоохранения и медицины выделе-
на треть от общего объема средств государственного
бюджета Туркменистана. 

НАДЕЖНЫЙ ПОЛИТИК
Отдавая должное созданию благоприятного между-

народного имиджа своего государства, Гурбангулы
Бердымухамедов и сам приложил немало усилий, что-
бы мировая общественность заново и с интересом
взглянула на Туркменистан как на надежного партне-
ра во всех сферах человеческой деятельности – культу-
ре, экономике, политике. Его выступление на сессии
Генеральной Ассамблеи ООН, речи перед авторитет-
ными общественными аудиториями во время визитов
в Соединенные Штаты и Евросоюз можно считать об-
разцом убедительного, но не навязчивого пиара своей
страны. Сегодняшний повышенный международный
интерес к Туркменистану – прямое следствие много-
численных поездок туркменского президента за ру-
беж, его встреч в Ашхабаде с политическими деятеля-
ми и представителями крупного бизнеса.

Пожалуй, самым весомым внешнеполитическим до-
стижением Туркменистана в минувшем году стало
признание мировым сообществом его заслуг в миро-
творческих процессах в регионе. Открытие в Ашхаба-
де регионального центра ООН по превентивной ди-
пломатии стало не только важным свидетельством ро-
ли нейтрального Туркменистана в деле укрепления
стабильного мира в регионе, но и признанием плодо-
творности международной активности лидера нейт-
рального государства.

Сегодня можно с уверенностью говорить о том, что
первый год Гурбангулы Бердымухамедова в качестве
главы государства и активного действующего лица ме-
ждународной публичной политики выдался на ред-
кость удачным. Дивиденды, заработанные туркмен-
ским лидером, еще принесут ему немалые проценты в
самое ближайшее время.

Нововведения Гурбангулы Бердымухамедова позво-
лили ему обрести среди соотечественников сотни ты-
сяч горячих сторонников и единомышленников, осо-
бенно из молодой части населения. Страна реально
откликнулась на призывы президента, увидела, что его
слово не расходится с делом, пошла по пути перемен.

Может быть, это главный итог первого года прези-
дентства Гурбангулы Бердымухамедова.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
Фото автора
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15 марта для Республики Беларусь день особый
– День Конституции. Это общенациональный
праздник братской для России страны, которая,
несмотря ни на какие изменения в мире, всегда
готова на конструктивный диалог и тесное сот-
рудничество. По словам президента республики
Александра Лукашенко, «единство белорусско-
го и русского народов – это одновременно и ис-
торическая данность, и великая, веками созда-
вавшаяся ценность для миллионов наших со-
отечественников. Мы просто – один народ». 

О
поистине добрососедских отношениях России
и Республики Беларусь свидетельствуют мно-
гие факты. Страны сотрудничают во всех сфе-

рах жизни общества: у нас тесные экономические,
культурные, научные, образовательные связи, взаимо-
понимание и взаимоподдержка в политических воп-
росах, вместе мы решаем и вопросы безопасности. По-
казательно, что одним из первых лидеров зарубежных
стран, поздравивших Дмитрия Медведева с победой
на президентских выборах, был президент Беларуси
Александр Лукашенко.

СВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО МЕЖДУ РОССИЕЙ
И ЕВРОСОЮЗОМ 

Отношения тесного взаимовыгодного сотрудничест-
ва сказываются не только на России. По мнению евро-
пейцев, Беларусь стратегически является связующим
звеном между Евросоюзом и Россией. Об этом, в част-
ности, заявил член палаты лордов парламента Велико-
британии Сесил Паркинсон на встрече в Минске с пре-
зидентом Беларуси Александром Лукашенко. В ходе
этой встречи президент Беларуси Александр Лукашен-
ко высказал мнение, что Великобритания в перспекти-
ве может стать ведущим инвестором для экономики Бе-
ларуси. «Хочу заверить вас, что все, о чем мы с вами до-
говоримся, будет выполнено неукоснительно. Все дого-
воренности будут соблюдены, и в кратчайшие сроки.
Вы получите полную поддержку для работы на белорус-
ском рынке», – подчеркнул президент Беларуси.

Стоит напомнить, что в 2007 году объем инвестиций
Соединенного Королевства в экономику Беларуси со-
ставил около 800 млн. долл., а товарооборот между
странами достиг 2 млрд. долл. «Солидный экспорт бе-
лорусских товаров в вашу страну – это хороший пока-
затель, который говорит о том, что у Беларуси есть

значимые перспективы освоения рынка Великобрита-
нии», – сказал Александр Лукашенко, добавив, что
между Великобританией и Беларусью нет никаких
проблем в плане экономических взаимоотношений.

По словам Сесила Паркинсона, он намерен собрать
информацию об экономике Беларуси, побольше уз-
нать об инвестиционном климате. Британские бизнес-
мены убеждены, что в Республике Беларусь наблюда-
ется значительный экономической рост. 

ОЧЕВИДНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ
О том, что экономика Беларуси активно развивает-

ся, говорит и тот факт, что страна опередила по росту
реальных денежных доходов населения соседние Рос-
сию, Украину, Польшу. В 2007 году объем денежных
доходов населения Беларуси в реальном выражении (с
учетом индекса потребительских цен на товары и услу-
ги) вырос по сравнению с 2000 годом в 2,4 раза, с
2006-м – на 14,7%. Можно сравнить такие данные: в
России в прошлом году денежные доходы увеличились
на 10%,  на Украине – на 13%, в Азербайджане – на
22%, в Армении – на 19%, в Польше – на 4,6%.

За 2000–2007 годы валовой внутренний продукт Бе-
ларуси увеличился в 1,7 раза, что создало объективные
предпосылки для повышения реальных доходов насе-
ления. А в 2008 году ВВП прогнозируется на уровне
111%. Устойчивая тенденция роста доходов населения
наблюдается во всех регионах республики. Среднеме-
сячные денежные доходы в расчете на душу населения
составили в минувшем году 236 долл. в эквиваленте
против 194 долл. в 2006 году. 

Рост денежных доходов способствовал увеличению
покупательной способности населения, а это повлекло
устойчивую позитивную динамику розничного товаро-
оборота, который в 2007 году увеличился на 15,3%.

Объем промышленного производства в Беларуси в
январе-феврале 2008 года увеличился по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года на 12,9%, а со-
гласно прогнозу, его прирост в целом за текущий год
должен составить 8–9%. 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
В ОБЛАСТИ ЭНЕРГЕТИКИ

Одна из сфер взаимодействия Беларуси и России –
энергетическая. С 10 марта республика начала импор-
тировать электроэнергию из России. Основной конт-
ракт с российским ЗАО «Интер РАО ЕЭС» на поставку

Братская
республика

выбирает партнеров
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в Беларусь электроэнергии уже подписан. В целом в
2008 году Беларусь планирует импортировать до 5 млрд.
кВт.ч российской электроэнергии. Хотя на сегодняш-
ний день мощности белорусской энергосистемы впол-
не способны полностью обеспечить потребности рес-
публики в электроэнергии, все же часть потребляемой
электрической энергии Беларуси выгодно импортиро-
вать, оставляя менее эффективные мощности в резерве.

Взаимопониманию и доверию в отношениях наших
стран способствует и то, что между нашими странами
нет долговых неувязок. Россия в декабре прошлого го-
да предоставила Беларуси государственный кредит в
размере 1,5 млрд. долл., который Беларусь обслужива-
ет точно в срок. Об этом заявил статс-секретарь – за-
меститель министра финансов России Сергей Шата-
лов. «Если говорить о кредитах, которые получает Бе-
ларусь, то это государство обслуживает кредиты абсо-
лютно точно и в срок. Поэтому говорить о безвозмезд-
ности такой поддержки вряд ли можно», – подчеркнул
он, отвечая на вопросы депутатов Госдумы РФ. 

ДИНАМИКА РАЗВИТИЯ ПРОИЗВОДСТВА
Темпу роста белорусского ВВП способствует разви-

тие промышленности, внедрение новых образцов тех-
ники, разработка которых также идет на предприяти-
ях и в научных центрах Беларуси. Перечислим лишь
несколько примеров. 

Так, минский завод ОАО «Горизонт» в мае нынешне-
го года начнет серийное производство новых кине-
скопных телевизоров с большой диагональю. Новин-
ки оснащены современной системой стереозвука, ко-
торая обеспечивает эффект объемного звучания. В от-

личие от предыдущих кинескопных моделей новые те-
левизоры будут выпускаться с улучшенным дизайном
корпусов и качеством изображения. 

В ИЦТ «Горизонт» разработали также плазменный
телевизор «Горизонт» с диагональю 42 дюйма. Он
обеспечивает высокое качество изображения под ши-
роким углом зрения, что позволяет всем зрителям ви-
деть происходящее на экране так же четко, как и си-
дящему напротив экрана. Плазменные телевизоры
имеют высокую яркость и контрастность. Специали-
сты Института цифрового телевидения (ИЦТ) «Гори-
зонт» постоянно ведут работу над усовершенствова-
нием моделей созданных ранее телевизоров, делают
их многофункциональнее и удобнее в использова-
нии. «Важно, чтобы наша продукция достойно вы-
держивала конкуренцию ведущих мировых предпри-
ятий по производству телевизионной техники», –
считают в ИЦТ.

Показателен и пример РУПа «Могилевлифтмаш»,
предприятия, поставляющего в Россию лифтовое обо-
рудование. Оно освоило выпуск новой модели грузо-
вого лифта грузоподъемностью 6300 кг со скоростью
движения кабины 0,25 м/с. Новый лифт предназначен
для перевозки крупногабаритных грузов и может быть
установлен как в общественных зданиях, так и на про-
мышленных предприятиях, складах, в магазинах, рес-
торанах. Его главное отличие от других – оснащение
современной микропроцессорной станцией управле-
ния, а также кабиной повышенной прочности.

Среди других белорусских предприятий Могилев-
ский завод лифтового машиностроения, основанный
в 1967 году, выделяется особо. Являясь ведущим про-

Фото ИТАР-ТАСС
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изводителем лифтового оборудования в странах СНГ,
завод выпускает широкую гамму пассажирских (от 400
до 1000 кг), грузовых (от 100 до 5000 кг), грузопасса-
жирских, больничных и нестандартных лифтов. При-
чем все базовые модели лифтов сертифицированы в
национальных системах основных стран-потребите-
лей: России, Украины и Казахстана. 

БЛАГОПРИЯТНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ
КЛИМАТ

Положительная динамика развития и несомненные
экономические успехи стали хорошим стимулом для
привлечения в республику зарубежных инвестиций. О
благоприятном инвестиционном климате в Беларуси
свидетельствует то, что иностранные инвесторы, в том
числе российские, не боятся вкладывать капиталы в
промышленность страны. Один из крупнейших россий-
ских издателей – «АСТ Москва» – намеревается приоб-
рести часть пакета акций ОАО «Полиграфкомбинат
имени Якуба Коласа», которое в свое время было одним
из крупнейших полиграфпредприятий Советского Со-
юза, и вложить в его реконструкцию 7,5 млн. евро. 

Издательский концерн в течение многих лет сотруд-
ничает с белорусским предприятием. Компания
«АСТ» размещает на полиграфкомбинате более 80%
заказов, что обеспечивает работой 800 человек. Это
поистине взаимовыгодное сотрудничество. К тому же
белорусские заводы и фабрики славятся тем, что выпу-
скают высококачественную продукцию, получающую
сертификаты соответствия на мировых рынках.

О высоком качестве продукции белорусских пред-
приятий говорит и то, что Белорусский металлурги-

ческий завод (БМЗ) стал победителем первого кон-
курса на соискание премии Содружества Независи-
мых Государств за достижения в области качества
продукции и услуг. БМЗ признан победителем в кате-
гории «Производство продукции производственного
назначения». Конкурс на соискание премии Содру-
жества Независимых Государств за достижения в об-
ласти качества продукции и услуг проводился в
2006/2007 годах впервые. В нем приняли активное
участие и белорусские предприятия, продукция кото-
рых хорошо известна на рынках стран ближнего и
дальнего зарубежья.

ПРАЗДНИК ОСНОВНОГО ЗАКОНА 
В Основном законе Беларуси – Конституции нашли

отражение опыт конституционного строительства в
передовых странах мира, базовые общечеловеческие
ценности. Белорусская Конституция – это Конститу-
ция развитого, свободного общества, Конституция ев-
ропейского государства. В ней прослеживается прин-
цип верховенства права, четкое разделение ветвей вла-
сти, допускается многообразие политических инсти-
тутов, идеологических воззрений.

Президент Беларуси Александр Григорьевич Лука-
шенко всегда подчеркивает, что успехи и достижения
страны в экономике, культуре, науке невозможны без
тесного сотрудничества с Россией, являющейся ос-
новным экономическим партнером и стратегическим
союзником Республики Беларусь.

Екатерина ГЛУШИК

Фото ИТАР-ТАСС



В начале 2008 года в Москве состоялся круг-
лый стол на тему «Россия и НАТО: нынешнее со-
стояние отношений и перспективы сотрудниче-
ства». Главной мыслью диалога явилось то, что
необходимо гармонизировать отношения Рос-
сии и трансформирующегося Альянса, рабо-
тать над возникшей проблемой «деструктивной
двусмысленности» в правовых документах
НАТО. В целом стороны пришли к выводу, что
Россия и НАТО нужны друг другу, но отношения
остаются настороженными. А глава Информа-
ционного бюро НАТО в Москве г-жа Изабель
ФРАНСУА задала россиянам вопрос: что дол-
жен сделать Альянс, чтобы удовлетворить за-
просы России?

ИТОГИ ПЕРВЫХ ШАГОВ И ПЛАНЫ
В 2007 году исполнилось 10 лет с момента подписа-

ния Основополагающего акта о взаимных отношени-
ях под эгидой Совместного постоянного совета Рос-
сия – НАТО, который был основан 5 лет назад. С то-
го момента отношения двух сторон приобрели новое
качество. Сегодня сотрудничество идет по всем воз-
можным направлениям, существует более 20 рабочих
двухсторонних групп. Государственная дума в 2007
году утвердила статус сил программы «Партнерство
ради мира», согласно которому Россия может участ-
вовать в военном сотрудничестве с НАТО: совмест-
ные учения и операции, организация тылового обес-
печения Международных сил содействия безопасно-
сти под руководством НАТО в Афганистане и т.п. 

Россия уже дважды участвовала в операции по
борьбе с терроризмом в Средиземноморье «Активные
усилия». В этом году планируется участие в масштаб-
ных учениях «Болд монарк» на подводных лодках, в
операции «Усилия по достижению оперативной сов-
местимости».

Преподаватели из НАТО проведут занятия в Обще-
войсковой академии и Академии Генерального штаба
в Москве, а россияне – в Оборонном колледже НАТО
в Риме и школе НАТО в Обераммергау (Германия).
Россия получила официальное приглашение на сам-
мит НАТО в Бухаресте, который пройдет в апреле
этого года на высшем уровне.

«Оглядываясь на уходящий год, насыщенный дея-
тельностью по сотрудничеству между военными Рос-
сии и НАТО, я прихожу к убеждению, что высокий
качественный уровень партнерства, которого мы до-
стигли, имеет самостоятельную ценность. Получены
значимые результаты, имеющие выраженный и про-
должительный эффект, от которого выигрывают все

участники процесса» – эту оптимистичную оценку
растущему сотрудничеству между Россией и НАТО
дал глава Военной миссии связи НАТО (MLM) гене-
рал-майор ВВС Германии Курт Геррманн.

Первый заместитель министра обороны РФ гене-
рал-полковник Александр Колмаков на неформаль-
ном заседании Совета Россия – НАТО в феврале 2008
года в Вильнюсе (всего неформальный саммит НАТО
собрал 52 страны) официально одобрил Программу
работы Совета на год. Была дана положительная
оценка совместным учениям по ПРО ТВД, успешно
прошедшим в Германии. Запущен пилотный проект
Совета Россия – НАТО подготовки специалистов по
борьбе с незаконным оборотом наркотиков из Афга-
нистана и стран Центральной Азии. 

Было отмечено, что существует три принципиаль-
ных вопроса, по которым пока не достигнуто взаимо-
понимание: Договор об обычных вооруженных силах
в Европе (ДОВСЕ), стратегия США по противоракет-
ной обороне и политика открытых дверей НАТО.

Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеф-
фер на февральской встрече подчеркнул, что подпи-
сание документов по Программе СРН на 2008 год яв-
ляется знаком общей политической воли: все 27
стран, участники Совета Россия – НАТО, продолжа-
ют развивать конструктивный диалог по всем теку-
щим политическим вопросам. Тем не менее министр
обороны России Анатолий Сердюков, выступая в
Вильнюсе, сказал, что со стороны НАТО есть опреде-
ленное «менторство» в отношении России. «Горизон-
ты российско-натовского сотрудничества могут быть
расширены при одном условии: если эволюция Аль-
янса перестанет мотивироваться проектами из поли-
тического прошлого, – жестко определил свою пози-
цию глава российского военного ведомства, – со сто-
роны НАТО какая-либо ответственность за свою дея-
тельность просматривается крайне слабо, за исклю-
чением всем известной пятой статьи Вашингтонско-
го договора». 

ПРЕКРАСНАЯ НЕЗНАКОМКА
Изабель Франсуа представляет Информбюро НАТО

в России с 2004 года. Госпожа Франсуа – канадка
французского происхождения, выпускница париж-
ского университета, кандидат наук, в прошлом экс-
перт по стратегическому планированию Министерст-
ва обороны Канады. До приезда в Москву Изабель
Франсуа в течение 6 лет работала в Секретариате
НАТО в Брюсселе. За прошедшее время с 2004 года
высокообразованному европейскому аналитику, кото-
рым и является по сути г-жа Франсуа, удалось расше-
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велить общественное мнение в отношении Альянса.
Информбюро активно работает с военными, научны-
ми экспертами и студентами, проводит выездные
школы в регионы России по тематике терроризма и
борьбы с наркотиками. Показать, что у НАТО есть «че-
ловеческое лицо», – эту миссию хрупкая Изабель
Франсуа успешно выполняет. На пресс-конференции
г-жа Франсуа постоянно подчеркивала, что НАТО
нужны отношения с Россией. «НАТО за последние 20
лет очень сильно изменилось. НАТО уже много вло-
жило в свои отношения с Россией. Мы смогли про-
двинуться на этом пути, несмотря на многочисленные
проблемы. Сегодня недостаточно говорят о том, что
мы делаем вместе, люди думают, что мы ничего не до-
стигли за эти годы. Пришла пора нам напряженно и
интенсивно работать в рамках Совета Россия –
НАТО», – сказала г-жа Франсуа.

Глава Информбюро подчеркнула, что сегодня Севе-
роатлантический альянс – это не эксклюзивная орга-
низация. НАТО проводит политику открытых дверей.
В общей сложности 60 тыс. подразделений и частей
НАТО участвуют в различных миротворческих мисси-
ях, включая ликвидацию последствий землетрясений
и других катастроф. Организационная трансформация
НАТО имеет два основных направления: политиче-
ское и военное. Политическая трансформация подра-
зумевает расширение членства и количества партне-
ров. Военная трансформация – изменения сугубо в
военной инфраструктуре и в самих операциях и уче-
ниях. Госпожа Франсуа отметила, что вектор транс-

формации нацелен на обеспечение глобальной безо-
пасности, вызовы современности – общие для всех.
Было также сказано, что одно из первых мест в транс-
формации НАТО занимает поиск путей сближения с
Россией как с дружественным партнером. «Насколько
НАТО трансформировалось достаточно для того, что-
бы Россию это устроило?» – неоднократно обраща-
лась к присутствующим высокопоставленный пред-
ставитель НАТО.

Можно ли считать это почти приглашением к следу-
ющему шагу – вступлению России в Альянс? Вполне
возможно. «Саммит в Бухаресте будет определяющим,
будут выдвигаться новые инициативы. Мы готовы
сделать следующий шаг, приглашение России на Со-
вет Россия – НАТО в рамках саммита-2008 направле-
но, теперь Россия должна определиться, какой шаг
она сделает», – загадочно улыбаясь, подытожила в
своем выступлении Изабель Франсуа. Стремление
постсоветских государств вступить в Альянс заставля-
ет нас выбирать между конфронтацией и поясом «хо-
лодной войны» непосредственно у границ России или
же «худым» миром и уравненными условиями со стра-
нами СНГ в рамках партнерства с НАТО. Несомнен-
но, основным мотивом стран СНГ является желание
улучшить свою экономическую ситуацию и усилить,
«удлинить» рычаг давления на Россию в аспекте все
той же «энергетической безопасности». Развитие со-
бытий неизбежно подталкивает Россию убрать эту
«точку опоры» из-под ног лидеров постсоветских госу-
дарств, то есть стать полноправным членом НАТО.
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НАТО КАК НОВЫЙ ФИЛОСОФСКИЙ 
СТАНДАРТ

Сегодня НАТО воспринимается россиянами преи-
мущественно как военный инструмент США, хотя
это не так. По проведенному опросу общественного
мнения газетой «Красная звезда», читатели которой
преимущественно военные, из 4 тыс. человек 69%
считают, что США планируют дезинтегрировать Рос-
сию территориально, и 13% считают, что США под-
талкивают нас к «холодной войне». Только 8% росси-
ян уверены, что политика США нацелена на улучше-
ние отношений с Россией. Возможно, что столь вы-
сокий процент людей, высказавших свои опасения
насчет стратегии США по подрыву территориальной
целостности нашего государства, обусловлен этно-
центрической активностью бывших республик
СССР. 

Россия находится в «суперсложном геостратегиче-
ском районе, имея на своей территории мусульман-
ские анклавы и растущую китайскую диаспору на
Дальнем Востоке» – так считает Марк Урнов. На
пресс-конференции эксперт заметил, что Россия в
условиях существующих глобальных проблем –
уменьшения численности населения и ухудшения
здоровья нации – находится на перекрестке кросс-
культурных взаимодействий двух цивилизаций: за-
падной и восточной. Бурный котел этноцентризма
только начинает закипать. Мы видим это на примере
Косова, Ирака, Кавказа, Палестины. Все это евра-
зийский континент. Немецкий антрополог М.Ланд-
манн очень точно охарактеризовал феномен совре-
менного этноцентризма: «Все люди имеют тягу к нар-
циссизму, высоко оценивая только себя самих и соб-
ственный облик, глядят на мир чужих сверху вниз».
Однако до «этнического смирения» нам еще очень
далеко.

«России нужен союзник, близкий по культурным
ценностям, евроатлантическая организация, поэтому
я смотрю на НАТО как на партнера. Надо выбирать
союзника по стилистике бытия, по общим ценно-
стям. Европа на сегодняшний день образует мощный
центр интеграции, который притягивает к себе пост-
советское пространство. А с США надо больше дис-
кутировать. Мы не можем сегодня себе позволить
конкурировать с США в военной области, военные
расходы США в разы больше, эти попытки приведут
страну к экономической деградации», – говорит
Марк Урнов. Эксперт подчеркнул, мнение относи-
тельно того, что НАТО играет против России, – из
области мифологии. Марк Урнов тоже относится к
той части россиян, которые уверены, что территори-
альная целостность нашего государства находится
под угрозой. В этой связи еще большее значение при-
обретает тесное взаимодействие в рамках европей-
ской цивилизации.

«Сегодня НАТО разговаривает с миром в глобаль-
ных категориях. Цели Альянса закономерно меняют-
ся, прежние цели остаются незначимыми. Ни для
НАТО, ни для США Россия сегодня не является про-
тивником. НАТО постоянно эволюционирует, объе-
диняя мощь Европы и Атлантики. Новые глобальные

угрозы рано или поздно превратят НАТО в глобаль-
ную организацию, – аргументировал свою позицию
Марк Урнов. – Если мы понимаем, что собой пред-
ставляют стратегические угрозы, то давайте гармони-
зировать отношения с НАТО. Мой взгляд на НАТО не
включает абсолютного альтруизма, совершенства нет,
но если мы будем занимать странную позицию неак-
туальной «холодной войны», то это несовершенство
будет только возрастать». Эксперт призвал россий-
скую общественность взять курс на «сближение и
срастание с НАТО».

МИД УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ
Присутствовавший на пресс-конференции офици-

альный представитель российского внешнеполитиче-
ского ведомства Сергей Рябков отметил, что без НАТО
сегодня невозможно решение тех или иных крупных
проблем, которые связаны с глобальной безопасно-
стью. «НАТО – естественный, логичный и очень важ-
ный партнер для России», – подчеркнул Сергей Ряб-
ков. Россия старается влиять на процесс трансформа-
ции НАТО, на образ мышления чиновников Альянса
посредством диалога. «Для меня трансформация
НАТО – это процесс, в котором повышается роль
НАТО в еропейском пространстве», – высказал свое
личное мнение дипломат. 

Партнерству с Россией сегодня уделяется очень
много внимания. У отечественных политиков вызыва-
ет озабоченность «деструктивная двусмысленность»
решений НАТО, в особенности ее расхождение с ООН
в вопросах применения силы в ситуациях, не связан-
ных напрямую с агрессией сторон. «С учетом опыта
Югославии, если в натовском кругу возникнет ощу-
щение, что нужно применить силу, то такое решение
будет принято без ООН. Сочетание этого факта с воз-
растанием мощи Альянса, его расширением является
предметом для озабоченности с нашей стороны», – за-
явил Сергей Рябков.  

Озвучивая свою позицию по вопросу новых баз ПРО
в Европе, представитель МИДа констатировал: «Ос-
нова наших расхождений лежит в плоскости разной
оценки реальных и мнимых ракетных угроз. Если ис-
ходить из того, что создание ПРО в Польше и Чехии
необходимо для прикрытия от угроз не от России, то
для нас очевидно, что потенциал стран, от которых
должна идти угроза, переоценен, по факту мы счита-
ем, что такой угрозы нет и что американские специа-
листы не могут не видеть этого, такие усилия не нуж-
ны». Дипломат пояснил, что на сегодня эта тема оста-
ется открытой, что серьезно осложняет отношения
России и НАТО. Россия не может поощрять действия,
совершаемые США в ущерб наших интересов. Отече-
ственная дипломатия предпринимает настойчивые
попытки выработать альтернативные модели решения
проблемы, призывая учитывать мнение российских
военных специалистов. «Давайте совместно оценим
угрозы, архитектуру ПРО и будем сотрудничать по
возможному созданию объектов», – добавил Сергей
Рябков. Суммируя, было сказано, что никто сегодня
не требует от НАТО революционных перемен, занима-
ется ли НАТО реформами или же это эволюционный
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процесс ее трансформирования, главное, чтобы Рос-
сия и НАТО понимали, что и в позитивном, и в нега-
тивном смысле они тесно связаны в рамках глобаль-
ной безопасности и должны искать определенный
modus operandi (образ действий).

ДОРОГА В «ПАТО» ЧЕРЕЗ ОДКБ
Реальным запросом от российских политиков яви-

лась тема разработки формата взаимодействия НАТО с
ОДКБ. Несомненно, это должен быть новый уровень
сотрудничества, более глубокий, чем Совет Россия –
НАТО. Означает ли это, что страны – члены ОДКБ
(Российская Федерация, Республика Армения, Рес-
публика Беларусь, Республика Казахстан, Кыргызская
Республика, Республика Таджикистан и Республика
Узбекистан, вновь примкнувшая к организации на
Минском саммите ОДКБ в июне 2006 года) таким об-
разом безболезненно плавно перейдут под управление
НАТО, – определенно сказать нельзя. Но то, что авто-
ритет ОДКБ на постсоветском пространстве данное
сотрудничество поднимет, – это факт. О необходимо-
сти поднять вопрос сотрудничества в рамках НАТО –
ОДКБ на пресс-конференции говорил генерал Павел
Золотарев. В прошлом эксперт Генштаба России и
специалист РВСН, генерал сказал, что пессимистиче-
ски оценивает курс России в отношениях со странами
СНГ, а вот сотрудничество ОДКБ с НАТО может ре-
шать конкретные коллективные задачи. 

Возможно даже развитие такого сценария, когда
окажется, что вступление в НАТО рвущихся туда пост-

советских стран будет проще по процедурам через
членство в ОДКБ. В свете такого поворота событий
уже невозможно будет, например, прибалтам устраи-
вать явно демонстративные дискуссии, дразнящие
российских политиков, что произошло на Рижском
саммите НАТО в ноябре 2006 года. Тогда бывшие со-
ветские республики, ставшие членами НАТО, «указы-
вали пальчиком» в сторону России (поднявшей их
экономику в течение прошлого века) и грозили санк-
циями в рамках решений по энергетической мировой
безопасности. Если бы представители России сидели
за столом саммита в качестве полноправных членов –
таких прецедентов не было бы.

С 2008 года в Брюсселе в штаб-квартире НАТО нашу
страну представляет новый посол – Дмитрий Рогозин.
В одном из своих недавних интервью чиновник зая-
вил, что «НАТО – это не только «залог демократии,
мира и свободы», но и вполне конкретное число тан-
ков, самолетов, ядерных ракет, кораблей, солдат. И ко-
гда изменяется баланс военных сил под боком у Рос-
сии, это не может не вызывать настороженности».
Дмитрий Рогозин считает, что пора говорить не о
НАТО (NATO, North Atlantic Treaty Organization), а о
«ПАТО» (Pacific Atlantic Treaty Organization) – предла-
гается реально рассматривать Россию как часть общей
системы безопасности, равноправного партнера, а не
стороннего наблюдателя.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Только-только развеялся последний дым от со-
жженных мусорных баков и автомашин над Па-
рижем, как уличные беспорядки охватили Ко-
пенгаген и еще несколько городов Дании. Так, в
Копенгагене, Орхусе, Рингстеде, Слагелсе и дру-
гих городах молодежь из иммигрантских квар-
талов поджигала машины и мусорные баки, за-
брасывала полицейских и пожарных камнями и
бутылками. Причиной этого стал второй тираж
карикатур на пророка Мухаммеда.

П
осле семи дней беспорядков, только по офици-
альным данным, зафиксировано 185 поджогов.
В них принимали участие сотни молодых лю-

дей в возрасте от 15 до 25 лет. Всего пострадало с обе-
их сторон не менее 35 человек. 

Полиция сформировала спецподразделение для ко-
ординации своих действий в городах, где шли беспо-
рядки, и констатировала факт, что не может справить-
ся с волнениями. 

ПОКУШЕНИЕ НА ЖИЗНЬ ХУДОЖНИКА 
Крохотная Дания в очередной раз напросилась на

большие неприятности. Изображение пророка Му-
хаммеда с тюрбаном в виде бомбы появилось 13 фев-
раля на страницах сразу почти двух десятков газет Да-
нии. Именно эта картинка стала причиной массовых
протестов в мусульманских странах два года назад, по-
сле публикации ее в датском издании Jyllands-Posten
daily («Юлландс-постен») в сентябре 2005 года. Теле-
радиовещательная корпорация Danmarks Radio также
продемонстрировала знаменитый рисунок в эфире. В
Голландии, Испании и Швеции еще три издания в
знак солидарности дали перепечатку в свежие номера.

Накануне повторного тиражирования карикатуры
полиция Дании объявила о поимке датчанина, марок-
канца по происхождению, и двух выходцев из Туниса,
собиравшихся убить 73-летнего Курта Вестергаарда
(Kurt Westergaard). Глава датской службы безопасности
ПЕТ Якоб Шарф сообщил подробности об аресте.
40-летнего датчанина марокканского происхождения и
двух тунисцев задержали в одном из районов города
Орхус, преимущественно заселенного мусульманами.
Спецслужбы следили за ними несколько месяцев. «Они
давно были под наблюдением, и мы решили вмешаться,
чтобы не допустить возможного убийства художника»,
– сказал Шарф. «Иногда случается так, что в целях без-
опасности спецслужбы вынуждены вмешаться в проис-
ходящее раньше, чем планировалось, – поэтому у нас
нет полной уверенности в том, что удалось собрать вес-
кие доказательства, позволяющие довести дело до су-

да», – отметил он. Глава датской службы безопасности
уточнил, что граждане Туниса подвергнутся высылке из
страны «как представляющие угрозу ее национальной
безопасности», а датчанину инкриминируется наруше-
ние антитеррористического законодательства Дании. 

Датскому карикатуристу угрожали давно: последние
три месяца он и его супруга находились под круглосу-
точной охраной полиции. Именно его рисунки возму-
тили мусульман в 2005 году более всего. Мусульмане
говорили, что оскорблены, тем более что ислам запре-
щает вообще изображать пророка. Исламский мир за-
бурлил. Демонстрации переросли в поджоги дипмис-
сий Дании в Ливане и Сирии. Там, а также в Нигерии,
Ливии и Пакистане погибло свыше полусотни участ-
ников протестов. Афганские талибы посулили награду
в 100 кг золота тому, кто убьет авторов карикатур. 

КАРИКАТУРНЫЙ СКАНДАЛ 
В самой Дании мусульмане пытались привлечь ка-

рикатуристов к суду, однако власти, включая судеб-
ные, поддержали «Юлландс-постен», ссылаясь на
принципы датской демократии. Тогда и правительст-
во, и редакция «Юлландс-постен» принести извине-
ния отказались. Некоторые дипломатические миссии,
в частности в Индонезии и Пакистане, даже пришлось
закрыть. А сама Дания с тех пор жила под постоянной
угрозой терактов со стороны мусульман-радикалов,
оскорбленных карикатурами на пророка. В феврале
2006 года глава датского МИДа Пер Стиг Меллер при-
знал, что карикатурный скандал привел страну к тако-
му внешнеполитическому кризису, какого Дания не
знала со времен Второй мировой войны. 

Понятно, что новая солидарная публикация означа-
ет и солидарность в борьбе, поскольку по реакции му-
сульман на первую публикацию карикатур иначе как
борьбой это назвать трудно. 

«Мы поступили так, чтобы показать, что стоит на
кону в этом случае, и чтобы выразить нашу однознач-
ную поддержку свободе слова, которую мы как газета
всегда будем отстаивать», – написала в редакционной
статье Berlingske Tidende, мотивируя свое решение пе-
репечатать скандальный рисунок. 

«Намерение убить Курта Вестергаарда – это не просто
атака на него, но атака на нашу демократическую культу-
ру, – отреагировала на известие о покушении на карика-
туриста Jyllands-Posten вторая крупнейшая влиятельная
датская газета Politiken, также поместившая его рисунок
на своих полосах. – И хотя в свое время Jyllands-Posten не
мудро воспользовалась свободой слова, что привело к
драматическим последствиям, издание заслуживает безу-
словной солидарности, когда ему угрожают террором». 

ВВП №3362
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Повторение – мать
учения?



Сам художник сообщения об аресте «заговорщиков»
воспринял философски: «Мне все-таки 73 года, а в та-
ком возрасте человека уже мало чем можно напугать.
Возможно, если бы я был помоложе, все чувствовалось
бы совершенно иначе. С другой стороны, я рад, что мо-
гу трансформировать чувство страха в позитивную
злость, ведь мне угрожали только лишь из-за того, что
я делал свою работу». Совсем по-иному воспринимает
происходящее главный редактор газеты «Юлландс-по-
стен» Карстен Юсте: «К угрозам мы более-менее при-
выкли, но конкретные планы убийства – это что-то
новое». И добавляет совсем пессимистично: «Кризис с
карикатурами не остался в прошлом. По словам неко-
торых имамов, конфликт будет длиться вечность. Он
будет преследовать нас до конца жизни…» 

АНАЛОГИЧНЫЙ СЛУЧАЙ 
В августе 2007 года похожий скандал грянул в соседней

Швеции – газета Nerikes Allehanda опубликовала новую
карикатуру на пророка Мухаммеда, изображающую его с
телом собаки. Как пояснило издание, это было сделано с
целью поддержать автора рисунка, художника Ларса
Уилкса, работы которого художественные галереи стра-
ны отказались выставлять по соображениям безопасно-
сти. Как и следовало ожидать, затея шведской газеты
обернулась новыми протестами в мусульманских стра-
нах и угрозами в адрес виновников скандала. Например,
террористическая группировка «Исламское Государство
Ирак» обещало 100 тыс. долл. за ликвидацию Ларса Уил-
кса и 50 тыс. долл. за убийство главного редактора
Nerikes Allehanda, допустившего рисунок к печати. 

Не предвидеть такой реакции мусульман в третий
раз было нельзя, и новая публикация карикатуры
только подлила масла в огонь. Теперь вряд ли тот, кто
готовил покушение, откажется от задуманного. Одна-
ко не только датские СМИ пошли на принцип, но и
правительство: «Мы не можем идти на компромисс в
отношении свободы слова и свободы СМИ», – заявил
премьер Дании Андерс Фог Расмуссен. 

И на сей раз Дания отказалась принести извинения
Ирану за повторную публикацию в своих СМИ карика-
туры на пророка Мухаммеда, который тот час их потребо-
вал. В этой связи был отменен визит делегации датских
депутатов в Иран, запланированный на 18–21 февраля,
на котором стороны собирались обсудить проблему прав
человека и ядерную программу Исламской Республики.
Как заявила официальный представитель парламента се-
верного королевства Митте Вестергорд: «Датские законо-
датели не желают и не собираются извиняться». Отказ из-
виниться и решение об отмене поездки депутатов под-
держал и министр иностранных дел Дании. 

Скандал продолжился не только в сфере политики и
безопасности, но и в спорте – в Египте отменили това-
рищеские матчи между футбольными командами Да-
нии и Египта. В самом Каире студенты провели демон-
страцию с требованием бойкотировать датские товары. 

ПРАВА ДЛЯ ПОЛИЦИИ
Отстаивание свободы слова в СМИ вновь обернулось

для Дании скандалом. Но если бы только так. Многие
опасаются, что упорное отстаивание свободы слова по-
средством перепечатки провокационных рисунков при-
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ведет к новой волне протестов, поистине – войне, со
стороны мусульман, в связи с чем факт солидарности
журналистов оптимизма не добавляет. Им противостоит
сплоченный и все более разрастающийся мусульман-
ский мир, обустроившийся в Европе, активно усваива-
ющий привилегии и возможности, которые давала и да-
ет Европа европейцам, но абсолютно не способный по-
менять собственные представления о том, кто в этом
мире хозяин.

Урок на усвоение правил европейской жизни хоть и
полезен, но очень запоздал. И в Дании, и в Европе в це-
лом. Неспроста в ней все чаще раздаются голоса о том,
что мусульманская компонента Европы не может под-
вергаться давлению по признакам принадлежности к
религии и прочее, и прочее. Как же тогда фундаменталь-
ные права человека, которые выпестовала Европа для
всего мира? Хватит ли Старому Свету смелости и сил за-
явить, что и он тоже населен человеками, имеющими
право? Едва ли.

В связи с новым обострением ситуации в стране дат-
ской полиции было разрешено по собственному усмо-
трению обыскивать прохожих в иммигрантских квар-
талах. Однако такой шаг, в свою очередь, вызвал новое
недовольство среди мусульман, которые обвинили
власти в расизме и полицейском насилии.

Пресс-секретарь полиции Флемминг Стэн Мунх в
этой связи заявил агентству AFP, что участники беспо-
рядков недовольны даже рутинной работой полиции.
«Им не нравится, что мы ищем оружие у молодежи в
районе Копенгагена Нойребро, им не нравится, что
мы пытаемся ликвидировать торговлю марихуаной.

Еще несколько причин упоминали, включая и пробле-
му с карикатурами на Мухаммеда», – сказал Мунх и
категорически отверг обвинения полиции в расизме.

ОСКОРБЛЕНИЕ ВЕРЫ 
Следует отметить, что Мусульманский совет Дании

заявил, что «покушениям нет места в исламе», и при-
звал единоверцев к спокойствию. Но продемонстри-
рованные факты нетерпимости на религиозной почве
в обществе, исповедующем толерантность, доказыва-
ют, что влияние совета на мусульман либо ничтожно,
либо носит двуличный характер: когда на публику де-
лаются примирительные заявления, а на практике ис-
ключительность и избранность последователей Кора-
на есть вещь само собой разумеющаяся.  

Гневная реакция арабских государств на карикатуры
понятна и, что называется, простительна. Это для евро-
пейца все, что связано с мусульманством, – религиоз-
ный культ, малозначимый аспект в его европейской
жизни. Другое дело для мусульманина, живущего у себя
дома, среди единоверцев, по первому зову муллы с ми-
нарета встающему на колени там, где застало его время
молитвы. Кто станет спорить, что у себя дома каждый
может – и должен! – жить по законам и верованиям
своего народа. Но вопрос тотчас становится ломким и
опасно острым, едва мы заводим речь о той социокуль-
турной бомбе, которую заложила под себя Европа, рас-
пахнувшая после Второй мировой войны двери для
эмигрантов из стран Африки и Ближнего Востока.

Елена СИДНЕНКО 
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Экономика должна быть информационной
Мы понимаем под информационной экономикой
ту часть экономики, где ИКТ способствуют
привлечению большого количества знаний
и информации

Мирные инициативы
В настоящее время идет процесс усложнения структуры
террористических организаций, рост
профессионализма их функциональных подразделений,
ответственных за широкий спектр вопросов

Векторы развития
На государственном уровне поставлена задача
создать новое поколение наноматериалов
и нанотехнологий

Будущее России зависит от каждого
Через пять лет хотелось бы видеть Россию 
в числе таких развитых держав, как США, Китай,
Германия

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Минпромэнерго опубликовало доклад «О ре-
зультатах и основных направлениях деятельно-
сти Министерства промышленности и энергети-
ки РФ на 2007–2009 гг.», где делается упор на
то, чтобы занять и удержать конкурентные по-
зиции в глобальной рыночной экономике. Дос-
тигнутый за последние 5 лет прогресс в эконо-
мике можно считать уже общепризнанным, но
конкурентоспособность остается неудовлетво-
рительной, это одна из главных причин, сдержи-
вающих экономический рост России. 

И
ндекс промышленного производства в 2007 го-
ду по сравнению с 2006 годом составил 106,3%.
Промышленная политика государства нацеле-

на на выполнение 4 основных задач: развитие конку-
рентоспособности и повышение темпов роста про-
мышленно-энергетического сектора экономики; по-
вышение эффективности топливно-энергетического
комплекса и обеспечение энергобезопасности; разви-
тие научно-технологического и производственного
потенциала в интересах повышения уровня нацио-
нальной безопасности; создание системы техническо-
го регулирования, стандартизации и обеспечение
единства измерений в интересах повышения качества
жизни населения и конкурентоспособности экономи-
ки в целом. Не осталась без внимания и такая глобаль-
ная проблема, как энергоемкость ВВП, к 2010 году
этот показатель должен быть снижен на 26–27%. В
процентном соотношении к 2000 году в 2007 году
энергоемкость ВВП составляла 74%, в 2008-м плани-
руется достичь 72%, а в 2009 году – 70%.

ИТОГИ 2007 ГОДА И ПЕРСПЕКТИВЫ 
НА 2008 ГОД

Основным принципом развития экономики являет-
ся: «сильное государство – сильный бизнес», что пред-
полагает отказ от директивного управления и требует
выстраивания эффективной промышленной полити-
ки. Наиболее важными правительственными решени-
ями в области промышленности явились одобренные
Стратегии: развитие электронной промышленности
до 2025 года, развитие и реформирование судострои-
тельной промышленности до 2030 года, развитие ме-
таллургического комплекса РФ до 2015 года, ФЦП
«Развитие инфраструктуры наноиндустрии в РФ на
2008–2010 гг.». 

Минпромэнерго уделяет пристальное внимание реа-
лизации промышленной политики в легкой, метал-
лургической и лесной промышленности, разработке и
реализации стратегий развития судостроения, энерге-
тического машиностроения, транспортного машино-
строения, химической и нефтехимической промыш-
ленности, электронной промышленности. Совместно
с Роскосмосом ведется разработка и согласование

проекта стратегии развития ракетно-космической
промышленности. Эти направления выбраны исходя
из конкурентных преимуществ данных отраслей. Ра-
ботать еще есть над чем. 

CAD/CAM-МЕТАЛЛУРГИЯ 
Модные зарубежные производственные ИТ-систе-

мы CAD/CAM (у нас называются САПР – Системы
автоматизированного проектирования) давно вошли в
рутинный производственный процесс. Однако Россия
отстала в разработке CAD/CAM-систем.Пока нет цен-
трализованного подхода, отсутствует адекватное фи-
нансирование, практически прекращены новые раз-
работки в этой области, творческие коллективы разра-
ботчиков распались. А между тем современная метал-
лургия полностью зависима от автоматизации произ-
водственных процессов. 

Так, профессиональные ИТ-системы способны
предварительно моделировать в трехмерном режиме
литейные процессы. Одна из российских разработок –
CAD/CAM/CAE-система «LVMFlow» – создана науч-
но-производственным объединением МКМ (ЗАО
НПО МКМ, г. Ижевск). Профессиональная система
пространственного моделирования литейных процес-
сов позволяет полностью автоматизировать рабочее
место технолога-литейщика. Это один из примеров,
когда наши ИТ-продукты востребованы не только в
России, но и за рубежом. 

Еще примеры успешных ИТ-продуктов, сделанных
россиянами. Научно-технический центр «Автомати-
зированное проектирование машин» (НТЦ АПМ,
г. Королев) специализируется на создании программ-
ного обеспечения для сквозной конструкторско-тех-
нологической подготовки производства в области ма-
шиностроения и строительства. Компания «НИП-
Информатика» (г. Санкт-Петербург) является разра-
ботчиком CAD/CAM/CAE-системы для станков
«ТЕХТРАН», которая используется в настоящее время
более чем на 500 предприятиях.

«ЛЕГЕНЬКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» 
БЕЗ САПОГ

По прогнозу Минпромэнерго, к 2008 году рынок то-
варов легкой промышленности в России должен воз-
расти в 2,7 раза и составить 3,4 трлн. руб. Рост тек-
стильного и швейного производства по итогам 2007
года составил 102,1%. Из всех видов продукции отме-
чают наибольший рост производства пиджаков
(103,2% в сравнении с 2006 годом), платьев (104,1%),
сорочек (108,3%), рабочих костюмов (113,1%), жен-
ских пальто из натурального меха (100,8%), головных
уборов из натурального меха (105,1%). 

Но есть и данные по снижению производства: три-
котажных изделий (95,2% к объемам 2006 года), вы-
пуска тканей ( на 1,2%), курток – на 19,6% и белья
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для новорожденных – 22,5%. Продолжилось сокра-
щение производства обуви (на 6,8%), что объясняют
снижением ввозных таможенных пошлин на обувь,
увеличением импорта (в 2,4 раза). Лидер российского
производства – компания «Брис-Босфор», выпуска-
ющая около 30% обуви в России, сократила произ-
водство на 29%.

НАНОБУДУЩЕЕ
На государственном уровне поставлена задача соз-

дать новое поколение наноматериалов и нанотехноло-
гий. Необходимо увеличить объем продукции, произ-
веденной с помощью созданной в рамках ФЦП «Раз-
витие инфраструктуры наноиндустрии в РФ на
2008–2010 гг.», национальной нанотехнологической
инфраструктуры до 75%. Рассчитывают разрабатывать
и получать свыше 80 патентов, в том числе междуна-
родных, в год.

Сделан упор на сохранение и развитие кадрового
потенциала, в том числе создание условий для привле-
чения и закрепления талантливой молодежи в сфере
наноиндустрии, возвращения в Россию ведущих рос-
сийских ученых и специалистов в сфере наноиндуст-
рии, работающих за рубежом. 

Россия отстает от ряда зарубежных стран в сфере
коммерческого освоения нанотехнологий. Одной из
главных причин такого отставания, по мнению специ-
алистов, является отсутствие метрологического обес-
печения измерений при разработке и промышленном
освоении нанотехнологий и производстве наномате-
риалов, отсутствие научного и специального оборудо-
вания, приборов и устройств, отвечающих современ-
ным мировым требованиям.

В качестве тематических направлений деятельности
национальной нанотехнологической сети определены
следующие направления с приставкой «нано»: элект-
роника; инженерия; функциональные наноматериалы
и высокочистые вещества; биотехнологии и др. 

Головной научной организацией по координации
работ в области нанотехнологий и наноматериалов в
России на конкурсной основе определено Федераль-
ное государственное учреждение Российский научный
центр «Курчатовский институт».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Палкой о двух концах можно назвать информа-
ционную экономику. С одной стороны, электрон-
ное микрофинансирование – это путь преодоле-
ния глобальной бедности, с другой – огромные
риски: электронные деньги могут с легкостью
превратиться в «шиш» буквально за секунды. В
феврале в Москве был представлен новый док-
лад ООН по информационной экономике
«Information Economy Report 2007/2008», подго-
товленный Конференцией ООН по торговле и
развитию – ЮНКТАД (United Nations Conference
on Trade and Development, UNCTAD). Изложил его
координатор электронных финансов и ведущий
экономист ЮНКТАД Рубен ИНДЖИКЯН.

О
сновной вектор выполненной аналитиками
ЮНКТАД работы – это призыв к мировому
экономическому сообществу направить свои

усилия на развитие информационно-коммуникацион-
ных технологий (ИКТ) в банковском секторе. Был
сделан анализ тенденций внедрения ИКТ в экономи-
ку России в сравнении с другими странами. Подчер-
кивалась взаимозависимость экономик государств
мира в условиях электронных инноваций. 

ЦИФРОВАЯ ПРОПАСТЬ
Так назвали в докладе ЮНКТАД основную пробле-

му – разрыв между странами богатыми и бедными.
Три составляющие ИКТ являются объектами, опреде-
ляющими экономическое развитие: мобильная теле-
фония, интернет и широкополосные технологии. «Ко-
личество подписчиков на мобильные телефоны в раз-
вивающихся странах растет очень быстро. В частно-
сти, в 2006 году оно было в три раза больше, чем в 2002
году, и составило 58% от общемирового уровня. Наши
оценки на 2008 год показывают, что степень проник-
новения мобильных телефонов в развивающихся стра-
нах достигнет почти 50%. Это, однако, значительно
ниже уровня развитых стран и многих стран с переход-
ной экономикой, в которых проникновение мобиль-
ных телефонов в 2008 году достигло уровня насыще-
ния, превышающего 100%», – поделился результатами
исследования ЮНКТАД Рубен Инджикян.

Для примера, наиболее распространены мобильные
телефоны по рейтингу ЮНКТАД в Люксембурге –
152% (1-е место). Из постсоветских стран наиболее ус-
пешна по этому показателю Эстония – 123%. На Укра-

ине распространение мобильных телефонов среди на-
селения составляет 105%, в Белоруссии – 61%, в Ка-
захстане – 53%, в России – 83%. В Китае – 130% (3-е
место в рейтинге), в Индии – 15%.   

Степень проникновения интернета в развитых стра-
нах достигла уровня 65%, в то время как развивающи-
еся страны остаются на очень низком уровне – 13%, а
страны с переходной экономикой, куда относят и Рос-
сию, – на уровне 25%. Так, число пользователей ин-
тернета в Германии, Англии и Франции – свыше 30
млн., в Японии – 87 млн., Китае – 137 млн., Индии –
60 млн., США – 209 млн. Есть и еще две страны, кото-
рые по числу пользователей интернетом обгоняют ев-
ропейские страны-локомотивы. Это Южная Корея (34
млн. пользователей) и Бразилия (42 млн.). В России,
по данным ЮНКТАД, пользователей интернетом со-
ставляет примерно 26 млн. человек, что тоже немало. 

Хуже ситуация с широкополосной технологией
(Broadband Internet), уровень ее проникновения соста-
вил 28% для развитых стран и около 3–4% – для раз-
вивающихся и переходных экономик. Подписчиков
широкополосного интернета больше всего в США –
свыше 58 млн. человек, далее по рейтингу ЮНКТАД
следует Китай – около 51 млн. человек. В Японии або-
нентов широкополосного интернета свыше 25 млн., в
Германии и Южной Корее – около 14 млн., в Англии и
Франции – 12 млн., от 3 до 8 млн. абонентов в Италии,
Голландии, Испании, Канаде, Австралии, Тайване,
Бразилии, Мексике, в России – примерно 2 млн. 900
тыс. абонентов. Также следует отметить, что есть еще
незначительное число стран, в которых пользователи
столь важной для инновационного экономического
развития технологии перешагнули рубеж 1–2 млн. че-
ловек. Это Израиль, Австрия, Бельгия, Греция, Дания,
Финляндия, Норвегия, Польша, Португалия, Шве-
ция, Швейцария, Китай, Индия, Турция и Аргентина.
В остальных странах широкополосный интернет име-
ет очень незначительное распространение. 

«Использование мобильных телефонов может быть
начальным этапом освоения цифровой грамотности, –
считает Рубен Инджикян. – Для многих людей, как
только первоначальный порог к принятию ИКТ пре-
одолен, проблемы освоения технологий более высокого
уровня становятся менее сложными. Ежедневно к нам
поступает информация о примерах новых и продуктив-
ных форм использования мобильной телефонии. Они
показывают, что мобильная телефония улучшает потоки
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информации и финансов, что способствует снижению
несовершенства рынка и повышает доходы пользовате-
лей и их сообществ». Эксперт считает, что улучшение
доступа к мобильной телефонии для микропредприятий
и сельской бедноты является примером того, как ИКТ
может быть использовано для поддержания стратегии
снижения бедности. Также рекомендовано открывать
телекоммуникационные центры – публичные учрежде-
ния, где люди могут иметь доступ к ИКТ (интернету) и
развивать навыки их использования.

ЧТО ТАКОЕ НОВАЯ ПАРАДИГМА ИКТ?
Новые тенденции, которые привносят ИКТ, сфор-

мировали такое понятие, как информационная эконо-
мика. «Мы понимаем под информационной экономи-
кой ту часть экономики, где ИКТ способствуют при-
влечению большого количества знаний и информации,
которые влияют на каждую ступеньку создания и рас-
пределения добавленной стоимости, снижают издерж-
ки, улучшают качество и повышают производитель-

ность труда», – разъяснил новый термин Рубен Инд-
жикян. По своему глобальному влиянию на производ-
ство и экономику ИКТ можно сравнить с появлением
электричества или двигателя внутреннего сгорания. 

Информационная экономика дает возможность по-
лучать максимальное количество информации всем
участникам рынка, иными словами – преодолевать
информационную асимметрию на рынках, когда уча-
стники принимают решения равного уровня в реаль-
ном времени. «Снижение информационной асиммет-
рии делает рынки более совершенными. Происходит
улучшение механизма работы рынка и прямое воздей-
ствие на уровень производительности труда. ИКТ
влияют на производство не только потому, что есть
компьютеры, а благодаря тому, что работники в коопе-
рации снижают издержки и повышают производи-
тельность труда», – подчеркнул Рубен Инджикян.

Инновации можно разделить на два сегмента – ин-
новации в продуктах (как результат открытий новых
знаний) и инновации в процессах (как результат со-
вершенствования бизнес-процессов, аутсорсинг).
ИКТ помогают управлять работниками и экономиче-
скими агентами, капиталами и активами, информаци-
ей. «Если раньше в старой парадигме ИКТ больше об-
ращали внимание на экономию в масштабах произ-
водства и на попытки удержать знания и инновацион-
ную деятельность под контролем крупных компаний,
то сегодня на основе ИКТ в инновациях используется
комбинация из различных видов деятельности», –
сказал эксперт ЮНКТАД.
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ИКТ создали новый вектор конкуренции в мировой
экономике. Это сфера услуг. «Крупные компании начи-
нают вкладывать капиталы в web-сервисы, это те интер-
нет-ресурсы, которые были вначале инициированы
пользователями, например блоги, – заметил Рубен Ин-
джикян, – здесь бизнес понял, что надо подключаться к
новым технологиям, предоставлять новые услуги. Web-
сервис увеличивает продажи товаров и услуг. Эти тен-
денции, естественно, приводят к тому, что крупные
корпорации стараются не отстать от веяний времени,
не потерять долю на рынке и пытаются подключиться к
системе производства и распределения товаров и услуг,
которое основано на более открытых подходах, боль-
шей кооперации, аутсорсинге, участии множества аген-
тов в системе поставки товаров и услуг». Также следует
акцентировать внимание на том, что открытость и дос-
тупность знаний и новых технологий посредством ИКТ
снизила шансы на длительное удерживание каких-либо
инновационных разработок в руках одной корпорации.
Поэтому успешно конкурировать на рынке сегодня мо-
гут те, кто в совершенстве усвоил новые правила игры:
чем привлекательнее сервисы и услуги, тем активнее
идет продажа того или иного продукта.

МАКРОЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ
ИКТ НА ВВП

Воздействие ИКТ на рост ВВП тщательно изучается
ЮНКТАД. Выигрыш от ИКТ в производительности
труда связан с двумя главными источниками: с углуб-

лением капитала за счет инвестиций в ИКТ и с техно-
логическим прогрессом в секторе производства ИКТ.
Было установлено, что 10-процентное увеличение до-
ли работников, использующих компьютеры, на фин-
ских предприятиях обрабатывающей промышленно-
сти и сферы услуг приводит к повышению производи-
тельности труда соответственно на 1,8% и 2,8%.
ЮНКТАД реализует программу «Партнерство в сфере
оценки ИКТ в целях развития», результатом которой
являются периодические аналитические выкладки,
посвященные воздействию ИКТ на производитель-
ность труда. Эксперты заключили, что даже базовое
использование ИКТ приводит к значительному росту
производительности труда.

«Сам сектор ИКТ является одним из наиболее дина-
мичных секторов экономики, и его доля в «экономи-
ческом пироге» растет. Сегодня ИКТ дает малым пред-
приятиям возможность входить в кооперационные
связи и быть не менее эффективными, чем большие
фирмы», – утверждает Рубен Инджикян. В мире на
первый план в области ИКТ выходят 2 основных игро-
ка. В области производства товаров ИКТ – Китай, его
экспортный оборот составляет более 235 млрд. 167
млн. долларов в год (это 1-е место в мире!). Для срав-
нения – Германия имеет экспортный оборот товаров
ИКТ в размере около 100 млрд. долл. в год. Российское
производство ИКТ – на 40-м месте, экспортный обо-
рот около 1 млрд. 157 млн. долл. в год, рост за послед-
ние 10 лет составил всего 4,3%.
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Ведущей страной – импортером товаров ИКТ яв-
ляются США. Импортный оборот Америки по това-
рам ИКТ равен около 256 млрд. 770 млн. долл. в год.
Россия ввозит подобных товаров на сумму 8 млрд.
859 млн. долл. в год, занимая при этом в рейтинге
стран – импортеров ИКТ 32-е место. Германия им-
портирует товаров ИКТ на ту же сумму – около 100
млрд. долл. в год, сохраняя таким образом некое рав-
новесие и развивая свою собственную экономику.

Лидером экспорта услуг, связанных с ИКТ, является
Индия. По оценкам ЮНКТАД, за прошлый год обо-
рот финансовых средств в сфере продажи товаров и
услуг ИКТ только между развивающимися странами
достиг уровня аналогичного оборота между развиваю-
щимися странами – более 400 млрд. долл.

ИКТ учитываются при анализе такого экономиче-
ского показателя, как Total factor productivity (TFP).
То есть ИКТ влияют на инновационные процессы,
технический прогресс и экономический рост в це-
лом. На примере США было показано, что эконо-
мический рост, который начался там в начале 90-х

годов, – на 1,8% в год (затем до 4% в год), наполови-
ну обусловлен воздействием ИКТ на процесс произ-
водства и производительность труда. «ИКТ – это
мотор экономического роста. Почему Европа отста-
ет от США, а успех Кореи, Китая и Индии столь
впечатляющ? Это долгосрочное влияние ИКТ на
процесс роста через систему бизнес-инноваций, –
говорит Рубен Инджикян. – Сегодня Россия опо-
средованно пытается сократить уровень разрыва
развития в сфере ИКТ. Российским экономистам
должно быть ясно, что стратегия использования
ИКТ лежит в основе развития инновационной эко-
номики страны. И стратегия внедрения ИКТ долж-
на быть активной».

В России есть положительные примеры активного
внедрения ИКТ. В феврале этого года в Санкт-Петер-
бургском политехническом университете был пред-
ставлен первый Российский лабораторный центр сис-
тем хранения данных, созданный нашими специали-
стами в рамках инновационной образовательной про-
граммы при поддержке корпорации «ЕМС» и холдин-
га «Национальная компьютерная корпорация». Это
важный шаг на пути подготовки нового поколения
отечественных специалистов ИКТ. В дальнейшем в
рамках подобных центров будет идти интеграция в
учебный процесс передовых разработок ведущих про-
изводителей в области ИТ-решений, служащих осно-
вой надежной ИКТ-инфраструктуры промышленных
предприятий.

E-BANKING
Одним из характерных примеров инноваций в биз-

нес-процессах является электронный банкинг. «Ин-
тернет-банкинг позволяет снизить транзакционные
издержки финансовых операций по сравнению с дру-
гими традиционными видами банковской деятельно-
сти, что привело к резкому увеличению трансгранич-
ных финансовых потоков и особенно крупных финан-
совых потоков. Мы обращаем внимание специалистов
на то, что ИКТ резко сократили издержки финансо-
вых операций малых масштабов. ИКТ могут сделать
намного выгоднее мелкие платежи для участников
этих операций», – заявил Рубен Инджикян. 

Финансовые операции малых масштабов создают
новые перспективы для таких важных для экономики
потоков, как денежные переводы мигрантов, финан-
сирование малых и средних предприятий и микрофи-
нансирование бедных слоев населения. Эксперт
ЮНКТАД остановился на теме мобильного банкинга,
который, как показала практика, дает доступ к бан-
ковским операциям населению, не имеющему счетов
в банке. Электронные платежи осуществляются через
использование предоплатных карт и мобильных теле-
фонов. Рубен Инджикян обращает внимание на акту-
ализацию микрофинансирования: «Это связано с пре-
одолением глобальной бедности. Соответственно, ре-
шающую роль здесь будет играть распространение мо-
бильных телефонов».

Электронные деньги – это процесс, который шаг за
шагом приобретает мировой масштаб. Сегодня в мире
традиционный банкинг практически перестал сущест-
вовать, в офисах банков обслуживаются преимущест-
венно электронные платежи, и на рабочих местах на-
ходятся только консультанты. Мировая экономика
строится на системе твердых валют, которая использу-
ется как международные средства при осуществлении
международных платежей. Наблюдается тотальное
снижение оборота наличности (на 80%) и замена ре-
альных денег на электронные деньги-карточки. Одна-
ко электронный банкинг, интернет-банкинг не могут
существовать там, где имеется «серая» экономика с
«параллельными» системами. Бурное развитие про-
гресса в направлении внедрения электронных денег
идет в тех странах, где фирмам невыгодно уходить в
тень. Теневая экономика и электронный банкинг не-
совместимы, считает эксперт ЮНКТАД.

«Сегодня мы предлагаем делать доступными самые
простые формы электронных банковских платежей
для малых предприятий, развивать формы электрон-
ных платежей через мобильный банкинг и доступные
карты предоплаты (человек просто покупает карту, у
него появляются электронные деньги, которые он мо-
жет переводить и осуществлять электронные плате-
жи). Это и есть доступные формы микрофинансирова-
ния. Мы возлагаем большие надежды на развитие эко-
номик стран через мобильные телефоны и микрофи-
нансирование базовых элементов электронного бан-
кинга для широких слоев населения», – резюмировал
Рубен Инджикян.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В Комитете Совета Федерации по обороне и
безопасности под председательством Виктора
ОЗЕРОВА прошел брифинг с военными атташе
зарубежных государств. Тема беседы – разра-
ботка действенных мер в борьбе с международ-
ным терроризмом.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА
Главной задачей для комитета, по словам Виктора

Озерова, является законотворческая деятельность в
решении вопросов финансирования военной органи-
зации государства. За 2007 год Комитет по обороне и
безопасности проработал 89 федеральных законов, из
них 28 законов комитет разрабатывал в качестве ответ-
ственного исполнителя. Это такие важные законы,
как «О внесении изменений в ФЗ «О гражданской обо-
роне» и статью 21 ФЗ «Об обороне», «О внесении из-
менений в ФЗ «О поставках продукции для федераль-
ных государственных нужд» и статью 12 ФЗ «Об ору-
жии», «О внесении изменения в статью 14 ФЗ «О воен-
но-техническом сотрудничестве РФ с иностранными
государствами», «О транспортной безопасности»,
«О внесении изменения в статью 13 ФЗ «О противо-
действии экстремистской деятельности». Виктор Озе-
ров на брифинге особо остановился на стратегии ра-
боты комитета с законами: «Работать над законами мы
начинаем уже тогда, когда они только поступают в Го-
сдуму, эту практику мы специально выработали. На
всех этапах рассмотрения законов – от первого чтения
до принятия закона Госдумой – мы высказываем свое
мнение, если необходимо, сразу после первого чтения
направляем поправки. Поэтому, когда приходит закон
из Госдумы, мы имеем моральное и юридическое пра-
во говорить «нет» или «да» по тому или иному закону».

ИСЛАМСКИЙ ХАЛИФАТ
На брифинге прозвучал вопрос об Афганистане.

«Американские коллеги не должны повторять наших
ошибок в Афганистане. Масштабная военная операция
никогда не давала результата в этой стране. Количество
терактов не уменьшилось после военных действий. Се-
годня военные не могут реально контролировать ситуа-
цию. Афганистан активно вывозит наркотики за рубеж,
при этом после начала военных действий НАТО коли-
чество произведенных наркотиков нисколько не
уменьшилось. Российский Комитет по наркоконтролю
располагает данными, согласно которым после войны в
Афганистане поставка наркотиков в Европу увеличива-
ется в 2 раза ежегодно, значительная часть потоков нар-
котиков идет через нашу страну», – парировал Влади-
мир Мельников, заместитель председателя Комитета

СФ по обороне и безопасности. «Мое твердое убежде-
ние – военной силой терроризм победить нельзя, тер-
роризм можно победить только специальными метода-
ми работы спецслужб и экономическими методами, ли-
шая международные террористические сети финанси-
рования», – жестко добавил сенатор.

Российские специалисты (правовое управление гос-
совета Республики Дагестан) предложили шесть чет-
ких мер по международной кооперации в борьбе с тер-
роризмом: ликвидировать двойные стандарты в под-
ходе к борьбе с терроризмом, лишить какой бы то ни
было поддержки организаторов террора, ликвидиро-
вать различные представительства и центры, где по
данным спецслужб осуществляется подготовка и вер-
бовка экстремистов-боевиков, отказаться от предоста-
вления политического убежища террористам, активи-
зировать работу Интерпола по розыску террористов,
усилить функции ООН в борьбе с терроризмом.

Можно добавить еще один важный пункт: интенсив-
но осуществлять координацию усилий в рамках сотруд-
ничества Россия – НАТО. Не нужно забывать, что на
вооруженные силы также распространяется вербовоч-
ная база из числа лиц, разделяющих взгляды исламистов
или подвергающихся их идеологической обработке,
взращивая фанатизм, включая использование смертни-
ков. Напрямую к рискам, связанным с соприкоснове-
нием терроризма и вооруженных сил, относится приме-
нение оружия массового уничтожения (ОМУ), терро-
ризм такого масштаба называют Terrorism with Weapons
of Mass Destruction, WMD-терроризм. Реальность обла-
дания и применения террористическими структурами
или отдельными лицами ОМУ с возможными последст-
виями катастрофического характера является основной
чертой, присущей новому терроризму.

WMD-терроризм – это угроза использования ядер-
ного, радиологического, химического или бактерио-
логического и биологического оружия или его компо-
нентов, включая захват, выведение из строя, разруше-
ние ядерных, химических или иных объектов повы-
шенной технологической и экологической опасности,
систем жизнеобеспечения городов. Выделяют также
катастрофический терроризм (Catastrophic terrorism),
под которым понимаются террористические акты с
использованием термоядерного, биологического или
химического оружия.

В настоящее время идет процесс усложнения структу-
ры террористических организаций, рост профессиона-
лизма их функциональных подразделений, ответствен-
ных за широкий спектр вопросов, начиная от идеологи-
ческого обеспечения деятельности и кончая подготов-
кой всех этапов террористических операций и их реали-
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зацией. При подготовке и проведении террористиче-
ских акций широко используются опыт проведения
оперативных мероприятий, иные наработки спецслужб
и военных подразделений, а также разведывательно-ди-
версионных подразделений. Кадровый состав таких ор-
ганизаций подразделяют на категории, наиболее опас-
ными из которых являются профессиональные кадры,
состоящие из наиболее фанатичных и хорошо обучен-
ных боевиков, которым поручаются задания с выделе-
нием на эти цели неограниченных финансовых средств.
Из числа профессиональных военных формируется ка-
тегория лиц, владеющих военно-диверсионными навы-
ками, прошедших подготовку в специальных лагерях.

Виктор Озеров, отвечая на брифинге военным атта-
ше на вопрос о ядерных амбициях Ирана, подчеркнул,
что Россия выступает за сохранение режима нераспро-
странение ОМУ, ядерного оружия. «По поводу всего,
что связано с возможностью приобретения Ираном,
Пакистаном и т.д. ядерного оружия, мы выступаем ка-
тегорически против. Что касается использования ядер-
ной энергии в мирных целях, я думаю, что это будущее
Азиатского региона, учитывая истощение природных
источников энергии, это допустимо для Ирана. Следуя
этой логике, идет сотрудничество России и Ирана по
строительству атомной электростанции в Бушере. Но
это не исключает контроля за нашим сотрудничеством
со стороны МАГАТЭ и других международных органи-
заций, мы никогда не давали повода усомниться в этой
позиции России», – констатировал Виктор Озеров.

«Терроризм, распространение ОМУ, наркотрафик,
незаконная миграция и т.п. – это те вопросы, кото-
рые в одиночку, без совместных усилий, ни одно го-
сударство решить не может. У нас в этом жесткое
убеждение», – обратил внимание военных атташе на
важность темы Виктор Озеров. В продолжение акту-
альной афганской темы прозвучал вопрос: предусма-
тривает ли Россия увеличение доли своего участия в
условиях военной операции в Афганистане? На это
Виктор Озеров однозначно ответил: «Лично я не ви-
жу необходимости участия наших военнослужащих в
военных действиях в Афганистане». Парламентарий
напомнил, что день 15 февраля – это дата вывода со-
ветских войск из Афганистана (уже прошло 19 лет).
«Мы поддерживаем решения СБ ООН, мы предоста-
вляем свое воздушное пространство для транзита
техники НАТО, мы участвуем в подготовке военных
кадров, мы противодействуем наркотрафику, мы со-
действуем развитию экономики Афганистана», –
Виктор Озеров перечислил те сферы взаимодейст-
вия, которые являются единственно целесообразны-
ми для россиян. В конце обсуждения темы террориз-
ма от иностранных высокопоставленных военных
прозвучало предложение о необходимости вырабо-
тать глобальную стратегию борьбы с наркотрафиком
и наркоструктурами, тесно взаимоувязанными с тер-
роризмом. Возможно, что вскоре комитет Совфеда
выступит с подобными инициативами в рамках Со-
вета Россия – НАТО и на площадке ШОС. 
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ВСЕ, ЧТО ДУМАЕТ СОВФЕД О США
Виктор Озеров подробно остановился на взаимоот-

ношениях с США как со страной – лидером прежде
всего блока НАТО. «В 2007 году мы ратифицировали за-
кон о статусе сил НАТО, тем самым мы дали нашим за-
падным партнерам пример того, что сотрудничество
между Россией и НАТО в области обеспечения безопас-
ности в мире будет продолжаться», – сказал Виктор
Озеров. Как глава делегации Совфеда в Парламентской
ассамблее НАТО (куда Россия приглашается уже чет-
вертый год подряд), Виктор Озеров неоднократно обсу-
ждал в различных форматах все актуальные аспекты
российско-американских отношений. Парламентарий
отметил, что Россия сделала конкретные практические
шаги, но нашу позицию не понимают. Это относится к
ситуации вокруг ДОВСЕ. «Надо быть взаимно вежли-
выми. Мы не понимаем, почему на наш шаг по ратифи-
кации закона о статусе сил НАТО не сделан ответный
шаг по ратификации ДОВСЕ, – возмутился Виктор
Озеров. – Что касается ДОВСЕ, мы открыты для дис-
куссий, наше сотрудничество должно быть взаимовы-
годным, транспарентным и понятным нашим гражда-
нам». Сегодня российская делегация сидит за одним
столом с представителями стран – членов НАТО на
равных, по алфавитному порядку. «В НАТО мы видим
сильного политического и военного игрока, мы заинте-
ресованы в сотрудничестве», – убежден Виктор Озеров.

Конечно, представителей зарубежной военной элиты
интересовала позиция Совета Федерации по размеще-
нию баз ПРО в Польше и Чехии. Виктор Озеров под-

робно остановился на этом вопросе: «Будь то Венская
конференция или российско-американские перегово-
ры в формате «2+2», Совет Федерации приветствует
продолжение переговоров по ПРО. Россия и США под-
писали Договор о СНП – о сокращении стратегических
наступательных потенциалов, взяв на себя обязательст-
ва к концу 2009 года иметь по 1700–2100 ядерных заря-
дов. Поэтому стратегического нарушения равновесия
между Россией и США в случае размещения новых 16
ракет-перехватчиков в Восточной Европе не будет. Вы-
сказывая свое негативное отношение к этому решению,
мы исходим из двух позиций. Первое – наши партнеры
из НАТО забывают о своих обязательствах, которые
они брали на себя, когда объединялась Германия, когда
прекратил свое существование Варшавский договор.
СССР, а затем России было заявлено, что инфраструк-
тура блока к России приближаться не будет. Второй мо-
мент – это подается под видом борьбы с иранским или
северокорейским экстремизмом. Естественно, россий-
ские военные специалисты считают, что таких ракет у
этих государств не появится в ближайшем будущем. То-
гда вопрос: против чьих ракет размещаются американ-
ские базы ПРО в Восточной Европе?»

Валерий Трушников, заместитель председателя Коми-
тета СФ по обороне и безопасности, также выразил
крайнюю озабоченность по этому вопросу: «Размеще-
ние 16 ракет в Польше дополнительно – принципиаль-
ной роли играть не будет. Нас больше волнует размеще-
ние радара ПРО в Чехии, поскольку по заключению на-
ших специалистов возникает возможность «просвечи-

ВВП №3374

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

Госсекретарь США Кондолиза Райс
посетила военную базу НАТО в Афганистане

REUTERS/NATO Handout



вания» России до Урала. Я обсуждал это в Чехии с пер-
вым заместителем министра обороны Чехии и чешски-
ми парламентариями. Тогда я сделал заявление: Россия
не собирается воевать с Чехией, на территории Чехии
никогда не было стратегических целей, которые были
бы занесены в систему управления наших ракет как воз-
можные стратегические цели. Наши ракеты сегодня не
нацелены на территорию Чехии. Теперь же, в условиях
появления базы ПРО, для нас возникает цель номер
один, потому что база ПРО в Чехии будет самой бли-
жайшей к нашим границам». Валерий Трушников также
добавил, что правительство Чехии приняло решение не-
смотря на то, что более 70% чешского населения высту-
пают категорически против американских баз. Волна
протеста населения регулярно наблюдается и в Польше.

КРИТИЧЕСКАЯ ЧИСЛЕННОСТЬ
По прецеденту на примере Косова была высказана

интересная мысль. Валерий Трушников предложил рас-
смотреть критическую численность населения, с кото-
рой можно было бы заявлять той или иной территории
о своей независимости, например 300 человек. Отчасти
это шутка. Но с другой стороны, нельзя закрывать гла-
за на новые тенденции мироустройства. «Россия готова
обсудить новые принципы и стандарты, готова вести
переговоры, как выходить из этой ситуации во всех точ-
ках мира», – заверил собравшихся Валерий Трушников.

Виктор Озеров неоднократно был с визитами в Косо-
ве, беседовал с представителями Генсека ООН по этому
вопросу. «Мы ситуацию не упрощаем, не применяем ее

только к Сербии, жизнь шире, необходимы единые
подходы не только в борьбе с терроризмом и наркотра-
фиком, но и к таким прецедентам, как ситуация с Ко-
сово. Это катализатор для всех замороженных террито-
риальных этнических конфликтов. Таких мест много,
международная ситуация может буквально взорваться,
в том числе и на постсоветском пространстве, где есть
российские миротворцы, – это Южная Осетия, Абха-
зия. Мы должны исходить из принципов территориаль-
ной целостности, которая сложилась после Второй ми-
ровой войны. С двойными стандартами Россия высту-
пать не будет. Хочу заметить, что в СБ ООН только 5 из
15 постоянных членов Совбеза поддерживают план Ах-
тисаари», – говорил Виктор Озеров. Косово считается
значимым транзитным пунктом в системе организо-
ванной международной преступности, экспортирую-
щей наркотики из Афганистана. Многие эксперты счи-
тают, что план Ахтисаари является не чем иным, как
первым шагом к созданию «Великой Албании», ради-
кально-исламистской конечно. Вот в этом и заключает-
ся самый интересный вопрос: что мы сегодня наблюда-
ем – динамику демократического изменения междуна-
родного права в вопросах самопровозглашения новых
государств или начало тотальной исламизации мира?  

Подводя итоги встречи с военными атташе, Виктор
Озеров настоятельно сказал: «Чем больше мы будем
дискутировать друг с другом, тем больше шансов удер-
жать мир». 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Какой вы видите Россию в ближайшие пять лет?
На этот вопрос ответили журналу «ВВП» веду-
щие политики и экономисты. Все респонденты
оказались едины в одном: Россия вернула свой
статус великой державы и дальнейший ее путь
– это путь расцвета, успеха и достижений во
всех сферах. 

Владимир Кузьмич ГУСЕВ, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по экономической
политике, предпринимательству и собственности:

– Будущее России в первую очередь зависит от дей-
ствий правительства, руководителей регионов, от пар-
ламента и, конечно, от всех ее граждан.

Я думаю, что в течение пяти лет произойдет суще-
ственное усиление роли науки в жизни общества и
экономике, начнут интенсивно развиваться иннова-
ционные отрасли. Укрепится обороноспособность,
еще более вырастет престиж России на международ-
ной арене. Хочется верить, что России наконец-то
удастся отойти от сырьевого экспорта, прежде всего
нефти, газа и леса, перевести свою экономику на ин-
новационные технологии. Если курс на экономиче-
скую стабильность продолжится, а я уверен, что так
и будет, то вырастут и доходы российских граждан,
станет более доступным жилье. Думаю, что за эти
пять лет изменится и налоговая система. Россия, как
и многие западные страны, перейдет наконец-то на
прогрессивную шкалу исчисления налога.

Андроник Мовсесович МИГРАНЯН, профессор
МГИМО, политолог:

– Верю, что Россия в ближайшие пять лет будет про-
цветающей, сильной и крепкой державой.

Михаил Константинович БАНЩИКОВ, депутат Гос-
думы, член Комитета по местному самоуправлению:

– Думаю, через пять лет Россия войдет в тройку са-
мых мощных по экономике стран.

Станет по-настоящему сильной, самостоятель-
ной, независимой державой, в которой ее гражда-
нам не только комфортно жить и работать, но и от-
дыхать. В этом плане Россия – уникальная страна, у
нас замечательные курортные зоны, сейчас в связи
с Олимпиадой-2014 Сочи станет ведущей курорт-
ной зоной не только России, но и мира. Вообще,
хотелось бы видеть свою страну идеалом мощной
державы, с которой считаются во всем мире. Ведь у
нашей державы мощный потенциал практически во
всех сферах – в экономике, культуре, я уже не гово-
рю о несметных природных богатствах России, об-

ширных территориях, которыми мы располагаем. Я
счастлив, что живу в России, и думаю, что через
пять лет будет еще больше поводов для националь-
ной гордости.

Нелли МОИСЕЕВА, заведующая кафедрой истории и
философии Российского государственного аграрного за-
очного университета:

– Надеюсь, что в стране будет вестись такая разум-
ная политика, при которой акцент делается на россий-
скую ментальность, уделяется внимание специфике
русского национального характера. Думаю, что госу-
дарственная политика в ближайшие пять лет будет
также ориентирована на повышение благосостояния
народа. Если раньше все важные государственные ре-
шения принимались без участия народа, то сегодня
власти объясняют, дают возможность гражданам
вникнуть, понять суть проблем. А поняв, русский че-
ловек готов на самые решительные действия. Считаю,
что политика в дальнейшем будет проводиться с уче-
том русского характера, нашей ментальности. И
впредь будет идти духовное возрождение народа, ак-
тивно поддерживаться молодежь. Я оптимистично на-
строена, с уверенностью смотрю в будущее. Россия,
вперед! 

Вера ЛЕСИНА, доцент кафедры кормопроизводства
Калужского филиала Российского государственного аг-
рарного университета:

– Я очень люблю Россию, поэтому абсолютно уве-
рена, что сейчас после трудного периода наша стра-
на начинает подниматься с колен. Во-первых, будет
развиваться космическая сфера, тем самым мы пока-
жем миру в очередной раз, что мы здесь первые. Во-
вторых, качественно улучшится за это время система
отечественного образования. Эти изменения уже на-
чинают проявляться. В-третьих, будет медленно, но
верно развиваться медицина. Экономика страны
растет, но пока еще не во всех ведущих отраслях. Я
абсолютно уверена, что с каждым годом будет реаль-
но, а не на бумаге расти благосостояние народа. Это
осуществимо, и сегодня мы к этому идем. Демогра-
фическая проблема будет решена, рождаемость пре-
высит смертность. В аграрном секторе, конечно,
проблемы еще не решены даже наполовину. Сегодня
много говорится о том, что село поднимается. В дей-
ствительности это не так. Я считаю, что государство
должно вкладывать в развитие села, даже неперспек-
тивного, больше денег. Нельзя забывать и о сельско-
хозяйственных вузах. Здесь нужны более решитель-
ные и кардинальные меры. 
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Иван СИДОРОВ, тренер детско-юношеской спортив-
ной школы:

– Через пять лет хотелось бы видеть Россию в чис-
ле таких развитых спортивных держав, как США,
Китай, Германия. Во времена Советского Союза на-
ше правительство очень внимательно относилось к
спорту высших достижений, но и не забывало о юни-
орах, и не только талантливых, подающих надежды.
Смотрите, какими темпами прогрессирует спортив-
ный Китай. За последние годы этот некогда отста-
лый азиатский гигант стал лидером по многим видам
спорта, в том числе и олимпийским. И это довольно
легко объяснимо. В Китае огромное значение прида-
ют развитию детско-юношеского спорта. России се-
годня не грех поучиться тому, чем она когда-то вла-
дела, но подзабыла. Я буду просто счастлив, если но-
вое российское правительство, реализуя молодеж-
ную программу, обратит внимание на развитие мас-

совой физкультуры и спорта. Хочется верить, что в
ближайшие годы мы вновь на равных будем конку-
рировать с Канадой в хоккее, поднимем на европей-
ский уровень футбол, гимнастику, плавание и легкую
атлетику. А для этого государству необходимо вкла-
дывать больше средств в развитие детско-юноше-
ских спортивных школ, строить современные спор-
тивные комплексы, доступные для молодежи.  

Максим ОВСЯНКИН, бывший авиационный техник,
пенсионер:

– Я думаю, что наше государство попытается вер-
нуть себе утраченные передовые позиции во многих
отраслях промышленности, в том числе авиационной.
Хотя сделать это будет очень сложно. За последние во-
семь лет Россия, бесспорно, сделала ощутимые шаги в
развитии. Об этом говорит хотя бы довольно успешная
реализация приоритетных национальных проектов в
сфере здравоохранения, образования, агропромыш-
ленного комплекса и жилищно-коммунального хо-
зяйства. Но этого, по моему глубокому убеждению,
для такой огромной страны, как Россия, явно недоста-
точно. 

Считаю, что через пять лет улучшение жизни наших
граждан произойдет.

Светлана РУДЕНКО 
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ЧЕРЕЗ ПЯТЬ ЛЕТ РОССИЯ ВОЙДЕТ
В ТРОЙКУ САМЫХ МОЩНЫХ
ПО ЭКОНОМИКЕ СТРАН.
СТАНЕТ ПО-НАСТОЯЩЕМУ СИЛЬНОЙ,
САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ, НЕЗАВИСИМОЙ
ДЕРЖАВОЙ



Государственное унитарное предприятие Мос-
ковской области «Мособлгаз», образованное в
1958 году, является сегодня крупнейшей газо-
распределительной организацией в России, ко-
торая обеспечивает бесперебойное газоснаб-
жение региона уже почти полвека. 

С
выше 38 тыс. км подземных газопроводов, око-
ло 2 млн. 700 тыс. газифицированных квартир и
домовладений, более 2800 промышленных

предприятий и котельных, 6200 коммунально-быто-
вых предприятий эксплуатирует «Мособлгаз». Еже-
годно реализуется свыше 17 млрд. куб. м природного
газа. В структуру предприятия сегодня входят 17 меж-
районных газовых трестов, предприятие по защите га-
зовых сетей от коррозии, Клинский завод по изоляции
труб. Газораспределительные сети ГУП МО «Мособл-
газ» пронизывают территорию всей Московской обла-
сти, а подразделения и филиалы имеются в каждом
районе Подмосковья.

Весь коллектив «Мособлгаза» стремится поддержи-
вать обеспечение стабильности в регионе и участво-
вать в процессе роста экономики и социальной сферы.
С 1958 года газовое хозяйство области постоянно раз-
вивается, обеспечивая бесперебойное газоснабжение
потребителей и безопасную эксплуатацию газовых се-
тей, готовясь отметить в этом году 50-летний юбилей
деятельности.  

ПРОГРАММА РАБОТАЕТ 
В 2008 году завершаются основные этапы реализа-

ции Программы «Газификация населенных пунктов
Московской области на 2005–2008 годы», разрабо-
танной в 2004 году правительством Московской об-
ласти совместно с ГУП МО «Мособлгаз». Ее основ-
ные цели – обеспечение сельского населения Мос-
ковской области природным газом и максимальное
использование потенциала газораспределительной
системы Подмосковья, газификация объектов жи-
лищно-коммунального хозяйства, промышленных и
иных организаций. Общий объем финансирования
этой программы составляет более 4 млрд. руб., а ее
итоги подводятся ежеквартально.

О результатах работы в 2007 году свидетельствуют
следующие цифры: завершены строительно-мон-
тажные работы по 46 объектам, в целом это состави-
ло 269,6 км газопроводов высокого давления, – ввод

в эксплуатацию вновь построенных газопроводов
позволил создать условия для обеспечения природ-
ным газом еще более 26,7 тыс. жителей Московской
области в 46 населенных пунктах, а также осущест-
вить перевод 29 муниципальных котельных общей
мощностью 108,2 Гкал/час на газовое топливо. У жи-
телей тех населенных пунктов, рядом с которыми
пролегли трассы газопроводов, появилась реальная
возможность газифицировать свои дома. 

В Шаховском районе за время реализации Про-
граммы газифицировано 11 населенных пунктов, бо-
лее 3,5 тысячи жителей смогут теперь стать потреби-
телями «голубого топлива», на природный газ пере-
ведено 3 муниципальные котельные и установка
сжиженного газа. В Егорьевском районе природный
газ пришел в такие населенные пункты, как д. По-
повская, с. Раменки, с. Павлово, д. Клеменово,
с. Лелечи, д. Семеново, в которых проживают 8305
жителей, на природный газ переведено 17 муници-
пальных жилых домов, 65 частных жилых домов
и три муниципальные котельные. В Дмитровском
районе – д. Белый Раст, с. Якоть, д. Гришино, с. Ко-
стино, с. Семеновское (2300 жителей), ведется ак-
тивное строительство распределительных газопрово-
дов низкого давления по улицам населенных пунк-
тов, переведена на природный газ 1 котельная, ве-
дутся работы по переводу еще 2 котельных. В Озер-
ском районе газопроводы проложены к с. Клишино,
с. Белые Колодези, с. Протасово, в этих населенных
пунктах возможность пользоваться газом получат
940 жителей. В с. Клишино приступили к строитель-
ству уличных газопроводов.

РАБОТА НАД ПЕРСПЕКТИВНЫМИ
ПРОЕКТАМИ 

Помимо уже реализованных проектов в «Мособлга-
зе» в настоящее время ведутся работы по 20 объектам,
сдача в эксплуатацию которых запланирована на 2008
год. В рамках реализации этих уже начатых работ будет
построено еще более 162,7 км газопроводов высокого
давления, что позволит использовать «голубое топли-
во» еще более чем 20 тыс. жителей в 20 населенных
пунктах подмосковных районов.   

Развитие газораспределительной системы Москов-
ской области, масштабное жилищное и промышлен-
ное строительство диктуют требования о необходимо-
сти повышения эффективности использования при-
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родного газа. Одним из способов решения такой зада-
чи является внедрение системы расчетов за пользова-
ние природным газом.

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ 
Поскольку газ ежегодно дорожает и, по всей види-

мости, эта тенденция сохранится в ближайшей пер-
спективе, растет количество потребителей как среди
промышленных предприятий, так и среди жителей,
которые всерьез задумываются над решением проб-
лемы энергосбережения и финансовой экономии. В
этой ситуации именно точный учет поставляемого
газа позволяет потребителям, с одной стороны, стре-
миться к экономии потребляемых ресурсов, с другой
– оптимизировать и сбалансировать расчеты. 

ГУП «Мособлгаз» активно ведет работу среди граж-
дан и промышленных потребителей, разъясняя, что
затраты на установку узлов учета газа окупаются. Уста-
новка счетчика позволяет значительно снизить расхо-
ды на оплату газа, так как плата взимается только за
реально потребленные ресурсы. Сегодня это особенно
актуально для дачников и тех, кто проживает в Мос-
ковской области сезонно и пользуется газом только в
определенные периоды в течение года. 

Нельзя недооценивать значение установки прибо-
ров учета и на промышленных предприятиях Подмо-
сковья. Значительная экономия средств и бережное
отношение к энергоресурсам делают предприятия
более конкурентоспособными, позволяют успешно

функционировать в условиях динамично развиваю-
щегося российского рынка. В ГУП «Мособлгаз» на
собственном примере демонстрируют преимущества
использования счетчиков – разработана и внедряет-
ся программа по оснащению узлами учета газа своих
собственных объектов и предприятий. Специалисты
ГУП «Мособлгаз» консультируют и дают профессио-
нальные рекомендации по установке современных
узлов учета на предприятиях области, а также оказы-
вают помощь в выборе бытовых счетчиков жителям,
которые решили перейти на новую систему оплаты
за газ. Вопросы перехода к системе приборного уче-
та потребляемого газа, по всей видимости, будут ос-
таваться в фокусе внимания ГУП «Мособлгаз» и в
дальнейшем.

НОВЫЕ СЧЕТЧИКИ 
В 2006 году на территории Московской области на-

чалась программа внедрения и эксплуатации системы
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«Талексус-Газ» с использованием счетчиков Gallus-
2002 с карточками предоплаты – новая система по-
ставки газа и расчетов за пользование. 

По оценкам специалистов, а также абонентов ГУП
«Мособлгаз», уже использующих Gallus-2002, новые
счетчики в процессе эксплуатации позволяют значи-
тельно уменьшить вероятность возникновения ава-
рийных ситуаций при пользовании внутридомовым
газовым оборудованием. Для удобства абонентов в
счетчик закладывается резервный кредит, которым
можно воспользоваться в случае, если приобретенный
основной кредит заканчивается. 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С ПОТРЕБИТЕЛЯМИ 

В преддверии 50-летнего юбилея в ГУП МО
«Мособлгаз» были введены серьезные преобразова-
ния, направленные прежде всего на оптимизацию вза-
имодействия между газовыми службами и жителями
области. С этой целью сегодня в ГУП «Мособлгаз»
полностью реализована программа объединения рай-
онно-эксплуатационных и аварийно-диспетчерских
служб. Главной стратегией программы является усиле-
ние роли эксплуатационных служб и поддержание
безаварийной работы систем газораспределения и га-
зопотребления на территории Московской области с
помощью оптимизации численности, оценки работы
руководящего состава, корректировки производствен-
но-нормативной базы в рамках всего предприятия.

Сегодня в каждом районном центре Московской об-
ласти существует районная эксплуатационная служба,
имеющая аварийно-диспетчерский участок, что поло-
жительно влияет на скорость прибытия аварийной
бригады газовой службы к абоненту и позволяет рай-
онной эксплуатационной службе быть самостоятель-
ным подразделением, имеющим право решать вопро-
сы производственного характера. Таким образом, на
сегодняшний день в области работает 70 районных
эксплуатационных служб ГУП «Мособлгаз», в состав
которых входят аварийно-диспетчерские участки. Пе-
ред началом реорганизации аварийно-диспетчерские
службы были оснащены всеми необходимыми средст-
вами для осуществления возложенных задач. Полно-
стью обновлен парк автомашин, внедрены новые сов-
ременные автомобили типа МАВР-1 (машина аварий-
но-восстановительных работ) и МАВР-2. Каждая бри-
гада аварийно-диспетчерской службы укомплектована
специализированным автомобилем для выездов в це-
лях выполнения заявок на неисправность внутридо-
мового газового оборудования и дополнительно –
специализированным автомобилем для выполнения
аварийных заявок на подземных газопроводах и со-
оружениях на них. 

Все автомашины оснащены современными система-
ми радиосвязи и мобильной связью. На данный мо-
мент специалистами ГУП «Мособлгаз» ведется работа
по модернизации радиосвязи и мобильной связи. Все
автомашины будут иметь современную радиосвязь,
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также будут работать различные системы переадреса-
ции звонков. 

Перед началом реорганизации специалисты район-
но-эксплуатационных и аварийно-диспетчерских
служб предприятия прошли необходимое обучение в
Учебно-курсовом комбинате ГУП «Мособлгаз», имею-
щем уникальную учебно-производственную и матери-
альную базу. В сентябре 2007 года силами и средствами
газораспределительной организации Подмосковья был
введен в строй не имеющий аналогов в Центральном
федеральном округе полигон для обучения электрога-
зосварщиков газоопасным работам. Данный полигон
используется также созданным и успешно функциони-
рующим аттестационным пунктом сварочного произ-
водства, где отрабатываются навыки производства ра-
бот повышенного уровня сложности по врезкам газо-

проводов в действующий газопровод
без снижения давления газа. 

Для осуществления таких сложных
работ на объектах газового хозяйства об-
ласти в 2005 году было создано и успеш-
но функционирует Управление врезок и
присоединений подземных газопрово-
дов. Это подразделение ГУП «Мособл-
газ» укомплектовано самой современ-
ной техникой, с помощью которой мож-
но врезать газопроводы диаметром до
500 мм без снижения давления газа. Ра-
ботают на этой технике специалисты
высокой квалификации, так как прове-
дение подобных работ на действующих
газопроводах является процессом высо-
чайшей категории сложности. 

ВО ИМЯ БЕЗОПАСНОСТИ 
В своей работе ГУП «Мособлгаз»

сталкивается и с проблемами, решение
которых требует комплексного подхода
и участия не только специалистов
«Мособлгаза». Прежде всего это пробле-
ма содержания в исправном состоянии
внутридомового газового оборудования
(ВДГО). Несмотря на то что в настоящее
время эта проблема напрямую не нахо-
дится в зоне ответственности ГУП МО
«Мособлгаз», предприятие, имеющее
полувековой опыт работы с населением
и опыт обеспечения безопасного ис-
пользования газовых приборов в быту,
не может позволить себе устраниться от
решения существующей проблемы. 

На сегодняшний момент для обеспечения безопасно-
го использования ВДГО необходимо предпринять шаги
сразу в нескольких направлениях: во-первых, это со-
вершенствование нормативной базы, регулирующей
взаимоотношения между собственниками ВДГО и об-
служивающими организациями и повышающей ответ-
ственность последних; во-вторых, усиление контроля
со стороны государства; в-третьих, более широкое ис-
пользования технических средств безопасности, суще-
ствующих на сегодняшний день, и поиск наиболее оп-
тимального способа замены изношенного оборудова-
ния для социально незащищенных слоев населения.

Сегодня Россия постепенно переходит к новой мо-
дели взаимодействия между обществом и государст-
вом, модели, когда резко возрастает ответственность
всех субъектов гражданского общества. Именно поэ-
тому ГУП МО «Мособлгаз» видит свою задачу не толь-
ко в дальнейшей газификации и развитии газораспре-
делительной системы Московской области, но и в ме-
рах по энергосбережению, строгому учету потреблен-
ного газа, оперативному взаимодействию с потребите-
лями, а также в обеспечении безопасности газоис-
пользования на всех этапах – от транспортировки до
использования в быту. 

Иван БЕРЕЗИН
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Московская торгово-промышленная палата
(МТПП) – одна из важнейших общественных ор-
ганизаций не только столицы, но и всей страны.
Она часть того бизнес-сообщества России, кото-
рую Владимир Путин назвал «самым массовым
объединением товаропроизводителей», потому
что ей сейчас доверяют свои интересы почти 40
тысяч членов палат страны. Из них 191 феде-
ральная и более 200 региональных – практиче-
ски весь бизнес, работающий в различных от-
раслях и на всей территории Российской Феде-
рации. 

СЪЕЗД ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ  
Многие проблемы бизнеса обсуждались на недав-

нем V съезде Московской торгово-промышленной па-
латы, на который в столицу собрались делегаты и гос-
ти из многих регионов страны. Эта негосударственная
некоммерческая организация, созданная законода-
тельным порядком в 1991 году в целях содействия раз-
витию столичного бизнеса, за годы существования за-
явила о себе как о мощном и гибком механизме сот-
рудничества.

«Судите сами, – привел примеры президент МТПП
Леонид Говоров, – только за пятилетний период меж-
ду съездами мы объединили в своих рядах около двух с
половиной тысяч предприятий. Многие из них к тому
же входят в отраслевые и профессиональные объеди-
нения членов МТПП – гильдии. Они созданы на сугу-
бо добровольной основе и представляют, в частности,
строительный комплекс, промышленную экономику,
внешнюю и внутреннюю торговлю. А также учрежде-
ния образования, науки, культуры, туризма. А еще
сферу обслуживания, безопасности, производителей
медицинских товаров и услуг, финансистов, интеллек-
туальную собственность, государственные органы
власти, выставочно-ярмарочных фирмы, аудиторские
компании.

Отраслевые гильдии – это организационная основа
палаты. На сегодняшний день их в нашей системе –
24», – напомнил президент МТПП.

Потому более чем в два раза – с 71 миллиона рублей
до 160 миллионов рублей – вырос общий объем услуг,
оказываемых структурными подразделениями палаты.
Наиболее весомый прирост по товарной экспертизе,
сертификации продукции, оценке.

Одновременно в соответствии с распоряжением мэ-
ра Москвы Юрия Лужкова палата проводит добро-
вольную паспортизацию коммерческих организаций
города, что позволяет предприятиям получить звание
«Надежное предприятие Москвы» и соответствующий
сертификат. А также в палате активно работает про-
грамма «Московское качество», осуществляющая доб-
ровольную сертификацию товаров и услуг.

МТПП принимает активное участие в реализации
проекта «Московская экспортная инициатива» (мы

стремимся победить мешающий нам импорт). Как из-
вестно, она разработана правительством Москвы сов-
местно с программой развития ООН, а его задача –
практическое содействие вступлению России в ВТО
путем демонстрации наиболее эффективных методов
вхождения в международную торговую систему на
примере экономики Москвы как ведущего производи-
теля конкурентоспособной наукоемкой продукции.

«Наши поездки за рубеж всегда плодотворны. С на-
ми хотят сотрудничать. К примеру, расширяя контак-
ты с Германией, – отметил Леонид Говоров, – наша
делегация посетила федеральные земли Бавария и Ба-
ден-Вюртемберг. Имея представительство в Берлине,
мы намечает расширение сотрудничества и с другими
регионами ФРГ, ведь Германия – основной торговый
партнер Москвы.

Особо можно выделить также работу комиссий
МТПП по сотрудничеству с Австрией, Чешской Рес-
публикой, КНР и нарастающие отношения с Респуб-
ликой Вьетнам.

Кроме того, палата учредила Международную шко-
лу бизнеса. Здесь на постоянной основе действует тре-
тейский суд – арбитраж и развернута система эконо-
мической безопасности в интересах членов и деловых
партнеров МТПП».

ВСЕ ДЕНЬГИ В ГОСТИ К НАМ
«Кроме того, в столичной палате, – отметил Леонид

Говоров, – созданы комитеты по различным пробле-
мам предпринимательства и комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству с партнерами за ру-
бежом.

Сейчас МТПП имеет 83 договора и соглашения с
торгово-промышленными палатами различных стран,
в том числе с ТПП в СНГ и Балтии, 24 соглашения с
организациями дальнего зарубежья и 37 межрегио-
нальных соглашений. На постоянной основе прово-
дятся международные бизнес-встречи, отправляются
деловые миссии за рубеж, проводятся презентации
компаний и их продукции, конечно, конференции,
круглые столы, семинары.

А для укрепления интеграционных процессов госу-
дарств – участников Единого экономического про-
странства (Россия, Белоруссия, Украина, Казахстан)
на общей встрече в Москве был создан Деловой совет
руководителей торгово-промышленных палат столиц
этих государств. Он уже успешно действует 4 года». 

И уже два года по совместной инициативе Берлин-
ской и Московской ТПП стали регулярно проводить-
ся встречи руководителей палат крупнейших столиц
мира – Москвы, Берлина, Парижа, Лондона и Пеки-
на. Форум получил название «С-5». Очередной состо-
ялся в конце 2007 года в Москве. Его приветствовал
президент Торгово-промышленной палаты РФ Евге-
ний Примаков, который отметил, что «современный
мир охватили процессы глобализации», в связи с чем
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он обратил внимание на динамичное развитие между-
народной торговли и инвестиционного сотрудничест-
ва, растущих «опережающими темпами и способству-
ющих интенсификации деловых обменов. Все эти
подвижки происходят в многополярном мире, когда
одни страны отстают, другие вырываются вперед, к
примеру Китай, экономика которого сейчас растет в
2,5 раза быстрее американской. И в России наблюда-
ется устойчивый рост ВВП на протяжении последних
7 лет. Такие показатели создают благоприятные усло-
вия для партнерства в рамках «С-5», подчеркнул Евге-
ний Примаков.

Это подтвердили итоги встречи. В частности, Лео-
нид Говоров заявил о проведении в 2008 году в Москве
Инновационного форума и международной конфе-
ренции по кадровым вопросам.

Представитель ТПП Парижа
Пьер Симон наметил пути сот-
рудничества в деловом образо-
вании и выставочно-ярмароч-
ной деятельности.

Президент ТПП Берлина
Эрик Швайцер отметил значе-
ние организации школ подго-
товки менеджеров в мегаполи-
сах и подчеркнул роль ТПП в
поддержке малого и среднего
бизнеса. 

Поддержали перспективные
начинания представители
ТПП Лондона и Пекина –
крупнейшего азиатского мега-
полиса, где намечено провести
следующую встречу в рамках
форума «С-5». Кроме того, до-
стигнута договоренность о
промежуточном заседании в
Париже. 

НЕ СЪЕЗДОМ ЕДИНЫМ
Конечно, объемная работа с

партнерами не ограничивается
достигнутыми итоговыми ре-
зультатами. Московская палата
стремится привлечь заинтере-
сованные стороны к сотрудни-
честву во всех сферах деятель-
ности, в том числе инноваци-
онной. Пример тому – тради-
ционные ежегодные встречи
актива МТПП с советниками
по экономическим вопросам,
торговыми представителями,
руководителями зарубежных
дипломатических миссий, ку-
рирующих вопросы торгово-
экономической деятельности
своих стран. 

Очередная состоялась в ка-
нун съезда, в ходе которой бы-
ли обсуждены приоритетные

международные проекты, реализуемые в области нау-
ки и промышленного производства в Москве, приори-
теты внешней политики в столице, основные аспекты
таможенной политики на ближайшую перспективу,
изменения в Федеральном законе о правовом положе-
нии иностранных граждан в РФ. 

ДИАЛОГ ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА
Леонид Говоров подчеркнул значение взаимовы-

годного партнерства на конкретных примерах. В ча-
стности, в Москве сейчас работают тысячи ино-
странных фирм. И столица России ставит перед со-
бой задачу стать в ряд крупнейших инновационных
городов мира, на деле доказав программные заявле-
ния Дмитрия Медведева по проекту «4 И» (институ-
ты, инфраструктура, инновации, инвестиции). Мно-
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гие вопросы решаются вместе с бизнесом, в том чис-
ле иностранным. 

К примеру, совместно с французской компанией
«Рено» реализуется проект в области автомобилестро-
ения. Подобный проект по выпуску грузовых машин
намечается с бизнесом КНР. Есть проекты в области
авиастроения. Москва выиграла федеральный кон-
курс на создание особой экономической зоны, первая
разместится в Алабушево под Зеленоградом. Таких ин-
новационных территорий с особыми условиями рабо-
ты (к примеру, мягкими налогами) в столице будет 8.
Они займутся развитием инновационной деятельно-
сти в области биотехнологий, точного машинострое-
ния, производства турбин, гражданской микроэлект-
роники. На эти цели в бюджете Москвы выделены до-
статочные средства на научно-исследовательские и
опытно-конструкторские работы в интересах города.

Нужно подчеркнуть, что в 2007 году
выросли и иностранные инвестиции –
до 75 млрд. долл. (на 26 млрд. долл.
больше, чем в 2006 году). Они шли из
125 стран мира. Наибольшее количест-
во из Великобритании – 30% и Нидер-
ландов – 25%. А внешнеторговый обо-
рот российской столицы за 9 месяцев
прошлого года составил 67 млрд. долл.,
в нынешнем планируется сумма до 80
млрд. долл.

О будущем МТПП на съезде говори-
лось много. Здесь была утверждена но-
вая программа деятельности палаты на
2008–2012 годы. Тут поддержка сто-
личного бизнеса – крупного, среднего,
малого, укрепление его имиджа, раз-
витие международных и межрегио-
нальных связей, выставочной, кон-
грессной, образовательной деятельно-
сти. 

НЕ ЗАБЫТЬ ПРО ОВРАГИ
«Травмирующим» назвал рост цен на

сырье и энергоресурсы директор по
науке московского предприятия «Са-
лют» Владимир Крымов. «Сейчас це-
ны на наши изделия сравнялись с се-
бестоимостью, – проинформировал
он. Потому прав Владимир Путин –
нужно менять оборудование, техноло-
гии, но где взять на то деньги? Ведь хо-
тя бы для того, чтобы купить станок,
нужно брать кредит под 14–18% годо-
вых, платить пошлины, неадекватный
НДС и так далее. Требуется создать
фонды по технологическому перевоо-
ружению предприятий тем более».

«С переходом на инновационные
рельсы пока туго и в столице, – честно
заявил с трибуны мэр Москвы Юрий
Лужков. – Мы сегодня за редким ис-
ключением не можем сгенерировать
ни одной новой технологии. Сейчас

наша задача не рыдая спасать производство в России,
– как всегда энергично выразился столичный градо-
начальник и дал установку: – Перед нами и ТПП сто-
ит особая цель – «врезаться» в подготовку кадров. По-
тому что здесь полный провал: даже преуспевающие
предприятия возят работников самолетами из Молда-
вии и Украины. То, чего мы боялись, свершилось –
старые работники на пенсии, а новые не появились.
Их нужно срочно готовить, создавая ПТУ и професси-
ональные колледжи».

И это четко совпадает с замечанием Евгения Прима-
кова, который отметил, что «торгово-промышленные
палаты защищают те интересы бизнеса, которые сов-
падают с интересами развития общества».

Олег ПАДЕНКО 
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3 августа 2007 года президент России Владимир
Путин назначил временно исполняющим обязан-
ности губернатора Новгородской области Сергея
МИТИНА, ранее занимавшего пост заместителя
министра сельского хозяйства. Путин также
предложил кандидатуру Митина на пост губерна-
тора. Видимо, Федеральный центр справедливо
решил, что управленческий опыт доктора эконо-
мических наук, профессора Митина может быть
использован на благо развития погрязшей в кри-
зисах Новгородской области.

И
зменения при новом губернаторе сказаться не за-
медлили. По словам Сергея Герасимовича (в ин-
тервью ИА REGNUM), за полгода «больше стали

поступления в областной бюджет, люди на предприятиях
перестали получать зарплату в конвертах, в руководстве
областью появились новые лица... Но, по большому сче-
ту, кардинальных структурных изменений за такой ма-
ленький срок и не могло произойти. Ведь чудес не быва-
ет! Самая большая ошибка русского человека заключает-
ся в том, что он все время ждет чуда, как тот Иванушка,
что лежал на печи: «Вот придет новый губернатор – и
жизнь станет лучше!» Мифы все это! Работать надо, и то-
гда через некоторое время – не завтра! – жизнь действи-
тельно станет лучше. Через наш регион проходят две ма-
гистрали – автомобильная и железнодорожная. Очень не
хочется, чтобы жизнь мчалась по этим магистралям мимо
Новгородской области…» Этого и не произошло.

ВРП ОБЛАСТИ 
Основу экономического потенциала области состав-

ляют промышленность, сельское хозяйство и строи-
тельная индустрия. Их суммарная доля в структуре ва-
лового регионального продукта составляет около 60%.
Сегодня в области производственно-промышленный
комплекс представлен 1519 предприятиями, из них ак-
тивную производственную деятельность осуществляют
1333, в том числе 187 крупных и средних предприятий.

В целом экономика области развивается поступательно.
Этому содействуют благоприятный инвестиционный
климат, укрепление промышленного потенциала, под-
держка аграрного сектора и малого бизнеса. По основным
экономическим показателям область занимает место в се-
редине рейтинга субъектов Российской Федерации.

Наиболее полно темпы экономического развития реги-
она отражает валовой региональный продукт (ВРП). В

сопоставимых ценах к предыдущему году cреднегодовой
прирост ВРП области за последние годы составил 4,6%,
по оценке 2006 года – 2,1%. 

Ведущее место в экономике области и формировании
регионального бюджета принадлежит промышленно-
производственному комплексу. Промышленность облас-
ти производит около 42% ВРП, формирует 74% всей по-
лученной прибыли, в ней занято около 21,5% работаю-
щего населения.

Ведущую роль в промышленности играют предпри-
ятия, действующие в обрабатывающих производствах.
Их доля в общем выпуске отгруженной продукции со-
ставляет 90,3%. Доля предприятий, занятых в сфере
производства и распределения электроэнергии, газа и
воды, составляет 9,4%, в сфере добычи полезных иско-
паемых – 0,3%.

Наибольший удельный вес в производстве и отгрузке
промышленной продукции занимают обрабатывающие
производства (90,8% в общем объеме производства про-
мышленной продукции области), среди которых ведущее
место принадлежит: химическому и металлургическому
производству, деревообрабатывающему и целлюлозно-
бумажному, производству пищевых продуктов, машин и
оборудования, включая электронное, оптическое и элек-
трооборудование.

В экономической политике важное значение имеет
программно-целевой принцип, направленный на комп-
лексное развитие области с решением в первую очередь
социальных проблем. В 2007 году область участвовала в
реализации 13 федеральных целевых программ и в их со-
ставе 13 подпрограмм и 37 областных целевых программ.

Сформированные заявки на реализацию федеральных
программ в 2007 году составляли 1,9 млрд. руб. В 2008 го-
ду в области предусмотрена реализация 11 федеральных
программ и в их составе 12 подпрограмм и 40 областных
программ. 

А основные направления по обеспечению подъема
экономики и решению социальных вопросов определе-
ны Концепцией социально-экономического развития
области. 

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПОТОКИ 
Характерной особенностью региона является невы-

сокий инвестиционный потенциал – 63-е место в Рос-
сийской Федерации, в том числе природно-ресурсный
– 77-е место, производственный – 52-е место, потре-
бительский – 60-е место. На территории области нет
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предприятий высоколиквидных отраслей промыш-
ленности (нефте- и газодобычи, металлургии и т.д.),
способных обеспечить устойчивое наполнение бюд-
жета и стабильные экспортные доходы. Тем не менее
за 10 лет привлечено в экономику области около
1 млрд. долларов иностранных инвестиций. На пред-
приятиях с иностранными инвестициями работают
более 25 тыс. человек. В результате реализации проек-
тов дополнительно создано 6800 и сохранено 1100 ра-
бочих мест. 

Как сказал Митин, «в рейтинге «Инвестиционной
привлекательности регионов России за 2006–2007 го-
ды» Новгородская область в основной номинации ста-
ла шестой из десяти, в номинации «За стабильно низ-
кий инвестиционный риск за период с 1995–1996 гг.
по 2006–2007 гг.» – четвертой в пятерке лидеров. К
нам в область идут банки, крупные вертикально-ин-
тегрированные компании, которые раньше обходили
область стороной во многом из-за созданного мифа о
ее криминализации. Но сегодня эта ситуация меняет-
ся, и миф остался только мифом».

Новгородская область, не обладая значительными
потенциальными возможностями, используя прежде
всего удобное географическое положение между двумя
крупнейшими городами России – Москвой и Санкт-
Петербургом, сумела привлечь инвесторов, создав
благоприятную деловую среду. В связи с отсутствием
притока достаточного количества отечественных ин-
вестиций пришлось выстраивать систему привлечения
инвестиций извне, т.е. из других регионов России и
из-за границы. Инвестиционный портфель области на
1 января 2008 года составлял уже 152 млрд. рублей. И
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сельского хозяйства Российской Федерации,
г. Москва. 
С 7 августа 2007 года – губернатор
Новгородской области.



это не предел. «У региона огромные резервы, и мы
ждем новых инвесторов», – убежден Митин. 

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
Приоритетным направлением инвестиционной по-

литики в области является развитие жилищного стро-
ительства. В рамках национального проекта «Доступ-
ное и комфортное жилье – гражданам России» в обла-
сти получила развитие система жилищного кредитова-
ния – ипотека, льготное кредитование, накопитель-
ные системы. С 2004 года действует областная про-
грамма ипотечного жилищного кредитования. 

С начала 2008 года по областной программе ипотеч-
ного кредитования выдано 10 кредитов на общую сум-
му 8,3 млн. рублей.

В январе 2008 года ввод жилья в целом по области со-
ставил 3,7 тыс. кв. м – 135,1% к уровню января 2007 года. 

Активными участниками рынка жилищного кредито-
вания являются банки, расположенные на территории
области. По итогам 2007 года их суммарная доля в общем
объеме выданных жилищных кредитов составляет 80%,
из них доля Сбербанка России – 49%, Балтийской ипо-
течной корпорации – 20%, ОАО «Россельхозбанк», ОАО
«Банк ВТБ Северо-Запад» и банка «Уралсиб» – по 3–8%.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА 
Для развития региона поистине безграничны воз-

можности развития туризма. Государственный нацио-
нальный парк в Валдайском районе с кемпингами и
зонами отдыха привлекает внимание россиян и ино-
странных гостей. Признанная одной из лучших в Рос-
сии экологическая обстановка делает Новгородскую
область важнейшим центром отдыха и лечения в Рос-

сии наряду с Кавказскими Минеральными Водами и
побережьем Черного моря. Потенциал развития в этой
сфере деятельности огромен, а планируемое строи-
тельство высокоскоростной железнодорожной маги-
страли (30 минут до Петербурга, 2,5 часа до Москвы)
открывает для нее бескрайние горизонты. 

Как заверял Сергей Митин, есть несколько интерес-
ных проектов развития туризма в разных частях обла-
сти – проект «Валдай» соответственно на Валдае и
«Лесная Венеция» в Окуловском районе. Для привле-
чения туристов на Валдай нужно построить 2–3-звез-
дочные гостиницы, мини-отели, коттеджи. Цена про-
екта – более 5 млрд. руб., налоговые отчисления в пе-
риод строительства – 258 млн. руб., срок реализации –
2007–2010 годы. А «Лесная Венеция» предполагает
строительство в 2009–2011 годах санаториев в Окулов-
ском районе с использованием местных лечебно-ми-
неральных вод и грязей, мини-отелей, гостиниц апар-
таментного и клубного типов, зимнего гольф-клуба,
крытого горнолыжного комплекса. Цена проекта –
14,8 млрд. руб., по срокам реализации он разделен на
две части из-за масштабности. Тоже любопытная идея.

ЛЕСНЫЕ УГОДЬЯ 
Основное богатство области – лес. В настоящее время

леса занимают около 64% территории области и пред-
ставлены тремя типами: хвойные, смешанные и мелко-
лиственные. Около 20% площади области находится
под болотами, кустарником и водами, 16% занимают
сельскохозяйственные угодья. Расчетная лесосека со-
ставляет 8,8 млн. куб. м в год, что более чем вдвое пре-
вышает современный уровень заготовки (3,3 млн. куб. м
в год). Объем заготовок увеличивается в последние годы
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в связи со строительством новых предприятий по пере-
работке древесины (лесопиление и плитное производст-
во) и вводом новых мощностей на существующих (про-
изводство фанеры).

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
«В Новгородской области есть все для успешного

развития, – считает губернатор Сергей Митин. –
Сельское хозяйство – очень рентабельная отрасль. В
конце прошлого года мы начали строить птицефабри-
ку, которая будет производить 42 тысячи тонн мяса
птицы, то есть в два раза больше, чем сейчас все птич-
ники в области. Кроме того, это потянет за собой раз-
витие кормовой базы, а значит, начнем засевать поля,

чтобы земля не пустовала. Сегодня из 434 тысяч га
пашни используется только 191 тысяча га, к 2010 году
использование пашенных земель увеличим до 70%.
Следовательно, у людей будет работа, а ведь на селе се-
годня живут и, я надеюсь, будут жить треть населения
области. У людей должна быть ясная перспектива зав-
трашнего дня. Чтобы показать эту перспективу, мы
планируем увеличить количество строящегося жилья.
Сегодня это 204 тысячи квадратных метров в год, а к
2009 году планируем выйти на 500 тысяч. Это и дос-
тупное жилье – через льготную ипотеку с помощью
областного бюджета, и дорогое коттеджное строитель-
ство. Следовательно, будет развиваться промышлен-
ность стройматериалов. Например, договорились с
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Рост промышленного производства 114,9

Объем инвестиций в основной капитал (уточненный за 2007 г.) 100,2

Объем жилищного строительства 135,1

Оборот розничной торговли 127,7

Оборот общественного питания 128,2

Объем платных услуг населению 107,1

Реальные располагаемые среднедушевые денежные доходы (2007 г. к 2006 г.) 107,1

Среднемесячная начисленная заработная плата одного работника (2007 г. к 2006 г.)

Номинальная 119,9

Реальная 110,1

Балансовая прибыль в основных отраслях экономики (2007 г. к 2006 г.) 200

Уровень безработицы в % от численности экономически активного населения, на конец января 2008 г. 1,4

Численность официально зарегистрированных безработных на конец января 2008 г. 93,1

Индекс потребительских цен в январе 2008 г. в % к декабрю 2007 г. 103,0

Индекс цен производителей промышленной продукции 108,4

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ОБЛАСТИ
В ЯНВАРЕ 2008 ГОДА В ПРОЦЕНТАХ К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ 2007 ГОДА

ДИНАМИКА ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА В 2005–2008 ГОДАХ



московским бизнесом о строительстве современного
цементного завода. Будем решать проблемы транспор-
та. Я поставил задачу – найти ресурсы на возрождение
судоходства на реках. Ведь по Волхову и озеру Иль-
мень в Средние века пролегал великий путь «из варяг
в греки».

СОЦИАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА 
В 2007 году среднемесячная начисленная заработная

плата в экономике области составила 10748,9 руб., что
выше уровня 2006 года в номинальном выражении на
19,9%, в реальном – на 10,1%.

В области сохраняется высокая дифференциация сре-
днемесячной заработной платы работников в организа-
циях различных видов экономической деятельности.
Так, в организациях, занятых рыболовством и рыбовод-
ством, средняя заработная плата за 2007 год составила
4,8 тыс. руб. (45,1% от среднеобластной величины), в уч-
реждениях финансовой деятельности – 18 тыс. руб.
(167,1% к средней по области), на предприятиях хими-
ческого производства – 23,1 тыс. руб. (в 2,1 раза выше
среднеобластного уровня).

В 2007 году среднемесячная начисленная заработная
плата в области превышала прожиточный минимум в
2,8 раза, в том числе прожиточный минимум трудоспо-
собного населения – в 2,6 раза.

Средний размер назначенных месячных пенсий на
1 февраля текущего года составил 3830,4 руб. Числен-
ность пенсионеров, получающих пенсии ниже прожи-
точного минимума, в январе текущего года возросла и
составила 69 194 человека (34% от численности всех по-
лучателей пенсий). Причиной этого явилась задержка
новых назначений пенсий, переосвидетельствования и
установления степени инвалидности в медико-социаль-
ной экспертной комиссии в связи с выходными и празд-
ничными днями в январе 2008 года. 

В 2007 году число родившихся составило 6966 человек
(+497 человек к уровню 2006 года), умерших – 13 184 че-
ловек (–1042 человека), естественная убыль – 6218 че-
ловек (сократилась на 1539 человек). В целом по облас-
ти естественная убыль населения снизилась на 19,8%, в
том числе в городской местности – на 19,3%, в сельской
– на 20,5%.

В расчете на 1000 человек населения коэффициент ро-
ждаемости по сравнению с 2006 годом увеличился с 9,8
до 10,6, коэффициент смертности снизился с 21,5 до
20,1. В целом по области число умерших превысило чис-
ло родившихся в 1,9 раза (в 2006 году – в 2,2 раза).

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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НАША СПРАВКА

Область расположена на северо-западе Рус-
ской (Восточно-Европейской) равнины. Про-
стирается с запада на восток на 385 км,
а с севера на юг – на 250 км, граничит
с Псковской, Тверской, Ленинградской и Во-
логодской областями. Территория области –
54,5 тыс. кв. км. Благодаря удобному геогра-
фическому положению она имеет хорошую
связь с Москвой и Санкт-Петербургом. По ее
территории проходят электрифицированная
железная дорога и шоссе Санкт-Петербург –
Москва.
Основным видом транспорта является авто-
мобильный. Через территорию региона про-
ходит автомагистраль Скандинавия – Центр.
Основные направления грузопотоков – Фин-
ляндия, Германия, Швеция. 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ПРОИЗВОДСТВА ПРОМЫШЛЕННОЙ ПРОДУКЦИИ
В 2005–2008 ГОДАХ



Длина газовых магистралей
По-прежнему продолжает складываться с явным
знаком плюс общий баланс перечисленных и еще
многих других международных контактов и договоров
в газовой сфере

Как найти дорогу в трех соснах
Для повышения результативности работы дистанционного
мониторинга Рослесхоз намерен создать единую
электронную базу инвентаризации лесов, что позволит
усилить контроль за лесопользованием

Россия на карте путешественника
В области международной деятельности работа
Ростуризма была сосредоточена на продвижении
российских туристических маршрутов на мировом
рынке 

Укрощение строптивого атома
Для успеха атомного экспорта безопасность, предмет
новой федеральной программы, является едва ли не
главным критерием. И наши ядерщики уже показали
миру, насколько готовы они эту программу выполнять

ЭКОНОМИКА



Одним из наиболее волнующих россиян вопро-
сов, по данным социологов, является рост цен.
Владимир Путин на большой итоговой пресс-
конференции признался, что за время его ру-
ководства страной «нам не удалось справиться
с ростом инфляции. Борьба с инфляцией будет
одной из важнейших задач правительства,
всего руководства страны, прежде всего эко-
номического блока, на 2008-й и последующие
годы». 

П
о данным Росстата, инфляция в России в 2007
году составила 11,9%, а этот результат прилич-
но превышает предварительные прогнозы пра-

вительства на прошлый год (7–8%). Кроме того, рост
потребительских цен в 2007 году оказался выше, чем в
последние три года (в 2006 году – 9%, в 2005-м –
10,9%, в 2004 году – 11,7%), и немного ниже показате-
ля 2003 года (12%).

Стремительное повышение цен заставляет прини-
мать кардинальные меры: правительство РФ утверди-
ло состав межведомственной рабочей группы по под-
готовке программы по снижению темпов роста потре-
бительских цен. Руководителем группы назначен ми-
нистр финансов РФ Алексей Кудрин. В нее также во-
шли и представители руководства ведущих мини-
стерств и ведомств. 

Министры должны определить план действий по
борьбе с инфляцией. Осенью прошлого года, когда це-
ны на многие товары значительно выросли, властям
пришлось договариваться с продавцами и производи-
телями об искусственном сдерживании цен. 

ВСЕ – НА БОРЬБУ С ИНФЛЯЦИЕЙ!
Предприняты и другие конкретные меры в борьбе

с высоким уровнем российской инфляции. Вслед за
договоренностью с производителями и поставщика-
ми продуктов питания о замораживании цен на про-
дукты первой необходимости последовало введение
временного запрета на экспорт пшеницы и меслина
(ржано-пшеничная смесь) в страны, входящие в Та-
моженный союз. С 19 марта по 30 апреля вывозить
российскую пшеницу через Белоруссию, Казахстан,
Киргизию и Таджикистан без уплаты экспортной по-
шлины, как это было раньше, станет невозможно.
Опасение, что экспортеры продадут весь урожай за
границу, ранее заставило правительство ввести экс-
портную пошлину на пшеницу в размере 40% конт-
рактной стоимости, но не менее 105 евро за тонну.
Введенная с 29 января, увеличенная с 10% до 40%,
она действует до 30 апреля. 

Действие высокой пошлины на страны Таможен-
ного союза не распространялось. И теоретически су-
ществовала опасность реэкспорта российского зерна
через них в третьи страны: зерно можно было вывез-
ти в страны Таможенного союза, переоформить и от-
туда по пошлине 50 евро за тонну отправить дальше
в Европу. Хотя директор информационно-аналити-
ческого департамента Российского зернового союза
Сергей Шаховец заявил, что ему неизвестны случаи
реэкспорта российского зерна через страны Тамо-
женного союза.

Соответствующее постановление правительства бы-
ло подписано премьер-министром РФ Виктором Зуб-
ковым 15 февраля. 

По словам министра сельского хозяйства Алексея
Гордеева, введение данного запрета – «вынужденная
мера, направленная на пресечение попыток реэкс-
порта российской пшеницы через территории этих
стран». «Решение о запрете экспорта было согласо-
вано с соответствующими министерствами и ведом-
ствами стран ЕврАзЭС». (До октября 2000 года в Та-
моженный союз СНГ входили Белоруссия, Казах-
стан, Киргизия, Россия и Таджикистан, однако по-
том союз был преобразован в Евразийское экономи-
ческое сообщество (ЕврАзЭС.) Поэтому мера, при-
нятая правительством, дополняет созданную в Рос-
сии систему обороны от растущего мирового спроса
на зерно. 

ЧТО ВЫРОСЛО – ТО ВЫРОСЛО
Однако, несмотря на введение пошлины, внутрен-

ние цены на пшеницу в начале февраля продолжали
повышаться. Аналитики объясняют это тем, что реги-
оны, где зерна нет, активно закупают его в тех облас-
тях, где хлеба достаточно. По данным Росстата, за сен-
тябрь 2007 года хлеб и хлебобулочные изделия подоро-
жали в России в среднем на 1,6%, макаронные изделия
– на 2,5%, пшеничная мука – на 3,1–3,6%. С начала
2008 года в некоторых регионах России цена хлеба вы-
росла в полтора-два раза. Одновременно в октябре –
ноябре был пик зернового экспорта. По данным Феде-
ральной таможенной службы, Россия в прошлом году
экспортировала более 14,4 млн. тонн пшеницы на 3,6
млрд. долл.

МНЕНИЕ АНАЛИТИКОВ
По мнению аналитиков, решение правительства,

как и все запретительные меры в экономике, будет
иметь двоякий эффект. Вряд ли таким образом удастся
бороться с растущими ценами на внутреннем рынке.
Дело в том, что на долю стран СНГ в 2007 году при-
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Хлеба – налево?
Хлеба – направо!



шлась лишь десятая часть всего экспорта зерна – 1,39
млн. тонн. В Белоруссию было вывезено до 28 тыс.
тонн, в Казахстан — 3,7 тыс. тонн, в Узбекистан и Тад-
жикистан – по 3 тыс. тонн. 

По данным Росстата, Россия в 2007 году собрала 81,8
млн. тонн зерна против 78,6 млн. тонн в 2006 году. К 29
января 2008 года, когда была введена заградительная
пошлина, экспорт зерна составил 12,5 млн. тонн. 

Президент Российского зернового союза Аркадий
Злочевский согласен, что данный запрет помешает
экспортерам действовать по схеме вывоза зерновых из
России через союзные государства: «Теперь компания
не сможет вывезти зерно в Казахстан, не заплатив по-
шлину, а затем растаможить его и как казахстанское
отправить дальше на экспорт». 

По словам Злочевского, прибыль экспортеров могла
бы быть существенной: по такой схеме вывезти тонну
зерна обходится примерно в 50 долл., тогда как экс-
портная пошлина составляет 105 долл. 

Директор аналитического центра «Совэкон» Анд-
рей Сизов считает, что экспортировать зерно в на-
стоящий момент невыгодно, прибыльнее реализо-
вывать его на внутреннем рынке. «На мировом рын-
ке сейчас тонна пшеницы обходится примерно в 300
долларов, а разница в цене на российском и мировом
рынке составляет примерно 70 долларов». Да и цены
внутри России, по его мнению, будут только расти.

По его прогнозам, падать цена не будет, скорее,
вырастет еще сильнее на фоне общего дефицита на
рынке: «Зерновые запасы по сравнению с прошлым
годом ниже примерно на 5%, и это довольно сущест-
венно. К концу прошлого сезона пшеницы в некото-
рых регионах не было вообще». 

Главный экономист инвестиционного банка
«Трас» Евгений Надоршин считает, что такие меры
слабо повлияют на инфляцию. «Причина очень про-
ста: во-первых, в лучшем случае это может воздейст-
вовать только на оптовые цены, розничные же могут
остаться нетронутыми. А поскольку мера временная
и она истекает гораздо раньше, чем мы можем ожи-
дать следующего урожая пшеницы (а пшеница – то-
вар хранимый), то тем, кто хочет экспортировать и
получить какую-то премию от этого экспорта пше-
ницы, достаточно просто подождать. Между апрелем
и следующим урожаем еще масса времени», – отме-
чает специалист. Аналитик АК БАРС Финанс Елена
Василева-Корзюк согласна с этим мнением и вспо-
минает имеющийся опыт снижения потребитель-
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Фото ИТАР-ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ
ФЕДЕРАЦИИ УТВЕРДИЛО СОСТАВ
МЕЖВЕДОМСТВЕННОЙ РАБОЧЕЙ
ГРУППЫ ПО ПОДГОТОВКЕ
ПРОГРАММЫ ПО СНИЖЕНИЮ ТЕМПОВ
РОСТА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЦЕН

Вице-премьер, министр финансов РФ
Алексей Кудрин, министр сельского

хозяйства РФ Алексей Гордеев и глава
Центробанка Сергей Игнатьев



ских цен: «Такие меры борьбы с инфляцией (путем
введения таможенных пошлин) принимались и в
конце прошлого года и оказывают небольшое воз-
действие на инфляцию». 

Однако пока бюджетная политика, контролируе-
мая Алексеем Кудриным, инфляции не снижает –
доходы увеличились на 324,9 млрд. руб., а расходы –
на 343,3 млрд. руб. 

Большинство экспертов сомневаются, что новая
группа сможет победить инфляцию. Елена Василева-
Корзюк считает, что «поскольку те же самые люди
были ответственны за инфляцию и раньше, мы уже
видели результаты их работы. Тяжело предусмотреть
следующий их шаг. Я считаю, что проблема доста-
точно глубокая, чтобы ее разрешение зависело от
этой группы». 

А аналитик зернового рынка Владимир Петри-
ченко прогнозирует: за стремительным взлетом цен

на российском рынке неминуемо следует стабили-
зация. 

МНЕНИЕ ЭКСПОРТЕРОВ
Экспортеры считают, что продолжение линии запре-

тов, начатой правительством, плохо скажется на рын-
ке. «Это продолжение мер, предпринятых МЭРТом.
Мы выражали свое отношение к пошлинам еще тогда
и заявляли, что это неконструктивный шаг. В данной
ситуации запрет экспорта был бы даже менее болез-
ненным для бизнеса», – заявляет директор по внеш-
ним связям компании «Югтранзитсервис» Кахор Му-
минов. 

Генеральный директор компании Valars Кирилл
Подольский утверждает, что экспортеры не злоупот-
ребляли «серыми» схемами: «Что до нас, то мы выво-
зили с Украины зерно, выращенное там. Да и по
рынку я не слышал, чтобы кто-то пользовался таки-
ми методами». Он сомневается к тому же, что таким
образом можно значительно сократить издержки,
так как увеличиваются расходы на логистику. 

Безусловно, правительство должно искать способы
обуздания инфляции и приостановить рост цен на
основные виды продовольствия. Но стоит ли опи-
раться только на систему запретов? Есть надежда,
что в ходе работы решение придет само собой. 

Екатерина СИМИНА
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Всероссийский форум-выставка «Госзаказ
2008», организаторами которого являются Ми-
нистерство экономического развития и торгов-
ли РФ и Межрегиональная общественная орга-
низация «Московская ассоциация предприни-
мателей» (МАК), имеет федеральный статус и
является наиболее важным событием в систе-
ме госзакупок. За четыре года проведения это
мероприятие стало ключевым в сфере органи-
зации закупок для государственных и муници-
пальных нужд.

В
нимание к форуму со стороны органов власти и
предпринимателей объяснимо, поскольку форум
содействует установлению открытых и прозрач-

ных механизмов проведения закупок за счет средств
бюджетов всех уровней на основе прямого диалога госу-
дарства и бизнеса. По ходу обсуждаются проблемы пра-
ктики применения и вопросы совершенствования зако-
нодательства о размещении заказов, государственные и
муниципальные заказчики устанавливают стабильное
взаимодействие с предприятиями – производителями и
поставщиками товаров, работ и услуг для государствен-
ных и муниципальных нужд. Такие встречи способству-
ют обмену региональным и международным опытом в
системе размещения государственного и муниципаль-
ного заказа. 

Эти форумы, по единодушному мнению их участни-
ков, которых с каждым годом становится все больше,
позволяют выявлять и обобщать лучшее из накопленно-
го опыта регионов по организации эффективной заку-
почной системы в сфере реализации приоритетных на-
циональных проектов. 

Проведение форума-выставки в 2008 году имеет осо-
бую актуальность: на нем решено выявить и обобщить
лучшее из накопленного опыта регионов. По словам
президента МАП Андрея Поденка, нынешний форум
представлен 40 российскими регионами.  

От организации в регионах системы государствен-
ного и муниципального заказа зависит не только эф-
фективность расходования средств из бюджетов всех
уровней, но и уровень коррупции в стране, состояние
конкурсной среды, снижение административных
барьеров. Тем самым выполняется подписанный пре-
зидентом России Владимиром Путиным Федераль-
ный закон от 21 июля 2005 года № 94-ФЗ «О размеще-
нии заказов на поставки товаров, выполнение работ,
оказание услуг для государственных и муниципаль-
ных нужд» и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации, а также расширяются возможно-
сти заказчиков по размещению заказов без проведе-
ния торгов – путем запроса котировок и у единствен-
ного поставщика.

В этом году форум-выставка закрепляет за собой ста-
тус не только общероссийского мероприятия, но и меж-

дународного благодаря представлению инвестицион-
ных проектов регионов и участию в нем иностранных
компаний. Модернизация производства, внедрение со-
временных технологий, выпуск новых видов продукции
– все это делает российские предприятия конкуренто-
способными на мировом рынке. 

По-прежнему особое внимание будет уделено ходу ре-
ализации Российской президентской программы при-
оритетных национальных проектов. Госзаказ позволяет
сегодня решать многие социальные проблемы развития
общества, помогает людям обрести необходимую и вос-
требованную продукцию.

Представители региональных государственных заказ-
чиков и предпринимательских структур могут не только
предложить свои услуги по поставкам товара для гос-
нужд, но и рассмотреть существующие проблемы на
пленарных заседаниях, круглых столах, принять участие
в конкурсах «Лучший госзаказчик года», «Лучший по-
ставщик года», «Лучший официальный сайт федераль-
ного, регионального уровней и муниципального образо-
вания по размещению государственного заказа». Соот-
ветствующие награды по итогам 2007 года вручены на
прошедшем форуме.

Представители регионов-участников проводили пре-
зентации региональных инвестиционных проектов, де-
монстрировали достижения в сфере электронных тор-
гов, а также получили информацию о разработках своих
коллег для использования положительного опыта при
совершенствовании системы государственных и муни-
ципальных закупок.

Руководитель аппарата правительства Российской
Федерации – заместитель председателя правительства
Российской Федерации Сергей Нарышкин, говоря о
важности данного мероприятия, подчеркивает, что пра-
вительство Российской Федерации в своей деятельно-
сти уделяет особое внимание разработке мер, направ-
ленных на повышение эффективности закупок продук-
ции для государственных и муниципальных нужд, обес-
печению прозрачности деятельности органов исполни-
тельной власти в этой сфере, а также осуществлению
действенного контроля за размещением государствен-
ного заказа.

Свое мнение о необходимости и важности выставки
высказал и мэр Москвы Юрий Лужков, который уверен,
что это мероприятие служит укреплению деловых свя-
зей, расширению круга потенциальных поставщиков,
стремящихся к работе в системе госзаказа Москвы.

Организаторы форума отмечают, что хотя принятый
94-й закон предъявляет жесткие требования к предпри-
нимателям, желающим получить государственный за-
каз, тем не менее у предпринимателей растет интерес к
участию в размещении госзаказа.

Екатерина СИМИНА

КОНКУРЕНЦИЯ
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В конце февраля «Газпром», норвежская компа-
ния StatoilHydro и французская Total подписали
соглашение о создании совместной компании
Shtokman Development. Ей предстоит занимать-
ся операциями, связанными с разработкой пер-
вой фазы освоения Штокмановского газокон-
денсатного месторождения. Эта компания спе-
циального назначения будет зарегистрирована
в Швейцарии, а акции ее поделены следующим
образом: у «Газпрома» будет 51%, у французов –
25%, у норвежцев – 24%. 

ГАЗ ЧЕРЕЗ ВСЮ ЕВРОПУ
Соглашение стало юридическим подтверждением

всех предыдущих договоренностей и знаменует собой
начало практической работы в совместном проекте.
Создание Shtokman Development задержалось на пару
месяцев от предварительных расчетов. И напряженное
внимание, которое вызвала во всемирном энергетиче-
ском сообществе эта небольшая задержка, показало,
как пристально следят друзья и недруги российского
газового гиганта за каждым его шагом. 

И уж тем более пристально, когда речь идет о таком
крупном и сложном международном проекте, как
Штокман. Значительная глубина моря, его арктиче-
ская негостеприимность, вероятные сюрпризы ледо-
вой обстановки и многие другие погодные, техниче-
ские и организационные факторы еще не раз, навер-
ное, заставят волноваться исполнителей проекта и
разного рода наблюдателей.  

Shtokman Development, которой поручены проекти-
рование, строительство, финансирование и эксплуа-
тация месторождения на первой фазе его освоения,
имеет напряженную хронограмму работы на годы впе-
ред. Штокмановское месторождение, как известно,
предназначено стать ресурсной базой для строящегося
газопровода «Северный поток» (Nord Stream). Газ из
Штокмана в эту трубу должен поступить не позднее
2013 года. А в 2014-м ожидаются первые поставки по-
требителям сжиженного штокмановского газа (СПГ). 

Сейчас уже отобраны международные компании-
подрядчики, идет начальное техническое проектиро-
вание, определено место для портового транспортно-
технологического комплекса – поселок Териберка в
Мурманской области.

Первая фаза освоения Штокмана предусматривает
добычу 23,7 млрд. куб. м природного газа в год при
объеме инвестиций около 15 млрд. долл. А весь про-
цесс разработки арктического месторождения, по
имеющимся на данный момент планам, будет прохо-
дить в четыре этапа.    

Shtokman Development останется собственником
инфраструктуры первой фазы Штокмана на протя-
жении двадцати пяти лет с момента ввода месторож-
дения в эксплуатацию. Затем, по завершении этого
периода, иностранные компании уступят свои доли
«Газпрому».

Первые облачка над этим обширным горизонтом
появились, как и следовало ожидать, из-за трансгра-
ничной трубы. Дискуссии вокруг Nord Stream не
могли не затрагивать и будущее Штокмана. К сожа-
лению, из России в Западную Европу по воде можно
попасть только через внутренние моря, в которых
полностью нейтральных участков дна или поверхно-
сти по международным правилам не бывает. При та-
ких обстоятельствах неограниченную свободу транс-
портировки от производителя к потребителю дает газ
только в сжиженном виде. «Газпром» недаром сейчас
столько внимания уделяет СПГ. 

Но зрелость европейской цивилизации – все же не
пустые слова. Помимо французов и норвежцев в по-
лучении газа Штокмана очень заинтересована и
ФРГ. И немецкие энергетики недавно еще раз под-
твердили, что не намерены уступать политическим
спекуляциям вокруг газовых вопросов. В последний
день февраля «Газпром» и германская компания
Е.ON AG подписали меморандум о новом совмест-
ном проекте, который по сути своей выражает уве-
ренность партнеров в том, что Nord Stream будет по-
строен в срок и в назначенном месте.

В меморандуме излагается намерение построить, а
затем вместе эксплуатировать газотурбинную элект-
ростанцию приличной мощности – 1200 МВт. Эта
ГазЭС появится у города Любмин, где Nord Stream
выйдет на сушу, и в 1211 году, когда по этому трубо-
проводу пойдет в Германию газ (на то время, видимо,
из Южно-Русского месторождения на Ямале).

В проекте все делится пополам, и «Газпром» будет
не только поставлять топливо, но и продавать элект-
роэнергию. С Е.ON AG, а точнее с его нынешней до-
черней компанией E.ON Ruhrgas AG, российский га-
зовый гигант сотрудничает уже более тридцати лет.
Е.ON AG – тоже гигант, крупнейший в Европе энер-
гетический концерн. Что же касается E.ON Ruhrgas
AG, то эта компания является крупнейшим ино-
странным акционером ОАО «Газпром» (около 6,5%
акций).

А упомянутый меморандум стал еще одним доку-
ментом в длинном списке, который фиксирует все
более тесное сотрудничество между упомянутыми
компаниями (и между Россией и ФРГ) в энергетиче-
ской сфере. Правда, стороны отложили принятие
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окончательного инвестиционного решения о ГазЭС
до будущего года. Но от этого политический смысл и
значение события ничего не теряют.

Примерно тот же смысл и значение имеет недавно
обнародованный отказ Gaz de France (GdF) от уча-
стия в строительстве газопровода Nabucco, который
считается альтернативой «Газпрома». Эксперты го-
ворят, что французы взамен Nabucco могут примк-
нуть к участникам российско-итальянского трубо-
проводного проекта «Южный поток». 

Этот отказ GdF интересен тем, что по обстановке
выглядел косвенной, но внятной реакцией на выра-
женное в Киеве и Анкаре отрицательное отношение
к «Южному потоку». Голоса в Турции и на Украине,
странах, располагающих значительными акватория-
ми в Черном море, нельзя не принимать во внима-
ние. Однако они прозвучали откровенным диссо-
нансом на фоне достигнутых в последнее время до-
говоренностей с теми европейскими странами, кото-
рым «Южный поток» даст дополнительную гаран-
тию надежного газоснабжения.    

Словом, по-прежнему продолжает складываться с
явным знаком плюс общий баланс перечисленных и
еще многих других международных контактов и до-
говоров в газовой сфере с участием «Газпрома». 

ДОМАШНИЕ ЗАДАНИЯ
А тем временем у «Газпрома» в России последова-

тельно вводятся в строй новые газовые магистрали в
соответствии с его планами или досрочно. Так, ранее

срока, в конце февраля, начата эксплуатация трубо-
провода, который позволяет газифицировать два рай-
она Дагестана – Ботлихский и Цумадинский. Его дли-
на невелика – чуть более ста километров. Но строи-
тельство ведется в таких сложных горных условиях,
что эксперты не находят нигде в мире аналогов. 

Тем лучше способны оценить это топливо жители
горных сел. Для них оно важно в смысле не только бы-
товых удобств, но и экономического развития их род-
ных гор и занятости рабочих рук. Именно особое со-
циальное значение сетевого газа в этих местах поста-
вило на повестку дня скорейшее обеспечение им всех
горных районов республики. 

Практически одновременно и столь же торжествен-
но был принят в эксплуатацию другой газопровод – в
Колпашевском районе Томской области. Он тоже не
длинный – 50 км, тоже строился в сжатые сроки и в
сложных природно-географических условиях. Пятая
часть трубы была проложена через непроходимые бо-
лота. Пришлось строить переходы через полноводные
реки Обь и Чая. 

И, как в горах Дагестана, для жителей Сибири собы-
тие имело особое социальное значение. Средний уро-
вень газификации региона ниже общероссийского.
Теперь, к приходу трубы, в Колпашеве приготовили
десять газовых котельных, которые дадут тепло более
чем четырем сотням многоэтажных домов, несколь-
ким школам и детским садам. 

Неплохо идут дела на строительстве еще одного тру-
бопровода, который принесет дополнительный газ
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жителям Нижегородской, Владимирской,
Ивановской, Ярославской и Вологодской
областей. Он называется «Починки – Гря-
зовец» и будет подлиннее – более 600 км.
Его собирают из труб самого большого
диаметра – 1420 мм.

Через эту трубу пойдет газ также и в
Nord Stream. Ее прокладка началась ми-
нувшей осенью и должна завершиться к
2012 году. Стоит заметить, что заказчиком
строительства является ЗАО «Ямалгазин-
вест». «Ямал» – очень громкое для энерге-
тиков слово, потому что этот полуостров
остается на сегодня главным углеводород-
ным и прежде всего газовым резервом
России. На полуострове уже открыты два-
дцать шесть месторождений углеводоро-
дов. Запасы Ямала и его шельфа оценива-
ются, по неполным еще сведениям, в 51
трлн. кубометров газа и 7 млрд. тонн неф-
ти и конденсата. 

«Газпром» и вся энергетическая отрасль
страны приступают сейчас к решению
широкомасштабной задачи: созданию на
Ямале сверхмощного и совершенно ново-
го центра газодобычи в стране. Он будет
оснащен по последнему слову науки и
техники. Эту стратегическую задачу ХХI
века предстоит решить за сравнительно
короткий срок. 

Помимо освоения месторождений –
Южно-Русского, которое уже вступило в
строй, Бованенковского и других – на
Ямале строится новая газотранспортная
система, известная как «Северный кори-
дор». Ее сооружение требует серьезной
реконструкции всей ныне действующей
Единой газотранспортной системы (ЕГС)
России. 

Когда будут проложены все ямальские
трубы, ЕГС (более 150 тыс. км) увеличится
еще на две с лишним тысячи километров.
Одна только магистраль «Бованенково –
Ухта» протянется более чем на тысячу ки-
лометров. Она уже строится. В нынешнем
году будет куплено для нее еще триста ки-
лометров труб большого диаметра.

Да и вообще во всей работе на Ямале
уже имеется существенный задел. На Бо-
ваненковском месторождении, например,
построены и продолжают строиться объе-
кты жизнеобеспечения, пожарной безо-
пасности, экологии, промышленная и
транспортная базы. За минувший год вве-
дено в эксплуатацию почти 200 км желез-
ной дороги, построено тринадцать мос-
тов. В 2010 году железная дорога «Обская
– Бованенково» будет способна достав-
лять для обустройства месторождения
все, что нужно. А само месторождение
даст газ не позднее середины 2011 года.  
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Освоение Ямала по масштабам, сложности и объему
инвестиций является делом государственного значе-
ния. Эта работа не ограничивается полуостровом, она
связана с программами, которые охватывают практи-
чески всю страну и имеют выходы за границу на запад
и восток. Понятно, что основные решения согласовы-
ваются и принимаются на самом высоком правитель-
ственном уровне. 

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ МЕТАН
Специалисты знают, что запасы газоносных место-

рождений состоят в основном из метана. Им пропита-
ны пористые породы, где он находится в свободном
состоянии. Науке известно, кроме того, что огромное
количество метана содержится также в месторождени-
ях каменного угля, но в связанном состоянии. Россий-
ские угольные бассейны хранят около 50 трлн. куб. м
природного газа (как Ямал). Запасы, например, Куз-
басса составляют более 13 трлн. кубов. Не менее 2
трлн. мог бы дать Печорский бассейн.

Кое-где на наших шахтах его собирают попутно с
добычей угля и в скромных количествах, используя
для местных нужд. Но теперь «Газпром» готовится к

его промышленной добыче.
В Кузбассе уже пробурено
несколько скважин, кото-
рые показали, что дело это
стоящее, вот только техно-
логия нуждается в отработ-
ке. Зарубежный техниче-
ский опыт, а добывают газ
из угольных пластов в США
(50 млрд. куб. м в год), Авст-
ралии, Канаде и Колумбии,
к сожалению, не совсем нам
подходит.

Горно-геологические ус-
ловия у нас благоприятные,
но иные, нежели в других
странах. А для добычи ме-
тана из угольных пластов
применяются особые тех-
нологии, включая гидро-
разрыв угольного массива и
откачку пластовых вод.
Разработка собственных
ноу-хау «Газпрому» по пле-
чу, у него имеются свои со-
лидные научно-исследова-
тельские организации.
Нужно только еще немного
времени.

Добыча газа из угля при-
влекательна не только тем,
что она мобилизует новые
значительные ресурсы топ-
лива и приносит понятный
экономический эффект. У
нее есть дополнительные
преимущества. Благодаря
откачке газа становится бо-

лее безопасной работа в угольных шахтах. К тому же
появляется возможность газифицировать обжитые
районы страны, куда еще не дотянулись магистраль-
ные газопроводы. 

Уголь все более втягивается в сферу деятельности
«Газпрома» как глобальной энергетической компании.
В конце февраля газовый гигант и Сибирская угольная
энергетическая компания (СУЭК) объявили о созда-
нии совместной структуры энергетического назначе-
ния. СУЭК владеет рядом угольных месторождений с
запасами около 6 млрд. тонн и является крупнейшим
угледобытчиком в России.

Оба партнера заинтересованы в производстве элект-
ричества. Их детище, как подсчитали эксперты, будет
иметь электрогенерацию общей мощностью более 30
тыс. МВт, то есть равную примерно седьмой части со-
вокупной мощности российских электростанций.
Председатель совета директоров «Газпрома» Дмитрий
Медведев одобрил сделку, выразив надежду, что страна
получит еще одну мощную компанию.

Виталий СОБОЛЕВ
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С нынешнего года стартует федеральная целе-
вая программа «Обеспечение ядерной и радиа-
ционной безопасности», рассчитанная на пери-
од до 2015 года. На выполнение этой семилетки
безопасности выделяется более 145 млрд. бюд-
жетных рублей. План охватывает радиационно
опасные объекты не только Росатома, но и де-
сятка других федеральных ведомств. Однако
главной задачей остается, конечно, обеспече-
ние максимальной гарантии безопасности стре-
мительно развивающейся атомной энергетики.

С АТОМОМ НА «ВЫ»
Программа по безопасности подкрепляет другую фе-

деральную целевую программу – «Развитие атомного
энергопромышленного комплекса». Этой программе
начало было положено чуть ранее – в минувшем году, а
завершение планируется к тому же 2015 году. В минув-
шем же году сразу был сделан и почин в ускоренном раз-
витии отрасли: заложены две новые атомные станции –
Нововоронежская АЭС-2 и Ленинградская АЭС-2, на
каждой из которых началось сооружение первого блока. 

Сейчас на разных стадиях готовности у наших строите-
лей-ядерщиков в России и за рубежом находятся двенад-
цать энергоблоков. А с 2012 года их работа войдет в задан-
ный ритм, и по программе каждый год отечественная
энергетика будет прирастать двумя атомными блоками.

Параллельно проходит и будет продолжаться модерни-
зация существующего атомного энергопарка. Специали-
сты и руководство отрасли намерены посредством обно-
вления оборудования повысить его ресурс и продлить
срок службы еще на 10–15 лет. Кроме того, благодаря но-
вому оборудованию и мерам по повышению коэффици-
ента установленной мощности АЭС за последние два го-
да увеличили производство электроэнергии более чем на
7%. Хотя, между прочим, новых станций в этот период
пущено не было. Этот процесс рационализации в бли-
жайшие годы должен дать такой эффект, как будто поя-
вился еще один дополнительный атомный энергоблок. 

Особо нужно отметить рост заказов нашим атомщикам
из-за рубежа. Сейчас специализированная организация
Росатома «Атомстройэкспорт» сооружает в разных стра-
нах семь энергоблоков. Ни один из соперничающих с
ним на мировой арене четырех-пяти мощных холдингов
типа Siemens или Mitsui не имеет такого объема строи-
тельства. При этом наши атомные службы активно ведут
переговоры с новыми клиентами, с теми странами, кото-
рые тоже намерены строить АЭС на своей территории.

По подсчетам экспертов, в ближайшие десятилетия
«Атомстройэкспорт» получит возможность возводить
для иностранных заказчиков почти столько же энерго-

блоков, сколько и у себя на родине. И если помнить, что
к 2020 году ему предстоит сдать в эксплуатацию 26 бло-
ков, то есть почти удвоить атомный энергопарк, можно
представить себе масштаб будущих экспортных работ.

А для успеха атомного экспорта безопасность, пред-
мет новой федеральной программы, является едва ли
не главным критерием. И наши ядерщики уже показа-
ли миру, насколько готовы они эту программу выпол-
нять. Так, осенью минувшего года китайцам были сда-
ны два энергоблока Тяньваньской АЭС. Они снабже-
ны не только уже известными, принятыми в мире сис-
темами обеспечения безопасности, причем на самом
высоком уровне, но и оригинальными и уникальными
устройствами российской разработки. 

Например, «Атомстройэкспорт» соорудил на упомя-
нутой китайской станции нечто вроде ловушки под
корпусом реактора. Она предусмотрена на случай
чрезвычайной аварии, если расплавленная активная
зона разрушит нижнюю плиту корпуса реактора и на-
рушит герметичность защитной оболочки. Конечно,
это чистая теория, такая авария на подобной станции
возможна только в одном случае на десятки миллио-
нов, практически никогда. Но даже в этом случае ло-
вушка спасет от катастрофических последствий, она
задержит и остудит расплавленную активную зону.
Кстати, в новых проектах принята схема водо-водяно-
го реактора, безотказно работающая уже десятки лет.
Не та, что использовалась на Чернобыльской АЭС. 

А у Тяньваньской станции есть еще и такое новшест-
во, как двойная оболочка укрытия здания реактора. Од-
на оболочка, внутренняя герметичная, исключает про-
никновение радиации за его пределы. Другая, наруж-
ная, защищает его от внешней среды, включая падение
больших тяжестей и ударной волны взрыва. Станция
выдержит все теоретически возможные в этом районе
землетрясения, наводнения, смерчи и ураганы. 

Создана также на этой АЭС четырехканальная стру-
ктура систем безопасности, комбинация активных и
пассивных устройств защиты, цифровая система кон-
троля и управления. Этот комплекс защитных меро-
приятий позволяет, по мнению наших специалистов,
считать проект Тяньваньской АЭС единственным в
своем роде по характеристикам безопасности. Китай-
цы тоже так считают и в конце минувшего года выра-
зили желание, чтобы «Атомстройэкспорт» соорудил
им еще два подобных энергоблока. 

Строительство АЭС за рубежом по разным сообра-
жениям очень выгодно. Вместе с развитием ядерной
энергетики внутри страны оно должно дать в недале-
кой перспективе интересный для наших ядерщиков
результат. Среди строительных планов Росатома зна-
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чится, в частности, переход на финансовое самообес-
печение в ближайшие десятилетия. Пока же деньги на
эти цели поступают из бюджета.

БЕЗОПАСНОСТЬ ДОРОГА 
В ЛЮБОМ СМЫСЛЕ

Жизнь показала, что атомная безопасность не может
считаться внутренним делом какой-то страны. И Россия
охотно принимает со стороны любую полезную по-
мощь. Скажем, на Смоленской АЭС сейчас реализуют-
ся пять проектов, суть которых – перенос на нашу поч-
ву опыта европейских атомных станций в области безо-
пасной эксплуатации. 

Точно так же на судоремонтном заводе «Нерпа» в
Мурманской области завершаются работы по програм-
ме международного сотрудничества в области радиаци-
онной безопасности. Программа предусматривает мо-
дернизацию системы физической защиты и финансиру-
ется шведским инспекторатом по ядерной безопасно-
сти. При этом монтаж оборудования и пусконаладочные
работы выполняет одна из отечественных компаний.

А на той же Смоленской АЭС ведется еще и строитель-
ство комплекса по переработке радиоактивных отходов
(РАО). Он будет оснащен современным оборудованием
согласно всем международным требованиям и стандар-
там. Финансирование частично осуществляет Комиссия
европейского сообщества, а поставки таких устройств,
как суперпресс, радиохимической лаборатории, системы
управления для установок цементирования и оборудова-
ния технологического контроля, выполнят голландская,

итальянская и немецкая компании. Первые партии обо-
рудования поступят уже в нынешнем году.

Относительно РАО у нас имеется своя новая Концеп-
ция обращения с отработанным ядерным топливом и ра-
диоактивными отходами. Сейчас уточняется долгосроч-
ная стратегия действий в этой сфере. Надо однозначно
принять к сведению, что у России выработана совершен-
но жесткая позиция: она не завозит и никогда не будет за-
возить чужое отработанное ядерное топливо (ОЯТ). 

Дело в том, что сегодня нигде в мире не существует
полностью приемлемой технологической системы пере-
работки ОЯТ. В США для ОЯТ делают хранилища, рас-
считанные на триста лет в надежде, что за это время что-
нибудь придумается. И уже можно уверенно утверждать,
что нынешние ОЯТ лет через пятьдесят станут ценней-
шим топливом для АЭС на быстрых нейтронах, хотя в
данный момент мы не можем использовать его в доста-
точных объемах. Так что пока приходится думать, что же
делать с ОЯТ, не чужим, а с тем, которое было произве-
дено в России. Причем не только с тем, которое у нас же
и сожгли, а и с экспортированным, которое наша стра-
на должна, согласно международным нормам, забирать
обратно из стран – покупателей нашего топлива. 

Это, между прочим, разумное требование, в том числе
и для профилактики ядерного терроризма. Как извест-
но, в отработанном топливе АЭС образуется плутоний,
взрывчатка для атомных бомб. Поэтому сбор, транспор-
тировка и переработка ОЯТ концентрируются в руках
немногочисленных производителей ядерного топлива,
которые к тому же находятся под контролем МАГАТЭ. 
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Чтобы в вопросе ОЯТ была полная ясность, нужно
коснуться еще и так называемых хвостов. Это назва-
ние специалисты дали природному урану, который ос-
тается после извлечения из него изотопа U-235, спо-
собного к цепной реакции.

В природе содержание этого изотопа равно 0,7% ме-
таллического урана. После обогащения остается его в
означенных хвостах около 0,3%, то есть значительно
меньше. Следовательно, то, что осталось, – это гораз-
до менее радиоактивное вещество, чем обычный при-
родный уран. Правда, в процессе обогащения металл
переводят в газ, гексафторид урана. И из-за присутст-
вия фтора хвосты являются химически агрессивными.

Россия в середине 90-х годов заключила ряд контра-
ктов с Германией и Францией на доизвлечение U-235.
Некоторые экологи называют это вещество ядерными
отходами. Но ни ядерными отходами, ни вообще от-
ходами его назвать нельзя. А Россия брала этот обед-
ненный уран на переработку, потому что обладает на
этот счет самыми эффективными технологиями в ми-
ре. Наши специалисты могут извлечь из европейских
хвостов дополнительное количество U-235, а евро-
пейцы – нет. 

Впрочем, новых контрактов на доизвлечение этого
изотопа наша страна давно не заключает. А те, что бы-
ли подписаны ранее, частично истекают по срокам в
нынешнем году, частично – в будущем и в начале 2010
года. Наших специалистов останавливает не радиоак-
тивность вторичных хвостов, еще более низкая, чем у
первичных, не говоря уж о природном уране, а присут-
ствие в них фтора.

Вторичные хвосты накапливаются на складах, а тех-
нологии, что называется, обесфторивания только раз-
рабатываются. Одна установка по такой технологии
куплена во Франции, другая была создана в России.
Но пока они не вполне удовлетворяют специалистов,
и чужих хвостов в дальнейшем брать не планируется. А
там будет видно.

УКРОТИТЕЛИ АТОМА
Переработкой хвостов и ОЯТ занимаются ряд наших

предприятий на Севере, в Сибири и на Дальнем Вос-
токе. В их числе Ангарский электролизный химиче-
ский комбинат (АЭХК) в Иркутской области. В конце
февраля коллектив комбината получил благодарность
от президента России. АЭХК с давних пор имеет славу
предприятия высокой культуры производства и высо-
ких критериев безопасности. 

Таких комбинатов, разных по масштабу, в России
более дюжины. Некоторые из них выпускают и ору-
жейный плутоний. Процесс его производства интере-
сен с точки зрения энергетики тем, что позволяет па-
раллельно получать электричество и тепло для комму-
нальных нужд. И вот для жителей города Северск Том-
ской области и Железногорска в Красноярском крае
возникли проблемы. Между атомными ведомствами
России и США было заключено соглашение о прекра-
щении производства плутония как на родственных
предприятиях в Америке, так на действующих реакто-
рах АДЭ-4 и АДЭ-5 Сибирского химического комби-
ната в Северске и реакторе АДЭ-2 Железногорского
горно-химического комбината. 
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В результате у отечественных атомных энергетиков в
числе приоритетных проектов появились строительст-
во ядерной ТЭЦ в Железногорске и реконструкция та-
кой же ТЭЦ в Северске. Новые установки позволят не
только полностью заместить мощности приговорен-
ных к остановке реакторов, но и в полной мере обес-
печить энергией свои регионы. 

Эта история служит частным примером многопла-
новости и разнообразия проблем ядерной безопасно-
сти и показывает, что они неизбежно напрямую или
косвенно имеют связь с энергетикой.

Упомянутые ТЭЦ в сибирских городах будут иметь
сравнительно небольшую мощность, чуть более одной
десятой от мощности современных блоков АЭС (хотя
в Северске планируется также постройка и двух мил-
лионников). В принципе малые ядерные станции эко-
номически нецелесообразны и, между прочим, по
причине безопасности. Обеспечение их безопасности
обходится примерно во столько же, как и больших
станций.

Но рынок предъявляет спрос не только на ядерных
гигантов. В Росатоме сейчас рассматривается возмож-
ность производства реакторов мощностью меньше да-
же 10 МВт. Такие станции могут работать без перегруз-
ки топлива – одной загрузки хватит на 25–30 лет рабо-
ты. Подобные станции нужны странам со слаборазви-
той энергосистемой. Умение их производить – конку-
рентное преимущество наших атомщиков. Поэтому в
ближайшие годы они предполагают иметь для экспор-
та целый ассортимент энергоблоков разной мощно-
сти, но неизменно высокой безопасности. 

Ядерной физикой, а значит и вопросами безопасно-
сти, только в системе Росатома занимается более по-
лусотни научно-исследовательских и проектных орга-
низаций. Вместе с тем и вопросы безопасности беско-
нечно разнообразны. Вот недавно второй энергоблок
Курской АЭС снизил на некоторое время почти впо-
ловину свою мощность – был выключен главный цир-
куляционный насос. Выяснилось, что поднялась вы-
ше положенного температура подшипника двигателя.
Неполадку в считаные часы устранили, насос включи-
ли, энергоблок заработал нормально.

В минувшем году на атомных станциях было зафик-
сировано 47 нарушений похожего масштаба. Восемь
из них были выявлены при плановом эксплуатацион-
ном контроле металла. Произошло также девять нару-
шений со срабатыванием автоматической защиты, на
три меньше, чем в году предыдущем. Радиационных
последствий ни в одном из этих случаев не обнаруже-
но. Уровень радиации не превысил природного фона.

Безопасность ядерной отрасли, включая атомную
энергетику, выполнение программы по ее обеспече-
нию в условиях начавшегося массового строительства
новых объектов – все это находится в надежных руках
отечественных специалистов. 

Россия, вкладывая практически в десять раз меньше
в лабораторно-испытательную и стендовую базу, чем
Соединенные Штаты, получает абсолютную конку-
рентоспособность, а иногда и превосходство по техни-
ческим параметрам энергообъектов. 

Виталий СОБОЛЕВ

105

Фото РИА Новости



Лес рубят – взятки летят. Именно так, а не ина-
че. Мы абсолютно доверяем Федеральному
агентству лесного хозяйства, совсем недавно
подбившему итоги своей деятельности за про-
шлый год. И заявляем это потому, что наш глав-
ный лесхоз абсолютно прав: лесное хозяйство
страны надо спасать от лесников и лесхозов.

В
сякий заинтересованный в решении проблемы
рационального лесопользования человек неиз-
бежно придет к этому мнению. И вот почему.

Цитируем «Ведомственную программу противодейст-
вия коррупции и нелегальной деятельности в сфере
лесных отношений на 2007–2008 годы»: «Нелегальная
и коррупционная деятельность в сфере лесного хозяй-
ства является одной из наиболее значимых проблем,
которые необходимо разрешить для выполнения ос-
новной миссии Рослесхоза – создания условий для ра-
ционального использования лесов и сохранения по-
тенциала лесных ресурсов в интересах будущих поко-
лений». 

Очень даже верно. Во-первых, потому, что Рослес-
хоз со всеми своими лесхозами и лесниками на сей
день свою миссию не выполняет, и тут надо отдать
должное ведомству, рискнувшему откровенно зая-
вить о своей беспомощности перед бедой. А во-вто-
рых, потому что абсолютно верно названа и сама бе-
да: воровство – не разбазаривание, не бесхозяйствен-
ность с глупостью, а именно кража леса у государства
есть главная проблема, последствия которой, сегодня
измеряемые рублями, обернутся завтра общенацио-
нальной бедой.

ТОРМОЗ РАЗВИТИЯ 
России сегодня принадлежит 21% всех лесных запа-

сов мира. Звучит, не правда ли? Но по словам главы
правительства России Виктора Зубкова, «выхода от
этой большой отрасли мы не имеем». И это при том,
что во всех без исключения экономических сферах на-
ша страна идет на подъем. Что для решения экономи-
ческих проблем у нас сейчас есть большие возможно-
сти – Инвестиционный фонд, Банк развития, тариф-
но-таможенные рычаги. И, слава богу, проблемы ре-
шаются. Все, кроме лесной. Она, словно арьергард от-
ступающей бесхозяйственности и расхваталовки девя-
ностых годов и авангард проблем нашего будущего,
раскинулась от Балтики до Охотского моря. И, соглас-
но итогам аэрокосмического мониторинга лесов за
прошлый год, принесла нам ущерб на сумму 2,2 млрд.
руб. Вот так мы лес рубим, и такие «щепочки» при
этом от него летят.

Не станем рвать на себе рубашку – растащиловка
лесных запасов не только наша проблема. По данным
Королевского института Великобритании, объем не-
легальных рубок составляет более 10% всей продавае-
мой в мире древесины. Институт Всемирного банка
дает цифру повыше – 15%. Но это на круг. А, скажем,
в Бразилии и Боливии нелегальные рубки леса состав-
ляют четыре пятых заготовок древесины, в Индонезии
– до трех четвертей, в Эстонии – половину.

А в России?

ПОРУБЛЕННАЯ ЛЕСНАЯ КАРТА 
Аэрокосмический мониторинг наших лесов в про-

шлом году охватывал 19 регионов общей площадью
113,3 млн. гектаров. Площадь обследованных лесо-
сек составила 304,4 тыс. гектаров. Мониторинг еже-
годно показывает, что наиболее распространенный
вид лесонарушений – рубка без разрешительных до-
кументов. Таких порубок было выявлено на площа-
ди 2226 гектаров. Лидерами среди браконьеров леса
стали Кировская и Свердловская области, Перм-
ский и Красноярский края. А теперь помножьте ге-
ктары порубок на 180 кубов деловой древесины, ко-
торые дает, к примеру, лес на Владимирщине, да на
6 тысяч рублей на круг, которые стоит сегодня куб
пиломатериала… Дух не захватывает? А ведь это
только часть беды. Еще есть недорубы, уничтожен-
ный и поврежденный подрост… Как считают в Рос-
лесхозе, незаконные лесозаготовки у нас составляют
от 15 до 50% древесины – причем чем дальше в си-
бирские и дальневосточные леса, тем больше. Ре-
зультаты не за горами: если, к примеру, в Читинской
области не будут приняты срочные меры для обеспе-
чения межведомственного и таможенного контроля
за лесограбителями, то уже к 2012 году в освоенной
экономической зоне запасов деловой древесины не
останется совсем.

Намеренно оставляем «за бортом» проблемы пере-
работки древесины, ограничения экспорта кругляка и
прекращения экстенсивной эксплуатации лесных ре-
сурсов. Еще с 1 июля прошлого года таможенные по-
шлины на круглый лес были увеличены до 20%. С 1 ап-
реля они вырастут до 25. А с января следующего года
должны составить уже 80% от цены поставки. Эти ме-
ры правительство применяет для того, чтобы сделать
торговлю кругляком элементарно невыгодной – и
правильно делает. Стимулировать углубленную пере-
работку древесины в России необходимо. Иначе не
переломить ситуацию, когда ежемесячно из страны
вывозится около 4 млн. кубометров кругляка – преи-
мущественно в Китай и Финляндию. 
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ЛЕСНОЙ СОВЕТ 
По инициативе главы правительства России у нас

появился Совет по развитию лесной промышленно-
сти, последнее заседание которого прошло в конце ян-
варя в Сыктывкаре. Он образован для разработки
предложений, связанных с реализацией государствен-
ной политики в области лесопромышленного компле-
кса страны. Это в активе. Пусть собираются и думают,
почему при таком масштабе экспорта сухая доска в Ев-
ропе стоит 140 евро, а на владимирском «Тандеме» об-
ходится в 7 тысяч рублей – да еще и сырая? При таком
соотношении цен дешевле пилоимпорт купить. Или:
почему в Канаде из тысячи кубометров кругляка полу-
чают 340 кубометров пиломатериалов, а у нас – только
238? Ведь мы не принципа ради пытаемся оставить
круглый лес внутри страны. Ограничение экспорта
древесины необходимо для того, чтобы увеличить вы-
воз продукции ее переработки. Как подтолкнуть пере-
работчиков к активному инвестированию в расшире-
ние мощностей – главный вопрос для Совета. 

Дадим слово главному лесничему страны Валерию
Рощупкину и на этом поставим точку: «По данным Фе-
дерального агентства лесного хозяйства, объем инве-
стиций в ЛПК за 2007 год увеличился на 25%. Как по-
лагают, в 2015 году экспорт круглого леса из России
должен полностью прекратиться, а его место займут
продукты глубокой переработки. Для этого потребуют-
ся инвестиции в 48 млрд. долл. В результате ожидаются
глубокие перемены не только в производстве, но и в
структуре перевозок древесины и продукции из нее». 

ПОЛНОМОЧИЯ УПРАВЛЕНИЯ
В текущем году Рослесхоз отказался от проведения

аэрофотосъемки на всей территории страны. Теперь с
новым Лесным кодексом регионам переданы полно-
мочия по управлению лесами, и на наши местные ад-
министрации легла ответственность «за охрану, защи-
ту, воспроизводство и эффективное использование
лесных ресурсов». А Рослесхоз будет следить за тем,
как эффективно эти самые субъекты свои лесные пол-
номочия исполняют. «Если нелегальный оборот дре-
весины достигнет запредельных масштабов, – считает
замглавы Рослесхоза М.Гиряев, – речь может идти о
неэффективном лесоуправлении и изъятии у субъекта
РФ полномочий по управлению лесами»…

Владимирская область – предпоследняя в списке ре-
гионов по результатам лесоуправления в прошлом го-
ду. То есть провалилась по лесоуправлению с треском. 

Идем дальше: для повышения результативности ра-
боты дистанционного мониторинга Рослесхоз наме-
рен создать единую электронную базу инвентаризации
лесов, что позволит усилить контроль за лесопользо-
ванием. Тогда можно будет в режиме реального време-
ни увидеть границы лесосек, перерубы, захламлен-
ность участков, рубки за границами отвода, контроли-
ровать отведение в рубку участков, поврежденных лес-
ными пожарами или вредителями леса, оценивать це-
лесообразности рубки.

Но «усилить контроль» и «увидеть в режиме реаль-
ного времени» еще не значит исправить положение
– вот в чем главный недостаток многостраничных
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программ и многословных предначертаний главного
российского лесхоза. Если перестать кружиться вок-
руг да около основной проблемы нашего лесного хо-
зяйства и назвать ее прямо, то мы будем вынуждены
признать, что у нас просто некому это наше бедовое
положение исправлять. Потому-то наш лесник и си-
дит в лесу на своих трех тысячах рублей в месяц, что
главный его заработок – взятка, а главный промысел
– грабеж. 

КТО ОПРЕДЕЛЯЕТ ГРИБНОЙ СЕЗОН 
Что из того, что материалы по итогам мониторинга в

2006 году были направлены в органы исполнительной
власти субъектов РФ для принятия решений о привле-
чении виновных лиц к ответственности? И что на
1 ноября 2007 года лесопользователями добровольно
оплачено 56,4 млн. руб., по решениям судов выплаче-
но 31,2 млн. руб. и взыскано неустоек в размере 15,3
млн. руб.? Рублями лес не восстановишь. Однако не-
которые меры по защите лесов вызывают возмущение
у общественности. Так, в одной из газет сообщается,
что «законодатели Ивановской и Владимирской обла-
стей решили принять законы, которые серьезно огра-
ничивают доступ к лесным ресурсам. Если до сих пор
любой гражданин России в случае нужды являлся в лес
и свободно вел там заготовку хвойного лапника, мха,
бересты, липового луба и прочих, как их принято на-
зывать, «недревесных лесных ресурсов», то теперь
этой «вольнице» в Ивановской области объявлен ко-
нец. По предложенному депутатам областной думы на

утверждение законопроекту на заготовку любого тако-
го сырья, включая камыши, тростник и хворост, нуж-
но будет брать разрешительный билет в территориаль-
ном уполномоченном органе. Причем в этом билете
должно быть точно указано, где, когда, в каких объе-
мах и каким способом будет вестись заготовка этих са-
мых недревесных ресурсов». Наверное, этим журнали-
стам неведом тот факт, что подобные – и даже еще бо-
лее жесткие – меры позволили таким странам, как
Германия, Франция и Италия, в последние пятнад-
цать-семнадцать лет остановить деградацию своих ле-
сов и начать их восстановление. Как разошлись бы ав-
торы этих строк, знай они, что в лесах Германии пат-
рульные службы, обнаружившие выброшенный кем-
либо мусор, обязаны нарушителя найти – и найдут,
будьте уверены! – и вчинить ему штраф, включающий
также стоимость потраченного на поиск рабочего вре-
мени работника лесоохраны. 

Но, несмотря на возмущенный тон авторов, очень
правильно поступили владимирские законодатели,
которые «пошли до конца – приняли закон, регламен-
тирующий порядок сбора гражданами так называемых
пищевых лесных ресурсов и лекарственных растений.

По новому документу, принятому областным Зако-
нодательным собранием, гражданам разрешено бес-
платно собирать грибы и ягоды, но при условии их ис-
пользования в личных целях, «без последующей реа-
лизации иным лицам». Грибникам законодатель чер-
ным по белому расписал даже правила, по которым
можно подступиться к лесным дарам: следует срезать
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грибы ножом или осторожно выкручивать, но не вы-
рывать с грибницей, причем уничтожать старые грибы
запрещается. Ягоды разрешается собирать «в строго
установленные сроки». Сбор лекарственных растений
законом допускается только в сухую погоду после схо-
да росы. Корневища болотных растений предписано
добывать при помощи вил или граблей с загнутыми
зубьями. А веники и ветви для метел и плетения по за-
кону можно заготавливать только на участках, подле-
жащих расчистке, либо со срубленных деревьев».

ПРАВИЛА КОНТРАБАНДЫ 
Не редки случаи, когда зеленые массивы в густона-

селенных районах Центральной России, особенно
вблизи больших городов, оказались атакованы бульдо-
зерами, расчищающими площади под коттеджи разбо-
гатевшей части граждан. Мы будто забыли о том, ка-
кое огромное средозащитное и оздоровительное зна-
чение имеют эти леса. Последние полтора десятилетия
стали катастрофическими для этих природных терри-
торий – взгляните на окрестности Москвы. Оказав-
шиеся за заборами коттеджных поселков, перейдя из
общественного достояния в частное, под аккомпане-
мент московских властей леса Московской области
потеряли не менее 10 тыс. гектаров – причем лесов 1-й
группы, «основным назначением которых является
выполнение водоохранных, защитных, санитарно-ги-
гиенических, оздоровительных, иных функций, а так-
же леса особо охраняемых природных территорий» (ст.
55 Лесного кодекса РФ).

Если территориально лесная беда у нас лежит между
Балтикой и Камчаткой, то административно она охва-
тила также всю сферу деятельности лесхозов – от ря-
дового лесника до самого верха исполнительной вла-
сти. Почему?

Пойдем по лестнице наверх. Если на ее первой сту-
пеньке стоит лесник, пришедший не на какую-ни-
будь, а на государеву службу, с сегодняшним видением
своей задачи – каждый ствол это взятка, то он и дейст-
вует соответственно в абсолютном большинстве. За-
щитник леса и его радетель сейчас такое исключение,
о котором статистически не стоит и говорить. Что,
собственно, признает и само лесоохранное ведомство,
разработавшее программу борьбы с воровством и взя-
точничеством. 

Ну а кто стоит на следующих ступенях?
Взгляните на сложившиеся формы криминальной дея-

тельности, опирающиеся на нашего вороватого лесника,
и ответ будет ясен. Самозахват лесных территорий мест-
ными жителями, который невозможен без явного или
тайного согласия лесника. Рубка запрещенных пород де-
ревьев – при том, что ни одно дерево в лесу нельзя ни
срубить, ни вывезти без того, чтобы лесник не знал об
этом. Рубка без разрешения или в запрещенных местах
(по берегам рек, у оврагов и так далее) возможна только
по сговору с лесоохраной. Подделка разрешительных до-
кументов, которая невозможна без предварительного
сговора между чиновником дающего разрешение ведом-
ства и лесником, принимающим его на веру. Нанесение
умышленного вреда лесу для проведения затем «легаль-
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ных» санитарных рубок – и вовсе в руках лесника. Завы-
шение объемов лесозаготовок (при исполнении госзака-
за, разумеется) для сокрытия факта нелегальных рубок –
следствие сговора всех «ступенек лестницы». Получение
права на лесопользование за взятку – прерогатива обла-
стных и краевых охранников леса. Контрабанда леса во
всех ее видах, экспорт нелегальной древесины, запре-
щенных пород дерева, занижение объемов, искажение
классификации пород – да и какую ни возьми операцию
по заготовке и переработке древесины, ее «ноги» растут
из лесничества, а вся «надстройка» неизбежно включает
и остальной лесхоз. Это уже потом, когда лесовоз выйдет
на большую дорогу, к нему будут лепиться за своей долей
работники ДПС и таможня.

ЛЕС ПО ВЕРТИКАЛИ 
Сегодня Россия экспортирует более 51 млн. кубо-

метров древесины в год. При этом 13 млн. идет в Фин-
ляндию и около 39 – в Китай. После Южной Америки
Россия – крупнейший регион по потенциалу роста ле-
созаготовок. К нам уже собираются представители
американского и западноевропейского бизнеса с
предложениями по развитию производства по дерево-
переработке. И что – будет встречать их наш ворова-
тый лесник с хитро прищуренным глазом?

В конце января на заседании Совета по развитию лес-
ной промышленности в Сыктывкаре председатель пра-
вительства Виктор Зубков говорил прямо: «Никогда
еще государство и правительство не обращались к вам
так конкретно. Есть у вас желание – давайте срочно с

нами сотрудничать». Комментируя тот факт, что из 32
регионов, к которым правительство обратилось с пред-
ложением дать свои проекты на рассмотрение, отклик-
нулось только 18, он откровенно удивился: «Что это за
дела такие? Кому это надо? Любой регион, который об-
ратится со своими предложениями, может получить ре-
альные деньги. Что еще надо? Надо заканчивать разго-
воры и начинать работать. 15 лет проговорили, только
сотрясали воздух! Но раньше не было денег, теперь они
есть, поэтому есть реальный шанс поправить картину». 

Картину надо поправлять, к сожалению, не только
финансированием больших проектов, способных под-
нять нашу деревопереработку из руин. Ее надо корен-
ным образом менять «снизу», разрушив коррумпиро-
ванную «лесозащитную» вертикаль. Она – в том нет
большого секрета – сформировалась и живет потому,
что все еще основана на принципе бедности и страны,
и ведомства, и лесничего, наконец. В точном соответ-
ствии с тем принципом, что импорт древесины бога-
тыми странами из бедных есть для последних способ
сохранения собственных лесов. Так что в долгосроч-
ной перспективе основной вопрос заключается в том,
как живет сельское население в нашей стране. Улуч-
шим условия его жизни – есть основания для опти-
мизма, в том числе и в деле борьбы с коррупцией, про-
низавшей весь существующий сегодня лесоохранный
механизм. Нет – так и будет ходить наш лесник на го-
судареву службу, чтобы у леса стволы воровать.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Единой системе организации воздушного дви-
жения России – 35 лет. Три из них приходятся на
работу учрежденной правительством РФ Феде-
ральной аэронавигационной службы России.
Сегодня эта структура несет ответственность за
государственное регулирование использова-
ния воздушного пространства всеми видами
авиации – гражданской и военной. Анализ ста-
новления аэронавигации в России – от понима-
ния важности объединения в единую систему до
новых стандартов современности – представил
руководитель Федеральной аэронавигацион-
ной службы Александр НЕРАДЬКО.

ПЕРВЫЙ ОПЫТ НА ЛИНИИ 
МОСКВА–ИРКУТСК

История создания структуры системы управления
воздушным движением (УВД) в нашей стране нача-
лась еще в прошлом веке, в 1918 году, когда возникла
необходимость организации воздушных линий. В 1921
году молодое государство утверждает декрет Совета
народных комиссаров «О воздушных передвижениях».
В декрете были прописаны порядок и условия функ-
ционирования авиации, система руководства и опре-
делены условия полетов иностранных самолетов над
территорией нашего государства. Впервые элементы
диспетчерской службы появились в 1929 году во время
опытной эксплуатации воздушной линии магистраль-
ного назначения Москва–Иркутск. А первое «Поло-
жение о диспетчерской службе на воздушных линиях
СССР» разработали к 1930 году. Авиадиспетчерские
службы получили нормативные обоснования своей
профессиональной деятельности. 

В период Великой Отечественной войны диспетчер-
ские службы обеспечивали контроль за выполнением
полетов всех фронтовых частей. После войны, когда
отечественная промышленность преодолела разруху и
начался период интенсивного самолетостроения, по-
высилась загрузка воздушного пространства и возникла
острая потребность в его упорядочении и разделении на
районы и сектора, появились так называемые район-
ные авиадиспетчерские службы. Для предотвращения
опасных сближений и столкновений самолетов в возду-
хе разрабатывается система вертикального эшелониро-
вания. В стране развернулось бурное строительство аэ-
родромной сети, протяженность воздушных трасс еже-
годно прирастала, возникла необходимость в расшире-
нии диапазона высот эшелонов воздушных судов, поя-
вились турбовинтовые пассажирские самолеты. Все эти
изменения повысили требования к оперативности во
взаимодействии между различными ведомственными
органами управления полетами. Однако управление

вне аэродромов по воздушным трассам оставалось не-
изменным, ведомственным – управление осуществля-
лось гражданскими и военными секторами, авиадис-
петчера работали с информацией о местонахождении
воздушных судов, получаемой из разных источников.

В 1952 году вышло постановление правительства
СССР № 018484-52, в котором впервые была поставле-
на задача развития единой (военной и гражданской) го-
сударственной авиадиспетчерской службы и установлен
единый режим полетов в воздушном пространстве стра-
ны. С этого момента организация управления полетами
воздушных судов уже не зависела от ведомственной
принадлежности и осуществлялась с единого пункта.

В 1954 году принята в эксплуатацию первая отечест-
венная радиолокационная система посадки РСП-4.
Также были разработаны подвижные и высокомо-
бильные радиолокационные комплексы с использова-
нием средств вторичной радиолокации. Была введена
в эксплуатацию радиотехническая система ближней
навигации РСБН-1, которой оснащались наиболее
значимые аэропорты гражданской авиации – Внуко-
во, Свердловск, Киев, Харьков и др. и базовые воен-
ные аэродромы. РСБН-1 позволяла экипажам самоле-
тов с высокой точностью определять свое местополо-
жение. Значительно увеличилось количество радио-
станций с дистанционным управлением, получила
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дальнейшее развитие проводная телеграфная связь,
поступили в эксплуатацию автономные автоматиче-
ские УКВ-радиопеленгаторы.

В 1956 году была создана Служба аэронавигацион-
ной информации (сегодня это ФГУП «Центр аэрона-
вигационной информации»), основной задачей кото-
рой является обеспечение всех экипажей самолетов,
совершающих полеты в воздушном пространстве
страны, информацией о состоянии аэродромов, воз-
душных трасс, диспетчерских зон, радиотехнических
средств, погоде и других важных факторах, влияющих
на безопасность полетов.

РЕАКТИВНЫЕ СЕМИДЕСЯТЫЕ
70-е годы – это время начала массовых полетов реак-

тивной авиатехники. Интенсивность полетов как в гра-
жданской авиации, так и в военной значительно увели-
чилась. Стали появляться случаи нарушения установ-
ленных режимов полетов и возникновения предпосы-
лок к тяжелым летным происшествиям, связанным с
опасными сближениями воздушных судов в полете. 

В 1973 году правительство издает постановление «О ме-
рах по повышению безопасности полетов гражданской
авиации». В Министерстве гражданской авиации был со-
здан Научно-экспериментальный центр автоматизации
УВД, который в 1979 году получил статус Международно-
го научного центра УВД. С 1991 года этот центр переиме-
нован в Государственный научно-исследовательский ин-
ститут «Аэронавигация» (ФГУП ГосНИИ «Аэронавига-
ция») с возложением на него функций головной научно-
исследовательской организации в области УВД.

В тот же год были организованы Межведомственная
комиссия ЕС УВД и ее рабочий аппарат – Управление
Межведомственной комиссией ЕС УВД, в которое
входили и военные, и гражданские специалисты. Это
были представители Министерства гражданской авиа-
ции, ВВС, ПВО, Министерства радиопромышленно-
сти, Министерства авиационной промышленности и
ряда других ведомств. Согласно правительственному
постановлению, была выстроена стройная система с
иерархической трехуровневой структурой, которая
включала в себя главный центр ЕС УВД в Москве,
шесть зональных центров (Москва, Ленинград,
Минск, Киев, Ростов-на-Дону и Куйбышев) и 22 рай-
онных центра, каждый из которых состоял из граж-
данского и военного секторов, размещенных совмест-
но. При этом зональные центры были созданы на ос-
нове командных пунктов объединений, подведомст-
венных ВВС Минобороны, а районные центры – на
основе районных авиадиспетчерских пунктов, подве-
домственных Министерству гражданской авиации.

В итоге за короткий промежуток времени удалось
увеличить в 1,6 раза плотность полетов. Количество
опасных сближений снизилось в 2 раза, число наруше-
ний режима полетов сократилось в 2,5 раза. 

ПЕРВЫЕ ИТОГИ РАБОТЫ ЕС УВД СССР
Единая система УВД на практике стала функциони-

ровать с 1983 года. К тому времени она включала в се-
бя главный центр, 20 зональных и 189 районных цент-
ров. В ЕС УВД работало более 40 тыс. гражданских
специалистов (включая электрорадиотехническое
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обеспечение полетов) и более 5 тыс. военных специа-
листов. Специально проведенный анализ функциони-
рования советской ЕС УВД (с 1973 по 1991 год) пока-
зал, что количество опасных сближений воздушных
судов сократилось в 3,7 раза, число нарушений поряд-
ка использования воздушного пространства снизи-
лось в 8 раз, среднесуточное время вводимых различ-
ного рода ограничений на использование воздушного
пространства уменьшилось в 4 раза. 

Появилась возможность экономить авиационное
топливо за счет эффективного использования спрям-
ления маршрутов воздушных трасс и использования
дополнительного эшелонирования полетов. Однако к
90-м годам уже наблюдалась стагнация показателей
безопасности полетов и их экономичности без дина-
мического положительного развития. Существовав-
шая система исчерпала свои возможности, требова-
лось совершенствовать ЕС УВД. 

ЕДИНОЕ ХОЗЯЙСТВОВАНИЕ
В 1992 году была образована Комиссия по исполь-

зованию воздушного пространства и управлению
воздушным движением при правительстве РФ (Роса-
эронавигация). Указом президента РФ в 1996 году и
согласно последовавшему постановлению прави-
тельства России было создано Федеральное государ-
ственное унитарное предприятие по организации
воздушного движения «Государственная корпорация
ОрВД».  

Госкорпорация ОрВД на сегодняшний день явля-
ется основным хозяйственным субъектом системы

аэронавигационного обслуживания России: осуще-
ствляет размещение государственных заказов на тех-
нические аэронавигационные средства, взимает аэ-
ронавигационные сборы с пользователей воздушно-
го пространства, обеспечивает контроль за филиала-
ми, модернизирует их, отвечает за безопасность воз-
душных судов в воздушном пространстве России.

После постоянных реорганизаций 90-х годов, ко-
гда с каждой административной реформой понижал-
ся уровень верхнего руководящего органа исполни-
тельной власти гражданской авиации в управленче-
ской иерархии, Указом президента РФ № 314 от
9 марта 2004 года «О системе и структуре федераль-
ных органов исполнительной власти» были образо-
ваны три ведомства – Министерство транспорта,
Ространснадзор и Росавиация.

Позднее от Росавиации были отделены аэронави-
гационные структуры, а в 2005 году указом прези-
дента РФ и постановлением правительства «О Феде-
ральной аэронавигационной службе» была образо-
вана отдельная Федеральная аэронавигационная
служба. 

Исторической вехой в совершенствовании отече-
ственной ЕС организации воздушного движения
(ЕС ОрВД) явилось принятие Федерального закона
от 4 декабря 2007 года «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ в целях совер-
шенствования порядка использования воздушного
пространства», согласно которому окончательно
оформилось объединение военных и гражданских
органов управления воздушным движением России.
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ПЕРСПЕКТИВЫ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
АЭРОНАВИГАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ 

РОССИИ
Современная аэронавигационная система (АНС)

России включает в себя единые системы организации
воздушного движения и авиационно-космического по-
иска и спасания, службу аэронавигационной информа-
ции, систему метеорологического обслуживания аэро-
навигации с наземными, бортовыми и спутниковыми
средствами связи, навигации, посадки, наблюдения,
поиска и спасания, информации. Аэронавигационная
система России является крупнейшей в мире – воздуш-
ное пространство страны простирается на 26 млн. кв.
км! От слаженного функционирования АНС зависят
экономическое развитие и обороноспособность госу-
дарства. Оперативные органы управления ЕС ОрВД
включают 99 центров, это более 30 тыс. специалистов.
Протяженность воздушных маршрутов составляет бо-
лее 550 тыс. км. Обслуживается более 1 млн. полетов в
год, при этом одновременно под управлением находит-
ся около 800 воздушных судов. Предприятия ОрВД рас-
полагают 2 тыс. ед. средств навигации, 400 ед. средств
радиолокации, 9 тыс. средств ВЧ и ОВЧ радиосвязи.

Росаэронавигация за 2007 год ввела четыре Федераль-
ных авиационных правила (ФАП). За прошедший год
проведена обязательная сертификация, на основании
которой выданы сертификаты годности 1 тыс. 35 объе-
ктам ЕС ОрВД и 119 сертификатов юридическим ли-
цам. Сертифицированы аэропорты Грозный, Анадырь,
Менделеево, Буревестник и Южно-Сахалинск. По
предложению Росаэронавигации правительством РФ

принято решение о строительстве в 2008–2011 годах но-
вого центра управления полетами МЦ АУВД, из феде-
рального бюджета выделено 3,4 млрд. руб.

Важнейшим инструментом дальнейшего совер-
шенствования ЕС ОрВД и развития в целом АНС
России является Концепция ФЦП «Модернизация
Единой системы организации воздушного движения
РФ на 2009–2015 гг.», которая была утверждена рас-
поряжением правительства РФ от 29 декабря 2007
года № 1974-р. Объем финансирования этой про-
граммы из федерального бюджета составит около
60 млрд. руб.

Обеспечение национальной безопасности и разви-
тие экономики страны во многом зависят от реали-
зации тех мер, которые выполняются в рамках «Кон-
цепции создания и развития аэронавигационной си-
стемы России», одобренной на заседании правитель-
ства РФ 4 октября 2006 года. Аэронавигация России
прошла уже вековой путь своего становления, в ка-
честве объединенной в ЕС ОрВД она функциониру-
ет уже 35 лет. За этот период России удается сохра-
нять высочайший уровень безопасности авиацион-
ных полетов. Мы готовы к вызовам современных
технологий и глобализации экономики, а также к
вызовам террористических угроз. Росаэронавигация
гармонизирует управление воздушным движением с
требованиями международного сообщества – ИКАО
и ИАТА, при этом приоритеты остаются за развити-
ем отечественной аэронавигационной технологиче-
ской базы и подготовкой корпуса российских специ-
алистов.
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Уже невозможно представить Москву без объ-
ектов, которые сооружали специалисты ЗАО
«Объединение «ИНГЕОКОМ». Важную роль в
становлении компании сыграло то, что эта ор-
ганизация сумела за достаточно короткий
срок овладеть передовыми западными техно-
логиями строительства, успешно применив их
в крайне жестких российских условиях. Не
случайно самые масштабные проекты компа-
нии специалисты называют технологическим
прорывом. Этот стиль оправдан: в основе са-
мых интересных проектов лежат точный инже-
нерный расчет и смелость мышления профес-
сионалов. 

С
егодняшний день ИНГЕОКОМа – время но-
вой страницы в истории компании и время
новых проектов и свершений. Прошел почти

год после внезапной смерти ее основателя и бес-
сменного руководителя Михаила Рудяка. Сейчас
компанию возглавляет его старший сын Александр,
несколько лет работавший вместе с отцом. Опыт из-
вестных мировых компаний свидетельствует о том,
что профессионально начатый бизнес в течение не-
скольких поколений успешно развивается предста-
вителями династии, оставаясь сильным, стабильным
и приумножая традиции.

«Я уверен, – говорил Александр Рудяк в те траги-
ческие дни, – максимум год – и ИНГЕОКОМ всей
своей деятельностью докажет, что остается надеж-
ной, солидной компанией, развивающей заданное
Михаилом Рудяком направление. Мы осознаем всю
меру возложенной на нас ответственности и готовы
достойно ответить на вызовы времени, чтобы про-
должить дело отца». 

В настоящее время компания ИНГЕОКОМ живет
в привычном режиме: у нее впереди много планов и
дел. Сегодня их претворяет в жизнь обновленная ко-
манда, которую пополнили новые специалисты.
Здесь всегда придерживались того, что любая сторо-
на деятельности компании – комплексы жилых зда-
ний и транспортные сооружения, объекты социаль-
ного, культурного и инженерного назначения, гид-
ротехническое строительство и реконструкция суще-
ствующего фонда, инженерные изыскания и проек-
тирование – была отмечена профессиональной и
творческой состоятельностью.

Среди новых проектов, реализуемых в Москве, –
строительство тоннелей, мостов и эстакад через реку
Яуза, Пятницкое шоссе, Краснопресненского про-
спекта, футбольного стадиона ЦСКА, ФОКов, ре-
конструкция аэропорта «Внуково», жилищное стро-
ительство и реконструкция исторически значимых
объектов.

В настоящее время компания ведет строительство
участка Митино-Строгинской линии: перегонных
тоннелей от станции «Строгино», сейчас идут заклю-
чительные работы по внутренней отделке станции
«Славянский бульвар». 

В рамках международных проектов ИНГЕОКОМ
продолжает работы по реконструкции линии метро в
Будапеште. В отличие от москвичей венгры не риск-
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нули проводить реконструкцию без остановки движе-
ния поездов, поэтому в городе в летние месяцы неко-
торые участки линии метро просто закрывались.

Сейчас компания участвует в строительстве компле-
кса правительственных зданий и здания мэрии
ММДЦ «Москва-Сити». Там выполняются работы по
устройству свай под четырехметровую железобетон-
ную плиту, на которой и будут возведены четыре ог-
ромные башни общей площадью около 600 тыс. кв. м. 

В портфеле ИНГЕОКОМа есть еще крупные объек-
ты, которые были выиграны на конкурсной основе.
Первый – реконструкция Крестовских путепроводов,
расположенных на проспекте Мира через железнодо-
рожные пути. Там в три этапа будут заменены все про-
летные строения эстакады, усилены опоры, увеличены
пролеты. Причем осуществляются эти работы также
без остановки движения автотранспорта. Второй объ-
ект – эстакада на пересечении Пятницкого шоссе с
1-м Митинским проездом, которая довольно протя-
женная, где предстоит переложить большой объем
коммуникаций. И самый большой объект – это уча-
сток Краснопресненского проспекта от Живописной
улицы до 3-го Силикатного проезда. 

Также компания занимается реконструкцией с ре-
ставрацией корпусов на территории НИИ Скорой

помощи им. Н.В. Склифосовского. Кроме того, в
Калининграде сейчас завершается строительство
144-квартирного жилого дома для моряков Балтий-
ского флота. Финансирование этого проекта осуще-
ствляет правительство Москвы. 

Стремление к экспериментированию – одна из глав-
ных составляющих успеха ЗАО «Объединение «ИНГЕ-
ОКОМ»: всегда стараться давать альтернативные пред-
ложения по оптимизации того или иного объекта. По-
добное отношение тоже работает на имидж компании,
которая высоко держит планку столичного качества.

Свои будущие планы компания связывает и с олим-
пийскими объектами в Сочи, где осталась хорошая ба-
за после строительства тоннеля, соединяющего Сочи с
Красной Поляной. Сейчас востребованность подоб-
ных сложных инженерных сооружений в столице
Олимпиады-2014 будет велика. А ИНГЕОКОМ имеет
в Сочи базу, технику и штат квалифицированных сот-
рудников.

…Никому не дано заглянуть в будущее, но это будущее
у коллектива ЗАО «ОБЪЕДИНЕНИЕ «ИНГЕОКОМ»,
безусловно, есть. И оно в реализации новых проектов!

Иван БЕРЕЗИН
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Прошедший 2007 год для российского сектора
информационных технологий (ИT) ознаменовал-
ся чрезвычайно быстрыми темпами развития –
они были в 4 раза выше, чем росла экономика
всей страны. По данным, приведенным на кон-
ференции, прошедшей в рамках выставки
«ИнфоКом-2007», рынок ИТ последние 7 лет
имел темп роста в 25% ежегодно, а объем ИТ в
2007 году составил 16,7 млрд. долл. (в 2006 го-
ду – 14,3 млрд. долл.). 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
Перспективы развития этого сектора экономики

эксперты определяют осторожно – 18% ежегодно.
Так что в 2010 году объем ИТ составит уже 27,6 млрд.
долл.

В составе самого сектора можно выделить три ос-
новные части: программное обеспечение, ИТ-услуги
и ИТ-оборудование. Самыми быстро растущими из
них являются ИТ-услуги, где темпы роста на указан-
ную перспективу составят 25%. Что касается обору-
дования, то здесь как раз наоборот – примерно 15%
ежегодно. 

Такие высокие темпы развития отрасли информа-
ционных технологий сохранятся минимум еще не-
сколько лет. И этому есть несколько причин. Одна из
них – сравнительно низкий старт, с которого в Рос-
сии начиналась эта сфера. Вторая – на информтех-
нологии обратило внимание руководство страны,
включая президента, только три года назад. Во время
посещения Новосибирска в январе 2005 года Влади-
мир Путин заявил о необходимости ускорения при-
нятия законопроекта об особых экономических зо-
нах, включая технопарки. Именно в таких парках во
всем мире и сосредоточена значительная часть раз-
работчиков и производств ИТ. Сейчас в России они
строятся в Московской, Новосибирской, Нижего-
родской, Калужской и Тюменской областях, а также
в Татарстане и Санкт-Петербурге. Большая часть ин-
вестиций в технопарки ожидается от частных инве-
сторов. Со стороны государства они поступят от
«Росинфокоминвеста» и «Российской венчурной
компании». 

По словам министра информационных технологий
и связи Леонида Реймана, для такой большой по тер-
ритории страны, как Россия, ИТ позволят донести
достижения прогресса в самые отдаленные населен-
ные пункты. К ним относится и создание информа-
ционной сети медицинских учреждений, что полно-
стью соответствует национальной программе «Здо-
ровье». Среди новинок здесь следует выделить теле-
медицинское оборудование, которое монтируется на
базе «КамАЗов». На них установлено спутниковое
передающе-принимающее оборудование, позволяю-
щее передавать анализы и обращаться за консульта-
цией в ведущие клиники страны. 

СКРОМНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
Расчеты расчетами, но они должны базироваться на

реальных достижениях. В советские времена практи-
чески все развитие тогдашней электроники и радио-
электроники (понятие «ИТ» просто не существовало)
базировалось на отечественной элементной базе. Но с
распадом страны импорт «задушил» производителей
этой базы. Безопасность страны потребовала восста-
новления предприятий микроэлектроники. 

К началу этого века, когда падение выпуска продук-
ции электронной компонентной базы (ЭКБ) составило
по сравнению с советскими годами 75%, начался подъ-
ем. Последние несколько лет среднегодовые темпы раз-
вития российской ЭКБ находятся на уровне 20–23%,
что в 2 раза выше общемировых (10–12% в год).

Но за время спада в гражданском секторе ЭКБ ино-
странные производители захватили 95% сегмента граж-
данского рынка и даже в военном на них приходится 90%
закупаемой продукции. Цель, поставленная на 2011 год,
– обеспечить оборонку на 50% отечественными ЭКБ и
гражданский сектор – на 15%. Так, только на промыш-
ленность полупроводников с 2007 по 2011 год выделяется
около 2,1 млрд. долл. Всего же в электронную отрасль за
этот период будет вложено порядка 3 млрд. долл.

Во многом такие госинвестиции в электронику и
производство электронных компонентов, по мнению
президента Национальной компьютерной корпора-
ции Александра Калинина, объясняются тем, что в во-
енной технике не приветствуется использование им-
портной электронной компонентной базы. «Россия –
один из крупнейших мировых производителей воору-
жения, в том числе и на экспорт, – подчеркивает Ка-
линин. – Соответственно, есть потребность в отечест-
венной электронной компонентной базе и есть рынок,
на который можно выходить. Не секрет, что во все вре-
мена именно военные нужды были катализатором раз-
вития новых технологий. Сфера наукоемких техноло-
гий в нашей стране нуждается в обширных ресурсах,
которыми располагает только государство. А ВПК тре-
бует отечественной элементной базы на уровне совре-
менных зарубежных аналогов, и, таким образом, гос-
заказ на научные разработки для военной отрасли –
естественный путь развития технологий». 

НИША НА РЫНКЕ 
Но в отличие от СССР, где «производилось всё», но

очень дорого и часто некачественно, выделяются не-
сколько направлений электроники, где Россия способ-
на занять свою нишу на мировом рынке, и в первую оче-
редь покрыть собственные потребности. Для этого госу-
дарство берет на себя в основном рисковые затраты на
НИОКР, объемы которых за последние три года возрос-
ли примерно на порядок. Среди них создание дизайн-
центров, где проектируются в том числе и новые чипы.
Таких центров к 2011 году должно быть уже около 40.
Бизнес же будет тиражировать разработанные новинки. 
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Но пока стоит вопрос обновления производства на су-
ществующих мощностях, которое ведется на государст-
венные деньги. К примеру, «Исток» получит порядка
100 млн. долл., «Пульсар» – 60, владимирский «Авто-
прибор» (автомобильная и промышленная электрони-
ка) – 20, одно из предприятий во Фрязинском техно-
парке – 100 млн. долл. Петербургской «Светлане» выде-
лят 20 млн. долл. на развитие оптоэлектроники. 

Но больше всего получают два основных предприятия
по производству электронных компонентов – зелено-
градские «Микрон», а это 200 млн. долл., и «Ангстрем»
– 500 млн. долл.

На «Микроне» налаживается производство более тон-
ких схем – на 0,13-мкм. Для этого используется обору-
дование, закупленное у американской фирмы AMD, ко-
торое она эксплуатировала на своем заводе в Дрездене.
Сделка вместе с лицензией обошлась в 339 млн. евро.
Создание подобного завода «под ключ» с заказом на вы-
пуск специализированного оборудования стоит при-
мерно 1–1,5 млрд. долл.

Еще одно направление развития ИТ, которое сулит
большие прибыли и позволит удерживать специалистов в
этой области «работать на страну», – это разработка про-
граммного обеспечения (ПО), где особенно преуспела
Индия. Примером этой страны постоянно упрекают друг
друга все, так или иначе связанные с ПО. Сейчас доля
этого сегмента в ИТ-рынке невелика и составляет около
10% (2 млрд. долл.). Но темпы его роста до 2010 года оце-
ниваются в 20% ежегодно, так что можно ожидать увели-
чения процентного вклада этого сектора в ИТ. 

Это принесет и существенное сокращение затрат сре-
ди пользователей ИТ. Ведь при хорошем программном
обеспечении имеющееся «железо» используется значи-
тельно более эффективно и это обходится значительно
дешевле, чем покупка нового дорогого оборудования.
Уже на настоящем этапе возможности «железа» значи-
тельно превышают объем услуг, которые нужны его
пользователям.

Так как на мировом рынке ПО царит сильнейшая кон-
куренция, то, чтобы ее вынести, надо хотя бы хорошо пла-
тить разработчикам программного обеспечения и предос-
тавить наконец-то обещанные государством льготы по
налогообложению. Картина же за последние годы в Рос-
сии сложилась не очень радостная. Свои исследователь-
ские центры и отделения открыли или собираются от-
крыть многие «гранды» индустрии ИТ. Так, Freescale
Semiconductor, полупроводниковая компания, выделив-
шаяся из Motorola, имеет свое отделение в Зеленограде –
российской «силиконовой долине». Intel располагает в
России уже пятью исследовательскими центрами, где ра-
ботают около 1000 инженеров. По словам регионального
директора в СНГ этого американского полупроводнико-
вого гиганта Дмитрия Конаша, с начала 90-х годов Intel
инвестировал в нашу страну более 700 млн. долл. Нас-
колько известно, это не вложения в производство чипов в
России, а именно в мозги, которые работают на Америку.
Не исключено, что в калифорнийской Силиконовой до-
лине скоро русский станет вторым официальным языком.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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АФК Александр Гончарук (слева направо)



В связи с инновационными проектами развития
России, о которых было заявлено Дмитрием
Анатольевичем Медведевым, востребованны-
ми становятся технические специальности. Са-
мым крупным вузом России, где готовят инже-
неров, является Московский государственный
университет путей сообщения (МИИТ). С ректо-
ром МИИТа, доктором технических наук Борисом
ЛЁВИНЫМ мы беседуем о работе университета. 

– Борис Алексеевич, принята государственная програм-
ма стратегии развития железнодорожного транспорта до
2030 года. Какое участие принимал университет в ее разра-
ботке?

– Самое непосредственное. В этом документе учены-
ми вуза подготовлены два раздела – о кадровом обеспе-
чении и научном сопровождении развития железнодо-
рожного транспорта и раздел, посвященный промыш-
ленному железнодорожному транспорту. 

– Учитывает ли ваш университет эту программу в своей
работе? Появились ли новые дисциплины, приоритеты?

– Происходят серьезные изменения в количестве спе-
циальностей, которые будут нужны транспорту в буду-
щем. В существующих специальностях появляются но-
вые подпрограммы, которые должны облегчить в даль-
нейшем взаимопонимание специалистов разных видов
транспорта.

Причем взаимодействие разных видов транспорта
важно не только с точки зрения технологии транспорт-
ного процесса, но с точки зрения совершенствования
самой техники. В этих условиях перед вузами транспор-
та возникает задача подготовки конструкторов и техно-
логов. 

Так, во взаимодействии с фирмой «Сименс», которая
будет поставлять технику и оборудование для высоко-
скоростного движения, готовим по специальным про-
граммам два потока конструкторов и технологов для
этого вида транспорта. 

Сегодня создаются вертикально и горизонтально ин-
тегрированные университетские образовательные ком-
плексы. Делается это для того, чтобы специалисты раз-
ных видов транспорта со студенческой скамьи сотруд-
ничали, понимали друг друга. 

Открываем новые специальности, которые позволяют
готовить специалистов, осуществляющих взаимодейст-
вие различных видов транспорта. 

– Для многих вузов существует проблема приема, свя-
занная с демографической ситуацией. Как это отразилось
на приеме в МИИТ? 

– Итоги приема не только в МИИТ, но и в другие
транспортные вузы в 2005–2007 гг. еще раз подтвердили,

что последствий демографического спада избегает та от-
расль, которая сохраняет и развивает свою систему об-
разования. В прошлом году конкурс при поступлении в
МИИТ составлял более пяти человек на место.

Мы этот вопрос решаем так: уже восемь лет вуз рабо-
тает более чем с 60 школами, в которых пять тысяч
школьников проходят довузовскую подготовку. 

В МИИТе и других отраслевых вузах хорошо постав-
лена целевая подготовка специалистов, когда из регио-
нов по направлениям от предприятий приезжают ребя-
та, которые, отучившись в вузе, должны вернуться в ре-
гион. Тем самым решается кадровая проблема отдален-
ных регионов, малых станций и полустанков.

Кадровые вопросы можно и уже решаются через раз-
витие государственно-частного партнерства власти,
бизнеса и учебных заведений. 

Престижность железнодорожных специальностей вы-
росла в последние десять лет, когда в отрасль пришли
новый подвижной состав, новые технологии. И это
неудивительно: уверен что та или иная специальность
будет востребована молодыми, если она ориентирована
на высокие технологии.
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– Существует ли система распределения выпускников?
Особенно в те регионы, где специалисты наиболее вос-
требованы?

– В системе железнодорожного транспорта практика
распределения выпускников не прекращалась. Но если
раньше это была как обязательная форма, то в совре-
менных условиях распределение стало одним из видов
социальной поддержки студентов. На практике распре-
деление выглядит так: к нам приезжают представители
дорог различных фирм, которые хотели бы пополнить
кадры за счет наших выпускников. Рассказывают, какая
перспектива ждет молодого специалиста, а выпускник
выбирает. Такое распределение, на мой взгляд, необхо-
димо. Оно дает реальные результаты: за десять послед-
них лет случаев, чтобы выпускники МИИТа регистри-
ровались на бирже труда, не было. 

Мы проводим встречи с начальниками кадровых
служб всех 17 российских железных дорог, чтобы зара-
нее, за год, знать, какой набор делать в вуз.

– Дмитрий Анатольевич Медведев, который был ответ-
ственным за федеральные проекты, в частности по образо-
ванию, указал на необходимость повышения качества обу-
чения студентов в вузах. Актуально ли это для вашего вуза
или уровень обучения и без того высок? 

– Это актуально для любого вуза, каким бы высоким
ни был уровень подготовки в нем. Качество подготовки
– наша главная задача. И складывается оно из многих
факторов. Остановлюсь лишь на самых злободневных и
трудных для решения. Это материально-техническая ба-
за обучения, повышение квалификации и стажировки

профессорско-преподавательского состава, производ-
ственная практика студентов на рабочих местах. 

В постперестроечный период многие традиционные
связи производства и образования были нарушены. И
последствия этого разрушения сказываются по сей
день. Образовался глубокий налоговый ров между об-
разованием и предприятием в части поставки вузам но-
вой техники и оборудования. Здесь давно назрела кор-
ректировка действующего законодательства, в первую
очередь Налогового кодекса РФ, что обеспечивало бы
более активное и заинтересованное участие бизнес-
структур в образовательном процессе.

Классический пример из нашего недалекого прошлого:
проходит испытание электрическая схема локомотива
электровоза ВЛ-80. Испытание закончилось – один из
опытных образцов передавался в МИИТ. Потому что все
понимали – выпускник должен эту схему знать и уже на
студенческой скамье думать о ее усовершенствовании.
По такому принципу строилось все отраслевое образова-
ние в стране, и мы имели возможность подготовить спе-
циалиста, который, придя на производство, сразу мог ра-
ботать.

Сейчас для того, чтобы передать нам такую схему, пред-
приятие должно дать ему финансовую оценку, затем по-
казать эту сумму как прибыль и заплатить с нее налог на
прибыль, потом, передав ее нам, заплатить еще и НДС.

Но и на этом трудности не кончались: завтра на пред-
приятие придет проверяющее лицо и скажет: «Какое вы
имели право так распоряжаться прибылью? Почему день-
ги не использовали на развитие вашего предприятия?»
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Сегодня нужно не просто говорить о качестве образо-
вания и возможности его повышения, а сделать кон-
кретные шаги. Первый такой шаг – дать возможность
более тесного взаимодействия производства и вузов с
точки зрения передачи передовых технологий, создать
условия использования вузами новых образцов техники
и программного обеспечения в учебном процессе.

Второе. Наши преподаватели сегодня, как и раньше,
имеют возможность участвовать в современных науч-
ных разработках. В передовых странах нет научно-ис-
следовательских институтов, там большая наука делает-
ся в вузах. И самая передовая теория из лаборатории ав-
томатически переносится в аудиторию. Нам нужно та-
кое же положение восстановить и узаконить. 

Третий немаловажный фактор. У нас существует сис-
тема повышения квалификации преподавателей. И
главной формой такой подготовки должно стать его зна-
комство с передовыми техникой и технологией. 

Предприятие должно быть заинтересовано в пригла-
шении к себе преподавателя, иметь возможность обсуж-
дать с ним перспективы своего развития, проблемы ны-
нешней техники и технологии.

Не все предприятия готовы предоставить рабочее ме-
сто на время учебной практики, ведь требования к про-
изводственной работе студента у вуза высоки: в ходе
производственной практики студент обязан освоить
разные специальности. И по каждой из специальностей
должен получить рабочий разряд либо удостоверение о
праве работать на этой должности. 

Актуальным является вопрос о необходимости гори-
зонтальной интеграции учебных заведений транспор-
та в общероссийские (региональные) транспортные
университеты. Создание таких структур позволит ин-
тегрировать научно-педагогический потенциал транс-

портного образования в мощные инновационные
комплексы по подготовке специалистов нового поко-
ления, обеспечивающих главную задачу Федеральной
целевой программы «Развитие транспортной системы
России (2010–2015 годы)» – масштабную интеграцию
деятельности всех видов транспорта.

– Вы являетесь президентом Ассоциации вузов транс-
порта России. С какой целью она была создана, в чем за-
ключается ее деятельность?

– Международная ассоциация транспортных вузов
создана в 2004 году. Ее основными задачами являются
подготовка менеджеров высшей квалификации и спе-
циалистов, обеспечивающих эффективное функциони-
рование международных транспортных коридоров, вы-
работка согласованных образовательных программ с
учетом требований формирующегося евроазиатского
транспортного пространства.

Транспортный комплекс России нуждается в более эф-
фективном взаимодействии железнодорожников, авиа-
торов, автомобилистов, водников. И это взаимодействие
необходимо формировать уже со студенческой скамьи,
готовя кадры, умеющие и желающие сотрудничать. 

Железнодорожный транспорт в России – самый грузо-
напряженный вид. Но современную, а тем более завт-
рашнюю задачу железнодорожный транспорт не сможет
решать, если не будет отработано взаимодействие всех
видов транспорта и в оперативно едином ключе не будет
работать автомобиль, река и море, портовые структуры,
авиация. Спутниковые системы должны информацион-
но обеспечивать контроль и взаимодействие транспорта. 

Президент Ассоциации вузов обеспечивает взаимо-
связь, объединяет работу ректоров. Конечно, не самым
существенным, но ярким примером такого взаимодей-
ствия является то, что в прошлом году на транспортном
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форуме в Сочи самой большой, самой высоко оценен-
ной экспозицией стала экспозиция Ассоциации вузов
транспорта: были представлены и последние достиже-
ния в области науки, образования, издания специаль-
ной технической литературы. 

В рамках ассоциации мы периодически собираемся,
потому что есть ряд вопросов, которые надо решать с ос-
новными нашими заказчиками. В конце прошлого года,
например, ректоры вузов железнодорожного транспор-
та встречались с правлением ОАО «РЖД» во главе с пре-
зидентом компании Владимиром Ивановичем Якуни-
ным, ректоры авиационных вузов – с гендиректором
авиакомпании «Аэрофлот – российские авиалинии»
Валерием Михайловичем Окуловым.

– Есть ли межвузовский обмен студентами, преподава-
телями? 

– Да. К примеру, мы с МАДИ решаем задачу обмена
студентами по ключевым специальностям. У нас это –
«Управление перевозками на железнодорожном транс-
порте», а у них – «Управление перевозками на авто-
транспорте». Взаимодействие возможно в двух вариан-
тах: либо обмениваемся студентами, либо преподавате-
лями. Существует и Международная ассоциация вузов
транспорта. Она тоже базируется на основе МИИТа, и
ректор МИИТа является президентом этой ассоциа-
ции. В рамках ассоциации наши преподаватели выез-
жают в страны, которые до сих пор пользуются наши-
ми учебниками: Казахстан, другие страны СНГ, страны
Прибалтики, Германию, Польшу, Венгрию, Словакию. 

К нам приезжают преподаватели стран СНГ на по-
вышение квалификации. Мы, в свою очередь, пригла-
шаем преподавателей из европейских стран, из Аме-
рики. Они выступают не с циклом, а с одной или дву-
мя лекциями.

У МИИТа в 27 странах есть вузы-партнеры, у нас на
сегодня обучаются около 300 иностранных студентов и
30 аспирантов. 

– В связи со стратегией развития необходима опережа-
ющая подготовка кадров. Как вуз готов к выполнению этой
задачи?

– Вы правы, темпы стратегического развития транс-
портной отрасли действительно требуют нового поколе-
ния специалистов. Перед системой транспортного обра-
зования поставлена задача опережающей подготовки
кадров высокой профессиональной квалификации. Мо-
дернизация системы транспортного образования в рам-
ках приоритетного национального проекта «Образова-
ние» и Транспортной стратегии России обеспечила со-
хранение и развитие его базовых ценностей, масштаб-
ную интеграцию транспортных вузов, участие бизнеса в
подготовке кадров для транспорта.

Важнейшим фактором опережающей подготовки кад-
ров инновационного развития транспорта является по-
литика Минтранса, направленная на привлечение вузов
к участию в реализации функций Минтранса и подве-
домственных ему агентств, поддержку инновационных
образовательных программ. Эта поддержка заключается
и в поддержке профессорско-преподавательского соста-
ва, развитии вузовской науки, материально-техниче-
ской и учебно-лабораторной базы учебных заведений.

– У вашего вуза богатая история. Знают ли студенты эту
историю?

– На территории МИИТа немало исторических объе-
ктов, и все они на сегодняшний день нами восстановле-
ны. Это домовая церковь, уникальная, до сих пор дейст-
вующая лаборатория Л.Д. Проскурякова. Л.Д. Проску-
ряков знаменит тем, что он за Красноярский мост, как
Эйфель за башню, был удостоен Большой золотой меда-
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ли на Всемирной парижской выставке. Восстановлена
кафедра химии известного ученого И.А. Каблукова.

Восстановлена оставшаяся единственной в мире уста-
новка для моделирования потока жидкостей в естествен-
ных условиях первого ректора МИИТа Ф.Е. Максименко.
Все эти объекты являются составной частью учебно-му-
зейного исторического комплекса, который входит в учеб-
ную программу. Каждый первокурсник МИИТа начинает
обучение в вузе с ознакомления с его историей. При изуче-
нии истории железных дорог России он сопоставляет ее с
историей МИИТа, а историю МИИТа– с историей Рос-
сии. При такой системности преподавания у студентов по-
является четкость и ясность истории как таковой. 

Вот и домовый храм мы реконструировали, восстано-
вив историю. Мы стали первым техническим вузом, при
котором восстановлена домовая церковь и создана ка-
федра теологии. Ее первым заведующим стал владыка
Питирим, митрополит Волоколамский и Юрьевский,
который был в свое время студентом МИИТа. 

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II в 2001
году провел второе, малое, освящение воссозданного
храма, а первое было в 1898 году. Церковь внесла особую
ауру в жизнь нашего университета, стала привлекать на
поступление в вуз ребят из воскресных церковных
школ. Это ребята с хорошими интеллектуальными ос-
новами, патриархальным воспитанием, вносящие осо-
бый дух в студенческую среду.

Недавно в храме состоялось венчание. Были и крести-
ны: академик Е.П. Велихов крестил своих внуков в хра-
ме, где в свое время венчались его дедушка, профессор
МИИТа, и бабушка.

– Вы вносите таким образом вклад в Год семьи?
– Мы о семье не забывали никогда. Культ семьи все-

гда был свойственен железнодорожникам. Не случайно
у нас много рабочих династий.

Осуществляем реконструкцию общежитий, выделяем
семейные номера с кухнями, темными комнатами для
колясок. Сейчас 100 семей так живут, но многие еще
стоят в очереди. 

– Стратегия развития предусматривает строительство
20 тысяч километров железных дорог. Способны ли транс-
портные вузы удовлетворить спрос на специалистов?

– Безусловно способны. Подготовку специалистов
высшего и среднего звена осуществляют 20 транспорт-
ных вузов и 80 техникумов. Общий контингент учащих-
ся транспортных вузов составляет около 320 тысяч чело-
век.

Согласно рейтингам Министерства образования и на-
уки, ведущие транспортные вузы постоянно входят в де-
сятку лучших технических высших учебных заведений
России. Московский государственный университет пу-
тей сообщения (МИИТ) и Дальневосточный государст-
венный университет путей сообщения (ДвГУПС) во-
шли в число победителей общероссийского конкурса
высших учебных заведений, внедряющих инновацион-
ные образовательные программы. Вузовская наука яв-
ляется одним из главных факторов научно-техническо-
го прогресса на транспорте.

Однако в вопросах кадрового обеспечения у железной
дороги стоят две проблемы. 

Первая – это кадры рабочих. Раньше у железнодо-
рожников было 110 ПТУ, они давали 130 тысяч рабо-
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чих кадров в год. Но после того как передали эти ПТУ
на местные бюджеты, уже через два года их осталось
только 17, остальные ликвидированы. Сейчас ПТУ да-
ют только 30 тысяч рабочих. Поэтому техникумы в на-
стоящее время несут на себе и нагрузку обеспечения
подготовки рабочих кадров. 

Вторая проблема заключается в том, что выпускни-
ки техникумов идут в армию или поступают в вуз, по-
этому не приходят на дорогу. Чтобы исправить ситуа-
цию, нужно решение на государственном уровне. 

МИИТ, внося лепту в решение кадровых проблем,
стал вузом, который предложил совмещение очной
учебы и работы студентов из числа выпускников тех-
никумов. Мы принимаем из техникумов наиболее ус-
пешных студентов. Они совмещают учебу с работой,
не сокращая программы обучения. 

– Уделяется ли в вузе внимание социальным вопросам?
– Социальная составляющая является для нас важ-

ной. Один лишь пример: сейчас в Москве на 71 вуз
приходится 70 тысяч студенческих мест в общежитиях.
В наших общежитиях проживают пять тысяч студен-
тов. Сегодняшнее общежитие – это двух- и трехком-
натные квартиры со всеми удобствами, с хорошей кух-
ней и обстановкой. Прожив в таких условиях, человек
будет к этому стремиться и там, куда прибудет, станет
создавать подобные условия, их пропагандировать. 

К сожалению, наши законодательные акты отстают
от требований времени. 

24% консолидированного бюджета университета –
это государственные, бюджетные средства. Остальное
зарабатываем сами. Но если мы допустим перекрест-

ное финансирование, то есть заработали на науку, а
истратили на что-то иное, то кто принесет деньги на
науку в следующий раз?

Ждем, когда вступит в силу закон об автономных уч-
реждениях. Не только психологически, но и экономиче-
ски готовы, чтобы работать в новых условиях. При этом
понимаем свою роль с точки зрения подготовки кадров.

Например студент платит от 50 до 70% действитель-
ной стоимости проживания, остальное доплачивает
вуз за счет тех денег, которые мог бы потратить на зар-
плату преподавателям.

Необходимо также, чтобы для студентов были спе-
циальные здравницы. В перестройку МИИТ потерял
здравницы, поскольку они все были на Украине. Се-
годняшние цены на полноценный отдых студенту не
по карману. Особого внимания требует и вопрос обя-
зательного добровольного медстрахования для студен-
тов. Вуз не может обеспечить добровольное медицин-
ское страхование студенту, а обязательное не несет в
себе необходимых функций. 

У нас были свои больница и поликлиника, обяза-
тельный полный медосмотр при поступлении, ежегод-
ная диспансеризация каждого студента на протяже-
нии всех лет обучения.

МИИТ делает все возможное, чтобы задачи, постав-
ленные в стратегии развития железнодорожного
транспорта России, были решены на высоком совре-
менном уровне высокопрофессиональными специа-
листами.

Беседовала Екатерина СИМИНА 
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Наша страна переживает всплеск туристиче-
ской активности граждан. Россияне ездят по
родной стране, выезжают за границу. Помогает
им осуществлять поездки по стране и миру Фе-
деральное агентство по туризму, которое регу-
лирует деятельность туристической отрасли
России.

Н
апример, в прошедшем году в результате дея-
тельности Ростуризма были сформированы
правовые основы отрасли, гармонизирован-

ные с нормами Европейского союза и принципами
международного права. С 1 июня в России вступил в
силу ФЗ «О внесении изменений в ФЗ «Об основах
туристической деятельности в Российской Федера-
ции».

По словам руководителя аппарата правительства
РФ, заместителя правительства РФ Сергея Евгенье-
вича Нарышкина, который принял участие в заседа-
нии итоговой коллегии Федерального агентства по
туризму, «в соответствии с нормами этого закона
вместо лицензирования введена финансовая ответ-
ственность туроператоров за результаты своей дея-
тельности. Внедрение и принятие этой нормы суще-
ственно повысило ответственность участников рын-
ка, и мы за несколько месяцев работы видим резуль-
таты». Результаты этой работы, по словам руководи-
теля аппарата правительства, «состоят в том, что су-
щественно сократились случаи, когда туристические
компании недолжным образом исполняют свои обя-
зательства, когда страдают туристы, когда уровень
предоставляемых услуг ниже того, который деклари-
ровался туристическими компаниями». Если же та-
кие случаи и были, то туристы благодаря новым за-
конодательным нормам «получали компенсацию со
стороны поставщика услуг». «На мой взгляд, это
очень хороший пример замены разрешительной сис-
темы лицензирования видов деятельности на систе-
му финансовой ответственности», – добавил Сергей
Нарышкин.

ПРИОРИТЕТЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Подводя итоги работы агентства за 2007 год и опре-

деляя задачи на перспективу, с докладом «О проекте
стратегии развития туризма в Российской Федерации»
выступил руководитель агентства Владимир Игоревич
Стржалковский.

Приоритетными направлениями деятельности Рос-
туризма в прошлом году были создание имиджа на-
шей страны как привлекательной и перспективной
для развития туризма, продвижение туристических

продуктов на внутреннем и мировом рынке, развитие
сотрудничества в этой области с международными
организациями.

Агентство содействовало развитию туристической
инфраструктуры в регионах страны. Так, в ходе реали-
зации программы в Карачаево-Черкесской Республи-
ке на горнолыжном комплексе «Домбай» введена в
эксплуатацию современная канатная дорога с пропу-
скной способностью 2400 чел/час. За счет этого уже в
2007 году до 40% увеличился поток туристов. Развитие
горнолыжного комплекса «Домбай» привлекло част-
ные инвестиции, в районе возводятся гостиницы, объ-
екты сервиса. 

А всего в рамках программы «Юг России на
2008–2012 гг.» для развития туристской инфраструкту-
ры ЮФО будет построено 48 объектов инженерной
инфраструктуры с объемами финансирования из фе-
дерального бюджета 18,1 млрд. руб., а на строительст-
во 28 туристско-рекреационных комплексов (гости-
ничных, горнолыжных, сферы услуг) будет привлече-
но 35,6 млрд. руб. внебюджетных средств. Такие меры
государственной поддержки помогают одним людям
активно проводить отдых, а другим – получать рабо-
чие места.

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ
Надо отметить, что одним из основных и приори-

тетных направлений деятельности Федерального
агентства по туризму является развитие внутреннего
туризма. И в 2007 году агентством проводилась целе-
направленная работа по продвижению российских
маршрутов и объектов в регионах страны. У наших
граждан растет интерес к разным регионам России, о
чем свидетельствует и тот факт, что ежегодный при-
рост туризма с культурно-познавательными целями
составляет 15%. К тому же стали активно развивать-
ся сельский туризм, спортивный, круизный туризм.
Так, по водным акваториям России курсирует около
100 теплоходов, совершается около 1,8 тысячи орга-
низованных круизов. 

Всего туристическая инфраструктура на сегодня
представлена 9700 средствами размещения с 980 тыс.
гостиничных мест. К услугам культурно-познаватель-
ного туризма 2400 музеев в 477 исторических городах,
136 национальных парков и заповедников.

А вообще среднегодовой прирост внутренних ту-
ристов составляет 10–15%. Так, в 2006 году их коли-
чество составило 26,5 млн. человек, а в 2007-м – око-
ло 29 млн. 

О том, насколько эффективной и взаимовыгодной
может быть работа государства и частного бизнеса,
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говорят такие цифры: в 2007 году было введено в
эксплуатацию 400 мест размещения на 41 тыс. мест.
Государство через реализацию федеральных целевых
программ (как «Юг России») содействовало привле-
чению частных инвестиций. Всего на реализацию
программных мероприятий по разделу «Туризм» из
федерального бюджета было выделено 650 млн. руб. 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВЫСТАВКИ
В области международной деятельности работа

Ростуризма была сосредоточена на продвижении
российских туристических маршрутов на мировом
рынке, для чего агентство активно сотрудничало с
международными организациями, содействовало
облегчению визовых формальностей для иностран-
ных туристов. С этой целью на 18 международных
туристских выставках были организованы россий-

ские экспозиции. А одним из основных мероприя-
тий продвижения российского туризма внутри стра-
ны и за ее рубежами является ежегодная междуна-
родная туристская выставка «Интурмаркет». Каж-
дый год количество ее участников из регионов стра-
ны и зарубежья растет. В рамках выставки ведутся
переговоры на межправительственном и межрегио-
нальном уровнях, подписываются официальные до-
кументы. Не стал исключением и 2007 год.

ПОДГОТОВКА КАДРОВ
Развитие туризма требует квалифицированных кад-

ров. Их готовят около 300 учебных заведений нашей
страны, но и этого недостаточно. К тому же при хоро-
шей академической подготовке молодые специалисты
испытывают недостаток практических навыков.

Насколько важен и актуален этот вопрос, говорит
тот факт, что при Ростуризме образован Межведомст-
венный экспертный совет по подготовке кадров для
сферы туризма. 

Развитие туризма, который решает вопросы отдыха,
оздоровления граждан, ознакомления их с отечествен-
ной и мировой историей, является разноплановой го-
сударственной задачей, важность которой вполне
осознают в Федеральном агентстве по туризму.

Екатерина СИМИНА
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7 февраля от нас ушел генеральный директор –
генеральный конструктор ОАО «Научно-произ-
водственное предприятие «Звезда», академик
РАН Гай Ильич СЕВЕРИН, действительный член
Международной академии астронавтики, кава-
лер двух орденов Ленина, Октябрьской Револю-
ции, Дружбы народов, «За заслуги перед Отече-
ством» III степени. Гай Ильич – человек-эпоха, он
руководил предприятием, которое сделало на-
шу страну первой и великой космической дер-
жавой мира. Гай Северин – один из той немного-
численной плеяды российских ученых, которые
открыли человечеству дорогу в космос. 

В
прошлом году НПП «Звезда» отметило юбилей –
55 лет успешной работы на поприще освоения
тернистого пути к звездам. Фантастикой считали

в 40-х годах возможность запускать биологические объ-
екты в космос. Ученые, конструкторы, военные просто
избегали разговоров об авиационной и космической ме-
дицине. Сегодня достижения в этой области определя-
ют боеспособность Военно-воздушных сил и Космиче-
ских войск. Воздушно-космический щит России явля-
ется одним из самых надежных среди ведущих мировых
держав. Однако все началось с совершенно невероятных
событий и благодаря коллективу «Звезды» и ее бессмен-
ному руководителю Гаю Ильичу Северину.

Где-то с 1948 года Сергей Павлович Королев требовал
от авиакосмической общественности решительных ша-
гов по осуществлению реального запуска на орбиту Зем-
ли живого существа. Президент Академии наук СССР
Сергей Иванович Вавилов в тот год дал отмашку: «Вам и
карты в руки! Подбирайте людей, заказывайте аппарату-
ру». Талантливых людей в России много. Ракету, способ-
ную поднять груз массой более 500 кг на высоту 100 км,
КБ Королева разработало. А вот для жизнеобеспечения
космических первопроходцев аппаратуру-то где взять?   

НПП «Звезда» начало свою деятельность как опыт-
ный завод по приказу министра авиационной промыш-
ленности СССР 2 октября 1952 года и постановлению
Совета министров СССР от 27 октября 1952 года. Как и
в 50-е годы, так и по сегодняшний день «Звезда» являет-
ся головным предприятием в России и ведущим в мире
в области создания и производства индивидуальных си-
стем жизнеобеспечения летчиков и космонавтов. 

В стенах уникальнейшего в мире музея НПП «Звезда»,
который является членом Международной ассоциации

музеев авиации и космонавтики, о поворотных вехах ис-
тории российской космонавтики и авиации в юбилей-
ный день рассказывал Николай Иванович Дергунов, за-
меститель генерального конструктора – директор про-
грамм по авиационной технике гражданского назначе-
ния и гражданской продукции НПП «Звезда». В ходе
экскурсии по музею неожиданно произошло развенча-
ние некоторых довольно стойких мифов. 

Миф первый – о том, что якобы первый космонавт
СССР погиб и это было до полета Юрия Гагарина. Оказы-
вается, слухи зародились в глуши одной деревеньки, куда
упал второй манекен (из двух запущенных на орбиту до
полета человека). Эти два репетиционных полета были не
менее важны, чем запуски биологических живых объектов
(собачек и др.). Королев поставил задачу максимально ав-
томатизировать работу всех систем космического корабля
(КК), так как считал весьма вероятным, что человек поте-
ряет сознание во время полета. Вот этот возможный вари-
ант полета с «потерявшим сознание» космонавтом и отра-
батывали. Манекены были одеты в яркие оранжевые ска-
фандры с надписью: «Кто найдет – срочно сообщить в ор-
ганы милиции». Системы жизнеобеспечения, спасения и
катапультирования отработали успешно. Оба манекена
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приземлились на российской территории. Николай Ива-
нович Дергунов был участником обеих поисковых групп и
составлял отчет по итогам эксперимента. Второй манекен
нашли не сразу, пока поисковая команда подлетала на
вертолете, жители деревни собрались вокруг диковинной
находки, упавшей с неба. Зрелище, перед которым стол-
пился народ, надо сказать, было не для слабонервных –
специалисты «Звезды» не очень-то позаботились о внеш-
ности манекена – сущий «инопланетянин». В прессе даже
называли фамилию якобы погибшего космонавта (лет-
чик-испытатель Ильюшин).  

Первой полетела в космос собачка Лайка на Втором ис-
кусственном спутнике Земли. Полностью всю комплекс-
ную систему жизнеобеспечения для этой собачки сделала
«Звезда». Это была простейшая система жизнеобеспече-
ния, но, с другой стороны, это были первые в мире самые
настоящие скафандры! В них поддерживалось избыточ-
ное давление кислорода. Скафандры жестко крепились
на тележках с колесиками. Помимо системы кислород-
ного питания были придуманы системы вентиляции, пи-
тания, водообеспечения, терморегуляции, ассенизации.
Все это было компактно укомплектовано. Весьма ориги-
нальной была система водообеспечения – специальный
баллончик с водой, из которого под давлением через по-
ристую пластину над корытцем вода капельками посту-
пала на поверхность. Яздовский пишет: «3 ноября 1957
года Второй спутник Земли с живым существом ушел в
космос. По каналам телеметрии мы получили данные,
что перегрузки прижали собаку к лотку контейнера, но
она была спокойна, не дергалась. Пульс, частота дыхания
повысились в 3 раза. На электрокардиограмме не отмеча-

лось никакой патологии. Потом все показатели посте-
пенно стали приходить к норме. Медики отмечали уме-
ренную двигательную активность. В невесомости Лайка
чувствовала себя вполне нормально. Радостный, я докла-
дывал Государственной Комиссии: «Жива! Победа!». Си-
стема жизнеобеспечения Лайки была рассчитана на 7 су-
ток. Лайка погибла, а спутник, не имевший на тот момент
функции возвращения на Землю, совершил более 1000
оборотов вокруг Земли и сгорел в плотных слоях атмо-
сферы в середине января 1958 года.

Всего предшествовало полету человека 5 космических
полетов с собачками. После Лайки полеты совершались
уже на кораблях, а не на спутниках, то есть была дорабо-
тана функция возвращения на Землю. На втором кораб-
ле-спутнике 1 августа 1960 года Белка и Стрелка пропу-
тешествовали в космосе 27 часов (18 витков), спуск про-
изошел в штатном режиме. Третий корабль-спутник с
Мушкой и Пчелкой 1 декабря 1960 года пробыл в космо-
се 24 часа (17 витков). Эта экспедиция была неудачной:
отказала система управления, и собачки не вернулись на
Землю. Четвертый корабль-спутник 9 марта 1961 года с
Чернушкой на борту совершил один виток и благопо-
лучно приземлился. В этом полете специалисты «Звез-
ды» впервые опробовали средства спасения человека. И
запуск пятого корабля-спутника 25 марта 1961 года с со-
бачкой Звездочкой также был успешным, корабль со-
вершил один виток с отработкой системы спасения че-
ловека для корабля «Восток». Это был успешный полет
– испытаны все системы спуска и спасения человека. 

Миф второй – о том, что Юрий Гагарин сам катапуль-
тировался из космического корабля. «Звезда» была клю-
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чевым участником Программы В-3 (обеспечение полета
человека на КК «Восток»). Специалисты «Звезды» сде-
лали целый комплекс систем жизнеобеспечения и спа-
сения. Это был скафандр СК-1, катапультное кресло
КПВ-3А, которое являлось одновременно и рабочим
местом космонавта. «Звезда» создала специальную ава-
рийную кислородную систему, которая позволяла кос-
монавту дышать кислородом в случае аварийной разгер-
метизации кабины. 

На высотах 5–5,5 км «Восток» затормозился, програм-
ма КК была полностью автоматизирована (торможение,
ориентация корабля, катапультирование). Все было зало-
жено в программе полета заранее и отработано на мане-
кенах в предыдущих полетах двух аналогичных КК. Тем
не менее в прессе поползли слухи, что Гагарин мог выби-
рать – то ли ему приземляться в корабле, то ли катапуль-
тироваться. «Восток» не был предназначен для приземле-
ния, у корабля отсутствовали двигатели мягкой посадки,
что в 100% случаев гарантировало смерть космонавту при
столкновении с земной поверхностью.  

На случай разгерметизации кабины на НПП «Звезда»
придумали специальную систему автоматического за-
крытия щитка шлема, ведь, согласно программе полета,
после вывода на орбиту Юрий Гагарин должен был при-
поднять этот щиток, зафиксировать его в верхнем поло-
жении (атмосфера в кабине была нормальная, давление
порядка 0,7 от атмосферного). Исторический скафандр
первого космонавта человечества – СК-1 № 15 – хра-
нится в музее НПП «Звезда». В Каталоге Международ-
ной ассоциации музеев авиации и космонавтики указа-

но, что владельцем скафандра первого космонавта
Юрия Алексеевича Гагарина, побывавшего в космосе 12
апреля 1961 года, является НПП «Звезда». 

Миф третий – о том, что выход в космос Алексея Лео-
нова 18 марта 1965 года был осложнен непредвиденны-
ми обстоятельствами (раздулся скафандр), космонавт
чудом попал обратно в КК. Это неправда. Сложности
были как раз после приземления, Павел Беляев и Алек-
сей Леонов приземлились в Пермской области (Беляев
вручную включил тормозную установку, и за это время
корабль пролетел лишние 1000 км). Непредвиденным
был лютый мороз – до -35 градусов, в дикой тайге ослаб-
ленные космонавты мастерили себе палатку из парашю-
та, разводили костер на снегу толщиной 1,5 м. 

Сюжет выхода космонавта в открытый космос полно-
стью придумали на «Звезде». Способ был революцион-
ным. Даже американцы, повторившие выход в открытый
космос 3 июня 1965 года из корабля «Джемини», смогли
технически обеспечить лишь выползание до пояса из лю-
ка корабля астронавта Уайта. Шлюз «Волга» крепился к
КК «Восход-2», он был меньше 2 метров и помещался под
обтекателем третьей ступени ракеты. Шлюз состоял из 32
надувных аэробалок, автоматически надувался и прини-
мал форму цилиндра. В шлюзе создавался вакуум, благо-
даря чему не подвергались риску автоматические системы
самого КК. Леонов вернулся в шлюз ногами, как и было
отрепетировано (иначе нельзя, надо закрывать наружный
люк), сбросил ранец автономного кислородного питания
(резерв кислорода на 15 минут в случае отказа подачи ки-
слорода с борта), подождал выравнивать давление в шлю-
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зе, открыл люк КК и вернулся на борт. После этого шлюз
«Волга» автоматически отстрелился в космос. 

Раздуванию скафандра в вакуумной среде препятство-
вала специальная конструкция. Скафандр «Беркут» (он
также почетно хранится в музее «Звезды») был сделан на
основе гермооболочки скафандра СК-1 (ткань, покры-
тая резиной). Поверх скафандр имел силовую оболочку
– специальные ленты. Также были предусмотрены
пневматические шарниры в местах суставов, что позво-
ляло космонавту двигаться. Шлем располагался на гер-
моподшипнике и был доработан солнцезащитным эк-
раном, покрытым серебряной пленкой. Специалисты
НПП «Звезда» рассчитали необходимую степень свето-
пропускания (3–5%), но все-таки ошиблись. Солнце
светило в космосе так ярко, что отражение от лучей, ко-
торые в небольшом количестве проникали в скафандр,
попадало в глаза и имело ослепляющий эффект. Алек-
сей Леонов за свои 12 минут в открытом космосе полу-
чил солнечные ожоги. Однако это не стало фатальным
для выполнения программы.

«Беркут» имел штатный и аварийный регуляторы дав-
ления и совершенно новый элемент – термозащитный
комбинезон. Это 6 слоев тонкой экранно-вакуумной те-
плоизоляции (полиметилтелистолатной пленки, по-
крытой с двух сторон тончайшим слоем алюминия). В
вакууме теплообмен между слоями происходил только
за счет лучеиспускания, поэтому комбинезон служил
надежным шестикратным «термосом». На солнечной
стороне он перекрывал весь теплопоток, который шел
от Солнца (+150оС), а на теневой стороне (-150оС) пре-

пятствовал оттоку тепла. С этой уникальной разработки
НПП «Звезда» и началась эпоха внекорабельной дея-
тельности, которая сейчас составляет львиную долю
всех работ космонавтов на орбите.   

И еще один миф, четвертый – о том, что легендарного
летчика-испытателя Анатолия Квочура, катапультировав-
шегося десять лет назад на предельно малой высоте из
МиГ-29 (отказ двигателя) на Международном авиасалоне
в Ле Бурже, спасла взрывная волна от самолета. Системы
катапультирования – это особая гордость «Звезды».
Именно она и спасла жизнь летчику-испытателю. Ката-
пультные кресла «Звезды» не имеют аналогов в мире, они
обеспечивают успешное катапультирование (например,
К-36Д-3,5) в диапазоне скоростей от 0 до 1400 км/час и на
высотах от 35 км до фактически нулевой высоты. Замести-
тель генерального конструктора НПП «Звезда» Николай
Дергунов поделился соображениями: «Если бы американ-
ский космический корабль «Челенджер», катастрофа ко-
торого произошла на высоте 16 км, был оснащен нашими
катапультными системами, то экипаж, погибший от удара
о воду, полностью бы выжил». «Челенджер» – это второй
космический шаттл США. Он впервые отправился в кос-
мос 4 апреля 1983 года, всего шаттл выполнил 9 полетов, а
10-й полет был фатальным, 28 января 1986 года «Челенд-
жер» взорвался на 73-й секунде полета.

«Звезда» – это единственное предприятие в мире, ко-
торое решает полностью все вопросы по спасению лет-
чиков.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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На протяжении нескольких десятилетий амери-
канский доллар и золото упорно борются за ли-
дерство. Порой вперед вырывается «зеленый»,
и тогда вкладывать в него сбережения стано-
вится очень прибыльно. Но в отдельные перио-
ды доллар начинает скользить вниз, и золото
вновь начинает очаровывать инвесторов своим
волшебным блеском. В последние годы из-за
ослабления американской валюты и замедле-
ния экономического роста в развитых странах
интерес к желтому металлу повысился. Золото
опять, как сотни и тысячи лет назад, служит по-
следним прибежищем в нестабильном и полном
катаклизмов мире. Аналитики предсказывают,
что в 2008 году мировая тенденция увеличения
спроса на золото продолжится.

НОВЫЕ РУБЕЖИ 
В начале января этого года цена на золото установи-

лась на уровне 860–870 долл. за тройскую унцию (одна
тройская унция – 31,1034768 грамма), а в конце месяца
превысила 900 долл. Таким образом, был побит старый
рекорд 21 января 1980 года, когда цена на золото дос-
тигла отметки 850 долл. за унцию. Прежний резкий ска-
чок стоимости был вызван нефтяным кризисом, кото-
рый, в свою очередь, возник вследствие ирано-ирак-
ской войны и ввода советских войск в Афганистан. Се-
годня геополитическая напряженность вновь оказала
золоту большую услугу как надежному и испытанному
страховому средству от неуверенности и войн. Волне-
ния в ядерном Пакистане, недовольство ряда стран Ла-
тинской Америки политикой США, беспорядки в Ке-
нии, Нигерии и на Филиппинах, затяжная война в Ира-
ке, неопределенность в Афганистане – все это вызвало
беспрецедентный спрос на золото.

Помогает желтому металлу и постоянно увеличиваю-
щийся государственный долг США (около 8,5 трлн. долл.
при годовом ВВП приблизительно 13 трлн. долл.), кото-
рый усугубился кредитным кризисом в конце лета этого
года. Между тем золотые резервы США – 8100 тонн – со-
ставляют всего лишь 2% (около 160 млрд. долл.) от госу-
дарственного долга, что не добавляет устойчивости дол-
лару, говорит Поль Тустэн, директор BullionVault.

Многое будет зависеть от того, начнется ли в США
полномасштабный спад или нет. Пока статистические
данные неутешительные. В декабре прошлого года уро-
вень безработицы в США достиг 5%. Джон Райдинг,
главный экономист Bear Stearns, говорит, что с 1949 го-
да увеличение безработицы никогда не происходило
без соскальзывания страны в рецессию. Спаду помога-
ют удорожание энергоносителей, падение цен на не-

движимость, сжимание кредитного рынка, сокращение
промышленности и, как результат, уменьшение потреб-
ления со стороны населения. Шесть лет экспансии, по
его мнению, завершаются, и сотни тысяч людей могут
остаться без работы. С 2005 года, когда цены на жилую
недвижимость достигли пика, стоимость жилья в сред-
нем по стране упала на 6%. Тенденция снижения про-
должается. Объем дефолтов растет и уже охватывает не
только сектор недвижимости, но и автокредиты, сферы
кредитных пластиковых карт, студенческих займов и
корпоративных облигаций. То, что казалось только
кризисом некачественных ипотечных кредитов, похо-
же, становится общим кредитным кризисом. Банки и
финансовые институты отказываются кредитовать друг
друга из-за опасения невозврата. Но если банки не до-
веряют даже друг другу, то тем более они сомневаются в
платежеспособности обычных заемщиков.

По мнению некоторых экономистов, в середине 2008
года тенденция уменьшения объема продажи домов до-
стигнет дна, но падение цен на жилую недвижимость
продолжится. Цены могут упасть еще на 20–30%, преж-
де чем вновь начнут расти. Соответственно, с увеличе-
нием дефолтов люди будут меньше тратить, а в США
потребительские расходы дают 71% ВВП. Вероятно,
весь 2008 год кредитный рынок будет замороженным.

Федеральная резервная система (ФРС, Централь-
ный банк США) уже снизила учетную ставку, чтобы
смягчить ситуацию на кредитном рынке. По мнению
аналитиков, ФРС, вероятно, вновь снизит ставку, что-
бы избежать рецессии. А это неизбежно будет способ-
ствовать еще большему укреплению позиций золота в
2008 году. Исследования VM Group, проведенные сов-
местно с банком Fortis, указывают на вероятность сни-
жения ставки рефинансирования к концу 2008 года до
3%. Естественно, такое положение вещей будет стиму-
лировать бегство от бумажных активов к золотым. Лю-
бопытно, что в наши дни унция золота, купленная 21
января 1980 года за 850 долл., с учетом инфляции сто-
ила бы 2115–2200 долл.

ЗОЛОТОЛЮБИВЫЙ ИНДОКИТАЙ
Доллар стал твердой мировой валютой, обеспечен-

ной золотом (35 долл. за одну унцию), в 1944 году в со-
ответствии с соглашением, подписанным в американ-
ском городе Бреттон-Вудс официальными представи-
телями 44 стран – союзников США.

Тогда же для поддержания новой монетарной поли-
тики были созданы Международный валютный фонд
(МВФ) и Международный банк реконструкции и раз-
вития. Государства – участники соглашения для по-
крытия дефицитов платежных балансов обязались
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иметь в своих центральных банках резервы в золоте и
долларах США. Становление американской валюты
как международного расчетного средства происходило
на фоне обесценивания в результате войны таких ми-
ровых валют, как немецкая марка и японская иена.

В 1971 году президент США Ричард Никсон отка-
зался от политики прямой конвертации доллара в зо-
лото, тем самым закрыв эпоху Бреттон-Вудской систе-
мы. Действия американского правительства были про-
диктованы необходимостью печатать больше денег,
чтобы финансировать войну во Вьетнаме и затыкать
дефицитные прорехи в бюджете. В 1970 году бумаж-
ные американские деньги были обеспечены золотом
на 22% вместо 55% в конце 60-х годов.

Отрыв привязки доллара к золоту пошел на пользу
последнему, который стал резко расти в цене. Однако
затем желтый металл уступил лидерство доллару. Золо-
той ренессанс начался в 2002 году, когда желтый металл
в целом стал вновь пользоваться повышенным внима-
нием. Поль Тустэн делит ценовую «кривую» золота за
период с 1970 года по настоящее время на три части:

– с 1970 года по 1980-й (стремительное удорожание,
покупательская способность золота увеличилась в 15
раз; в XX столетии нечто подобное наблюдалось только
во время Великой депрессии 30-х годов, когда стои-
мость желтого металла поднялась в 17 раз), 

– с 1980 года по 2000-й (драматическое падение цены
с 850 до 260 долл. за унцию; самыми выгодными в тече-
ние этого периода были инвестиции в ценные бумаги и
недвижимость – вложения в эти активы выросли поч-
ти в 25 раз), 

– с 2001 года по настоящее время (тенденция на удо-
рожание; инвестиции в золото становятся самыми
прибыльными). В прошлом году, по данным Market
Oracle, золото прибавило в цене 32% – такого годового
роста еще не было ни разу за последние 28 лет.

Между тем специалисты подчеркивают, что в январе
традиционно наблюдается всплеск цен на золото и зо-
лотые изделия. Они объясняют это прежде всего нача-
лом свадебного сезона в Индии (середина января) и
приближением нового года в Китае (7 февраля). Эти
две страны с огромным населением и постоянно креп-
нущим средним классом оказывают очень сильное
влияние на стоимость золота. По оценке Mineweb, с
2003 по 2007 год на Индию и Китай приходилось около
37% всего мирового потребления золота и ювелирных
изделий из благородных металлов. В Европе, напро-
тив, обычно потребление золота в первом квартале по-
сле рождественского ажиотажа падает, что, однако, не
оказывает решающего воздействия на рынок золота.

Как отмечает сайт mineweb, существует вероятность
повышения стоимости золота к концу текущего года до
1000 долл. за унцию. Аналитики предсказывают сниже-
ние потребления золота в Северной Америке и Европе
с одновременным увеличением спроса в Азии, в част-
ности в Индии, на 14% и на Ближнем Востоке на 4%.

ЕСЛИ ВЗБУНТУЮТСЯ НЕФТЯНИКИ
Среди прочих факторов на роль золота в современном

мире самое непосредственное воздействие оказывают
главные банки разных стран, которые могут продавать
или скупать золото. Так, в первую неделю декабря Евро-
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пейский центральный банк продал 42 тонны золота, что
ослабило давление на доллар и не позволило ценам на
желтый металл подняться слишком высоко. Периодиче-
ски продают золотые слитки швейцарские банки. В на-
стоящее время МВФ ведет переговоры с Западной Евро-
пой и США по сбросу на рынок в ближайшие годы более
400 тонн золота. Это дает основание специалистам ут-
верждать, что с 2008 по 2011 год резкого удорожания зо-
лота не будет, поскольку организации-золотодержатели
(банки и финансовые корпорации) продадут 450 тонн
золота. Однако не исключено, что центральные банки
некоторых стран, а также отдельные коммерческие бан-
ки могут начать скупать золото. Тем самым они попыта-
ются перестраховаться на случай дальнейшего ослабле-
ния доллара, который в результате будет погружаться
еще глубже. В Китае, Японии, России и некоторых дру-
гих странах такая тенденция уже прослеживается. 

Пока состояние мировой экономики в основном за-
висит от стоимости «зеленого». Аналитики Citigroup
полагают, что совместные действия ФРС США и цен-
тральных банков других стран, направленные на улуч-
шение ситуации на кредитных рынках, понизят коле-
бания стоимости драгоценных металлов и не позволят
благородным металлам, точнее ценам на них, устре-
миться в стратосферу.

Серьезным союзником доллара как мировой финан-
совой единицы выступает Китай, которому выгодно су-
ществующее положение вещей, то есть падение привя-
занного к китайской валюте «зеленого», позволяющее
наводнять дешевыми китайскими товарами все страны.
Подобной политики придерживаются также Япония и
некоторые другие страны Юго-Восточной Азии.

Страны – экспортеры нефти (OPEC) тоже поддер-
живают доллар, поскольку принимают его в качестве
расчетной единицы. Если же «нефтяники» откажутся
от доллара и потребуют взамен другую, твердую валю-
ту, привязанную к золоту, то убытки для США будут ко-
лоссальными. Разговоры об этом идут уже достаточно
давно, но пока экспортеры «черного золота» никак не
могут между собой договориться. Сейчас, отмечает На-
тан Льюис, обозреватель газеты Financial Times, экс-
портеры нефти играют по правилам, навязанным им-
портерами. Но все может измениться, если экспортеры
начнут диктовать свои условия. Кстати, в Саудовской
Аравии в прошлом году спрос на золото вырос на 17%.

ЧТО ГОД ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ
По прогнозам аналитиков банка JP Morgan, цены на

золото в наступившем году стабилизируются на уровне
приблизительно 820 долл. за тройскую унцию, если не

произойдет ничего экстраординарного.
Эксперты подняли долгосрочную планку
стоимости желтого металла с 625 до 675
долл. за унцию, объясняя это тем, что добы-
вающим отраслям приходится вкладывать
все больше усилий для извлечения благо-
родного металла – старые месторождения во
многом исчерпали себя, а разработка новых
требует значительных капиталовложений с
учетом возросшей стоимости труда, увели-
чения налогов и ужесточившихся природо-
охранных требований. Если удорожание зо-
лота будет стабильным, то это будет стиму-
лировать разработку новых месторождений.
В перспективе инвестиции в золотодобычу
весьма заманчивы. 

Аналитики JP Morgan считают, что причи-
ной резкого увеличения стоимости золота с
середины августа прошлого года на 20% по-
служило несколько факторов. Это небыва-
лый спрос со стороны ювелирного сектора,
разгулявшийся аппетит инвесторов, устой-
чивое удорожание нефти, ограничение до-
бычи золота, ослабление доллара и опасе-
ния банков, вызванные кредитным кризи-
сом. В короткой перспективе эти тенденции
сохранятся.

В текущем году, по оценке экспертов JP
Morgan, мировая добыча золота останется
на прежнем уровне – 2476 тонн. Увеличе-
ния на основных месторождениях в ЮАР,
Австралии, США и Канаде не предвидится.
В наступившем году Китай, вероятно, ста-
нет главным мировым золотодобытчиком,
сместив с этой позиции ЮАР, где местные
власти намереваются усилить налоговый
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режим, что не лучшим образом скажется на известной
компании De Beers. Кроме того, специалисты обращают
внимание на тот факт, что во второй половине 2007 года
на рынок поступило около 900 тонн вторичного золота.
Это немного меньше, чем в тот же период 2006 года, но
в допустимых пределах. В целом ожидается стабильное
поступление вторичного золота на мировые рынки.

Аналитики JP Morgan прогнозируют установление
курса доллара по отношению к евро в течение 2008 года
на уровне около 1.55. Это означает, что золото будет сто-
ить приблизительно 820 долл. за унцию. Максимальный
диапазон увеличения – 900 долл. за одну унцию. Золото,
по их мнению, во многих странах будет оставаться при-
влекательным в качестве страховки от инфляции.

Некоторые эксперты делают более смелые прогнозы
в пользу желтого металла. Исследования VM Group,
проведенные совместно с банком Fortis, показали, что
цены на золото уже в ближайшие месяцы могут сильно
качнуться в сторону увеличения. Этому, среди прочего,
будет способствовать сокращение имеющихся золотых
свободных запасов на мировом рынке, которые сейчас
составляют 123 тонны. Если потребление значительно
вырастет, а инвесторы будут проявлять повышенный
интерес к золоту, то появится дефицит со всеми вытека-
ющими последствиями. И хотя, по оценкам исследова-
ния, добыча золота в 2008 году ожидается на уровне
2007-го, то есть приблизительно 2600 тонн, поступле-
ние на рынок вторичного золота сократится до 600
тонн. Между тем годовая потребность ювелирной от-
расли составляет 3200 тонн плюс 400 тонн – промыш-
ленное производство и столько же слитки и монеты.
Неумолимое удорожание нефти, уже приведшее в ряде
стран-экспортеров к чрезвычайно обильным потокам
нефтедолларов, создаст небывалое увеличение свобод-
ных капиталов, которые куда-то надо будет вкладывать.

А одно из самых надежных и традиционных вложений
– золото, золотые украшения и дорогие ювелирные из-
делия. В этом направлении, утверждают аналитики, и
потекут доллары, полученные за энергоносители.

А вот эксперты Goldman Sachs не разделяют опти-
мизма сторонников золотой лихорадки. Они убежде-
ны, что цена золота в этом году зафиксируется в сред-
нем на уровне 750 долл. за унцию. Что касается долла-
ра, то он, по их мнению, не ослабнет, а, наоборот, укре-
пится. В то же время они не исключают, что к концу те-
кущего года снижение экономической активности в
мировом масштабе будет подстегивать спрос на жел-
тый металл. Между тем Мировой банк прогнозирует,
что в развивающихся странах экономический рост в
2008 году будет на уровне 7,1%, тогда как в развитых го-
сударствах он не превысит 2,2%.

Несколько слов надо сказать и о других благородных
металлах. Небывалой цены достигла платина – свыше
1500 долл. за унцию. Платина, в отличие от серебра и
палладия, сильно колеблется в цене. Поэтому все-таки
в платину специалисты вкладывать сбережения не ре-
комендуют. С учетом того, что цены на нее в некото-
рые отрезки времени бывают запредельными, а потом
резко снижаются, инвестировать в платину под силу
только профессиональным спекулянтам.

Традиционно все рыночные «телодвижения» желто-
го металла повторяет серебро. В настоящее время оно
тоже дорожает, правда, не такими резвыми темпами,
как золото. В январе стоимость серебра превысила
15,5 долл. за унцию.

В связи с устойчивым спросом на благородные и ред-
кие металлы Банк Credit Suisse рекомендует инвесто-
рам покупать ценные бумаги добывающих компаний.

Олег ЩЕЛОВ
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Основные направления действий Центрального
банка РФ, инструменты кредитно-денежной по-
литики, процентные ставки, валютный курс и
динамика инфляции – такова была тема высту-
пления в Государственном университете – Выс-
шая школа экономики (ГУ-ВШЭ) заместителя
председателя ЦБ Константина КОРИЩЕНКО.

СУТЬ ДКП 
Как следовало из его доклада, в течение последних

пяти лет содержание денежно-кредитной политики
(ДКП) не претерпевало каких-либо серьезных измене-
ний. Банк России исправно покупал «нефтедоллары»
и достаточно жестко управлял валютным курсом руб-
ля, в то время как федеральный бюджет стерилизовал
избыток поступавшей в страну валюты. Накопленных
резервов хватало для того, чтобы держать спрос на ва-
люту и ее предложение на сбалансированном уровне,
соответственно, не допускать чересчур резких колеба-
ний реального курса рубля, ограничиваясь его ежегод-
ным укреплением в пределах 8%. При этом процент-
ная ставка внутри страны не имела значения с точки
зрения ее использования в качестве главного регуля-
тора денежного предложения. Гораздо большее значе-
ние имела стоимость денег, формируемая вне России.
Иными словами, денежная система страны ориенти-
ровалась на импорт процентных ставок, а банки и
фирмы активно занимали деньги за границей или, как
говорится, – задешево фондировались. Даже так на-
зываемые длинные деньги за границей были гораздо
дешевле, чем в России. Есть такая шутка: «купил под
3%, продал под 6% – три часа играю в гольф», которая
почти точно характеризует поведение российских бан-
киров, которые за минувшие пять лет нарастили свои
внешние долги до фантастических размеров.  

ПРИЗНАКИ НЕЛИКВИДНОСТИ 
Но начиная с лета 2007 года ситуация с ликвидно-

стью (располагаемыми денежными ресурсами) резко
изменилась: хотя долгосрочные ставки заимствований
пока по-прежнему остаются привлекательными, рос-
сийская банковская система столкнулась с тем же са-
мым явлением, что и иностранные банки, – «кризи-
сом ликвидности», то есть невозможностью в опреде-
ленный период времени выполнить обязательства
собственными силами. По словам Константина Кори-
щенко, это проявилось в нескольких факторах: оттоке

капиталов, ухудшении условий внешних заимствова-
ний и сокращении объема рынка внутренних. 

Однако это вовсе не означает, что российские банки
оказались совсем лишены возможности управления
своей ликвидностью с помощью внешних рынков. Уже-
сточились условия привлечения иностранных денег, и
не всем банкам под силу либо прибегать к так называе-
мым синдицированным кредитам, либо пролонгиро-
вать заключенные ранее кредитные соглашения. Следо-
вательно, «кредитная экспансия» резко замедлилась. 

КОРРЕКЦИЯ СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ   
Чтобы исправить положение, необходимо, чтобы

Банк России для поддержания текущей устойчивости
изменил свою политику в части предоставления бан-
кам ресурсов, то есть условия и инструменты рефи-
нансирования. 

К примеру, предлагается разместить в банках сво-
бодные средства правительства (Министерства фи-
нансов), рефинансировать банки под так называемые
нерыночные активы, расширить инструменты рефи-
нансирования банков (в части залогового обеспече-
ния) и ввести управление процентной ставкой.

При этом, по словам Корищенко, Банк России не
должен напрямую вмешиваться в банковскую систе-
му: «Ресурсы Центрального банка не предназначены
для решения проблем текущей ликвидности банков».
Примерно в таком же ключе высказался первый зам-
пред Банка России Улюкаев. Это означает, что те рос-
сийские банки, которые не являются государственны-
ми или «дочками» иностранных банковских групп,
могут уйти с рынка. В масштабах России это не явля-
ется большой бедой, особенно для Москвы. Однако
для регионов опасность все-таки заложена. Правда,
теоретически образовавшуюся дыру могут закрыть
филиалы московских банков.

ПОВЕДЕНИЕ ВАЛЮТЫ 
Что касается валютного рынка, то нельзя не заметить

увеличения спроса на иностранную валюту при одно-
временном сокращении предложения. Этот дисбаланс
образовался благодаря основным российским экспорте-
рам, которые начали «придерживать» доллары. В этой
ситуации Банк России уже начинает сталкиваться с тру-
дностями поддержания фактически фиксированного
курса, каковым он был до 2007 года. Поэтому, как счита-
ет Корищенко, валютная политика ЦБ может изменить-
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ся: в зависимости от рыночных условий курс рубля мо-
жет колебаться достаточно сильно, во всяком случае, его
отклонения в будущем могут быть ощутимо значитель-
ней, чем были раньше. Конечно, Банк России не устра-
нится с рынка, пустив рубль в «свободное плавание», но,
как сказал зампред ЦБ, нужно привыкать к «менее ком-
фортному поведению валютного курса». 

Отсюда второе главное следствие мирового финансо-
вого кризиса: основной составляющей кредитно-де-
нежной политики станет переход от «квазификсиро-
ванного курса рубля» к «таргетированию инфляции».
Зампред ЦБ не стал детализировать, что означает дан-
ная перемена тренда в ДКП, хотя не сложно догадаться,
что Банку России придется резко сократить эмиссию за
счет покупаемой валюты, следствием чего станет столь
же резкое «укрепление» валютного курса рубля. 

Как это скажется на конкурентоспособности рос-
сийских предприятий – этот вопрос требует самой
оживленной дискуссии. Возможно, что дефицит руб-
лей уравновесится дефицитом валюты, отсюда и воз-
можность изменений в ДКП. Во всяком случае, в той
ее части, за которую несет ответственность Банк Рос-
сии. Насколько решения главного банка страны по-
влияют на поведение банков, предприятий и населе-
ния, покажет самое ближайшее время, но то, что по-
литика ЦБ должна быть «менее прозрачной», у Кори-
щенко сомнений не вызывает.

СРЕДНИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
Как считает Константин Корищенко, мировой

«кризис ликвидности» окажет влияние не только на

банковскую систему. По его словам, нужно отвыкать
от понятия «сверхприбыль»: бизнес, и не только бан-
ковский, вести будет сложней, норма рентабельности
будет только сокращаться. Вряд ли это обернется мас-
совыми банкротствами и увольнениями, но то, что
рынки будут сжиматься, – очевидно. Во всяком слу-
чае, говоря о рынке акций, Корищенко сделал такое
заключение: «Средненькие перспективы для россий-
ского рынка сейчас выглядят блестяще». 

Говоря о проблеме банковской ликвидности, пер-
вый зампред ЦБ Улюкаев признал, что такая проблема
действительно существует в условиях значительных
заимствований кредитных организаций за рубежом. В
то же время он считает, что, хотя Банк России прила-
гал и будет прилагать усилия для поддержания теку-
щей ликвидности банковской системы, регулирующи-
ми воздействиями злоупотреблять не стоит.  

По мнению экспертов, наша экономика, как часть гло-
бальной, не может не отреагировать на американский и
мировой спад. Однако даже гипотетически никто не
предполагает резкого спада. Как считает заведующий ка-
федрой фондового рынка и рынка инвестиций ГУ-ВШЭ
профессор Николай Берзон, российские активы не пере-
оценены, как полагают некоторые эксперты (в нашей
экономике нет искусственно раздуваемых «пузырей»), а
благоприятная конъюнктура цен на энергоносители поз-
волит сохранять приток средств, невзирая на панику в
связи с замедлением темпов роста США. Проблемы мо-
гут начаться, но только в том случае, если цена нефти
упадет ниже отметки в 60 долл. за баррель, что маловеро-
ятно. Старший экономист ИК «Тройка-Диалог» Антон
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Струченевский призвал не забывать об американском
политическом цикле – если к власти придут демократы,
они могут начать сокращение бюджетных расходов с це-
лью оздоровления экономики, что приведет к росту кур-
са доллара США, невыгодному сейчас для России. 

По его мнению, Россия вполне может стать «тихой
гаванью», где инвесторы могут переждать нагнетаемые
проблемами США бури. Профессор Берзон высказал-
ся еще более осторожно – предложил инвестировать в
золото и искать фундаментально недооцененные ак-
ции второго эшелона. 

Что касается проблем с ликвидностью, то Антон
Струченевский уверен, что они не будут масштабны-
ми: российским финансам помогло «вливание денег»
в системообразующие банки через госкорпорации. Из
слов же Николая Берзона следовало, что любой кри-
зис часто приводит к последующему оздоровлению
ситуации. Значит, и нынешний вполне может вылить-
ся в очищение российской банковской системы от
слабых и ненадежных агентов. Струченевский убеж-
ден, что «кризис ликвидности» играет еще одну поло-
жительную роль – снижает слишком раздутые объемы
иностранных заимствований крупных частных и госу-
дарственных российских компаний. 

Итак, эксперты сошлись во мнении, что нефтяная
«подушка безопасности» не даст России удариться
слишком больно при падении экономики США. 

ПЕРЕГРЕВ ЭКОНОМИКИ 
Макроэкономический фон – рост валового внутренне-

го продукта, как ни странно, становится не совсем небла-

гоприятным. По мнению Улюкаева, не нужно стремиться
к стимулированию темпов экономического роста в Рос-
сии. Более того, экономическую активность необходимо
ограничить, так как российская экономика попала в «зо-
ну перегрева». По словам Улюкаева, экономический рост
необходимо «остудить» до 6–6,5% ВВП в год. 

Улюкаев также отметил, что Стабилизационный фонд
РФ «перерос свои размеры и задачи», поскольку сейчас
начал формироваться тренд сжатия положительного
сальдо торгового баланса – объем импорта по итогам
2007 года превысил объем экспорта в два раза. «Наблюда-
ется перестерилизация», – сказал Улюкаев, отметив, что
Банк России испытывает технические сложности, еже-
месячно стерилизуя несколько миллиардов долларов. 

В борьбе с инфляцией ЦБ РФ намерен сделать акцент
на кредитной политике. Сегодня Центробанк оказывает
воздействие на инфляцию путем укрепления курса рубля
и повышения ставок – как депозитных, так и кредитных,
– которые снижают уровень перегрева экономики.

Еще одна новость – ЦБ РФ не исключает повыше-
ния весной ставок на рынке межбанковского кредито-
вания до 10% с теперешних 6%. Объясняется это тем,
что на весенние месяцы приходится, как правило, пик
банковского спроса на ликвидность. Это связано с ро-
стом выплат по внешней задолженности, а также с
ежеквартальными налоговыми платежами. 

Но при любом раскладе деятельность ЦБ будет на-
правлена на оптимизацию кредитно-денежной поли-
тики России, укрепляющей ее экономику. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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ОПК включат в ДНК
Страсти вокруг «Основ православной культуры»
разгорелись из-за принятия новых образовательных
стандартов

Из чего построить щит для дома
При нынешнем градостроительном буме этот
промышленный комплекс по изготовлению
теплогидрозвукоизоляционных материалов крайне
необходим государству

Ценность каждой жизни
Правительство России планирует к 2025 году
снижение смертности в целом в 1,6 раза,
а материнской и детской – в 2 раза

Без развития животноводства селу
не обойтись
Наибольший прирост инвестиций в сельское
хозяйство, наблюдающийся в 2006–2007 годах,
является не чем иным, как результатом реализации
национального проекта «Развитие АПК»

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Жаркие споры о том, надо ли преподавать «Ос-
новы православной культуры» в многонацио-
нальной России или нет, затянулись почти на де-
сять лет. За это время некоторые регионы Рос-
сии,  среди них Белгородская и Владимирская
области, на региональном уровне приняли ре-
шение о введении в обязательную школьную
программу  нового предмета «Православная
культура». В Республике Ингушетия стали изу-
чать «Основы мировых религий», в Калужской
области (как, впрочем, и многих других облас-
тях – Тамбовской, Калининградской, Воронеж-
ской, Смоленской, Ростовской) – предметы по
истории и культуре православия преподавались
в основном на факультативной  основе. 
Примечательно, что в каждом регионе у этих
предметов разные названия и  своя региональ-
ная специфика. Например, в Смоленской облас-
ти ребята изучают «Историю православной
культуры земли Смоленской», в Ростовской –
«Православие и казачество». 

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ 
Вновь страсти вокруг «Основ православной культу-

ры» разгорелись из-за принятия новых образователь-
ных стандартов, в связи с разработкой и утверждением
в декабре 2007 года поправок к Закону «Об образова-
нии», упраздняющих региональный и школьный ком-
поненты государственного образовательного стандар-
та. В результате у Русской православной церкви,  веру-
ющих родителей, желающих, чтобы их дети изучали
историю и культуру православия, возникли опасения,
что наиболее известный предмет этого курса – «Осно-
вы православной культуры» – из школьной программы
просто исчезнет. В связи с этим Русская православная
церковь (РПЦ) направила в Минобрнауки России
свою концепцию включения в новое поколение госу-
дарственных стандартов учебного предмета «Право-
славная культура» в составе новой образовательной об-
ласти «Духовно-нравственной культуры». Длительный
период противостояния школы и Церкви завершился,
что вовсе не означает клерикализации образования,
которой так боятся непримиримые атеисты.   

Символично, что обсуждение этой концепции про-
шло на древней Калужской земле. На конференцию,
посвященную образовательным стандартам нового по-
коления в контексте формирования нравственных и
духовных ценностей, собралось даже больше участни-
ков, чем предполагали организаторы  (вместо 200–400
человек). Здесь были представители системы образова-

ния всех уровней под руководством министра образо-
вания  и науки РФ Андрея Фурсенко, а также участни-
ки, делегированные Русской православной церковью
во главе с управляющим делами Московской патриар-
хии митрополитом Калужским и Боровским Климен-
том. В Калугу приехали представители  епархий и спе-
циалисты управлений образованием, преподаватели
вузов из  разных регионов России –  Самарской, Воло-
годской, Смоленской, Свердловской, Ставрополь-
ской, Курской, Калининградской областей… 

Участников конференции весьма радушно прини-
мали на Калужской земле. Да и не случайно подобная
встреча произошла именно здесь, где сосредоточены
основные православные святыни – Оптина пустынь,
Шамордино, Тихонова пустынь, Боровский Пафнуть-
ев монастырь, знаменитый тем, что здесь бывали в за-
точении непримиримый Аввакум и бесстрашная боя-
рыня Морозова.

– Мы уверены, что процесс образования должен
включать в себя работу по формированию нравствен-
ности и духовности в человеке. Надежная опора в этом
– наши культурные и духовные традиции, особенное
внимание  калужан к духовной проблематике в обра-
зовательной сфере связано с нашими глубокими исто-
рическими корнями, – подчеркнул губернатор Калуж-
ской области Анатолий Артамонов. По словам губер-
натора, проводимый в Калужской области опрос сре-
ди школьников показал, что 70 процентов из них хоте-
ли бы  изучать основы православной культуры. Оказа-
лось, что этот предмет  изучают  в 130 школах области,
это  более 10  тысяч ребят (10 процентов от общего ко-
личества школьников области). 

ВОСПИТАНИЕ  В ФОКУСЕ
Какие  духовно-нравственные ценности должна фор-

мировать школа, что может стать нравственным стерж-
нем для юного гражданина России? Вероятно, разумнее
всего в этом вопросе обратиться к нашему культурному
и духовному наследию, к историческим корням. Поэто-
му такое огромное значение приобретает сотрудничест-
во на нынешнем этапе Церкви и школы.

По итогам  конференции в Калуге Минобрнауки и
Церковь договорились, что всем желающим изучать
историю и культуру православия должна быть предос-
тавлена  такая возможность при соблюдении прав
представителей других конфессий и нерелигиозной
части населения. Новый же образовательный стандарт
будет разрабатываться с учетом  представленной РПЦ
концепции и «Примерного соглашения о сотрудниче-
стве органа управления образованием и централизо-
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ванной религиозной организации – епархии Русской
православной церкви Московского патриархата».

– Наша главная задача воспитать  достойного чело-
века  и гражданина, – заявил на открытии конферен-
ции министр Андрей Фурсенко. – И  поэтому сегодня,
говоря о новых стандартах, мы во главу угла ставим не
столько набор знаний, сколько умение ими пользо-
ваться.  У нас единая  страна, и мы хотим, чтобы у
подрастающего поколения было целостное единое по-
нимание своих обязательств перед страной, общест-
вом, друг перед другом.  Самое главное сегодня это то,
что начата совместная открытая  работа. Она будет
проведена и в других конфессиях. Мы готовы и будем
рады провести такие конференции с представителями
других религиозных организаций. Наше сотрудниче-
ство с РПЦ ни в коей мере не противопоставляется
светскому характеру образования.

Концептуальным было выступление митрополита
Калужского и Боровского Климента, который  убеж-
ден в том, что область «Духовно-нравственная культу-
ра» (ДНК)  должна быть включена в государственный
образовательный стандарт, а разработанные в даль-
нейшем курсы, по мнению Церкви, должны изучаться
два часа в неделю и с первого по одиннадцатый класс. 

– Необходимо, чтобы условия обучения находились
в гармоничном соотношении с воспитанием, которое
ребенок получает в семье.  К сожалению, материали-
стическая парадигма обучения приходит  в противоре-
чие с тем, чему учат ребенка верующие родители, –
считает митрополит Калужский и Боровский. – Цер-

ковь отстаивает интересы не священнослужителей,
хотя у них тоже есть дети,  а всего православного сооб-
щества в стране, – подчеркнул Климент. – Наша куль-
турная и духовная самобытность – это православие.
Поэтому школа должна дать ребенку систематические
знания  о духовной культуре, этических традициях
вместе с теми убеждениями, которых придерживаются
у него в семье. Митрополит Климент убежден, что
изучение основ разных религий в пределах одного
предмета не может решать поставленную задачу духов-
но-нравственного воспитания школьников: 

«Нужен не общий предмет, где соединялись бы все
религиозные и культурные традиции, а чтобы каждая
конфессия могла приобщать  детей к своей вере. По
его словам, «если такой курс будет представлять все
религии, то фактически он станет просто энциклопе-
дией российских религий, а значит, не сможет сфор-
мировать мировоззрения и убеждения у ребенка».
Митрополит Калужский и Боровский подчеркнул,
что опыт введения истории и культуры православия в
разных регионах показал благотворное его влияние на
воспитание школьников. Он считает, что совместное
изучение разных религий может разделять детей, а
значит, дробить российское общество. И, напротив,
если один или два часа в неделю ученик из православ-
ной семьи будет изучать православную культуру, а его
товарищ станет ходить на урок исламской культуры,
то после этого они не перестанут общаться и дружить,
а впоследствии толерантно относиться  к людям дру-
гой веры.
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КАДРОВЫЙ ВОПРОС
Кто же будет обучать ребят новым курсам в рамках

новой области «Духовно-нравственная культура»? Все
участники согласились, что в первую очередь расска-
зывать о религии детям будут школьные учителя, ско-
рее всего гуманитарии, которые пройдут (или уже про-
шли) специальную подготовку.  Академией повыше-
ния квалификации и переподготовки работников об-
разования накоплен, как выяснилось, богатый опыт
совместной   деятельности  с духовными образователь-
ными учреждениями. Разработаны методические ре-
комендации по межкультурному и межконфессио-
нальному диалогу при изучении  исторических и куль-
турных основ мировых религий, программные курсы
«Толерантность между религиями», «Культурологиче-
ский аспект истории религии», «Основы православ-
ной культуры», «Православная культура». 

Весьма интенсивную работу в этом направлении ве-
дут и региональные институты повышения квалифи-
кации, им в этом активно помогают священнослужи-
тели. Так, в Калужском  областном институте повыше-
ния квалификации работников образования прово-
дятся курсы повышения квалификации  по программе
«Основы православной культуры в светском образова-
нии» совместно с Московским Свято-Тихоновским
православным гуманитарным университетом. Здесь
разработана многомодульная программа, каждая мо-
дель предлагается учителям разных предметов, есть
пропедевтический курс «Основ».  Выпущен мультиме-
дийный диск «Православная культура Калужского

края», разработана программа «Православная культу-
ра и образование. Психолого-педагогические аспек-
ты». В Рязанском институте повышения квалифика-
ции совместно с Рязанской епархией разработаны ме-
тодические рекомендации «Уроки по православной
этике», а также факультативные курсы «Основы пра-
вославной культуры», «Святитель Феофан и его духов-
ное наследие», «Проблемы духовной безопасности и
сектантства в России», «Святыни Рязанской области».
В Новгородском институте повышения  квалифика-
ции разработана авторская программа – «Православ-
ная культура в контексте русской художественной
культуры».

На вопрос  о существующих  моделях религиоведче-
ского образования  в школах   ректор Академии повы-
шения квалификации и профессиональной перепод-
готовки кадров Эдуард Никитин сообщил, что сегодня
их четыре: факультативный курс, который изучается
вне сетки часов, обязательный курс, изучение которо-
го идет за счет  регионального или школьного компо-
нента, обязательный курс историко-культурного и ре-
лигиоведческого характера, который изучается за счет
часов федерального компонента, и, наконец, изучение
истории, нравственных и культурных ценностей рели-
гий в рамках учебных предметов социально-гумани-
тарного цикла (история, обществознание, литература,
мировая художественная культура).

Проректор Московского  государственного педаго-
гического университета Виктор Чертов рассказал уча-
стникам конференции, что в МГПУ уже идет работа
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по подготовке учителей, способных  обучать ребят но-
вой дисциплине. На историческом и филологическом
факультетах  есть группы с дополнительной специали-
зацией «Русская православная культура». Лекции в та-
ких группах читают наряду с преподавателями МГПУ
и священнослужители. 

Опыт сотрудничества с Церковью распространяется
и на другие курсы и факультеты. Так, уже и для буду-
щих учителей начальной школы читаются такие кур-
сы, как «История  Библии», «Жанры христианского
искусства». По словам Виктора Федоровича, в таких
группах, как правило, особая атмосфера. Он также за-
метил, что сегодня все больше докторских и кандидат-
ских диссертаций посвящены осмыслению дореволю-
ционной методики преподавания, проблемам духов-
но-нравственного воспитания. 

Ярким и эмоциональным было выступление прото-
иерея Бориса Даниленко, директора Московской си-
нодальной библиотеки, представителя РПЦ в рабочей
группе по проблемам изучения православия.

Отец Борис заметил, что общность школы и Церкви
– это историческая традиция для России. «Понять
русскую культуру, русскую литературу вне православ-
ного контекста практически невозможно», – убежден
он. 

Отец Борис разъяснил суть предложений по разра-
ботке новой области учебного плана, подчеркнув, что
«Духовно-нравственная культура» – это название не
учебного предмета, а области, раздела, части в  учеб-
ном плане, в составе которых должны преподаваться
ряд учебных предметов по выбору с определенного
возраста. Одним из таких учебных предметов, по сло-
вам отца Бориса, должен быть предмет «Православная
культура», включающий ряд учебных курсов по раз-
ным годам и ступеням  обучения. Другими предмета-
ми в этой же области учебного плана могут быть пред-
меты нерелигиозного этико-культурологического со-
держания «Этика» и учебные предметы по истории и
культуре ислама, буддизма, иудаизма и других рели-
гий, на изучение которых есть образовательный за-
прос от граждан. По словам отца Бориса, отличие этой
новой области школьного учебного плана от уже име-
ющихся областей состоит в том, что там все предметы
обязательны для изучения, а в новой предлагаемой об-
ласти выбирается один из предметов по желанию се-
мьи и самого ребенка.

Правда, официальный представитель Российской
академии образования Александр Данилюк, выразил
опасения:  не приведет ли дифференциация школьни-
ков на атеистов и верующих к еще большей фрагмента-
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ции духовного и  социального пространства России.
Александр Ярославович предложил как вариант кон-
цептуальную модель, в  основе которой –   образова-
тельная программа «Духовно-нравственная культура».
Предполагается, что она  будет состоять из трех блоков:
начальной, средней и старшей школы. Для модуля на-
чальной школы за основу может быть взята программа
«Истоки», уже апробированная в течение 12 лет во
многих регионах России. (Ее автор – Александр Кам-
кин, заведующий кафедрой Вологодского государст-
венного педуниверситета.) В средней школе, в 5–8
классах, предлагается последовательное изучение ре-
лигиозных представлений коренных народов Севера, а
также буддизм, иудаизм, ислам и христианство. Особое
внимание, считает Данилюк, надо уделить этической
стороне духовно-нравственного воспитания. В 9-м
классе ребята должны научиться делать сравнительно-
сопоставительный анализ всех изученных религий. В
старшей школе обучение по предмету «Духовно-нрав-
ственная культура» должно строиться на проблемно-
ориентированной основе, причем ребята уже могут ис-
пользовать полученные знания о религиях,  филосо-
фии, психологии, культурологии. Так что можно гово-
рить о формировании  в 10–11 классах целостного гу-
манитарного образовательного пространства.  

ОЛИМПИАДА ПО ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЕ
ПРАВОСЛАВИЯ

Хотя конференция  и завершилась принятием резо-
люции, никакой ясности пока с введением новой обра-

зовательной области «Духовно-нравственная культура»
нет. У РПЦ в отличие от Минобрнауки есть своя четкая
концепция, главная суть которой – сделать предмет
«Православная культура» (теперь он будет называться
именно так) обязательным для изучения в общеобразо-
вательной школе с 1-го по 11-й класс. Министерство
образования и науки  пока что заняло  выжидательную
позицию – ни о сроках, ни о конкретном содержании
области там  не говорят. Исаак Иосиф, комментируя
введение ДНК, был предельно дипломатичен и немно-
гословен: «Существенных противоречий между Мини-
стерством и Русской православной церковью нет. Есть
вопросы, на которые мы ищем ответы». Вот только бу-
дут ли найдены эти ответы. И вообще, нужен ли такой
предмет в общеобразовательной школе? Ведь пока что
очень многие родители да и учителя убеждены – воп-
росами религии надо заниматься в семье или в вос-
кресной школе. Очень многие считают, что удачной
альтернативой  «Православной культуре» был бы курс
этики или истории религий. В противном случае мы
можем прийти к еще большему разделению российско-
го общества и конфессиональной розни. Пока что Ми-
нобрнауки планирует провести  совместно с Союзом
ректоров и РПЦ олимпиаду по основам православной
культуры. Того и гляди, что вскоре появится ЕГЭ по
православию, впрочем, протоиерей Борис Даниленко
божится, что этого не допустит.

Светлана ГАЛИЦКАЯ
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О демографии в России говорить любят много и
с удовольствием, подчас довольно мучительно,
как будто раскачивают больной зуб. Кто-то пы-
тается втолковать, что, дескать, Европа тоже
вымирает и ничего – особо не переживает по
этому поводу. Кто-то считает, что в одиночку нам
не справиться и надо завозить по миллиону в
год мигрантов, кто-то намекает на мировой за-
говор против России. 

Н
о факт остается фактом – снижение рождаемо-
сти и высокая смертность могут привести к
2050 году к сокращению населения в России до

83 млн. человек. Причем высокая смертность россиян
зачастую связана с нашей главной национальной про-
блемой – алкоголизмом, к которому в последнее вре-
мя весьма активно присоединяется наркомания, осо-
бенно среди молодежи. Национальный комитет по
просветительству в сфере здоровья нации (его возгла-
вила член Общественной палаты, доктор медицин-
ских наук Эльмира Глубоковская, а председателем
Наблюдательного совета стал Сергей Миронов) пыта-
ется повлиять на ситуацию. Выступая на презентации
комитета, Сергей Миронов в очередной раз напомнил
об остроте проблемы: по продолжительности жизни
мужчин (в среднем 66 лет) страна находится на 119-м
месте в мире, женщин ( в среднем 73 года) – на 85-м.
В трудоспособном возрасте мужчин умирает почти в
четыре раза больше, чем женщин, в том числе в воз-
расте 25–44 лет в 4,3 раза больше. 

Вообще треть смертей выпадает на долю трудоспо-
собного населения, что втрое выше развитых стран и
вдвое – развивающихся. По уровню смертности мы
занимаем 134-е место в мире и пребываем в близком
соседстве со странами Африки, даже в бедных Таджи-
кистане и Узбекистане смертность ниже, чем у нас.
Поэтому демографическая задача должна решаться не
только за счет повышения рождаемости, но и в первую
очередь за счет  увеличения продолжительности жиз-
ни. Мы должны бороться за каждую человеческую
жизнь.

Самая высокая смертность в России от болезней си-
стемы кровообращения (1 млн. 300 тыс. человек в год),
то есть от инфарктов и инсультов. Зачастую они вызы-
ваются не только стрессами и неумеренным потребле-
нием алкоголя, но и курением. Между прочим, от по-
следствий курения ежегодно умирают 200 тыс. чело-
век. Регулярно потребляют наркотики 3 млн. человек,
смертность от них среди подростков возросла в 42
раза. После школы полностью здоровыми можно счи-
тать лишь 5% детей.

По словам академика Абела Аганбеняна, заведующе-
го кафедрой экономической теории и политики Акаде-
мии народного хозяйства при правительстве РФ, един-
ственный показатель смертности, который, благо, стал
снижаться, – это показатель детской смертности.

– В этом вопросе у России довольно большие успе-
хи, – считает Абел Аганбенян, – хотя и этот показа-
тель вдвое выше, чем в развитых странах. 

При этом академик напомнил, что правительство
России планирует к 2025 году снижение смертности в
целом в 1,6 раза, а материнской и детской – в 2 раза.
Надо сказать, что программа эта подразумевает не толь-
ко абстрактное снижение смертности и повышение ро-
ждаемости, которые декларируются практически во
всех выступлениях хоть сколько-нибудь публичных по-
литиков. По мнению Абела Аганбеняна, необходимо
увеличивать количество операций коронарного шунти-
рования. В США их ежегодно проводится 600 тыс., что,
тем не менее, меньше на 100 тыс., чем это необходимо
по показаниям. А в России надо оперировать не менее
300 тыс. больных. По подсчетам Абела Аганбеняна, ес-
ли бы на эти цели выделили 2–3 млрд. долларов, то это
дало бы сокращение смертности на 8%. Помимо всего
прочего планируется кардинальное изменение всей си-
стемы здравоохранения. Например, переход к самофи-
нансированию медицинских учреждений при развитии
системы медицинского страхования и оплаты меди-
цинских услуг. Есть надежда, что частичное превраще-
ние медицинских учреждений в коммерческие пред-
приятия частично улучшит медицинское облуживание.

То, что здоровье – это не только личное дело каждо-
го, но и стратегический ресурс государства, сегодняш-
ние политики, а тем более врачи понимают прекрасно.
Владимир Мефодовский, заместитель председателя
комитета на заседании экспертной группы отметил,
что есть «три генеральные линии», на которых следует
сосредоточить работу. Во-первых, это здоровье детей,
они – будущее страны. Во-вторых, здоровье мужчин
трудоспособного возраста, именно они определяют
настоящее. И в-третьих, это «оздоравливание» СМИ –
они пропагандируют ценности и идеологию. 

Особое внимание на заседании Национального ко-
митета по просветительству в сфере здоровья нации бы-
ло уделено проблеме курения. В США всем миром на-
валились на этот порок и снизили смертность от рака в
семь раз за пять лет. Пачка сигарет там стоит в районе
трех долларов – не каждый подросток может раскоше-
литься на «дым», да и бережливых людей заставит заду-
маться. На Западе курение – признак порочности, у нас
– признак респектабельности. Между тем табак – это
единственный легальный продукт, который убивает по-
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ловину своих потребителей. Продолжительность жизни
у курящих людей сокращается в среднем на 10–12 лет.

На заседании комитета было принято решение запро-
сить у правительства данные о присоединении России к
Рамочной конвенции ВОЗ по борьбе с табаком (РКБТ).
Этот документ предполагает принятие дополнительных
ограничений на рекламу табака, запрет спонсорства та-
бачными компаниями с участием подростков, увеличе-
ние предупредительных надписей о вреде курения на
пачках сигарет до 30% площади пачки. Кроме того, кон-
венция предусматривает разработку нормативов для не
курительных табачных изделий( жевательный, нюха-
тельный, сосательный табак, снюс, биди и т.д.), повы-
шение налоговой нагрузки на табачные изделия до соот-
ветствия цен на них темпам инфляции.

– Уникальность сегодняшней ситуации в России со-
стоит  в том, что у нас погибают в первую очередь не
старики, а люди трудоспособного возраста, – считает
академик РАМН, руководитель межфракционной
группы Государственной думы и рабочей группы при
президиуме Генсовета «Единой России» по демогра-
фическому развитию, заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по охране здоровья, доктор медицин-
ских наук, профессор, заслуженный врач РФ Николай
Герасименко. – Так как главный рекордсмен смертно-
сти в России – сердечно-сосудистые заболевания, то
профилактика и лечение их могли бы, по словам Ни-
колая Герасименко, дать ежегодный прирост населе-
ния в 350–500 тысяч человек.

Основные факторы риска для сердечников, по сло-
вам господина Герасименко, стресс, неправильное и

несбалансированное питание, курение, алкоголь и
низкая физическая активность. Помимо профилакти-
ки у больного человека должна быть возможность ле-
чения. Потребность в операциях на сердце колоссаль-
ная – до 350 тысяч в год. У нас делают 17–20 тысяч.
Между тем на Западе операции на сердце уже стано-
вятся рядовыми. Особенно если речь идет о стентиро-
вании, когда в место сужения сосуда проводят дилета-
тор (своего рода зажим) и там вставляется пружини-
стая трубочка для восстановления кровотока. При этом
грудная клетка не вскрывается, и на второй день после
операции человек сам уходит из клиники. Второй путь
более травматичный – аортокоронарное шунтирова-
ние, когда создается новое русло для кровотока. 

– Если мы хотим резко увеличить население России
в ближайшее время за счет взрослого образованного и
трудоспособного, да к тому же еще и коренного насе-
ления, мы должны немедленно начать тотальную про-
филактику сердечно-сосудистых заболеваний и сде-
лать все возможное для доступности диагностики и ле-
чения этих патологий, – считает Николай Герасимен-
ко. – В ближайшее время нам необходимо 100 ангео-
графических установок для диагностики. Нужен и
собственный завод для производства стентов, потреб-
ность в них около миллиона в год. Если сюда приплю-
совать прочие расходы, то ежегодная цена проекта со-
ставит около 10 миллиардов рублей. Это не так уж и
много. А когда речь заходит о физическом выживании
страны, вопрос цены вообще не корректен.

Светлана РУДЕНКО
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С тем, что в настоящее время Российская Феде-
рация всерьез занялась возрождением собст-
венной промышленности, никто не спорит. Но не
только реконструкцией старых предприятий
продолжает индустриальный путь страна. Она
создает настолько новые производства, что те-
перь не захочешь, а поверишь – дело движется
вперед, и быстрыми темпами. 
Пример тому – старинный русский город Ря-
зань, где только что группой компаний «Технони-
коль» запущен в действие первый в России су-
персовременный завод-автомат по производст-
ву полимерных мембран, очень необходимых
для строительства, бум которого сейчас в на-
шей стране отмечается всеми. А это лучшее под-
тверждение тому, что актуальные задумки на-
ционального проекта «Доступное жилье» выпол-
нимы. 

КРЫША ДАЕТ ТЕЧЬ 
Можно со стопроцентной уверенностью сказать, что

практически все хрущевские дома-пятиэтажки перво-
го и последующих периодов индустриального домо-
строения, которые спасли страну от угрожающего без-
квартирья, по причине удешевления и экономии мате-
риалов были построены с панельными стенами, где
дырявые стыковочные углы и плоские крыши. Через
некоторое время их покрытие, в основном рубероид-
ное, а значит, крайне ненадежное, прохудилось – кро-
вля стала протекать. По этой самой причине верхние
этажи заливало. Немало городских чиновников по-
страдали от того, что не смогли справиться с такой на-
пастью, да что сделаешь – не было тогда надежных
изоляционных материалов. Заливали битумом, кипя-
щей смолой, разными новинками типа непроникаю-
щей клеенки, но все без толку. 

МЕМБРАНА – ЗОНТИК И ЩИТ
Так что открытие нового завода в Рязанской области

– событие огромной важности. На презентации пред-
приятия губернатор Рязанской области Георгий Шпак
заявил:

– При нынешнем градостроительном буме этот про-
мышленный комплекс по изготовлению теплогидрозву-
коизоляционных материалов крайне необходим госу-
дарству. Полимерные мембраны пользуются большим
спросом не только у нас, но и за рубежом, что является
примером высокого качества и отечественной конку-
рентоспособности. Достаточно сказать, что наша страна
ежегодно потребляет 18 миллионов квадратных метров
полимерных мембран. 12 миллионов из них отныне бу-
дет выдавать полного цикла технологическая линия
первой очереди нового завода. К концу года здесь будет
задействована вторая очередь, что позволит полностью
обеспечить Россию, в том числе Москву и Санкт-Петер-
бург, надежными изоляционными материалами. До сих
пор подобная продукция ввозилась в Россию исключи-
тельно из-за рубежа, в частности из стран Европы, к
примеру Чехии. Теперь все станет наоборот – этот уни-
кальный товар страна будет пользовать не только сама,
но и продавать в десятки стран мира.

Стоит уточнить, что такое полимерная мембрана.
Это изготовленный по специальной, экологически
чистой технологии достаточно тонкий лист. Он в раз-
ных модификациях может иметь разностороннее при-
менение для изоляции и защиты крыш, стен, фунда-
ментов, которые никогда не отсыреют и не протекут, а
также гаражей, подземных стоянок, бассейнов, водо-
емов, «зеленых кровель» для цветников и газонов. А
еще резервуаров для воды, прочнейшей основы поли-
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гонов для утилизации бытовых отходов и сбора вред-
ных жидкостей, щелочей, кислот, многого другого –
изделия универсальные.

– Кроме всего прочего, это новые рабочие места,
высокая и постоянная заработная плата с достойным
социальным пакетом для персонала, бесплатное обу-
чение и повышение квалификации. Также налоги в
казну всех уровней, многочисленные виды социаль-
ной поддержки вплоть до получения жилья в домах,
которые мы начали возводить здесь для своих работ-
ников. Их будет 400, – подчеркнул на открытии гене-
ральный директор завода Александр Завьялов.

ЗАВОД-АВТОМАТ
По словам представителя проекта завода «Лоджик-

руф» Евгения Спирякова, это предприятие – совре-
менное высокотехнологичное производство, осна-
щенное автоматической системой приготовления
смеси из сырья. Вся продукция соответствует техни-
ческим условиям и стандартам России и ЕС. Посто-
янный многоступенчатый контроль качества мемб-
ран проводится в собственной лаборатории, товар
сертифицирован по международной системе качест-
ва ISO. Здесь используются современные ресурсос-
берегающие технологии по оптимизации расхода
энергии, газа, воды. В цехах – система аспирации
(отсос загрязненного воздуха), установки по утили-
зации пыли, что делает производство экологичным и
безопасным. 

Особо отмечено, что сейчас у рынка полимерных
кровельных и гидроизоляционных материалов хоро-
шие перспективы развития, поскольку эта продукция
имеет огромные преимущества перед другими матери-
алами, которые применяются в строительстве. 

Уже в настоящее время системы с применением дан-
ного вида гидроизоляции используются на большин-
стве крупных быстровозводимых объектов, в частно-
сти заводах, гипермаркетах, торговых центрах, соору-
жениях спорта и досуга.

Стоит уточнить, что Рязанский завод полимерных
мембран является пятым предприятием корпорации
«Технониколь» в области, основное направление де-
ятельности которой – разработка и производство
материалов для изоляции зданий и сооружений. Это,
в частности, полимерно-битумные материалы, гиб-
кая кровельная черепица, теплоизоляция на основе
минеральной ваты, пенополистирол. Другие ее 40 за-
водов обеспечивают бесперебойные и своевремен-
ные поставки своей пользующейся спросом продук-
ции на более чем 150 тысяч объектов в странах СНГ,
Балтии, Западной и Восточной Европы. Но больше
всего – в России. Продукция завода в ближайшее
время займет не менее 60% российского рынка.

Важная деталь: новый завод построен на деньги ин-
весторов, которые вложили в создание предприятия
25 млн. евро.

Олег ПАДЕНКО

151

Завод-автомат по производству
полимерных мембран

Завод-автомат по производству
полимерных мембран



Квартирный вопрос остается, пожалуй, самым
сложным для большинства российских семей,
несмотря на успехи экономики, неразреши-
мым. Хотя, если судить по статистике, у нас стро-
ится все больше и больше нового жилья, при-
чем рассчитанного не только на богатых граж-
дан, но и на средний класс. 
За последние два года динамика жилищного
строительства в России существенно измени-
лась. Так, ожидаемый ввод жилья на конец
2007 года составил примерно 66 млн. кв. м. Ес-
ли рост объемов жилищного строительства в
2005 году составил 6%, в 2006-м – 15%, то за 11
месяцев прошлого года – около 30%. 

РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ ЖИЛЬЯ НЕ ТОЛЬКО
В МЕГАПОЛИСАХ

Как отметил первый вице-премьер Дмитрий Медве-
дев, в стране наблюдается рост цен на жилье. Только за
девять месяцев 2007 года дома и квартиры подорожали в
среднем на 22%. Это создает определенные сложности,
но в то же время возможность получения доступного
жилья растет благодаря развитию ипотечных институ-
тов. Только за 2006 год и третью декаду 2007 года выдано
627 млрд. руб. на ипотеку. В 2008 году для поддержания
молодых семей при покупке жилья будет выделено 4,6
млрд. руб., причем финансирование из федерального
бюджета составит от 10 до 35%, в зависимости от бюд-
жетного обеспечения региона. Доля семей, имеющих
возможность приобрести жилье в собственность, долж-
на составлять не менее 60%.

– Это цифра, к которой мы будем стремиться, – под-
черкнул Дмитрий Медведев. – Также уверен, что в са-
мом ближайшем будущем необходимо решать вопросы
предоставления гражданам социального жилья и увели-
чивать строительство жилья экономического класса, ко-
торое так необходимо молодым семьям. Чтобы решить
задачу – ежегодно строить по 1 квадратному метру жи-
лья на одного жителя, необходимо демонополизировать
локальные рынки жилищного строительства. Еще од-
ним существенным фактором успешной реализации
этой задачи является «принятие документов территори-
ального планирования, современных технологических
регламентов в сфере строительства». Также необходимы
модернизация строительного комплекса в целом, про-
изводства строительных материалов и опережающее
строительство государственной инфраструктуры. 

Следует отметить, что не все идет гладко и реализация
национального проекта сталкивается с определенными
трудностями. «К сожалению, несмотря на активный
прирост жилья, за последние два года ситуация по вы-

шеназванным направлениям в лучшую сторону практи-
чески не изменилась», – признал первый вице-премьер.
Не сдвинулся с мертвой точки и процесс предоставле-
ния под жилищное строительство федеральных земель.
И это несмотря на изменения, внесенные в ряд законов
и нормативных актов. «Результаты очень скромные, и я
хочу сразу заметить, что проблемы здесь не только в ре-
гионах. Некоторые государственные ведомства в этой
сфере свои задачи тоже не выполняют», – подчеркнул
Дмитрий Медведев. 

Далее он коснулся проблемы ветхого и аварийного
жилья. Он убежден, что она должна решаться в тесном
взаимодействии между Федеральным центром и рос-
сийскими регионами. Данная проблема существует не
только на севере страны, Урале и в Сибири. И если воз-
никают предложения по выделению федеральных ре-
сурсов, то они должны сопровождаться адекватным со-
финансированием за счет бюджета регионального. По
данным правительства России, при запросах у Феде-
рального центра миллиардов рублей территории, в свою
очередь, готовы предоставлять на эти цели сумму в де-
сятки раз меньшую. «Так не годится», – выразил свое
мнение Дмитрий Медведев.

Затронув проблемы предоставления государственных
гарантий застройщикам жилья при жилищном кредито-
вании, первый вице-премьер указал, что данная форма
работы не нашла должного применения. «В большинст-
ве случаев был отказ, мотивированный тем, что в наших
условиях это не работает», – отметил он, сообщив, что
более 90% госгарантий оказались невостребованными.
В то же время в некоторых регионах эта форма все же
нашла свое применение и достаточно активно исполь-
зовалась. Инструмент предоставления госгарантий ин-
тересный, им только нужно научиться пользоваться и,
может быть, что-то переформатировать.

ЗЕМЕЛЬНЫЕ АУКЦИОНЫ 
Приоритетный национальный проект «Доступное и

комфортное жилье – гражданам России» в регионах
реализуется по-разному: где-то с наибольшим эффек-
том, а где-то сталкиваясь с определенного рода трудно-
стями. В Центральном федеральном округе нацпроект
успешно воплощается в жизнь, и здесь нельзя не отме-
тить успехи Калужской области. В регионе, по данным
специалистов, объем жилищного строительства за 2007
год составил около 450 тыс. кв. м, что на 70% больше по
сравнению с 2006 годом. Примерно на 30% увеличился
объем строительства индивидуального жилья. Необхо-
димо отметить, что подавляющая часть жилищного
строительства финансировалась за счет инвестиций
граждан. По оценкам экспертов, только за девять меся-
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цев прошлого года общий объем
выданных ипотечных кредитов в
Калужской области увеличился бо-
лее чем в 1,2 раза.

Для значительного увеличения
темпов жилищного строительства в
Калужской области предусмотрен
вывод в хозяйственный оборот око-
ло 4 тыс. гектаров, в том числе зе-
мель, находящихся в муниципаль-
ной и государственной собственно-
сти, путем земельных аукционов. В
прошедшем году такие аукционы со-
стоялись в Калуге в новом районе
«Правгород», а также в Малояросла-
вецком, Тарусском, Жуковском и
Медынском районах. По словам ми-
нистра строительства и ЖКХ регио-
на Александра Болховитина, в обла-
стную программу входит более 100
земельных участков различной пло-
щади, в том числе участки, находя-
щиеся в частной собственности, и
земли сельскохозяйственного назна-
чения. Перечень земельных участ-
ков и этапы их освоения постоянно
актуализируются. 

В 2007 году в Калужской области
проведена работа с органами местно-
го самоуправления муниципалитетов
по мониторингу жилых помещений,
находящихся в аварийном состоя-
нии. По данным статистики, общая
площадь ветхого и аварийного жи-
лищного фонда составляет 7,6%. В
нем проживают более 11 600 человек.
В 2008 году переселение граждан из
аварийного жилья будет продолжено
с привлечением средств Фонда со-
действия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства. 

В рамках региональной целевой
программы «Доступное жилье в Ка-
лужской области» на 2006–2010 годы
реализуется подпрограмма «Обеспе-
чение жильем молодых семей», за-
ключены соглашения с 17 муници-
палитетами. За 11 месяцев прошлого
года молодым семьям выдано 177
свидетельств о праве на получение
субсидии на приобретение (строи-
тельство) жилья, из них по 48 свиде-

тельствам молодым семьям предоставлены субсидии на
общую сумму более 16 172 тыс. руб. 

В рамках целевой программы «Доступное жилье в Ка-
лужской области» на 2006–2010 годы предусмотрено
привлечение 2 млрд. руб. на реализацию проектов по
модернизации коммунальной инфраструктуры. 

Михаил БОНДАРЕВ
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На приоритетные национальные проекты в
2008 году из бюджета России будет направлено
300 млрд. руб., причем сами национальные про-
екты должны интегрироваться в программу раз-
вития страны до 2020 года.

КРЕДИТ НЕ НАВРЕДИТ
В марте 2006 года между Министерством сельско-

го хозяйства Российской Федерации и правительст-
вом Калужской области заключено соглашение о со-
трудничестве по реализации ПНП «Развитие АПК».
За прошедшее время в регионе по направлению «Ус-
коренное развитие животноводства» инвестицион-
ным советом при Министерстве сельского хозяйства
Калужской области рассмотрено и одобрено 164 ин-
вестиционных проекта различных организаций аг-
ропромышленного комплекса на сумму 12,2 млрд.
руб. Необходимо отметить, что по количеству сель-
скохозяйственных кредитных кооперативов Калуж-
ская область занимает первое место в Центральном
федеральном округе, а по числу сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперативов, созданных в
рамках реализации приоритетного национального
проекта «Развитие АПК», уступает лишь Белгород-
ской области.

Как стало известно, договоры с коммерческими
банками по 8-летнему кредитованию на реконструк-
цию и модернизацию животноводческих комплексов
или ферм оформили 42 сельскохозяйственные органи-
зации на сумму 1573 млн. руб., а 5-летние кредиты в
объеме более 1 млрд. руб. – 71 сельскохозяйственная
организация Калужской области. Наиболее высокую
активность в реализации нацпроекта «Развитие АПК»
проявили администрации Сухиничского, Малояро-
славецкого, Дзержинского, Перемышльского и Люди-
новского муниципальных районов. 

Министерством сельского хозяйства области за 11
месяцев 2007 года выплачены субсидии на возмеще-
ние части затрат на уплату процентов по инвестицион-
ным кредитам сроком до восьми лет на строительство,
реконструкцию и модернизацию животноводческих
комплексов и ферм на сумму около 50 миллионов руб-
лей. Общий расход бюджетных средств на возмещение
части затрат на уплату процентов по инвестиционным
кредитам на срок до пяти лет на приобретение пле-
менного скота, техники и оборудования для животно-
водческих ферм составил 8,6 млн. руб.  

ДАЕШЬ МОЛОКО И МЯСО!
По данным Министерства сельского хозяйства Ка-

лужской области, за 11 месяцев 2007 года в регионе
произведено 208,7 тыс. тонн молока, что составляет
практически 100% к аналогичному периоду 2006 года.
За период с января по ноябрь прошлого года в хозяй-
ствах всех категорий произведено около 55 тыс. тонн
мяса скота и птицы, что на 14% больше, чем в 2006 го-
ду. По предварительной оценке, в 2007 году объем про-
изводства мяса в Калужской области составит более 65
тыс. тонн. 

Основным результатом реализации ПНП «Развитие
АПК» в Калужской области является обновление про-
изводственных мощностей животноводства. В регионе
введено в эксплуатацию 54,5 тыс. мест для содержания
скота в реконструированных животноводческих комп-
лексах и фермах. 

ПОДДЕРЖКА МАЛЫХ ФОРМ 
ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

Государственная поддержка из федерального и обла-
стного бюджетов позволила различным сельскохозяй-
ственным организациям получить более 1370 единиц
сельхозтехники и оборудования на сумму 1,3 млрд.
руб. По данным специалистов, на середину декабря
2007 года в Калужской области зарегистрировано 135
кооперативов. В рамках реализации национального
проекта создано 111 сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов, из которых 81 кредитный, 19
снабженческо-сбытовых и 11 перерабатывающих. 

Министерством сельского хозяйства области совме-
стно с главами администраций муниципальных рай-
онов и производителями сельхозпродукции сформи-
рована сеть потребительских кооперативов, направ-
ленная на дальнейшее развитие малого бизнеса в сель-
ской местности. Здесь одним из основных направле-
ний является интеграция малого бизнеса с сельскохо-
зяйственными организациями. Так, на базе агротехно-
логического парка «Серафимово» в Барятинском рай-
оне успешно реализуется пилотный проект, проведена
научно-практическая работа по организационно-эко-
номическому развитию сети сельскохозяйственных
кооперативов области. Итогом этих исследований ста-
ли практические рекомендации, выданные главам ад-
министраций всей районов Калужской области. 

Ключевым инструментом стимулирования развития
малых форм хозяйствования в АПК стали увеличение
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и удешевление кредитных ресурсов для личных под-
собных, крестьянских (фермерских) хозяйств и созда-
ваемых ими потребительских кооперативов. За время
реализации нацпроекта 1609 граждан, ведущих личное
подсобное хозяйство, получили кредиты на сумму
266,6 млн. руб., а 54 крестьянских (фермерских) хозяй-
ства – на сумму 71,3 млн. руб. В целом количество
личных подсобных хозяйств, взявших кредиты на раз-
витие, в 2007 году увеличилось на 60% по сравнению с
2006 годом, а объем привлеченных кредитов вырос в
1,5 раза. Министерством сельского хозяйства Калуж-
ской области профинансировано 533 субъекта малых
форм хозяйствования, в том числе 500 личных подсоб-
ных хозяйств, 19 крестьянских (фермерских) хозяйств
и 14 сельскохозяйственных потребительских коопера-
тивов в объеме 7,4 млн. руб.

По мнению специалистов, новый импульс органи-
зации закупочной деятельности призвана обеспечить
областная целевая программа «Развитие потребитель-
ской кооперации в Калужской области на 2008–2012

годы». Она позволит активизировать работу по сбыту,
переработке сельхозпродукции на базе существующих
мощностей, принадлежащих районным потребитель-
ским обществам. Данной программой предусматрива-
ется передача сельским потребительским обществам
специального оборудования для оснащения 11 пунк-
тов приема, хранения и переработки молока, трех ско-
тоубойных пунктов, 20 цехов по производству мясных
полуфабрикатов и 40 автомагазинов. 

В рамках проведения административной реформы и
федеральной целевой программы «Социальное разви-
тие села до 2010 года» для обеспечения государствен-
ных услуг малым формам хозяйствования в ряде муни-
ципальных районов области создаются информацион-
но-консультационные центры, которые будут обеспе-
чиваться информационно-справочными, методиче-
скими, маркетинговыми, рекламными и другими не-
обходимыми материалами. 

ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
Постановлением правительства Калужской области

продлен срок действия Положения о порядке и усло-
виях предоставления субсидий на строительство или
приобретение жилья в сельской местности. На эти це-
ли в прошлом году направлено более 12 млн. руб.
(5 млн. руб. из федерального бюджета и 7,2 млн. руб. –
из областного). В 2007 году Министерство сельского
хозяйства Калужской области заключило соглашения
о сотрудничестве по обеспечению жильем молодых се-
мей и молодых специалистов со всеми муниципаль-
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ными районами. Так, за 11 месяцев прошлого года с
использованием субсидий улучшили жилищные усло-
вия 29 молодых семей и 3 молодых специалиста. Всего
в сельской местности приобретено и построено более
2000 квадратных метров жилой площади.

РАДУЖНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Логическим продолжением реализации националь-

ного проекта должна стать областная целевая про-
грамма «Развитие сельского хозяйства и рынков сель-
скохозяйственной продукции на 2008–2012 годы», ут-
вержденная законом Калужской области от 6 ноября
2007 года № 360-03. Государственная поддержка, пре-
дусмотренная программой, как считают специалисты,
позволит создать значительный потенциал для даль-
нейшего развития сельскохозяйственного производст-
ва и социального развития сельских районов, повы-
сить уровень и качество жизни сельчан. 

Центральным направлением развития сельского
хозяйства останется привлечение частных инвести-

ций. Наибольший прирост инвестиций в сельское хо-
зяйство, наблюдающийся в 2006–2007 годах, являет-
ся не чем иным, как результатом реализации нацио-
нального проекта «Развитие АПК» в Калужской об-
ласти. Ожидается, что в ближайшие пять лет ежегод-
ный объем инвестиций в сельское хозяйство составит
более 1,4 млрд. руб., а суммарный объем за период
реализации программы составит 7,1 млрд. руб. По
предварительным оценкам специалистов АПК, еже-
годный прирост объемов реализации в хозяйствах
всех категорий составит: зерна – 8,2%, картофеля –
7,8%, мяса скота и птицы – 7,5%, яиц – 5,6%, моло-
ка – около 4%.

Прогнозируется, что производство сельскохозяйст-
венной продукции в Калужской области к 2012 году
увеличится на 26,6%. Общий объем производства ва-
ловой продукции сельского хозяйства за время реали-
зации программы составит более 105 млрд. руб. и в
значительной степени будет обеспечиваться за счет
роста производства продукции животноводства. В
свою очередь, увеличение производства продукции
животноводства ожидается в основном за счет обнов-
ления производственных фондов, внедрения совре-
менного технологического оборудования, развития
принципиально новой технологической базы, а также
за счет наращивания генетического потенциала про-
дуктивности животноводства.

Михаил БОНДАРЕВ
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Нужен ли России еще один кодекс?
Во всех цивилизованных странах существует жесткое
законодательство, регулирующее отношения
человека как частного лица или представителя
организации с природой

Крепнет вера в страховку
Рост числа россиян, воспользовавшихся страховыми
услугами, за два года составил не менее девяти
процентов

Российские монеты поднимаются
в цене
Бум на российские монеты продолжается уже второй
год. Многие закупленные монеты «возвращаются на
родину после того, как они пролежали многие годы
в зарубежных коллекциях»

Играя злого, ищи добро в нем
Национальный театр, так же как и национальное
искусство, чтобы таковым считаться, должен внутри
себя содержать национальный дух

ОБЩЕСТВО



В современном мире одной из важнейших про-
блем для любой страны является состояние
экологии. Ни одно государство не может лишь
своими силами обеспечить собственную эко-
логическую безопасность: состояние дел в
этой области у ближнего или отдаленного сосе-
да сказывается на всех. Недавний пример –
авария на химическом заводе в Китае, а вы-
бросы токсических веществ чуть было не обер-
нулись для Приамурья экологической катаст-
рофой. 

В
ажность вопросов экологии заставляет зани-
маться ими и членов королевских семей Анг-
лии, Испании, Бельгии, звезд шоу-бизнеса,

спортсменов. Во всех цивилизованных странах суще-
ствует жесткое законодательство, регулирующее отно-
шения человека как частного лица или представителя
организации с природой. Помимо этого едва ли не
равную по воздействию на вредителей окружающей
среды роль играют общественные организации, при-
влекающие внимание к проблемам охраны окружаю-
щей среды.

КТО ЗАНИМАЕТСЯ 
ЭКОЛОГИЕЙ 

В России на правительственном уровне об этом за-
говорили давно. Недавно президент России Влади-
мир Путин заявил о необходимости создания эффе-
ктивной системы экологической безопасности в
стране. Проблема обсуждалась на заседании Совета
безопасности РФ. Министр природных ресурсов
Юрий Трутнев продолжил тему, выступив за быст-
рейшее учреждение комитета по контролю в сфере
экологии, который объединил бы функции природо-
охранных структур: «Необходимо единое ведомство
экологического контроля».

Чиновник заявил о необходимости создания об-
щей правовой базы, которая бы регламентировала
контроль за всеми природными сферами. Для этого
необходима разработка и создание Экологического
кодекса России. 

«Довольно много надо сделать для того, чтобы
обеспечить улучшение состояния окружающей сре-
ды во всех ее сферах. Во-первых, у нас вообще нет
сводного документа, который бы назывался Эколо-
гическим кодексом. Водный, Лесной есть, а Эколо-
гического нет. Второе – много противоречий в рабо-
те между ведомствами. Более того, есть определен-
ная борьба за полномочия. Мы не боремся за полно-

мочия, мы говорим, что функции должны быть объ-
единены. Где они будут объединены – решит руко-
водство страны», – отметил министр. По его мне-
нию, уже в мае текущего года может произойти соз-
дание государственной структуры по контролю в
сфере экологии. 

«После выборов должно быть сформировано новое
правительство, и в рамках этого изменения, возмож-
но, будет принято такое решение», – высказал он
предположение. В любом случае министр надеется,
что структура будет создана. 

«Сегодня органы государственной власти дублиру-
ют функции, честно говоря, иногда даже мешают
друг другу, – был откровенен Трутнев. – К примеру,
наша структура – Росводресурсы (Федеральное
агентство водных ресурсов) – устанавливает платежи
за сброс стоков, в то же время Ростехнадзор (Феде-
ральная служба по экологическому, технологическо-
му и атомному надзору) устанавливает возможность
сверхнормативных сбросов для предприятий. В Рос-
технадзоре можно получить персональное разреше-
ние для каждого предприятия на количество загряз-
няющих сборов». 

По разным подсчетам на текущий момент конт-
рольные экологические функции возложены на 5–7
ведомств. Но чтобы руководство и граждане «знали,
с кого спрашивать», государственное регулирование
должно быть сосредоточено и с полномочиями, и с
ответственностью в едином органе.

ПРИРОДА В ЗАКОНЕ 
Министр высказался за ужесточение экологических

санкций за ущерб окружающей среде. Как показывает
мировая практика, такие меры не только положитель-
но влияют на состояние природы, но и способствуют
развитию науки, совершенствованию технологии, вы-
водят продукцию на более качественную ступень: «Во
всем мире повышение экологических санкций стиму-
лирует создание новых технологий, и производство в
стране выходит на новый уровень. Важно понять, что
люди не будут употреблять грязные продукты». 

Наиболее критическими точками в российском
природопользовании Юрий Трутнев назвал состоя-
ние жилищно-коммунального сектора, отметив:
«Стоки крупных городов – это самый больной воп-
рос в экологии России». Прогрессивная система
платежей за загрязнение водных объектов помогла
бы в решении этого вопроса. 

Проблемой является и то, что большая часть сис-
тем водоснабжения является муниципальной, на их
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реконструкцию надо выделять достаточно большое
количество средств в муниципальном и федеральном
бюджетах. 

Но в настоящее время, как можно заключить из
слов министра, средства на эти работы фактически
не выделяются. «Я надеюсь, что в ближайшее время
решения по этому вопросу будут приняты», – выра-
зил надежду Юрий Трутнев. Этот вопрос уже обсуж-
дался с министром регионального развития Дмитри-
ем Козаком. Проблема касается обоих ведомств, и
просьба о выделении средств из бюджета зазвучит
убедительнее, если будет консолидированной». 

За необходимость принятия Экологического коде-
кса высказался и заместитель руководителя Роспри-
роднадзора Олег Митволь. Говоря о приоритетах в
формировании природоохранного законодательства,
он заявил: «На первое место выходит Экологический

кодекс, который сформировал бы отношение к про-
блеме». 

Митволь напомнил, что данная проблема обсужда-
лась на недавнем заседании Совета безопасности
РФ, где была «четко поставлена задача завершить
формирование экологического законодательства до
конца 2008 года». 

Однако руководитель Фонда дикой природы
Игорь Честин считает, что до принятия кодекса не-
обходимо создать соответствующую правительст-
венную структуру: «На наш взгляд, до создания са-
мостоятельного органа по охране окружающей сре-
ды в правительстве говорить об Экологическом ко-
дексе преждевременно – его, скорее всего, просто
замылят, как это делают обычно министерства и ве-
домства».

А пока такой структуры не создано, нужно решать
вопросы с помощью отдельных законов и поправок к
ним. «При создании отдельного ведомства можно
будет замахнуться и на кодекс», – высказывает свое
мнение на этот счет Честин. 

Но поможет ли еще одна бюрократическая струк-
тура решить проблемы экологии, ставшие в нашей
стране уже столь острыми, что о них заговорили на
самом высоком уровне?

Екатерина СИМИНА
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Правительство внесло в Госдуму законопроект
«О внесении изменения в статью 17 Федераль-
ного закона «О лицензировании отдельных ви-
дов деятельности». Проект предлагает ввести
лицензирование для деятельности «по изготов-
лению экземпляров аудиовизуальных произве-
дений и фонограмм на любых видах носителей,
а также программ для ЭВМ и баз данных на оп-
тических носителях и магнитной ленте, за ис-
ключением программ для ЭВМ и баз данных, из-
готовление экземпляров которых предусматри-
вается публичным договором – лицензионным
соглашением на право их использования». 

ДОКАЖИ СВОЕ ПРАВО 
Согласно правительственному проекту от 28 апре-

ля 2006 года, производители аудио- и видеопродук-
ции обязаны иметь документальное подтверждение
наличия у них прав на изготовление экземпляров ау-
диовизуальных произведений и фонограмм, вести
подробный учет всей выпущенной продукции, ука-
зывать на экземплярах аудиовизуальных произведе-
ний и фонограмм наименование лицензиата и номер
лицензии. 

В том числе закон регулирует оборот аудиовизуаль-
ных произведений, программ для ЭВМ и баз данных
на любых носителях. Проект предлагает включать в
систему учета информацию о каждой единице выпу-
щенной в оборот аудио- и видеозаписи, программного
обеспечения и базы данных на любом носителе. 

Производителям будет разрешено продавать обору-
дование, предназначенное для копирования перечис-
ленной информации (например, пишущие CD-R/RW
и DVD-R/RW), только лицам, имеющим лицензии на
ее копирование. Если эту норму и впрямь утвердят,
любое пишущее устройство на любом компьютере
окажется вне закона. Впрочем, это скорее из области
фантастики. Так можно дойти и до запрета копирова-
ния текстов на бумажных носителях, что может уда-
рить по тем же бюрократам, которые пытаются заме-
нить реальную борьбу с контрафактом и фальсифика-
том бумаготворчеством.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ 
Участники рынка сомневаются в эффективности та-

кого способа борьбы с пиратскими программами. «В
России лицензионная марка никогда не являлась га-

рантом легальной продукции», – считает старший ви-
це-президент EPAM Systems Анатолий Гавердовский.
Кроме того, по его мнению, законопроект не учитыва-
ет распространение программного продукта через ин-
тернет. «Уже сейчас большая часть пиратского софта
тиражируется через Всемирную сеть, а в скором вре-
мени интернет станет основным каналом распростра-
нения компьютерных программ», – считает Гавердов-
ский. 

По мнению экспертов, авторы законопроекта не со-
здали ничего нового, просто они стараются перенести
на нашу почву заграничный опыт. Подобный закон
недавно чуть было не приняли в Германии. Мало того,
ходили слухи, что помимо запрета на копии CD и DVD
в Германии также будут запрещены запись и хранение
трансляций с платных и общедоступных телеканалов.
Но немцы отказались от законотворческих новаций. 

По мнению легальных участников рынка, законы
об ужесточении авторских и смежных прав скоро мо-
гут сковать по рукам и ногам не только тех, кто наме-
рен зарабатывать на интеллектуальной собственно-
сти талантливых россиян, но и самих талантливых
россиян.

Эксперты весьма скептически относятся к законо-
проекту. Изготовители оборудования, позволяющего
копировать аудиовизуальные произведения, фоно-
граммы, программы для ЭВМ и базы данных, могут
продавать такое оборудование только лицам, получив-
шим лицензии на такое копирование. Это же правило
касается и дальнейшей продажи, то есть лицо, купив-
шее оборудование для перезаписи произведений и фо-
нограмм, сможет продать его только лицу, у которого
тоже есть лицензия. Что понимается под лицензией,
не совсем ясно из нормы закона. Деятельность по вос-
произведению произведений не лицензируется, по-
скольку каждой организации, производящей про-
граммное обеспечение, каждой звуковой студии и да-
же каждой организации, желающей записать аудиови-
деообращение к сотрудникам и распространить его,
пришлось бы получать такую лицензию. Если же име-
ется в виду лицензия в смысле лицензионного догово-
ра, такая норма вовсе теряет смысл как антипират-
ская, поскольку заключить хотя бы один договор на
использование произведения, чтобы приобрести обо-
рудование, не составляет никакого труда. 

Возможно, авторы законопроекта предполагают в
скором времени введение лицензирования деятельно-
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сти по записи ряда видов произведений и фонограмм.
При этом из действия нормы исключены случаи, когда
воспроизведение фонограмм и аудиовизуальных про-
изведений совершается исключительно в личных це-
лях (магнитофоны, видеоплейеры) и когда оборудова-
ние предназначено для записи произведения в память
ЭВМ (то есть CD-ROM; пишущие CD-R/RW и
DVD R/RW – под запретом).

ЕСЛИ НЕ МЫ, ТО КТО?
Надо все-таки надеяться, что законопроект, преж-

де чем его примут, пройдет тщательную экспертизу и
станет реальным барьером на пути пиратов. Проект
включен в примерную программу законопроектной
деятельности Госдумы на период весенней сессии
2008 года – на февраль. Впрочем, и существующего
законодательства вполне достаточно, чтобы пиратов
ловить и наказывать, но никто ведь этим всерьез не
занимается, пиратскими дисками как торговали сво-
бодно, так и торгуют, и никакие показательные рей-
ды правоохранительных органов пиратам не меша-
ют. К  тому же многое зависит от нас, потребителей.
Если бы хотя бы через раз мы отказывались от при-
обретения «паленых» дисков, то недобросовестные
игроки рынка потеряли бы главное – сбыт. А это, ес-
тественно, больно ударило бы по их карманам. Но, к
сожалению, ничего подобного пока не происходит.
Низкая цена на «левые» копии остается главным
стимулом для покупки. При этом большинство не
смущает ни низкое качество воспроизведения, ни

нарушение закона продавцом. Поэтому бороться с
этим злом нужно всем миром, а иначе никакого про-
ку не будет даже от самых замечательных законов.

МНЕНИЕ МИНИСТРА 
Эта тема прозвучала в конце декабря на интернет-

конференции министра культуры и массовых комму-
никаций Российской Федерации Александра Соколо-
ва. По его словам,  «внесение законопроекта было сде-
лано министерством в соответствии с планом законо-
проектной деятельности правительства. ФЗ «О лицен-
зировании отдельных видов деятельности» не распро-
страняется на использование результатов интеллекту-
альной собственности. Согласно Закону РФ «Об ав-
торском праве и смежных правах» и 4-й части Граж-
данского кодекса РФ, которая с 31 января как раз
вступила в силу, к исключительным правам автора на
использование произведения относится право автора
осуществлять или разрешать воспроизведение произ-
ведения. В соответствии со статьей 17, о которой мы
ведем речь, лицензированию подлежит не предостав-
ление авторам права на воспроизведение посредством
лицензионного соглашения, а непосредственный про-
цесс воспроизведения изготовления экземпляров ау-
диовизуальных произведений и фонограмм, то есть
предпринимательская деятельность по изготовлению
копий аудиовизуальных произведений и фонограмм». 

Андрей БОЛЕСТА 
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ПОПУЛЯРНОСТЬ СТРАХОВАНИЯ
Рост числа россиян, воспользовавшихся страховы-

ми услугами, за два года составил не менее 9 процен-
тов. В период с 2005 по 2007 год доля россиян, поль-
зующихся теми или иными услугами страхования,
увеличилась с 37 до 46 процентов. Это показал оп-
рос, проведенный Национальным агентством фи-
нансовых исследований (НАФИ). 

Пользование услугами страхования автограждан-
ской ответственности осталось на прежнем уровне,
как и в в 2005 году, – около 20 процентов от общего
числа россиян, в абсолютном же выражении количе-
ство автовладельцев, оформивших полисы ОСАГО в
2007 году, значительно больше. Число россиян, вос-
пользовавшихся услугами страхования автомобиля
от угона и ущерба (КАСКО), возросло за 2005–2007
годы почти в два раза – с 3,4 до 6 процентов.

Выросла доля граждан, застраховавших свое иму-
щество, – с 7,8 процента в 2005 году до 9 процентов
в 2007-м. Значительно увеличилась доля россиян,
оформивших платное добровольное медицинское
страхование (ДМС). В 2005 году число россиян, вос-
пользовавшихся данным видом страхования, состав-
ляло не более 11 процентов, а в 2007 году их число
превысило 18 процентов. 

Соотношение мужчин и женщин, пользующихся
услугами добровольного медицинского страхования,
значительно изменилось. Если в 2005 году среди
пользователей ДМС было 47 процентов мужчин и 53
процента женщин, то в 2007 году доля мужчин сни-
зилась до 43 процентов, а доля женщин возросла со-
ответственно до 57 процентов. 

Около половины всех пользователей по данному
виду страхования в 2005 году приходилось на населе-
ние в возрасте от 35 до 59 лет. В 2007 году на эту воз-
растную группу приходится уже 40 процентов поль-
зователей. При этом значительно увеличилось число
пользователей данным видом страхования в возрас-
тных группах от 18 до 24 лет и от 25 до 34 лет. Это
свидетельствует о том, что российская молодежь в
последние годы стала в большей степени осознавать
преимущества от пользования данным видом страхо-
вания. Вместе с тем у молодых людей появилось
больше возможностей в приобретении полиса ДМС. 

Развитие туризма способствовало росту рынка
страхования путешественников. Доля россиян,

оформивших туристические страховки, увеличилась
за два года с 2,8 до 4 процентов. 

Такие виды страхования, как страхование от не-
счастных случаев и болезней, страхование собствен-
ной жизни, страхование детей и страхование ответ-
ственности за причинение ущерба кому-либо, и не-
которые другие пользуются у россиян меньшей по-
пулярностью. Причем по некоторым «антикризис-
ным» видам страхования число пользователей стра-
ховых услуг значительно уменьшилось. Это объясня-
ется улучшением социальных настроений, связан-
ным с общим ростом благосостояния населения,
экономической стабильностью и предсказуемостью
политических сценариев.

Некоторые жители России пользуются нескольки-
ми видами страховых услуг. По результатам прове-
денного опроса, двумя видами страховых услуг поль-
зуются почти 13 процентов населения, тремя и более
— около 5 процентов. 

ОСУЖДАЕМ МОШЕННИЧЕСТВО 
Отдельного внимания заслуживает исследование

такого потребительского феномена, как отношение
к страховому мошенничеству. Исследование прово-
дилось НАФИ совместно с Комитетом по противо-
действию страховому мошенничеству Всероссийско-
го союза страховщиков.

В 2007 году 28 процентов россиян посчитали, что
допустимо обмануть страховую компанию путем за-
вышения суммы ущерба выше реального или заявле-
ния об ущербе, которого на самом деле не было, 47
процентов россиян полагают, что такая практика
недопустима и 25 процентов – затруднились отве-
тить на вопрос.

Неготовность россиян считать обман страховщика
недопустимым является крайне негативной тенден-
цией для страхового рынка. Как следствие, в три раза
увеличилось число россиян, знающих о случаях об-
мана страховых компаний: с 10 процентов в 2006 го-
ду до 30 процентов в 2007 году. О том, что не знают
таких случаев, заявило 60 процентов респондентов, и
еще 10 процентов затруднились ответить на постав-
ленный вопрос. При этом с точки зрения источни-
ков информации о случаях страхового мошенничест-
ва была выявлена следующая картина: 15 процентов
россиян узнали о случаях обмана страховых компа-
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ний из СМИ, 13 процентов – от друзей и знакомых и
5 процентов – лично знают людей, обманувших
страховщиков.

В 2007 году россиянам был также задан вопрос: «Ка-
кие меры в первую очередь помогут снизить количест-
во обманов страховых компаний?». По популярности
лидируют ответы «увеличение выплаты по страховым
случаям» (18 процентов) и «ужесточение санкции в Уго-
ловном кодексе» (14 процентов), «усиление надзора за
страховыми компаниями» как меру против обмана вы-
брали 12 процентов респондентов, «активизацию ин-
формационно-разъяснительной работы со страховате-
лями» – 8 процентов, «усиление контроля за страхова-
телями» – 5 процентов, 9 процентов заявили, что не по-
может «ничто», а 34 процента – затруднились ответить.

В целом отношение к допустимости или недопус-
тимости страхового мошенничества стандартное
практически во всех возрастных группах. Только в

возрастной группе «60 лет и старше» отмечается уве-
личение до 35 процентов числа респондентов, кото-
рые затруднились ответить на вопрос, и снижение до
15 процентов тех, кто считает допустимым или отча-
сти допустимым страховое мошенничество, то есть
пожилые россияне показывают более социально-
одобряемое поведение. 

С ростом уровня доходов и субъективного дохода
несколько увеличивается доля респондентов, допус-
кающих обман страховых компаний, и снижается
доля респондентов, затруднившихся с ответом, так
что мошенничество – отнюдь не прерогатива бед-
ных. Мужчины чаще женщин считают допустимым
или отчасти допустимым обман страховой компании
(34 процента против 24), в то же время среди жен-
щин больше респондентов, которые затруднились
ответить на данный вопрос.

ОСОБЕННОСТИ РЫНКА 
Что касается долгосрочных перспектив развития

страхового рынка, то они от прихода иностранных
компаний не изменятся. Сейчас происходит процесс
укрупнения страхового рынка, который вполне есте-
ствен. Одним из моментов, способствующих этому,
можно считать законодательную регламентацию ра-
боты страховых компаний. Консолидация страхово-
го бизнеса станет тенденцией, которая продлится
еще несколько лет.
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ПО НЕКОТОРЫМ «АНТИКРИЗИСНЫМ»
ВИДАМ СТРАХОВАНИЯ ЧИСЛО
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ СТРАХОВЫХ УСЛУГ
ЗНАЧИТЕЛЬНО УМЕНЬШИЛОСЬ.
ЭТО ОБЪЯСНЯЕТСЯ УЛУЧШЕНИЕМ
СОЦИАЛЬНЫХ НАСТРОЕНИЙ



На рынке сохраняется тенденция увеличения кон-
центрации бизнеса. В настоящее время на долю 10
компаний-лидеров приходится 40 процентов общего
объема премий, что на 2 процентных пункта превы-
шает показатель предыдущего года. На первые 100
страховщиков приходится 83,8 процента, что также
превышает уровень концентрации за аналогичный
период прошлого года. По добровольным видам
страхования и ОСАГО концентрация еще выше – на
10 компаний приходится практически половина все-
го рынка, а на 100 компаний – 87 процентов. 

Таким образом, можно говорить о том, что реально
российский страховой рынок формируют не более
ста страховых компаний.

Процессы консолидации могут серьезно изме-
нить в ближайшие годы расклад сил на российском
страховом рынке. Выживут только сильнейшие.
Уже сейчас дальнейшее существование небольших

и средних страховых компаний поставлено под воп-
рос. Наиболее доходные сегменты рынка отходят
крупному бизнесу, так как работа с той же автогра-
жданкой без развитой филиальной сети, отлажен-
ной системы урегулирования убытков и раскручен-
ного бренда сегодня уже невозможна. Об этом крас-
норечиво свидетельствуют цифры: в первом полу-
годии на 50 крупнейших компаний пришлось около
70 процентов всех страховых сборов, собранных в
регионах. 

Пока интервенцию иностранных компаний на
российский страховой рынок сдерживают законода-
тельные ограничения. Но они будут постепенно сня-
ты, как только Россия официально присоединится к
Всемирной торговой организации, тогда квота на до-
лю участия иностранного капитала в страховом рын-
ке увеличится до 50 процентов с нынешних 25. А че-
рез девять лет после вступления России в ВТО будет
разрешена деятельность филиалов иностранных
страховых компаний на территории РФ. 

Впрочем, к идее глобального «нашествия» запад-
ных компаний на российский рынок многие участ-
ники рынка относятся скептически: все игроки,
имеющие желание работать на российском рынке,
уже на нем работают. 

Андрей БОЛЕСТА
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РЫНОК УСЛУГ

ПОКА ИНТЕРВЕНЦИЮ ИНОСТРАННЫХ
КОМПАНИЙ НА РОССИЙСКИЙ
СТРАХОВОЙ РЫНОК СДЕРЖИВАЮТ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ.
НО ОНИ БУДУТ ПОСТЕПЕННО СНЯТЫ,
КАК ТОЛЬКО РОССИЯ ВСТУПИТ В ВТО
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Всякое воплощенное на сцене или на экране
действо – условность. Утрированная реаль-
ность. И, наверное, не случайно при погасшем
экране мы принимаем правила игры. При конъ-
юнктурном подходе к созданию произведения
мы его моментально забываем, а при качест-
венности содержания уходим в рациональный
мир с задумчивостью в глазах. И, бывает, реф-
лексируем не один день, делая выжимки из
предложенной нам условности. А, следователь-
но, перефразируя мудрых, существуем. И это
особенно ценно в век мобильности, масштабно-
сти информации и невероятной динамичности
жизни.

Ф
ильм Александра Сокурова «Александра»,
премьерный показ которого недавно состоял-
ся, как раз из тех художественных творений,

которые дают мысли простор. Конечно, есть заданное
направление: Чеченская Республика, расположение
российских войск, наши дни. Бабушка Александра
Николаевна, приехавшая к внуку-офицеру на не-
сколько дней. И есть предложение стать созерцателем
эпизода чьей-то жизни, додумать рядом вдруг возник-
шую судьбу, может быть, приметить нити, переплетен-
ные и уходящие в глубину человеческих переживаний.

– Я очень хочу, чтобы эту картину посмотрело как
можно больше людей в России, – сказал после показа
режиссер Александр Сокуров. – К сожалению, многие
мои картины смотрят в основном за пределами стра-
ны, и среди них есть такие, которых российский зри-
тель никогда не видел. Мне бы хотелось, чтобы карти-
на «Александра» стала доступна массовому зрителю.
Чтобы им было поддержано то ощущение тепла, веры
в возможности нашего Отечества, в желание жить, ко-
торые изначально закладывались в фильм. Важно, что
мы смогли сказать, что сила, величие, мужество, ми-
лосердие существуют, и важно, чтобы это было услы-
шано. Кроме того, я мечтаю, чтобы российский зри-
тель увидел именно такую Галину Вишневскую – ис-
полнительницу роли Александры, которая продемон-
стрировала высокое профессиональное актерское ма-
стерство.

Я – автор сценария, который писался специально
для Галины Павловны. Если бы она по каким-то при-
чинам не смогла сниматься в картине, то она не была
бы поставлена. Этот фильм – знак моей глубокой
любви к великой актрисе и великому гражданину и,
насколько это возможно, извинение перед ней за то,
что в тяжелые годы противостояния с государственной
машиной мы не помогли этой выдающейся семье.

Уже после первого просмотра оперы Дмитрия Шос-
таковича «Катерина Измайлова», где Галина Павловна
исполняла главную роль, мне было понятно, что Виш-
невская – замечательная драматическая актриса. Тог-
да еще я подумал, если Господь позволит, я был бы
счастлив работать с ней. И это осуществилось. Мы
сделали то, что хотели сделать. Были честными, от-
кровенными, искренними.

Фильм «Александра» снимался месяц в Чечне. В
почти боевых условиях. Было очень жарко и небезо-
пасно. Быт, конечно, совершенно не соответствовал
звезде мирового уровня. Но Галина Павловна вела се-
бя героически и, как генерал, вдохновляла на подвиг
всю съемочную группу. Когда продюсер Андрей Сигле
говорил с ней до отъезда о предстоящих трудностях, то
Галина Павловна сказала: «Блокаду пережила и эти
съемки тоже переживу».

Надо признаться, что перед поездкой несколько че-
ловек отказались от съемок. Однако, побывав в Чечне,
стало понятно, что, если бы картина снималась в Пе-
тербурге, в декорациях, она не получилась бы такой
пронзительной и откровенной.

– Александр Николаевич, случайно ли совпадение
имен: вашего и главной героини?

– Имя и отчество «Александр Николаевич» в стране
носят миллионы людей. Но некий символ, художест-
венный код все-таки есть. В переводе с греческого
«Александра» – победительница, а Николай – это,
безусловно, Николай-чудотворец. Это словно священ-
ный путь победительницы, но победительницы, кото-
рой победа досталась через великое страдание.

– Как возник замысел картины?
– Я – литературный человек, а не кинематографиче-

ский. Мои идеалы и идеалы качества – тоже в ней. Ки-
нематограф ничему меня научить не может. Идеи, ес-
ли они есть в этой картине, можно найти в русской ли-
тературе: у Толстого, Достоевского, Чехова.

– На ваш взгляд, можно ли было избежать чеченских
войн?

– Это очень сложный вопрос. Об этом приходилось
говорить и во время съемок, и во время пауз. На мой
взгляд, чеченские события – это классический мятеж.
И как всякий мятеж он подавлялся самым жестоким
образом. В подавлении мятежей ни одно государство
меры не знает. Наверное, была вероятность избежания
первой войны и, соответственно, второй, но у граж-
данского общества нет достаточной информации по
этому вопросу, поэтому говорить на данную тему дей-
ствительно сложно. Но сегодня другого решения, кро-
ме мира, нет. Хватит воевать. Мы сделали фильм о
том, что война закончилась.
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КИНО

Фильм-
размышление



– Почему на Каннском фестивале фильм не взял при-
за?

– Потому что Каннский фестиваль в последнее вре-
мя все больше склоняется в сторону политики. Члены
жюри, не скрывая этого, выступали не в пользу Рос-
сии, и, как нам стало известно, два члена жюри сказа-
ли, что никогда не дадут приза картине, где Красная
армия показана с человеческим лицом.

– Солдат в «Александре» играли актеры?
– Частично это были солдаты, частично – молодые

петербургские актеры, многие из которых еще учатся в
театральных вузах. Мы поместили их на съемочный
месяц в разведроту, и они там служили. По мере при-
ближения срока съемки в конкретном эпизоде, мы ре-
бят забирали.

…После премьеры фильма была возможность задать
вопросы не только режиссеру картины, но и исполни-
тельнице главной роли.

– Галина Павловна, это ваш дебют в драматической
роли?

– Нет, я снималась в «Провинциальном бенефисе»,
коллаже по пьесам Островского. Играла примадонну.
Однако  большая драматическая роль у меня впервые.
Какие сложности при этом возникали? Рядом с Алек-
сандром Николаевичем ничего не казалось трудным.
И потом, у меня хватило ума ничего не выдумывать са-
мой, а полностью довериться режиссеру.

– Вы играете в фильме очень пожилую женщину.
Превратить себя в старуху тоже надо решиться. Трудно
было принять это решение?

– Нет. Правда, когда увидела себя в зеркале, испыта-
ла шок. Но быстро поправилась и сказала: я готова!

– Что нового вам открылось в культуре чеченского на-
рода?

– Я была там всего месяц и ничего не видела, кроме
разбитых зданий и женщин на нищем базаре. Обще-
ние с ними было очень содержательным, и, наверное,
оно мне дало много новых ощущений в душе.

– Как вы думаете, в чем сила образа, созданного вами?
– Это обобщенный образ женщины. Женщины без

национальности, которая идет по земле. Женщины
как родоначальницы всего живого. Всех выносила в
себе женщина. И вот она идет и смотрит, что из все-
го этого получилось. И что будет дальше? Но на этот
вопрос ответа нет. На него каждый должен ответить
сам. Для того и создавался этот фильм-размышле-
ние…

Да, действительно, «Александра» – фильм-размыш-
ление. Ненавязчивое и деликатное. О войне. О мире.
О добре и зле. Другими словами, о вечном. Как заме-
тил сам автор фильма, это вымысел, в котором много
пересечений с реальной жизнью и нет ни грамма пуб-
лицистики. Нет и бурноразвивающегося действия,
только передвижения по части пожилой дамы. И все-
таки в этой кажущейся бездеятельности – возвраще-
ние. К духовности. К окончанию войны – в сердцах.
Возвращение человека к человеку.

Наталья АЛЕКСЮТИНА
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Галина Вишневская, исполнительница
главной роли в фильме «Александра»,
и режиссер Александр Сокуров
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Народная артистка СССР Татьяна ДОРОНИНА
взвалила на свои плечи нелегкую ношу – в 1987
году она возглавила МХАТ имени М. Горького.
В интервью нашему журналу она рассуждает
о судьбе русского театра.

– Татьяна Васильевна, какое содержание Вы могли бы
вложить в понятия «национальный театр», «националь-
ное искусство»?

– Национальный театр, так же как и национальное
искусство, чтобы таковым считаться, должен внутри
себя содержать национальный дух. А духовная и ду-
шевная «составляющие», в свой черед, должны быть
проявлены, а не просто заявлены. В чем проявлены?
В психологии, например. Что русскому здорово, то
немцу – смерть (говорит народная пословица). Это
значит, что у нас есть свои, только нам присущие ка-
чества, которые не лучше и не хуже качеств других
народов, но они именно наши. Щедрость, гостепри-
имство, острое чувство правды, русский идеализм
как неизбывная «чеховская» тоска по лучшей жизни;
понимание, что есть идеал и идеальное пространст-
во; что народ наш терпелив и трудолюбив, что для
жизни нам нужна крупная цель. Но самое главное –
национальный театр может быть направлен только
на позитивные задачи и цели. Для меня во всяком
спектакле, какой бы я ни ставила, во всякой роли,
которую я бы ни играла, всегда важен этот положи-
тельный смысловой центр спектакля и роли. В сло-
вах Станиславского (играя злого – ищи добро в нем)
не просто дана формула мастерства, но и обозначена
серьезная этическая задача. Человек сложен, ведь,
как говорила героиня Федора Абрамова, по правую
руку у нас ангел-хранитель, а по левую – бес-искуси-
тель. С чем мы боремся в себе, что поддерживаем в
других – это и есть постоянный этический выбор.

Русская актерская школа – это реальность. Рацио-
нальная, холодная, практичная актерская игра (сего-
дня много таких актеров с «холодным носом») – со-
вершенно выпадает из стиля нашей школы. У нас
учился весь мир, а мы сами же за последние годы
многое потеряли. Психологизм в театральном искус-
стве сейчас вновь нуждается в защите. Можно и нуж-
но вспомнить моего любимого режиссера Г.А.Тов-
стоногова: «Закон органического существования че-
ловека на сцене, учение о сверхзадаче находятся вне
связи с какой-то одной исторически определенной
эстетикой. Они внеисторичны». Они – вечны, пока
человек сохраняет свой человеческий образ. Так что
«работать над собой» помимо «работы над ролью»
предстоит каждому новому театральному поколе-

нию. К сожалению, проблемы национального рус-
ского театра сегодня волнуют очень небольшой круг
творческих людей. Время иное. Кричащее, рыноч-
ное, смутное. Тут нужно жить на сопротивлении вре-
мени, а для этого требуются большие личностные
силы. Проще быть в «тусовке», вроде бы ею ты и за-
щищен. Масштаб творческой личности очень изме-
нился – сузился. Казалось, что наступила свобода от
цензоров. Но этого не произошло. Кто сегодня мо-
жет быть поставлен рядом с Г.А.Товстоноговым? Это
был режиссер со своим стилем, со своими убеждени-
ями, которые мог умело защищать и перед властью,
и перед обществом. Кто нынче обладает такой непо-
колебимой и авторитетной творческой репутацией?
Придумать красивую пространственную картинку –
можно, и молодая режиссура это умеет. Но вот изну-
три вырастить спектакль – это совсем другая исто-
рия.

– Оказывает ли театр наших дней облагораживающее
воздействие на общество? Или эта функция уже утрачена?

– Очень трудно уловить воздействие театра на об-
щество. Культурный уровень публики серьезно сни-
зился. Классику не знают. Есть театры и режиссеры,
которые рады этому обстоятельству: не знают Чехова,
значит, им будет интереснее его смотреть, в театре и
узнают. Дай Бог, чтобы эти не обремененные знанием
зрители уловили в таком случае хотя бы сюжетную
канву спектакля – тут уж не до «подтекстов» и знаме-
нитого чеховского «второго плана». Даже если мы
представим, что публика будет смотреть узнаваемого
Чехова, а не ремейк, лично для меня мало утешения в
неграмотности зала. Свой зритель, подготовленный
зритель (а у нас в театре есть и такой) – на самом-то
деле очень большая ценность. С таким зрителем во
время спектакля происходит чудо полноценного об-
щения, чудо сопереживания зала актеру. Да, это рос-
кошь, когда зал и театр живут одними ценностями,
когда для взаимного понимания не требуются допол-
нительные разъяснения и усилия. Наши зрители –
это довольно демократическая публика, нормальные
люди. Мы не ставим спектакли для публики буржуаз-
ной, сытой и самодовольной (когда-то ее называли
«публика первого абонемента»). Мы не считаем, что
театр должен развлекать и быть местом для комфорт-
ного пищеварения после сытного обеда в ресторане.
Мы стараемся жить всерьез, что не исключает ни чув-
ства юмора, ни иронических интонаций, ни веселого
смеха, если они уместны.

– К каким идеалам вы ведете ковчег МХАТа? 
– Предназначение драматического театра всегда оп-

ределялось словом «духовность». Стараясь удержать и
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развить то, что названо традицией, мы обратились к
пьесам тех авторов, которые всегда считались
МХАТовскими и с первого сезона после разделения
определили свой путь как «возвращение к Станислав-
скому», как утверждение классической театральной
литературы. Чехов, Горький, Булгаков, Достоевский –
в сегодняшней интерпретации, сегодняшними обост-
ренными нервами сыгранные, воспаленными умами
постигнутые. Советские драматурги Александр Вампи-
лов, Виктор Розов, Алексей Арбузов. В традициях
МХАТа – авторы-современники. Лучшие из них – Ва-
лентин Распутин, Юрий Поляков, Владимир Малягин. 

Мы пытаемся передать молодым актерам, которых
приняли в свою труппу, то лучшее, чему научили нас
наши великие учителя. Традиции русского театра – ре-
ализм, правда и «слово» во славу человека. Духовное
совершенствование, стремление вернуть то, что назва-
но «совестью», ибо именно совесть является мерилом
человеческой порядочности, доброты и самоотвер-
женности. Наличие совести в каждом из нас определя-

ет: «человек ты или тварь дрожащая», гражданин сво-
ей страны или враг и лихоимец, берущий, разрушаю-
щий и разоряющий землю, которая тебя породила.
Это является для нас сегодня очень важной основой,
когда так много криминала и потеряны нравственные
критерии. Мы их возвращаем. Мы – в пути.

– Какая из ваших ролей доставила вам ощущение наи-
высшего художественного достижения?

– Моя актерская судьба – счастливая. Ролей много,
а среди них – многие из русской и мировой классики. 

Ф.М. Достоевский – любимый автор. Причастной
к произведениям Достоевского я оказалась еще в
Школе-студии МХАТ благодаря замечательному
преподавателю, ученику Станиславского и дивному
человеку Борису Ильичу Вершилову. На третьем
курсе он дал мне отрывок из «Идиота» – сцену Аг-
лаи Епанчиной с князем Мышкиным. Отрывок
имел большой резонанс и стал своего рода ступень-
кой к образу Настасьи Филипповны, которую пред-
ложил мне играть в БДТ Георгий Александрович
Товстоногов.

В товстоноговском спектакле вспоминается сцена
«вчетвером» – Аглая, Рогожин (Е. Лебедев), Мыш-
кин (И. Смоктуновский) и моя Настасья Филиппов-
на. Победа ее, грешницы, над соперницей. «Неужто
ты, князь, меня оставишь и за ней пойдешь? Так будь
ты проклят, что я в тебя одного поверила». Не будет
проклят. Остался с ней: «Мой! А я его этой гордой
барышне отдавала! Зачем? Для чего? Сумасшедшая!» 

Со мной князь, хоть и другую любит. Со мной ос-
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тался, значит, и вера моя в него со мной. Да принять
нельзя ей, моей Настасье Филипповне, такую «побе-
ду». И тогда лучше уж нож Рогожина, чем принятие
жертвы князя… А потом она – убранная «букетами»,
с белым лицом и единственным пятнышком крови
на груди. Не промахнулся рогожинский нож, и удар
был «счастливый» – вошел нож в самое больное и
страдающее в ее грешном теле, в сердце… 

Да, это не Валя с первой получкой из «Иркутской
истории», это борьба троих за душу свою и это плата –
за несостоявшегося себя. «Какая ваша любимая
роль?», Настасья Филипповна... Вот она и есть люби-
мая. И старалась, и готовилась к ней, к этой роли,
очень добросовестно. Ведь Достоевского нужно иг-
рать, я считаю, когда огонь внутри, а сценически это
может быть выражено «тихо», с приглушенной страст-
ностью, без открытого выявления боли.

Мне по-прежнему очень интересно играть Ранев-
скую в «Вишневом саде» А.П. Чехова. Я одинаково не
сыграла и двух спектаклей, хотя их было более двухсот
– классические образы дают такую возможность. Я
выполняю все мизансцены, которые поставлены Сер-
геем Данченко, не меняя рисунка роли, потому что на-
хожусь в определенных взаимоотношениях с партне-
ром, и внутренняя наполненность образа меняется в
зависимости от того, что происходит вокруг. Взять од-
ну из первых реплик Раневской: «Видит Бог, я люблю
Родину. Люблю нежно. Я не могла смотреть из окна
вагона, все плакала». Это одинаково не скажешь 250

раз, сейчас эти чувства намного острее, чем в 1998 го-
ду, когда был поставлен этот спектакль, который я
очень люблю.

– Вы играете еще и Вассу Железнову, а у Горького эта
пьеса, как известно, имела название «Мать». И прочте-
ние Вассы у вас тоже новаторское. Вам кажется, эта
пьеса сегодня актуальна?

– Пьеса Горького актуальна как никогда. Гениаль-
ный драматург умел создать по-настоящему глубокие,
подлинные, а значит, вечные характеры. Творчески
Горький никогда не врал – он берет в людях все то, что
свойственно нам хорошего, но он и плохого не прячет.
Поэтому, на мой взгляд, его характеры наполненные,
интересные и жизненные. Такова натура и у Вассы,
она очень ко времени. Согласно статистике сегодня
женщина существует очень активно, причем не только
в политике, но и в предпринимательстве. Зачастую
женщины добиваются успеха гораздо более сильного и
яркого, чем мужчины. В силу очень многих обстоя-
тельств сегодня сложилась печальная ситуация: муж-
чина оказался унижен, многих рынок вышвырнул на
обочину жизни. Процент способных на внутренний
компромисс не так велик, и слава Богу. Большинство
же мужчин со своими знаниями, талантами, энергией
оказалось не у дел. И тогда на передний план выдви-
нулся отряд русских женщин, тех самых, что «в рус-
ских селеньях». Пройти через боль, страдание, труд-
ную жизнь, но взвалить на себя эту ношу – огромное
хозяйство, ответственность за детей – это подвластно
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сегодняшним женщинам так же, как когда-то было
подвластно Вассе. Да и остальные горьковские харак-
теры можно счесть оттисками нынешней жизни. И то,
что сын Вассы за границей, – сегодняшний знак, и то,
что одна из дочерей не совсем здорова психически. И
даже то, что из девяти ее детей остались жить всего
трое. Неудивительно, что наш спектакль вызывает
сильный отклик зрительного зала.

– Каково сегодня отношение государства к театраль-
ному искусству?

– Государство поддерживает репертуарные театры –
конечно, не по нашим творческим потребностям, а по
своим «государственным возможностям». Вместе с
тем постоянно ставится в повестку дня вопрос о теат-
ральной реформе, которая направлена прежде всего
против стационарных и репертуарных театров. Репер-

туарные театры не выживут в усло-
виях самоокупаемости. Не может
нерыночная продукция (если это
не специальный рыночный, ант-
репризный проект, в который на-
бираются «звезды», быстро ста-
вится нечто сильно доступное и
потом устраивается «чес» по стра-
не) продаваться по рыночной це-
не, да и есть ли она, эта рыночная
стоимость спектакля, как ее рас-
считывать, по какому бизнес-пла-
ну? А куда деть творческие риски
– ведь все нормальные руководи-
тели театра знают, что бывают су-
губо творческие причины, когда
спектакль не складывается и не
дорастает до премьеры. Кто будет
оплачивать эти риски? Страховые
компании? Нет, театр не место, где
можно зарабатывать большие
деньги.

Но репертуарный театр – это ис-
торически сложившийся тип, об-
ладающий своими несомненными
достоинствами. Стабильность, по-
стоянство, оседлость – те условия
роста культуры, которая проявляет
себя и в разнообразном репертуа-
ре, и в возможности ставить серь-
езные спектакли без постоянной
оглядки на массовый вкус, воспи-
танный сериалами. Репертуарный
театр позволяет не просто со-
браться ради одной постановки,
но создает также условия для со-
хранения творческой атмосферы,
для поиска, развития для самих
актеров. Ведь есть существенная
разница – работать тщательно и
долго над одной ролью или каж-
дый месяц выдавать новую работу,
бегать, как сейчас говорят, по
«проектам», в каждом из которых
что-то надо играть. Да неплохо

было бы подумать и о товарищах по сцене: каково им-
то играть с таким Отелло, которому через два часа по-
сле репетиции нужно играть роль какого-нибудь ге-
роя-любовника в антрепризе, а ночью сниматься су-
перменом в сериале. Я не верю, что можно одновре-
менно репетировать даже две крупные роли и добить-
ся при этом художественного результата. Зачем играть,
о чем играть и как играть качественно? На эти вопро-
сы может ответить только репертуарный стационар-
ный театр, названный в русской традиции «театром-
домом». Если мы хотим, чтобы театр оставался живым
художественным явлением, опасно реформировать
его по законам рыночной экономики.

Беседу вела Капитолина КОКШЕНЕВА
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О необходимости развития спорта как состав-
ной части здорового образа жизни в нашей
стране говорят на самом высоком уровне. Пос-
ле объявления города Сочи столицей Олимпий-
ских игр 2014 года развитие спортивной отрас-
ли приобрело для нашего государства особое
значение. О том, что делается для дальнейшей
модернизации всей спортивной отрасли, мы бе-
седуем с председателем Комитета по физкуль-
туре и спорту Государственной думы РФ, олим-
пийским чемпионом Антоном СИХАРУЛИДЗЕ.

– Владимир Владимирович Путин сказал, что прове-
дение Олимпиады в Сочи послужит стимулом для укреп-
ления нации. Согласны ли вы с этим утверждением? Ка-
ким может быть механизм влияния проведения Олимпи-
ады на оздоровление нации?

– Олимпиада в Сочи – это глобальный националь-
ный проект. Такой грандиозный спортивный форум
объединяет нацию, сплачивает людей, несет особый
олимпийский дух, повышает интерес к спорту. 

Когда страна выигрывает право проведения Олим-
пийских игр, создается особая атмосфера, которую
чувствует всякий гражданин, даже не имеющий к
спорту как таковому отношения, каждый чувствует
свою сопричастность к победе. 

Теперь мы должны с честью выполнить и следующую
задачу – подготовиться к проведению Олимпиады, и
это станет единением нации вокруг определенной идеи. 

– Считаете ли вы, что на российском телевидении до-
статочно передач о спорте? 

– Конечно, нет. Хочется видеть как можно больше
программ спортивной направленности. На мой
взгляд, на сегодня детский и массовый спорт освеща-
ется недостаточно. Трансляция детских турниров, об-
зоров детских соревнований стимулирует создание но-
вых детских команд, приводит родителей к идее отве-
сти детей в спортивные секции. Для ребенка крайне
важны зрелищность, признание, поощрение. Помню,
каким фантастическим событием для меня было поя-
вление имени моего товарища по Школе олимпийско-
го резерва в газете или на экране. А тем более – моего
собственного! После такого на следующий день начи-
наешь усерднее тренироваться. 

Все передачи, которые будут содержать информацию
о подготовке Олимпиады в Сочи, станут своего рода ре-
кламой спорта и здорового образа жизни. Нужно как
можно больше давать информации о спорте. Говоря об
Олимпиаде, о подготовке объектов, рассказывая о тре-
нировках сборных команд, мы будем способствовать
росту интереса граждан нашей страны к спорту.

– Как вы сами пришли в спорт? 
– Пришел, можно сказать, благодаря рекламе – на-

глядному примеру. Я встретил в подъезде своего дома
шумную компанию соседских ребят, шедших с катка.
Тут же попросил маму купить мне коньки. Хочу заме-
тить – каток заливался рядом с домом. 

– Какие качества воспитали в вас занятия спортом? 
– Я уверен, спорт формирует личность. В своей ны-

нешней деятельности я зачастую ориентируюсь на свой
спортивный опыт. Спорт дисциплинирует, учит доби-
ваться поставленных целей, несмотря на то что на пути
могут быть сложности и неудачи, не раз возникнет же-
лание все бросить. Порой сама достигнутая цель быва-
ет не так интересна, как путь, которым ты к ней шел.

Конечно, спорт – это и круг общения. Проводя вре-
мя на тренировках, мы мысли не могли допустить об
алкоголе, наркотиках, сигаретах. Мы думали, как в
свободное время еще покататься, поиграть в футбол,
пинг-понг. В нас присутствовала сильная нота азарта,
и каждый стремился быть победителем. При этом у
нас развивалось чувство локтя. 

Мне сейчас достаточно комфортно в политике, по-
скольку я умею контролировать себя, свое психологи-
ческое состояние. 

– Чему вы намерены больше уделять внимания: поли-
тике или спорту как таковому?

– В Комитете по физической культуре и спорту Го-
сударственной думы, где я работаю, мы занимаемся
созданием правовой базы для дальнейшего развития
спорта. В результате должна улучшиться ситуация со
спортивными секциями, спортивными школами, сис-
темой физического воспитания. 

Наведя порядок в правовой базе, мы осуществим на-
стоящий рывок в спорте.

– Чему государство должно уделять больше внимания:
развитию спорта или массовым занятиям физкультурой? 

– Спорт высших достижений, выступления сборных
команд России на чемпионатах Европы, мира, Олим-
пийских играх поднимает престиж страны. Когда
сборная команда выигрывает и при награждении под-
нимается государственный флаг, звучит гимн – это со-
бытие государственного масштаба. 

Но и детско-юношеский, массовый спорт является
государственным делом, потому что, как бы громко ни
звучало, – это здоровье нации. В данном направлении
многое делается. В частности, нашим комитетом и
Росспортом разработана концепция законопроекта с
рабочим названием «О спортивной подготовке». Суть
его заключается в том, чтобы четко обозначить право-
вой статус тех учреждений, которые занимаются спор-
тивной подготовкой, но чей правовой статус до насто-
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ящего времени не определен. Внеся четкость, мы на-
ладим их работу и улучшим качество спортивной под-
готовки, приблизимся к организации отраслевой оп-
латы труда.

– В спорте многое зависит от тренера. Наши тренеры
вынуждены были уехать в поисках заработка. Есть ли
программа подготовки тренерского состава?

– Действительно, десятилетие назад, в тяжелые вре-
мена, тренеры и спортсмены, в том числе и я, уезжали,
чтобы получить возможность и далее заниматься сво-
им делом.

Из личного опыта приведу показательный пример. В
Школе олимпийского резерва мы покупали на свои
деньги бензин, чтобы заправить заливочную машину.

У нас постоянно отключали воду, ото-
пление, свет.

Сейчас ситуация совершенно иная.
Нужно отдать должное Владимиру
Путину: его отношение к развитию
спорта в России позволило многое
сделать. Сейчас активно развивается
вся спортивная отрасль: идет строи-
тельство спортивных сооружений,
полноценно ведется подготовка сбор-
ных команд, организуется полномас-
штабная работа в области детско-
юношеского спорта, в Думе идет ра-
бота по совершенствованию законо-
дательства отрасли. Ощущается на-
ступление спортивного бума в нашей
стране. 

Проблема с тренерами нам понятна:
мы не можем раскидываться людьми,
которые занимаются с детьми, или ве-
ликими спортсменами, сделаем все
возможное, чтобы создать им условия
для подготовки к соревнованиям лю-
бого уровня здесь, на родине. Я с
большой надеждой смотрю в будущее
и сам прикладываю максимум усилий,
чтобы этот вопрос был решен.

– Владимир Путин заявил, что в
стране будет построено 9 федеральных
баз подготовки спортсменов, 10 новых
школ-интернатов для детей, в 30 регио-
нах будут свои территориальные базы
подготовки. Насколько осуществимы
эти планы?

– Если Владимир Владимирович
Путин обозначил такие задачи, то не
сомневаюсь: базы сборных команд,
школы-интернаты, территориальные
базы и региональные центры обяза-
тельно будут построены в указанные
сроки. Ведь мы хотим, чтобы сборные
команды, в том числе олимпийские,
которые будут выступать в Сочи, гото-
вились в России, на наших спортив-
ных базах. Для этого есть все предпо-
сылки и условия, сейчас прорабатыва-
ются все детали. 

– Вы начали заниматься во дворе на открытом катке.
А помните ли вы, что родом из детства?

– Безусловно! Все мои идеи в области развития дет-
ско-юношеского спорта направлены на создание рав-
ных возможностей для детей, желающих заниматься
спортом, на то, чтобы у них была возможность выбора.
При этом занятия спортом должны быть доступны для
всех детей, каким бы ни был достаток в их семьях.

– Вы много ездили по стране и миру, занимаясь спор-
том, сейчас как политик. Есть ли разница в вашем вос-
приятии нынешних поездок и встреч с людьми?

– У меня изменился подход. За последние несколь-
ко месяцев я побывал в нескольких регионах нашей
страны, уделяя основное внимание спортивным со-
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оружениям, тому, как развивается спорт на местах.
Сейчас я внимательно изучаю, как построена работа с
детьми, как организованы массовые занятия спортом,
собираю предложения. Мы все систематизируем, ана-
лизируем и в ближайшее время будем выходить с про-
ектами, которые позволят интенсивно развивать дет-
ский и массовый спорт.

У меня есть тезис: «Массовый спорт должен пере-
стать быть яркой рекламной акцией, должен стать си-
стемой». 

– Что показалось вам наиболее интересным, а что наи-
более сложным в новой для вас работе депутата?

– Интересна сама возможность решить давно нераз-
решимые задачи, которые важны для всей страны. Я в
полной мере осознал значимость своей работы и пре-
красно понимаю, что по законам, которые мы прини-
маем, будет жить каждый гражданин Российской Фе-
дерации, и я в том числе. Это ответственность.

Мой приход в политику стал результатом абсолютно
осознанного решения, и я надеюсь быть максимально
эффективным на этом поприще. 

– Продолжаете заниматься спортом?
– Да. С четырехлетнего возраста в течение 25 лет я

жил спортом. И сейчас, если неделю не выбирался по-
заниматься, поиграть в футбол или теннис, чувствую
себя некомфортно. Спорт балансирует все процессы в
организме.

– Не нужно ли развивать производство спортинвента-
ря? Это будет способствовать и развитию промышленно-
сти, не говоря о том, что более недорогой инвентарь поз-

волит оснаститься большему количеству людей, откроет
для них возможности занятия спортом.

– Я – за отечественных производителей в интересах
российских потребителей. Если российская продук-
ция будет конкурентоспособна, все только выиграют.

Сейчас сотни новых спортивных объектов разного
уровня вводятся в России в строй, что создает предпо-
сылки для развития производства спортивного инвен-
таря. 

– Запланированы ли слушания в Думе по спортивным
вопросам? Будете ли приглашать специалистов, чтобы
они не только отчитались, но и поделились проблемами,
заботами?

– На ближайшие несколько месяцев запланирован
плотный график работы нашего комитета. 5 марта в
Думе прошел правительственный час на тему «О ме-
рах, принимаемых правительством Российской Феде-
рации, по обеспечению строительства (реконструк-
ции) объектов, необходимых для проведения XXII
зимних Олимпийских игр и XI зимних Параолимпий-
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ских игр 2014 года в городе Сочи» с участием всех за-
действованных в проекте ведомств. В конце апреля мы
проведем парламентские слушания о подготовке сбор-
ной команды России к Олимпийским играм в Пекине. 

В конце июня на правительственном часе Вячеслав
Фетисов, Леонид Тягачев доложат о подготовке нашей
сборной к Играм в Пекине. Мы следим за состоянием дел
в нашей сборной, чтобы знать, как готовятся сборные ко-
манды к Олимпийским играм, какие сложности есть в
подготовке, и еще раз оценим шансы нашей команды. 

– Есть ли преемственность в работе комитета?
– В последний день работы Думы 4-го созыва был

принят новый базовый закон о физической культуре и
спорте, который 30 марта вступит в силу. Основная ра-
бота в комитете прошлого созыва велась над новым за-
коном, он был принят. А наш комитет уже в новом со-
ставе будет прорабатывать и вносить поправки. 

– С какой командой вы работаете в комитете? 
– В составе комитета 9 депутатов, в их числе просла-

вленные спортсмены: Владислав Третьяк, Светлана
Ишмуратова – чемпионка мира и Олимпийских игр.
Член нашего комитета не обязательно должен быть ве-
ликим спортсменом, но он должен понимать спорт из-
нутри, знать существующие проблемы, уметь прово-
дить анализ, видеть, что нужно изменить в законода-
тельстве, нормативно-правовых документах, для того
чтобы по-настоящему сделать рывок в развитии физи-
ческой культуры и спорта в стране.

Все члены комитета, на мой взгляд, обладают этими
качествами. 

– Вы говорите о необходимости модернизации спор-
тивной отрасли. Но занятия спортом, как правило, начи-
наются в школьном возрасте. Не назрела ли необходи-
мость изменить систему преподавания физкультуры в
школе?

– На мой взгляд, система преподавания физкульту-
ры в средней школе устарела, пришло время менять
методику преподавания и увеличивать количество ча-
сов, отводимых на физкультуру. Сегодняшние два часа
– это крайне мало. Как минимум 3–4 часа в неделю
школьник должен заниматься физкультурой. Чтобы
поднять интерес детей к занятиям физкультурой, нуж-
но вводить больше игровых уроков, чтобы у детей
включался азарт, дух соперничества. Девушкам, воз-
можно, лучше предложить в рамках школьной про-
граммы модные занятия фитнесом, аэробикой. 

Наш комитет инициирует создание рабочей группы,
куда будут входить представители Министерства обра-
зования, здравоохранения, спортивного ведомства,
чтобы обсудить проблему и найти решение. 

– Спортивный, подтянутый человек является своеоб-
разной рекламой здорового образа жизни? 

– Вы правы. Не представляю жизнь современного
человека без занятий спортом. Спорт сегодня – это не
только полезно, это модно. Хороший тон – следить за
своим здоровьем, внешним видом, физическим состо-
янием. Не забывайте: спорт – это жизнь.

Беседовала Екатерина СИМИНА
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С 6 по 15 января весь нью-йоркский отель
Woldorf-Astoria был оккупирован нумизматами.
Там проходила очередная нумизматическая не-
деля, на которой специализированные аукцион-
ные дома и фирмы выставили на продажу кол-
лекции, датированные от античности до совре-
менности. 

З
а последние годы как спрос, так и предложения
российских и советских монет, медалей, орденов
и знаков все больше увеличиваются. Закономе-

рен поэтому и рост цен. Любопытно, что понятие
«редкая русская монета» заметно изменилось. Те мо-
неты, которые еще 3–4 года тому назад относились к
категории средней редкости, в этом году попали в
«топ-лоты». К таковым стали относить даже монеты
(кстати, отличной сохранности) Александра III. Ян-
варская неделя в Нью-Йорке во многом определяет
ценовой тренд российских торгов по монетам, орде-
нам и медалям на весь год вперед.

ХОРОШЕЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ 
Своими впечатлениями от «недели» поделился сов-

ладелец фирмы «Русский нумизматический дом» Вик-
тор Газанчидис:

– Русская тема нашла свое отражение в торгах всех
шести аукционов. Это аукционный дом CNG (Triton
XI), который выставил на продажу 106 лотов «русси-
ки», La Galerie Numizmatique (746 лотов), Stack’s (200
лотов), Ponterio и Heritage. А фирма Dmitry Markov
Coins&Medals провела даже два аукциона. Первый был
посвящен российским монетам и памятным медалям
(441 лот) и второй – наградам, знакам и значкам (366
лотов).

Именно Dmitry Markov Coins&Medals основной
упор сделал на русскую тематику. И нужно отметить,
что не прогадал. Суммарные продажи его двух аукцио-
нов составили $9,2 млн. против $2 млн. таких же двух
прошлогодних. Если по монетам там ничего выдаю-
щегося и дорогого не было, то подборка орденов со-
ветских республик 20-х годов и довоенных знаков и
значков была уникальна. Так, цены на ордена Трудо-
вого Красного Знамени, которыми в 20-е годы про-
шлого века награждали своих героев отдельные рес-
публики СССР, колебались в диапазоне от $45 тыс.
(Азербайджан) до $150 тыс. (Белорусcия). На аукционе
наград было выставлено довольно много государст-
венных наград СССР, продажа которых в нашей стра-
не запрещена. Надо сказать, что цены на них были
весьма высоки. Так, довоенный орден Ленина первого
типа с орденской книжкой был куплен за $150 тыс. 

Лидерами в повышении цен покупателей к старто-
вым стали медаль «За полезное» Александра III ($2,5 и
$47,5 тыс.), офицерская ладанка ($1,5 и $15 тыс.).

Особо следует остановиться на подборке советских
довоенных знаков, значков и жетонов. Подобное ко-
личество (более сотни) ни разу не выставлялось не то
что на зарубежных аукционах, но и на отечественных.
Практически все они были распроданы, причем с
серьезным превышением стартовых цен. Так, знак ар-
тиллерийской академии купили за $25 тыс. при старте
в $5 тыс. За знак «Почетный дорожник» 1938 года за-
платили $1100 при старте $350. Знак «Всероссийский
автопробег» 1925 года ушел за $5750 при старте в одну
тысячу. 

РЕДКАЯ ШТУЧКА 
Есть одно направление знаков, наград и докумен-

тов, которые довольно редко появляются на россий-
ских аукционах. Оно связано с Белой армией и эми-
грантскими военными организациями, образован-
ными в послереволюционный период в Европе и Се-
верной Америке. Именно они заняли значительное
место в подборке второго аукциона Маркова. 

По монетам наиболее качественную подборку
предложил CNG, где была продана американская
коллекция, состоящая из прекрасной подборки рус-
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ских рублей XVIII–XIX веков очень высокого каче-
ства. Отдельно следует обратить внимание на полу-
империал 1795 года, который купили за $240 тыс. 

La Galerie Numizmatique и Ponterio, по мнению Вик-
тора Газанчидиса, ничего экстраординарного не пока-
зали – более или менее стандартный набор русских
монет, выставляемых на зарубежных аукционах. Хотя
и здесь на некоторые монеты цены возрастали почти в
10 раз по отношению к стартовым. Так, у первой из на-
званных фирм серебряный обаз 1804 г., который чека-
нился специально для хождения в Грузии, подорожал с
$800 до $9000. Так называемый «Семейный рубль»
поднялся в цене с $35 тыс. до $85 тыс.

ОТЛИЧНЫЕ ПОКУПКИ 
Результаты La Galerie Numizmatique и Ponterio ин-

тересны с точки зрения сравнения цен в Нью-Йорке
и Москве. Они касаются тех монет, которые обычно
имеют отличное качество и постоянно появляются
на нумизматических аукционах. Так «Коронацион-
ный рубль» Александра III в Нью-Йорке был продан
за $850 (начальная цена – $100). В Москве опять же
в январе этого года за аналогичную монету заплати-
ли $735. Огромная разница в ценах на золотой черво-
нец 1923 г., который служил средством оплаты заку-

паемых РСФСР товаров за
рубежом. Кроме того, до-
вольно много этих монет
было продано в 20–30-е го-
ды прошлого века по запро-
сам зарубежных нумизма-
тов. В Нью-Йорке за «Сея-
теля», а именно так называ-
ют коллекционеры этот
червонец, заплатили $3250,
а в Москве на зимнем этого
года аукционе фирмы «Мо-
неты и медали» его купили
более чем на тысячу дороже
– за $4500. 

А вот на аукционе Stack’s
было несколько настоящих
раритетов. Это подборка из
39 золотых медалей из кол-
лекции Вола Склярова. Так,
за $300 тыс. была куплена
медаль «За победу при Ган-
гуте». За отчеканенную в
1850 г. медаль в память
окончания строительства
первого постоянного моста
через Неву – Благовещен-
ского (более известен как
мост лейтенанта Шмидта)
было заплачено $140 тыс.
Петровскую медаль «Пода-
вление стрелецкого бунта»
купили за $130 тыс. Вообще
цены на медали ниже $40
тыс. не опускались. 

Из зарубежных монет,
проданных Stack’s, особо следует отметить 100 сере-
бряных дукатов 1621 года польского короля Сигиз-
мунда III, за которые покупатель выложил $1,2 мил-
лиона.

После проведения нумизматической недели дире-
ктор по продажам аукционного дома Heritage Уоррен
Такер отметил, что бум на российские монеты про-
должается уже второй год подряд. Причем многие
закупленные монеты «возвращаются на родину пос-
ле того, как они пролежали многие годы в зарубеж-
ных коллекциях». Из особо удачных продаж он на-
звал «фамильные» полтора рубля – 10 злотых Нико-
лая I. За монету заплатили $161 тыс. (на московском
аукционе «Александр» осенью прошлого года запла-
тили $72 тыс.), а за новодел так называемого «порт-
ретного» рубля Александра I – $149,5 тыс. Здесь сле-
дует заметить, что это максимальная цена на ново-
дел, то есть монету, отчеканенную реальным штам-
пом подлинника очень ограниченным тиражом по
заказу очень богатых нумизматов. В России анало-
гичный новодел на аукционе «Александр» был про-
дан значительно ниже – за $95 тыс. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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НАЧАЛО ПОЛЕТОВ 
Впервые самолеты нашли свое государственное

применение в России в Балканской войне 1912 года. В
этот год Государственная дума России приняла Закон
«Об отпуске средств на финансирование авиационных
отрядов и укомплектовании их материальной частью».
Тогда же, 12 августа 1912 года, по военному ведомству
России издается приказ № 307 «О введении в действие
штата воздухоплавательной части». Тем не менее са-
молетостроению с точки зрения военного дела еще
уделялось недостаточно внимания, вплоть до начала
Второй мировой войны авиация не показывала своей
стратегической значимости – за первые 18 суток со-
ветские ВВС потеряли 72% боевых самолетов. 

Однако в двадцатые годы советское правительство
начало активно формировать гражданский воздуш-
ный флот в РСФСР. В 1923 году было издано постано-
вление Совета труда и обороны «О возложении техни-
ческого надзора за воздушными линиями на Главное
Управление воздушного флота и об организации Со-
вета по гражданской авиации» от 9 февраля 1923 года
за подписью председателя Совета труда и обороны
А.Рыкова.

В документе упоминается, что в РСФСР уже сущест-
вуют воздушные линии. В Совет по гражданской авиа-
ции входили представители Главного Управления воз-
душного флота, высшего Совета народного хозяйства,
Народного комиссариата путей сообщения, Народно-
го комиссариата почт и телеграфов, Народного комис-
сариата иностранных дел. С 1921 года существовала
внутренняя трасса гражданской авиации Москва –
Харьков, а с 1922 года открылась трасса Москва –
Нижний Новгород.

МАРШРУТЫ ДЛЯ АЭРОПЛАНОВ 
По анализу документов за 1923 год вырисовывается

глобальная роль транспортной инфраструктуры в ста-
новлении молодого советского государства, имеюще-
го огромную территорию. Так, в Декрете Совета на-
родных комиссаров от 6 февраля 1923 года «О фонде
заработной платы на февраль 1923 года» говорится:
«Утвердить фонд заработной платы на февраль 1923
года в размере 400 млн. рублей, из коих транспорту –
238 млн. рублей, Народному комиссариату почт и те-
леграфов – 28 млн. 687 тыс. рублей, другим народным
комиссариатам и промышленности – 125 млн. 813
тыс. рублей, в резервный фонд – 7 млн. 500 тыс. руб-

лей». Для становления нового государства крайне важ-
ным было объединение и координация всех отдален-
ных регионов с центром. На транспорт расходовалась
наибольшая часть бюджета, работникам транспорта
выплачивалось 60% фонда заработной платы. Далее в
документе говорится: «Отпустить из продовольствен-
ного фонда 3 млн. 383 тыс. 855 пудов хлеба, из коих
транспорту – 2 млн. 700 тыс. пудов, Народному ко-
миссариату почт и телеграфов – 190 тыс. пудов, дру-
гим народным комиссариатам и промышленности –
493 тыс. 855 пудов». Таким образом, 80% хлеба в 1923
году отпускалось для работников транспорта. 

В тридцатые годы упоминания о воздушном флоте в
постановлениях советского правительства становятся
частыми, авиация гражданского назначения уже вос-
принимается как полноправная часть народного хозяй-
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ства. Так, в постановлении Совета
труда и обороны за подписью
В.Молотова «О мероприятиях по
механизации путей почтовой свя-
зи» (статья 310, Собрание законов
СССР, 20 июня 1932 года) в пункте
11 сказано: «Предложить Аэроф-
лоту совместно с Народным ко-
миссариатом связи разработать в
1933 году тип почтового самолета
как для магистральных, так и для
местных авиапочтовых линий, а
также приспособление для обмена
почты во время полета аэропла-
на». С точки зрения необходимо-
сти поддержания коммуникаций
на просторах Советского Союза
это было стратегически важное предложение, на «Аэ-
рофлот» возлагали действительно инновационные зада-
чи, которые должны были решать самые трудные проб-
лемы. Воздушные перевозки также поначалу были наи-
более задействованы в сельскохозяйственных работах
по химической обработке полей – «Осоавиахим СССР».

8 марта 1923 года создается Общество друзей воз-
душного флота – ОДВФ. Полным ходом идет сбор
средств на строительство самолетов и пропаганда
авиации. В марте в Москве проходит учредительное
собрание первой национальной авиакомпании – ак-
ционерного общества «Добролет». Следом создаются
украинская авиакомпания «Укрвоздухпуть» и закав-
казская «Закавиа». До момента их слияния в единый
«Аэрофлот» оставалось еще девять лет.

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАРАЛЛЕЛИ 
Постановление Совета народных комиссаров «Об

образовании Главного Управления гражданского воз-
душного флота при Совете народных комиссаров Со-
юза ССР» вышло 25 февраля 1932 года, № 209. Его
подписали заместитель председателя СНК СССР
В.Куйбышев и управляющий делами СНК СССР
И.Мирошников. Название «Аэрофлот» – сокращение
от ГУ ГВФ – появляется в правительственных доку-
ментах в мае 1932 года. Тогда вышло постановление
Совета народных комиссаров «Об утверждении поло-
жения о Главном Управлении гражданского воздуш-
ного флота при Совете народных комиссаров Союза
ССР» от 28 мая 1932 года, № 828. 

Главное Управление гражданского воздушного фло-
та упоминается в постановлении Совета труда и обо-
роны, посвященном Положению о Межведомствен-
ном Комитете радиосвязи при Народном комиссариа-
те связи (статья 386 от 23 августа 1932 года). В доку-
менте говорится о транспортной радиосвязи и о необ-
ходимости разрабатывать внутрисоюзные нормы, а
также соответствовать международным нормам транс-
портной радиосвязи. Можно сказать, что это один из
первых этапов развития аэронавигации в сфере воз-

душного транспорта России, первые
шаги по упорядочению и организа-
ции воздушного движения. Главно-
му Управлению ГВФ предписыва-
лось регулировать всю гражданскую
авиацию в СССР. Организовывают-
ся «оперативные единицы» Главного
Управления – тресты транспортной
авиации: строительный, авиаре-
монтный и авиаснабжения, а также
инспекция по наблюдению за «тех-
нической эксплуатацией летных
средств всеми гражданскими ведом-
ствами и организациями». 

Брэнду «Аэрофлот» уже 75 лет! А в
2008 году День Воздушного флота –
18 августа – будет праздноваться
75-й год подряд. Самой граждан-
ской авиации России в 2008 году ис-
полняется 85 лет. ВВС уже отметили
95-летие. А в целом можно сказать,
что авиация перешагнула вековой

рубеж своего развития. История авиации – это исто-
рия постреволюционной России, ее становления, раз-
вития, социалистического строительства, история бо-
евой славы и послевоенного восстановления народно-
го хозяйства. Наш «Аэрофлот» – это первое, что узна-
вали о нас за рубежом в годы советского режима до пе-
рестройки. За период новейшей истории России воз-
никло множество авиакомпаний. Но авиакомпания
«Аэрофлот», пройдя, как и все, сложный путь безвре-
менья 90-х, подтвердила свое право носить это имя.
«Аэрофлот» по-прежнему является флагманом рос-
сийской авиации.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В апреле 1924 года, почти сразу же после при-
хода к власти Сталина, в стране было начато
строительство концентрационных лагерей, че-
рез которые уже в 30-е годы в целях «социаль-
ной профилактики» прошло свыше 10% населе-
ния Союза. Эти режимные заведения являлись
не только средством подавления любого инако-
мыслия, но и бездонным резервуаром бесплат-
ной рабочей силы, которую использовали на
лесоразработках, строительстве промышлен-
ных объектов, железных дорог, каналов. Сеть
концлагерей покрывала всю страну от Мурман-
ска до Владивостока, образовав, по меткому
выражению Александра Солженицына, «Архи-
пелаг ГУЛАГ».

С
1923 по 1934 год все лагеря находились в веде-
нии Объединенного государственного полити-
ческого управления (ОГПУ). Для внутрилагер-

ных расчетов между администрацией лагерей и заклю-
ченными использовались всевозможные денежные
суррогаты: расчетные квитанции, чеки, хозрасчетные
знаки и т.п., которые были объединены общим назва-
нием – боны. Главная причина выпуска специальных
денежных знаков для лагерей – предотвратить воз-
можность их использования за пределами лагеря в
случае побега заключенных.

ПЕРВЫЕ ВЫПУСКИ БОН 
Первый и второй выпуски лагерных бон (расчетных

квитанций) были осуществлены в 1929 году и имели
следующие номиналы: 2, 5, 20, 50 копеек и 5, 3 и 1
рубль. Боны были отпечатаны не белой бумаге с водя-
ными знаками (двух типов «окна») и имели большие
шестиконечные теневые звезды. Обладая двумя разно-
видностями водных знаков, боны всех номиналов раз-
личались по цвету.

Лагерные расчетные знаки достоинством 2, 5 и 20
копеек имели размер 75х52 мм. На лицевой стороне
бон в самом центре – цифровое обозначение номина-
ла, а также выделенный в рамке адресный текст: «ЛА-
ГЕРЬ ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ ОГПУ». Ниже обо-
значено: «РАСЧЕТНАЯ КВИТАНЦИЯ». Слово «КО-
ПЕЕК» размещено слева и справа от цифры номинала.
Слева внизу факсимильная подпись: «ЧЛЕН КОЛЛЕ-
ГИИ ОГПУ Г.БОКИЙ», справа – «НАЧАЛЬНИК
ФИНОТДЕЛА ОГПУ» и его факсимильная подпись.
(По иронии судьбы, Глеб Бокий – член партии боль-
шевиков с 1900 года, участник двух революций: 1905 и
1917 годов, в 1918 году был заместителем председателя
Петроградского ЧК, в 1937 году в возрасте 58 лет рас-

стрелян как враг народа.) На оборотной стороне этих
бон напечатан текст следующего содержания: «ПРИ-
НИМАЕТСЯ В ПЛАТЕЖИ/ ОТ ЗАКЛЮЧЕННЫХ
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО/ В УЧРЕЖДЕНИЯХ И ПРЕД-
ПРИЯТИЯХ/ ЛАГЕРЕЙ ОСОБОГО НАЗАЧЕНИЯ/
ОГПУ/ НИКАКИХ ЗАЯВЛЕНИЙ/ ОБ УТЕРЕ РАС-
ЧЕТНЫХ КВИТАНЦИЙ/ ВО ВНИМАНИЕ НЕ
ПРИНИМАЕТСЯ /ПОДДЕЛКА ПРЕСЛЕДУЕТСЯ
ПО ЗАКОНУ».

Расчетные квитанции достоинством 50 копеек, 5, 3
и 1 рубль имеют размер 100х75 мм. На лицевой сторо-
не бон в верхней части рамки с орнаментом отпечата-
но: «СССР», а в нижней части – год выпуска: «1929».
Внутри рамки вверху и внизу – серия выпуска из двух
букв и шестизначный порядковый номер. Вверху в
три строки надпись: «ЛАГЕРЬ ОСОБОГО НАЗНАЧЕ-
НИЯ (ОГПУ) РАСЧЕТНАЯ КВИТАНЦИЯ». Ниже, в
розетке посредине знака, напечатан номинал боны.
Далее надпись в три строки: «ПРИНИМАЕТСЯ В
ПЛАТЕЖИ ОТ ЗАКЛЮЧЕННЫХ/ ИСКЛЮЧИ-
ТЕЛЬНО В УЧРЕЖДЕНИЯХ И ПРЕДПРИЯТИЯХ/
ЛАГЕРЕЙ ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ ОГПУ». На
оборотной стороне бон в окаймленных волнистой
рамкой розетках цифрами обозначено достоинство
расчетного знака. Ниже расположен в пять строк сле-
дующий текст: «НИКАКИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ/ ОБ УТЕ-
РЕ РАСЧЕТНОЙ КВИТАНЦИИ/ ВО ВНИМАНИЕ
НЕ ПРИНИМАЮТСЯ/ ПОДДЕЛКА ПРЕСЛЕДУЕТ-
СЯ ПО ЗАКОНУ».

ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ 
Третий выпуск лагерных бон был осуществлен все

в том же 1929 году, он имел следующие номиналы: 2,
5, 20, 50 копеек и 10, 5, 3 и 1 рубль. Внешний вид ли-
цевой стороны новых расчетных знаков в основном
не отличается  от первых двух выпусков, за исключе-
нием некоторых изменений текста лицевой и обо-
ротной сторон квитанций. Первая строка текста ли-
цевой стороны бон номиналом 2, 5 и 20 копеек име-
ет надпись: «ИСПРАВИТЕЛЬНО-ТРУДОВЫЕ ЛА-
ГЕРЯ ОГПУ». Внизу факсимильные подписи: «НА-
ЧАЛЬНИК УЛАТ ОГПУ Л.КОГАН» и «НАЧАЛЬ-
НИК ФИНОТДЕЛА ОГПУ». Оборотная сторона
этих квитанций содержала аналогичный текст, за ис-
ключением первых пяти строк: «ПРИНИМАЕТСЯ В
ПЛАТЕЖИ ОТ ЗАКЛЮЧЕННЫХ ИСКЛЮЧИ-
ТЕЛЬНО В УЧРЕЖДЕНИЯХ И ПРЕДПРИЯТИЯХ
ИСПРАВИТЕЛЬНО-ТРУДОВЫХ ЛАГЕРЕЙ ОГ-
ПУ». Такие же изменения в тексте имеются на лице-
вой стороне расчетных квитанций номиналом 50 ко-
пеек, 5, 3 и 1 рубль. В отличие от первых двух выпус-
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ков в нижней части рамки отсутствует год выпуска.
Оборотная сторона бон повторяет первые два выпус-
ка, за исключением того, что после текста стоит год
выпуска – «1932».

Необходимо отметить, что крупные номиналы от 50
копеек до 10 рублей имеют серию и номер. Серия
включает в себя две заглавные буквы алфавита. Во всех
выпусках первая буква соответствует определенному
номиналу банкнот: О – 5 рублей, Г – 3 рубля, П – 1
рубль, У – 50 копеек. Эти буквы символизируют аб-
бревиатуру ОГПУ. Вторая буква серии соответствует
номеру выпуска: А – первый выпуск, Б – второй, В –
третий и Г – четвертый.

СВЕРДЛОВСКИЕ БОНЫ 
Кроме указанных расчетных квитанций в отечест-

венной и иностранной литературе известны боны кон-
центрационных лагерей, расположенных в Свердлов-
ской области, выпущенные в 1932 году. Эти боны бы-
ли отпечатаны на бумаге без водяных знаков и в зави-
симости от номинала отличаются по цвету. В каталоге
лагерных бон Ланса Кэмпбелла помещены сведения о
бонах достоинством 100, 50, 3 и 1 рубль. Они соответ-
ственно имели размеры 129х90 мм, 95х57 мм, 95х57 мм
и 95х65 мм. На лицевой стороне в верхней части в рам-
ке, составленной из квадратов, помещен следующий
текст: «СТРОЙБЮРО ПП ОГПУ ПО УРАЛУ». После
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горизонтальной пунктирной линии размещена над-
пись в три строки: «ВНУТРИПОСТРОЕЧНЫЙ РАС-
ЧЕТНЫЙ ЗНАК НА 1 РУБЛЬ (1000, 50 и 3)». Ниже
следует номинал боны, набранный крупным шриф-
том: «ОДИН,/ ТЫСЯЧА,/ ПЯТЬДЕСЯТ,/ ТРИ,/
РУБЛЬ». Еще ниже три неразборчивые подписи. В
верхней части боны размещена печать диаметром 42
мм с круговой надписью: «СТОЙБЮРО ПО ОГПУ». В
средней части печати обозначено: «ПО УРАЛУ».

Составители каталога денежных знаков и бон, выпу-
щенного в 1991 году одним из киевских издательств,
указывают на три выпуска бон для лагерей Свердлов-
ской области. Первый выпуск был обозначен номина-

лами 3000, 1000, 500, 250, 100, 50, 25, 10,
5, 3 и 1 рубль. Третий выпуск имеет но-
миналы 500, 250 и 100 рублей. Отлича-
ется от первых двух только рамкой, со-
стоящей из трех линий.

КВИТАНЦИИ УРАЛМАШСТРОЯ 
К лагерным бонам СССР можно от-

нести и хозрасчетные квитанции Урал-
машстроя, основной контингент кото-
рого состоял из заключенных. Указан-
ный выше каталог информирует о том,
что в 1931 году были выпущены боны
следующих номиналов: 1, 2, 3, 5, 10, 15,
20, 25 и 50 копеек, а также 5000, 1000,
500, 100, 50, 25, 10, 5, 3 и 1 рубль. Хоз-
расчетные знаки этого выпуска, впро-
чем, как и боны остальных выпусков,
весьма редки. Авторы каталога, выпу-
щенного в Киеве в 1991 году, приводят
описание только хозрасчетного знака
достоинством 50 копеек. Размер этой
односторонней боны 95х44 мм. Отпеча-
тан этот хозрасчетный знак темно-си-
ней краской на тонкой бумаге кремово-
го цвета без водных знаков. В верхней
части прямоугольной рамки надпись:
«УРАЛМАШСТРОЙ», внизу – «1931»,
слева – «В.С.Н.Х.», справа – «СССР». В
верхней части боны надпись: «ХОЗ-
РАСЧЕТНЫЙ ЗНАК», ниже, в середи-
не, – надпись, подчеркнутая чертой:
«ПЯТЬДЕСЯТ КОПЕЕК». Слева и
справа – цифры номинала. Слева внизу
– «СЕРИЯ 009», справа – «НАЧ.СТРО-
ИТЕЛЬСТВА А.БАННИКОВ».

НЕИЗВЕСТНЫЕ БОНЫ 
В 90-х годах в России и в США появи-

лись экземпляры лагерных бон, не из-
вестных в литературе до настоящих
дней. Они имеют достоинство 5 и 3 руб-
ля и отпечатаны на плотной бумаге кре-
мового цвета размером 86х67 мм. Текст
и рамка лицевой стороны этих бон на-
печатаны коричневой краской. Прямо-
угольная рамка состоит из кружков,
звездочек и квадратов. Вверху боны

надпись в три строки: «СССР/ ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕ-
НИЕ/ СЕВЕРНЫХ ЛАГЕРЕЙ». Ниже надпись в виде
полукруга: «РАСЧЕТНЫЙ ЧЕК». Далее следует циф-
ровое обозначение номинала и его наименование про-
писью. Внизу боны – год выпуска: «1937». На оборот-
ной стороне боны – круглая фиолетовая печать диа-
метром 38 мм, круговая надпись: «НАРОДНЫЙ КО-
МИССАРИАТ ВНУТРЕННЫХ ДЕЛ СССР», в сере-
дине печати надпись: «КаМурЛаг № 9» (Кандалакш-
ско-Мурманский лагерь № 9).

Борис ЛИВШИЦ
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29 февраля 2008 года два торжественных собы-
тия – церемония вручения общенациональной
премии «Россиянин года» и подведение итогов
Всероссийского проекта «Эпоха Путина» – были
объединены в одно. 

П
оследнее стартовало еще в июне 2007 года, и
его суть сводилась ко всероссийскому опросу
наших соотечественников с предложением от-

ветить на три главных вопроса: 
– перечислите три основных достижения России во

время правления президента В.В. Путина;
– ваши три главных наказа будущему президенту

России; 
– назовите десять персон, которых, по вашему мне-

нию, можно считать «командой Путина», даже если
эти люди не работали с президентом лично. 

В адрес Организационного комитета «Эпоха Пути-
на» поступило более 37 000 писем и опросных листов,
анкеты, опубликованные в СМИ, результаты всена-
родного голосования в интернете и опросов общест-

венного мнения. От участников проекта поступили
анкеты из 47 регионов России, представляющих все
федеральные округа нашей страны.

Заполнившие анкеты «Эпоха Путина» отмечали, что
Путин вернул Российскому государству достоинство,
геополитическое самосознание и понятие о нацио-
нальных интересах в качестве приоритетных направ-
лений в международной политике. Наши соотечест-
венники поддерживают участие России в работе сам-
мита «Большой восьмерки» и активную интеграцию в
мировое сообщество. 

Во внутренней политике подавляющее большинство
участников проекта приветствуют уменьшение прямо-
го влияния крупного капитала на власть и подчинение
естественных монополий Российской Федерации ин-
тересам общества. Позитивно оценивается реализация
национальных проектов, формирование Стабилизаци-
онного фонда, перспективный и целевой характер
бюджетного планирования, проведение конкретных
программ, направленных на повышение уровня жизни
граждан и погашение внешней задолженности России. 

ВВП №33186

НАГРАДЫ

Россияне года
встретились

на «Эпохе Путина»

Фото ИТАР-ТАСС

Режиссер
Эльдар Рязанов



На будущего руководителя страны участники проек-
та возлагают масштабные задачи: обеспечить преемст-
венность политического и экономического курса раз-
вития России, так как, по мнению опрошенных, толь-
ко это может стать залогом поступательного движения
страны в направлении повышения благосостояния на-
рода. Кроме того, наши сограждане считают необхо-
димым создать и внедрить понятную и эффективную
систему подбора и расстановки кадров по высоким
профессиональным и моральным критериям, исклю-
чив случайность при формировании управленческих
кадров государственного аппарата. 

По мнению респондентов Всероссийского проекта
«Эпоха Путина», решение подобных задач по плечу лю-
дям, которых можно назвать «командой Путина». Среди
наших современников, которым доверяют участники
проекта, – как люди, облеченные властью, люди, извест-
ные всей стране и за рубежом, так и рядовые граждане. 

Самым главным достижением «команды Путина»
участники всероссийского проекта называют то, что
граждане нашей страны впервые за долгие годы почув-
ствовали уверенность в завтрашнем дне.

По итогам опроса подготовлено официальное изда-
ние Всероссийского проекта «Эпоха Путина» – «Рос-
сия-2000—2008. Возрождение великой страны», на
страницах которого опубликованы самые интересные
письма соотечественников президенту. По результа-
там опроса сто специально оформленных экземпляров
книги будут вручены персонам, наиболее часто упо-
минаемым в опросе в качестве соратников президента.
Эксклюзивный экземпляр издания будет передан Вла-
димиру Владимировичу Путину.

Всероссийский проект «Эпоха Путина» поддержали
главы субъектов РФ, руководители общественных и

некоммерческих организаций, видные деятели науки
и культуры, религиозные деятели. Свои послания пре-
зиденту РФ направляют российские политики, биз-
несмены, руководители предприятий, представители
СМИ, общественные деятели и рядовые граждане на-
шей страны.

Одновременно состоялось вручение премии «Росси-
янин года», которая присуждается за достижения рос-
сиян в различных сферах деятельности.

Первым премированным «россиянином» оказался
Артур Чилингаров – «За вклад в геополитическое раз-
витие России».

За вклад в здоровье нации наградой отметили карди-
охирурга Лео Бокерию. 

Вручили премию певцу Витасу. 
В номинации «Во имя жизни на Земле» за 2007 год

стал лауреатом национальной премии президент Че-
ченской Республики Рамзан Кадыров. 

Писатель Анатолий Приставкин вручил премию
Эльдару Рязанову. 

Шахматист Анатолий Карпов наградил главу Олим-
пийского комитета Леонида Тягачева. Премию полу-
чили Константин Лавроненко – исполнитель главной
роли в фильме «Возвращение» и питерский меховой
дизайнер Наталья Квасова. 

12-летний школьник Никита Андросов был награж-
ден за отвагу и смелость – он спас рыбака.

Знаменитого фигуриста Илью Авербуха поздравили
художник Никас Сафронов и режиссер Андрей Жи-
тинкин. 

Закончилась церемония вручением премии Татьяне
Сорокиной, которая за свою жизнь воспитала 52 ребенка.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Объявленный Год семьи, по единодушному мне-
нию опрошенных граждан нашей страны, помо-
жет укрепить ячейку общества не только мате-
риально, но и морально, поможет людям глубже
осознать семейные ценности. О том, в чем со-
стоит главная ценность семьи, наш разговор со
священником Дмитрием ШМЕЛЕВЫМ, настояте-
лем Борисо-Глебского храма в селе Куртниково.

– 2008 год объявлен Годом семьи. Как вы относитесь к
этой инициативе государства?

– Проведение Года семьи – это хорошая инициатива
государства, потому что семья является основой общест-
ва, и это Божие установление, чтобы человек жил в семье.

В наше время семья подвергается наибольшему раз-
рушению, ее устои расшатываются, семейные ценно-
сти попираются или высмеиваются. И наибольшие
трагедии ныне происходят именно в семье и в связи с
нею. Думаю, наша общегосударственная трагедия,
связанная с вымиранием, вытекает из разрушения се-
мьи. Это хорошая инициатива руководства страны, и
дай Бог, чтобы она была не только провозглашенным
лозунгом. Надо, чтобы люди, стремящиеся создать се-
мью и иметь детей, почувствовали бы помощь от госу-
дарства, его поддержку и моральную, и материальную,
ведь государство, собственно, и состоит из этих людей.

– Среди прихожан больше людей семейных или оди-
ноких?

– Есть и семейные, и одинокие, но большинство се-
мейных. Скорее, это связано с тем, что когда человек
приходит к Богу, то это вольно или невольно отража-
ется на нем. И даже если его вторая половина – силь-
ная или слабая – не воцерковлена, но замечает пози-
тивные изменения в другом, тоже начинает стремить-
ся к Богу. Бывают и случаи, когда этого не происходит.
Но в большинстве случаев бывает именно так: если
кто-то в семье стал верующим, то постепенно и другой
супруг, и дети тоже становятся верующими. Это очень
отрадный факт. 

И люди одинокие в Церкви находят утешение: овдо-
вевшие или, наоборот, пока не нашедшие свою поло-
вину. 

– Сейчас многие пары венчаются, в том числе люди
немолодые, давно состоящие в браке. По каким причи-
нам и кто венчается? 

– Причина простая. Когда человек приходит к вере в
Бога, то он стремится любое свое начинание или устро-
ение жизненное освятить с помощью Божией, чтобы
получить помощь от Божественной благодати. И такая
вещь серьезная, как семья, супружеские отношения, не
остается без внимания, тем более что издревле таинст-
во брака – таинство венчания является одним из семи
главных таинств Церкви. Поэтому люди и прибегают к
браку церковному, чтобы всю свою жизнь устроить по
началам православной христианской веры.

– Являются ли семьи, прошедшие обряд венчания, бо-
лее прочными?

– Мы не можем назвать точных статистических дан-
ных, какое количество венчанных браков распадается.
Просто сейчас, когда люди изъявляют желание повен-
чаться, предварительно священники проводят с ними
огласительные беседы. И я стараюсь донести до венча-
ющихся смысл этого таинства, говорю о нерасторжи-
мости его и обо всей серьезности намерений человека,
вступающего в брак. Таких случаев, когда молодые лю-
ди, вступающие в брак, воспринимают венчание как
некую красивую, торжественную, музыкально оформ-
ленную церемонию, немало. Поэтому священники
стараются, особенно с молодыми парами, основатель-
но беседовать и объяснять, внушают, чтобы люди к
браку, освященному обрядом венчания, относились с
полной ответственностью: они ответственны уже и пе-
ред Богом, потому что таинство было освящено. 

Статистики такой, думаю, никто не назовет. Но по-
ка из венчанных у нас, в нашем приходе, браков ни
один не распался.

Надо сказать, что таинство венчания не такое частое
явление, как другие обряды: как крещение или отпева-
ние. Но это важный момент в жизни людей. И даже
певчие стараются при этом спеть наилучшим образом.
Венчаются и пожилые люди. Это всегда очень радует.
Мы никогда не делаем различия по возрасту в отноше-
нии к венчанию: молодые – пожилые. Прекрасно по-
нимая, что, в каком бы возрасте ни находились люди,
венчание – самое торжественное событие в их жизни. 

– Люди, венчавшиеся у вас, приходят потом детей кре-
стить?

– Да, приходят, слава Богу, стремятся окрестить де-
тей по церковным правилам с сорокового дня. Ребе-
нок – одно из главных событий в жизни каждого чело-
века. Господь строит мир на приумножении любви:
любовь двоих преображается в любовь нескольких –
любовь родителей к детям и детей к родителям. 

– Что вы считаете самым ценным в семье? Что может
ее укреплять?

– Самым ценным в христианской семье, конечно,
является вера. Вера и любовь. Любовь – это как некий
дар Божий, который даром Богом человеку дается, ко-
гда кого-то посещает это чувство. Но всякий брак че-
ловеческий, христианский брак в особенности, в жиз-
ни подвергается испытаниям. Всяким испытаниям.
Потому что человек – существо не безгрешное, и в
трудную минуту, а это могут быть самые различные об-
стоятельства, конечно, хорошо, если к любви у чело-
века прибавляется еще и вера в Бога. Именно осозна-
ние того, что брак Богом освящен, перед лицом Божи-
им проходил, порой позволяет человеку выстоять в ка-
ких-то сложных, трудных обстоятельствах. 

Сейчас семейные отношения подвергаются наи-
большей атаке со стороны всеохватывающего разврата
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и разложения, которое проповедуется кругом. А лю-
бовь и вера помогают человеку выстоять.

– Вы сказали, что атака целенаправленно бьет по се-
мье. Как вы считаете, почему эти силы выбирают своей
главной целью именно семью?

– В Евангелии Христос назвал сатану человекоубий-
цей искони, то есть тот всегда был человекоубийцей. Че-
ловекоубийство является главным сатанинским заняти-
ем. А в современном мире мы видим, что многие непри-
крыто становятся на путь служения сатане. Главной про-

блемой современных молодых
людей становится не то, что
они не имеют работы, терпят
материальную нужду. Просто
они не видят смысла в этой
жизни и откровенно говорят,
что жить незачем, не интересно
жить. 

Сатана в одном из акафи-
стов Божией Матери назван
«тлителем смыслов». Когда
происходит растление смысла
бытия, за этим следует смерть.
Это и есть составляющая на-
шей погибели современной.

– В каких браках рождается
больше детей: освященных та-
инством венчания или просто
зарегистрированных светскими
властями?

– В России православными
христианами считают себя
около 85% граждан. Но людей
церковных, соблюдающих та-
инства, церковные постанов-
ления, гораздо меньше. Но не-
сомненно, что для верующих
людей в браке чадорождение
является очень важным собы-
тием. При венчании в молит-
вах содержится прошение изо-
билия, и не только благ зем-
ных, но и чадорождения
обильного, и чтобы человек уз-
рел сынов своих сынов, то есть
внуков своих. В христианстве,
в православии все осмысленно
к этому стремятся. Стремятся
часто вопреки экономическим
обстоятельствам: многодетные
семьи – это, как правило, се-
мьи небогатые. Но люди рожа-
ют детей, уповая на Бога. И все
у них получается. 

– А что означает обряд венча-
ния?

– Таинство венчания много-
смысленно. Во-первых, оно
возводит человека и сознание
человека к изначальному за-
мыслу Божьему о человеке.

Брак возводит супругов во спасение. Бракосочетание
прежде всего предназначено не для земных утех, радо-
сти общения и так далее, а для обретения Царствия
Небесного. И супруги, взаимопомогая, взаимодопол-
няя, взаимозаменяя друг друга в каких-то обстоятель-
ствах, по этому тернистому жизненному пути возводят
души свои к Царствию Небесному. И те сияющие вен-
цы, которые на их головы возлагает священник, зна-
менуют собой не только царскую корону и символ
царского величия, но и знаменуют сияние тернового
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венца Христова. Собственно, изначально символом
всякого венца царского является венец Христов. Суп-
руги венчаются на великое терпение. Терпение недос-
татков друг друга, покрытие любовью взаимных слабо-
стей друг друга. 

В обряде много смыслов, но центральный состоит в
том, что это есть путь в Царствие Божие, потому что
человек может войти в Царствие Божие либо в брач-
ном состоянии, либо в состоянии хранения своего
девства. Если даже это овдовевший человек, то, храня
девство, он восходит в Царствие Небесное. Во блуде
никто Царствие Небесное наследовать не может, о чем
свидетельствует апостол Павел. 

– Как Церковь относится к гражданскому браку?
– Что под этим браком понимается? Часто его пони-

мают как регистрацию в ЗАГСе. То есть если люди,
вступая в брак, идут в ЗАГС, а в Церкви не венчаются. 

Сейчас в Русской Православной Церкви венчают
только тех людей, которые зарегистрированы в ЗАГСе.
Это основано не на каких-то государственно-церков-
ных постановлениях, а на постановлениях святоотече-
ских. К браку, зарегистрированному государством,

Церковь относится положительно, считая его пра-
вильным, потому что в этом браке супруги берут на се-
бя обязательства. Это и для женщины очень хорошо,
потому что муж обязан о ней заботиться. 

Но когда люди находятся просто в сожительстве, ни-
как не регистрируя своих отношений, это есть смерт-
ный грех. И, как правило, в таком бытии обязательно
обнаружатся страшные изъяны: и в отношении детей,
и в отношении женщины, которая может быть броше-
на и остаться без ничего. 

То есть такой гражданский брак, не зарегистрирован-
ный в ЗАГСе, однозначно рассматривается как грех, гре-
ховное состояние, причем состояние смертного греха.

– Почему нельзя венчать людей разной веры?
– Это исходит из того, что целью таинства венчания

мы видим обретение Царствия Небесного. А для тех, кто
не рожден духом и водою, то есть не крещен, как сказа-
но в Евангелии, Царствие Небесное закрыто. То есть не-
крещеные люди, какими бы положительными они ни
были в этой жизни, Царствия Небесного не наследуют,
потому что мы спасаемся не только собственными каки-
ми-то добродетельными усилиями, которые, как прави-

ло, весьма относительны, а спасаемся мы
Господом Иисусом Христом, который, рас-
пявшись за нас, открыл для нас Царствие
Небесное. Вне Христа Царствие Небесное
не наследуется. 

Если одна из вступающих в брак половин
является не христианской православной
веры, то сама цель этого таинства утрачи-
вается. Потому что люди соединяются,
чтобы Царствие Небесное обрести. 

Но это не значит, что такой брак не мо-
жет быть зарегистрирован государством.
Более того, по истечении какого-то време-
ни в таком браке христианин или христи-
анка своим примером может показать
смысл нашей веры, и тогда, может, они со-
единятся в одной вере. То же самое в отно-
шении людей некрещеных. Бывает, люди
жалуются: некрещеный муж или жена не
понимает, не желает исполнять обряды.
Напомним увещевание апостола: некре-
щеная жена освящается крещеным мужем,
а некрещеный муж – крещеной женой.
Этот добрый благой пример может ока-
заться спасительным для человеческой ду-
ши, когда муж христианин приведет жену
к свету христовой веры или, наоборот, же-
на приведет мужа. В этом смысле выпол-
нится таинство брака. 

Таким людям можно пожелать терпения,
и чтобы они не нотациями действовали на
свою вторую половину, а своим примером,
жизненным подвигом, поступками, чтобы
зримым образом было видно изменение,
преображение человека. Это является наи-
лучшей проповедью нашей веры. 

Беседовала Екатерина СИМИНА
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В начале марта начался Великий пост – время
очищения перед главным православным
праздником – Светлым Христовым Воскресе-
нием (Пасхой).

П
еред Великим постом, в Прощеное воскресе-
нье (9 марта), Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II совершил вечерню

и чин прощения в кафедральном соборном храме Хри-
ста Спасителя в Москве. Алексия II во время службы
сопровождал архиепископ Истринский Арсений. Свя-
тейший Патриарх Алексий обратился к верующим с
первосвятительским словом: «Если каждый из нас ог-
лянется на свой жизненный путь, каждый увидит,
сколько раз мы обижали, сколько раз мы осуждали
своих близких, сколько ссор, неприязни, отношения к
тем людям, с которыми нам приходится идти одной
дорогой жизни». Предстоятель Русской Церкви ука-
зал, что верующие должны не формально, а с чистым
сердцем просить прощения у тех, кого мы действи-
тельно обидели и огорчили.

Святейший Патриарх от лица всех священнослужи-
телей попросил прощения у верующих. «И как Пред-
стоятель Церкви, и как человек, который почти шесть
десятков лет совершает богослужения у Престола Бо-
жия, знаю, что не только я, но и другие священнослу-
жители часто, может быть, недостаточно внимательно
относятся к верующим, которые приходят к нам со
своими скорбями, нуждами и болезнями. Простите
нас за наши вольные и невольные согрешения», –
прозвучали искренние слова Святейшего Патриарха.

Великий пост принято делить на 4 степени, установ-
ленные Церковным уставом: «сухоядение» (хлеб, све-
жие, сушеные и квашеные овощи и фрукты), «варение
без елея» (вареные овощи без растительного масла),
«разрешение на вино и елей» (вино испивается мерой
для укрепления сил постящихся) и «разрешение на ры-
бу». Существует общее правило – во время Великого по-
ста нельзя вкушать мясо, рыбу, яйца, молоко, постное
масло, вино и есть больше, чем раз в день. По субботам
и воскресеньям Церковный устав разрешает постное
масло, вино и есть два раза в день (кроме субботы на
Страстной седмице). Рыбу можно есть только в празд-
ник Благовещения (7 апреля) и в Вербное воскресенье
(Вход Господень в Иерусалим). В Лазареву субботу (на-
кануне Вербного воскресенья) разрешается есть рыб-
ную икру.

Первая неделя (седмица) Великого поста и последняя
– Страстная седмица – наиболее строгое время. Однако
нет единого поста для монахов, духовенства и мирян с
разными исключениями для пожилых, больных, детей.

К посту нужно подходить разумно. Больные и дети мо-
гут поститься легким постом (только в первую неделю
поста и в Страстную седмицу). В молитвах говорится:
«Поститесь постом приятным». То есть Церковь подчер-
кивает, что нужно придерживаться такого поста, кото-
рый духовно приятен человеку. И самое главное, нужно
не забывать, что Великий пост – это очищение души.

10 марта, в понедельник первой седмицы Великого
поста, Святейший Патриарх Алексий совершил вели-
кое повечерие с чтением Великого канона. 11 марта –
с чтением канона преподобного Андрея Критского в
Богоявленском кафедральном соборе Москвы. А 12
марта совершил Литургию преждеосвященных даров в
храме Христа Спасителя.

По окончании Литургии Его Святейшество обра-
тился к присутствующим с Первосвятительским сло-
вом: «Литургия преждеосвященных даров дает воз-
можность среди недели принять Святые Тайны. Се-
годня я поздравляю всех, кто причастился Святых
Христовых Таин в среду первой седмицы Великого по-
ста. Молитвенно желаю, чтобы соединение с Господом
в Святом спасительном причащении дало бы каждому
из вас телесные и духовные силы удерживаться от тех
грехов, к которым мы, к сожалению, так привыкаем,
что часто даже не замечаем, что совершаем грех».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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